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 पितमो  बंगाल  में  सार्वजनिक  दल ंफोन

 भो  सुबोध  हसा
 a iad 4 o 3 &.

 ्  1.६ |  स०  सामन्त

 ,  परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रोलिंग  नयी  लाइनें  श्र  तार  साजसामान

 की  कमी  के  कारण  पर्चम  बंगाल  में  कई  स्थानों  पर  सार्वजनिक  टेलीफोन  नहीं  स्थापित

 किए  जा  सके  ;

 यदि  तो  यह  कमी  दूर  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार

 का  विचार  है  ;

 यह  कमी  दूर  करने  कितना  समय  लगेगा  ?

 तथा  संचार  मंत्री  जगजोवन राम  )  से  है  s7*  ge

 जनक  टेलीफोनों  के  लिए  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है  ate  वे  लगाये  जाने  वाले  हैं  ।  साजसामान

 ay  सप्लाई  में  कुछ  विलम्ब  हो  रहा  है  wife  मांग  तेजी  से  बढ  रही  है  शर  संसाधन

 सीमित  है  ।  इन  टेलीफोन ों  के  लिए  डॉक  ate  तार  के  साज़ सामान  के  लिए  श्राडेर  दिये

 ना  चुके  हैं  ।

 tat  सुबोध  हंसना  :
 फिलहाल

 इन  टेलीफोन ों  के  सामान  की  कितनी  कमी  है  ?

 मूल  ग्रंप्रेंजी  में

 २११५

 .1098  (Ai)
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 fot  जगजीवन  राम  .:  वर्तमान  स्थिति  sgt  कठिन  लेकिन  पहले  से  अ्राडसे

 देने  की  कोशिश  की  हो  रही  है  ।

 tat  सुबोध हंस दा  माननीय  मंत्री  कहते  हैं कि  यह सब  सामान  प्राप्त  करने  की  को दिदा

 को  ज  रहो
 है  ।  क्या  जान  सकता हूं  कि  यह  सामान  विदेशों से  मंगाया  जायेगा  या  यहां

 तैयार  किया

 श्री  जगजीवन राम  :  दोनों  ate से  कोशिश  की  जा
 रही

 देश  .  के  संसाधनों  से  यथासंभव

 प्यार  गिराया  करके  सामान  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  हो  रहा  है  ।

 ची  स०  चं०  सामन्त  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  पिछले  दिसम्बर  में

 मास्टर  जेनरलों  का  एक  सम्मेलन  आयोजित  किया  था  और  उन्हें  यह  आदेश दिया  था  fa

 के  लिय  अ्रत्याव्यक  सावंजनिक  टेलीफोन  लगाये  जायें  ?  इस  सम्बन्ध म  उन्होंन कया  कदम

 ae  हैं
 ?

 छी  जगजीवन  राम  :.  कुछ  टेलीफोन  लगाये  जा  चुके हैं  ।  जैसा कि  म  ने  ये  १६

 सेवा  जनिक  ठे  लियोन  लगाने  का  निचय किया  गया  लेकिन  भंडार  कौर  सज सामान  प्राप्त  करने

 की  कठिनाइयों  के  कारण  उसमें  शीघ्रता  नहीं  की  जा  सकी  ।

 tail चे  का ०  भट्टाचार्य
 ह e  कया  हर  जिले  उप  खंड  कौर  थाना  मुख्य कार्यालय  में

 जनिक  टेलीफोन  लगाने  की  कोई  योजना है
 ?

 शी  जगजीवन  :  योजना  यह  है  कि  प्रत्येक  जिला  मुख्य कार्यालय  में  टेलीफोन  एक्सचेन्ज

 आर  सभी  तहसील  या  सब-डिविजन  हेडक्वाटटे्स  में  कम  से  कम  सार्वजनिक  टेलीफोन  लगाने  की  योजना

 श्रीकांत जीना  शौर  तहसील  हेडक्वाटंस॑ में यह हूं में  यह  हो  चुका है  |  केवल कुछ  थोड़े  जगहों में  बाकी

 इन  १९  में  भी  केवल दो  या  तीन  ऐसे  जो  इस  योजना के  अन्तर्गत प्रात  दूसरे स्थानों

 पर  हैं  ।

 att  विनती  सिश  जो  ब्लाक  झ्राफिसेज  हैं  उनमें  काल  देने  की  जरूरत है  म

 जानना  चाहता हूं
 कि  क्या  इसके  लिये  सरकार  फे  पास  कोई  योजना है  ग्रोवर  उसको  कितने  दिनों में  पूरा

 किया  जा  सकता  ?

 शी  जगजीवन  :  सभी  ब्लाक  ग्रा फि वेज़  में  न  तो  काल  झ्राफिपेज  की  आवश्यकता  होगी

 साधनों  न  सब  में  काल  श्राफियेज  देना  आवश्यक  होगा  |

 श्री  भक्त  दरशन  माननीय  मंत्री  जो  फे  ध्यान  में  यह  बात  अर पायी है  कि  स्टोर  की

 कमो
 फैल  पश्चिमी बंगाल  में  हो  नहीं  है बल्कि-सारे देश  में  ax  यह  स्थिति कई  वर्षों  से  चली  ar

 रही  है  इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  कौन  से  ठोस  कदम  इस  बीच  में  ठाए  गए  या  उठाए  जा  रहे

 से  रहे हैं  ?

 थी  जगजीवन  राम  :  अभाव  का  जब  जिक्र  किया  जाता  है  तो  किसी  खास  हलके  के  लिये

 नहीं  किया  जाता  बल्कि  सारे  देवा  फे  लिये  किया  जाता  है  |  अभाव तों  है  ।  इसका  एक  धारण  तो

 यह  है
 कि  कुछ  चीजें

 अपने  मुल्क  में  नहीं  बनतीं  हैं  कौर  दूसरा  करण  यह  भी  है  कि  fear  घन
 हमको

 मिलना  चाहिये  उतनी  धनराशि  हमको  नहीं  मिलती  ।  तो  इस  अभाव को  दूर  करने  के  लिये
 यही

 मून  ंप्रेजी  में
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 sen  wore  सकता है  कि  कुछ
 चीजें  अपन ेमुल्क

 में
 बनायी  गाएं  we  बाहर से  के  लिये

 अधि  त्र  न  रात  महकमें  को  मिले

 fat  ब०  Fo  दास
 :

 क्या  सार्वजनिक  टेलीफ  il  कार्यक्रम ह
 [,  तो  इस

 वर्ष  अर्थात  में  जीतने

 जगजीवन राम  :  एक  वार्षिक  कार्यक्रम है  और  यदि  सदस्य  विभाग
 पोट  देखें  तो  उन्हें  मालम कौ  का  गा  वि  जगा

 ही  रही  है  ।
 fait ब

 ho  दास  rr  स  2;  ॥  न्गा  हत्ता  >

 रप  हिती व्या
 में  कितन  खोले  जायेंगे  ?

 िष्यक्ष

 राष्ट्रीय  राजपथ  !  ४७
 पर  पुल

 fox  वॉरियर :
 re  ।

 प्रो  वासुदेवन नायर  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 केरल  सरकर  पचता  ना  की अ्रवधि  के  दौरान  राज्य  राजपथ

 (
 सख्या  at  र  बनाए  जाने  वाले  बड़े  बड़े  पुलों  को  सूची  प्रस्तुत  को  है

 यदि  तो  वे  कौन  कौन  से  हैं  र

 (  सबजट  वर्ष  में  उन  में  से  कौन  कौन  से  पूल  का  काम  दारू  किया

 मंत्री  जगजीवन  राम  )  :

 foe  ot

 aa

 जाता है a

 a a —  खुल

 का रो पुजा  नहर  पर  पुल

 चला कुडी  पुल

 एम०  सो०  रोड  के  १४५२/४  सोल  पर  पुल

 seeps  रीत

 म
 के  १३/२  मील पर  पुल

 क क
 maa  कं

 त  फ्र  acetew SY

 परिम
 पर  पुल

 इस
 बजर  वर्ष  में  का रो पुजा

 नहर
 re  सिर्फ  एक  पुल  बनाने का  काम  शुरू  किया

 c  oS
 शो  वारियर

 ्र
 एशा  तत्व  कं

 हैं  तब  कया  कारण  है  कि  उस  नहर
 पर  इत्  pies  ब  कता  ज  रही  है  ?  क्या  यह  राज्य  सरकारों को  प्रार्थना

 के  अनसार  है  या
 ही ग

 य  के  चुनाव  फे  अनुसार  है  ?

 मूल  wast  में
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 felt  जगजीवन राम
 जी  नहीं  ,  वह  राज्य  सरकार  के  सुझाव  पर  है  ।

 fait  वॉरियर  इस  पुल  के  निर्माण  फे  लिये  कुल  कितनी  रकम  रखी  गृह  कौर  क्या

 ऐसे  कोई  दूसरे  पुल  हैं  जो  तीसरी  योजना  में  मगर  पुरे  नहीं  तो
 कम

 से
 शूरू  किय

 fort  जगजीवन  राम  :  राज्य  सरकार  की  सलाह  से  दूसरे  पुलों  का
 काम  करने  की

 कोठिया  की  जायगी  |  इस  पुल  की  अनुमानित  लागत  Q8  लाख  रुपये  है  ।

 कुन्दन  क्या  तोपची  yaar क  दे  अ  में  नोंदाक  ि  शामि रा  पल  मल  करने  की  सरकार  की

 कोई  योजना  ह
 ?

 fat  जगजीवन  राम  जो  वह  तीसरी  योजना  को  सूची भें  afar  किया

 जायगा |

 हुला  नाबदान

 प  १०४०,  थो  रघुनाथ  सिंह  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह सच हें  कि  परिश्रम  बंगाल  सरकार ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  प्रायर ६  किया

 है  कि

 earn

 नदो में  नौवहन  सम्बन्धी  स्थिति  में  सुधार  करने  का  ad  खुद

 यदि हा ं[,  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ह... |  जगमोहन रास  )  wat

 (a)  इस  सुझाव  की  छानबीन  की  जा  रही  है  ।

 श्री  रघनाथ  सिंह  :  में  यट  जानना  चाहता  हुं  कि  वेस्ट  बंगाल  की  सरकार  ने  किन-किन

 खास  बातों  की  डिमांड  सेंट्रल गवन मेंट  से  की  थी  जिनके  करने से  कि  हु  गली  की  हालत  weal

 हो  जायेंगी  ?

 जगजीवन  राम :  यह  बहुत  बड़ा  उत्तर  होगा  ।  बात  यह  है  कि  उन  के  जितने  सुझाव
 राय  हैं  उन  की  जांच  की  जा  रही  है  दौर  जांच  करने  के  बाद  शायद कुछ  बतलाया  जा  सके

 गजी  प्रभात  कार  !
 अनेक  महत्वपूर्ण पहलु  है  ।

 faery  महोदय  :  सबसे  महत्वपूर्ण  प्रश्न  यह  है  कि  खच  कौन  उठायेगा  ,  केन्द्रीय

 सरकार  को  चाहिये  ।

 feat  gaia  गुप्त :  क्या  सरकार  इस  बात  पर  विचार  कर  रही  है  कि  राष्ट्रीय  झ्राथिक
 महत्व की  टी  सेह हुगली  नदी को  राष्ट्रीय  राजपथ  के  तौर  पर  माना जाय  क्योंकि

 यह  एक  समूद्र
 मार्ग  है  जिसमे  साला  टन

 कोयला
 प्रो

 कई  लाख  टन  दूसरा  सामान  जाता  है  |

 tat
 जगजीवन

 राम :  किसी  जलमार्ग  को
 राष्ट्रीय  जमाने  मानने  का  प्रशन

 RT OF

 बात  पर

 निसार  होः  है
 कि  उसे  ऊन  प्रकार  का  जलमार्ग  घोषित किया  जाय  बशर्तें  कि  वह ए  "  से  हक

 पाल  अंग्रेजी  में



 थ
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 महान Se  कालों
 को

 राज्य से
 होकर  गुजरता हो  ।  सामान्यतया  जलसों  राज्य  शुचि  4

 राष्ट्रीय we  पानन  a  aT  अभी  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।  उसके  लिये  राज्य
 सर

 कर  प  |  राज्य  सरकार
 की

 क्या  राय  होगी  यह  ७५ र्स  मालूम  नहीं  ।

 =
 प्रभात कार  :  जहां  तक  नौवहन  की  कठिनाई  का  संबंध  यह यह  बहुत  पुरानी  शि

 aia तलत  प्रति  दिन  श्र  बिगड़ता  जा  रही  है  ।  इस  योजना  को  शीघ्र  कार्यान्वित  करने ति स ब. (1 का ल है रने के' लिये

 वा  व  में  क्या  कार्यवाही  करनी  होगो  इस  वारे  सें  केन्द्रीय  सरकार  को  निश्चय  करने  में  कित

 ?
 ता समय

 ्  त्री  जगजोवन  राम
 :  मने  कवल

 ललित

 हो  अथ  व्यवस्था ने  es

 क्षेत्र
 की

 श्र
 अवस्था व i  लिये  हुगली  का

 महत्व  कम  नहीं
 करना

 चाहता ee
 एक

 a

 rears

 उस  पहल  से  उसको  दवात
 जायेगी  ।  वह

 न
 केवल  परिचय

 बंगाल

 लिये

 ata

 ग्रसित  महत्व  की
 बात  है

 _

 हुगली  नवी
 हारा  कटाव

 डा०  सारादोीदा  राय

 hte ots:  :
 L

 at  aaa  भट्टाचार्य

 क्या
 सचाई

 wire  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की कपा करेंगे

 किः

 =)  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  कलकत्ते  के  पास  हुगली  नदी  के  किनारों
 के  गह  रें  कटाव

 प्रौद्योगिक  उपनगरों  तथा  उनके  निवासियों  की  सुरक्षा  तरे
 में

 ग
 ख  )  क्या  कटाव  को  रोकने  की  कोई  योजना  है  ;  थ्

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;  र  ह

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  से  रक्षणात्मक  टिकने  बनाने  भ्र roa  कटापननरो  पक

 काय  करने के  लिये  केन्द्रीय सरकार  से  वित्तीय  सहायता  मांगी  है
 ?

 जल

 सिचाई  धौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (sit
 mad के  पास

 हुमा है  फिर ली  नदी  के  किनारों  के  गहरे  कटाव  का  कोई  समाचार  राज्य  सरकार
 से

 प्राप्त

 ल् 3 गी  कुछ  जगहों  पर  कटाव  के  मामले  हैं
 ।

 जी  at

 Spee  के  उार  कतार  पाता  सता  पटल  पर
 रिसिप्ट ३,  संख्या  १६]  |  cons

 a7, cE arate [Rea

 जी  हां  ।

 ः
 डा०  सारा दीश  राय

 !
 विवरण  से  यह  पता  चलता  है  कि  अघिकतर  योजना

 fl

 हि  गमा

 Masse  _

 od

 कि  जी सं  ०  मेहदी  :  करीब
 २७

 योजनायें  हैं
 ।

 उनमें  से  कुछ  र  erry

 ग
 योजनायें तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कौर  उसके  बाद  भी  शुरू

 की  जायेग  सरी  योजना  में

 लाख  रुपये की  व्यवस्था  की  गयी है  ।  द योजनायें श्रारम्भ लगत श  |
 oe

 व
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 डा०  सारा दीदा राय  :  क्या  यह  घन  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिया  जायगा  या  केन्द्रीय  सरकार

 शौर  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  मिलजुलकर  दिया  जायगा  ?

 थो  श्रलगेदान  :  यह  वन  कुछ  शता  पर  राज्य  सरकार  द्वारा  ऋण  के  तौर  पर  दिया  जायगा ।

 चीं  इन्द्रजीत  गीत  :  यह  बताया गया  है  कि  कटाव  का  कोई  गम्भीर  मामला  सामने  नहीं  पाया

 रै  |  क्या  सरकार ने  ग्रेंड टेंक  रोड की  निखारो जो  नदी  के  पश्चिमी किनारे  पर  मीलों  तक  नंदी  के

 समानान्तर  जाता  विशेष  ध्यान  दिया
 है  क्योंकि  थोड़े  से  कटाव  से  भी  सम्पूर्ण  ग्रे  ट्रंक  रोड  को  खतरा

 हो  सकता है
 ?

 fat  wea :  वट  हो  सकता हैं  ।  हमें  राज्य  सरकार  से  कोई  विस्तृत  जानक रो  नहीं  मिली

 है  लेकिन इस  प्रश्न  का  fat  aa  करना  कौर  उचित  अनुमान  तैयार  करना  राज्य  सरकार  का  काम है

 श्र जब  इत  जनेओं  की  लागत  १  करोड़  रुपये से  कन

 ता

 वह  उन्हें  कार्यान्विय

 कर  सकती  है  are  हमने  उसके  लिये  पर्याप्त  वित्तीय  व्यवस्था  की  है

 प्रभात  कार  :  करा  चन्दर नगर  संबंधी  जांच  के  झा  at  की  रिपोर्ट  में  यह  सुझाव

 feat  गया  था  कि  चंदननगर  कटाव  रोकने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  तुरन्त  कार्यवाही  करनी

 चाहिए  ?  क्या  चन्दर नगर  निगम  को  प्रवक्ता  के  बावजूद  केन्द्रीय  सरकार  ने  अभी  तक  कुछ  नहीं

 किया है  !

 fat  श्रलगेशन  :  में  वता  चूका हँ  कि  इन  प्रश्नों  का  विवेचन  करना  पहले  राज्य  सरकार  का

 काम है  ।

 गधी  प्रभात  कार  : मेंने झा  ग्रा योग की  रिपोर्ट  का  उल्लेख  किया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि

 यह केन्द्रीय  सरकार  का  काम है  |

 महोदय  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  ag  राज्य  सरकार  को  प्रारम्भ  करना  चाहिये

 ait  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजना  चाहिये  तब  उसे  प्रारम्भ  किया  जा  सकता  है  ।

 pat  प्रभात  कार  :  चन्दर नगर  विलय  विधेयक  के  समय  लोक-सभा  में  यह  बताया  गया  था  कि

 उन  सेब  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करना  केन्द्रीय  सरकार  का  काम  या  उत्तरदायित्व  है
 ।  इसलिये

 माननीय  मंत्रो  उत  का  निर्देश  करें  ah  यह  न  कहें  कि  वह  राज्य  सरकार  का  काम  है  ।

 पूँजी  झल गे शन  .  मुझे  उसके  लिये  अलग  नोटिस चाहे

 fot  क्याम  लाल  सर  चूंकि  देग  में  सभी  नदियों  में  कटाव  हो  रहा  हें  FAT  सरकार
 कटाव  रोकने  के  लिये  नदियों  को  नियंत्रित  करते  के  वारे  में  जैसा  कि  दनिया  में  श्र  जगह

 gan किया  गया  विचार कर  रही  है  ?

 mera  महोदय  यह  बहुत  व्यापक  श्रबन है
 1  कटा  Vl  सम्पूर्ण  प्रश्न  इस  विशिष्ट  प्रशन  के

 अ्रन्तगत  नहीं  लिया  जा  सकता  ।

 tent  श्याम  लाल  रफी  :  मरा  निवेदन  यह  शा  कि  नदियों  का  नियंत्रण  इसका  उचित  उत्तर

 सकत  2  |  में  यह  जानना  चाहता  इं  फि  क्या  सरकार  से  नदियों  को  निर्बल  करने  के  प्रश्न  पर

 विचार  किया

 मल
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 पश् अध्यक्ष  महोदय  वह  कार्यवाही क  लिये पे  सुझाव  है  ।

 सेठ  wan  सिंह :  rida  महोदय  यह
 बतलाने

 को  कृपा  HET  कि  यह  जो  फ्रोजन  हो  रहा  है

 बह  कितनी  लम्बाई  में  हो  रहा  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वट  तो  उन्होंने  कह  दिया  कि  कहीं  कहीं  है  ।  बहुत  मेजर  नहीं  है  ।

 शी  हेम
 :  इस  वात  को  देखते हुये  कि  हुगली  में  बालू  की  रुकावटें  हैं  शौर

 हुगली  में  जहाज  चलाना  दुनिया में  सबसे  कठिन  सरकार  ने  इस  सेंध  में  क्या  किया  क्या

 स्थिति  सुधारने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 गश्रच्यक्ष  महोदय  :  में  समझता हूं  कि  इस  प्रश्न  का  उत्तर  पहले ही  दिया  जा  चुका  है  ।

 fot  wetter :  पढ़ली  पंचवर्षीय  योजन  के  दौरान  राज्य  सरकार को  १६०  लाख  रुपये  का

 ऋण  मंजर  किया  गया  था  ।  दूसरी  योजना के  दौरान  शर  अधिक  रकम  दो  गयी  है  ।  तीसरी  योजना  में

 भी  पांच  कटाव  विरोधी  याज नाय  दुरू  करते  का  राज्य  सरकार  का  विचार  है  ।

 fat  प्रभात  कार
 :

 विवरण
 से  ये  दिवा  पड़ता  है  कि  मद  dear  ११  की  श्रीमान  लागत

 S0.\900  रुपया है  |  क्या  सरकार  जानती  है  कि  अनेक  मकान  नदी  में  ड्  गये  हैं  प्रौढ़  चन्दर नगर

 से  चिनसुरानक को  मुख्य  सड़क  को  कटाव  के  कारण  मोड़ना  पड़ा  था  ?
 माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  कोई

 महरा  कटाव नहीं  हम्ना  ।  क्या मं  जान  सकता  हूँ  कि  सरकार  को  इस  बारे  में  जानकारी  है  ?

 fae  महोदय  :  क्या  यह  प्रश्न  राज्य  सरकार  से  नहीं  पुछा  जा  सकता  कि  वह  इस  विषय  में

 बहुत  गम्भीरता  से  विचार  करे  ?

 कृषि  फार्म के लिये कि के  जापानी  सहायता

 1१०४३  श्री  रिशांग  किलिंग  क्या  साद  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 q  कि

 क्या  यट  संच  है  कि  सहारनपुर  में  जापानी  सरकार  की  सहायता  से  एक  कृषि  फार्म

 साला गया  था

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  सहायता  प्राप्त  हुई  az

 काम  कहां  तक  सफल  रहा  है

 तथा
 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  fag  ):  से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 जो  नहीं  ।
 फिर  Gee  में  चार  जापानी  किसनों  ने  सहारनपुर  जिले

 में
 सरोना

 ork + at गांव  में  एक  गैर-सरकारों  किसान  से  पट्टे  पर  ३  एकड़  जमीन  लेकर  खेती की

 हसन  उत्पन्न  नहीं  हाता  i

 साधारणतया  साल  में  arte  किसान  दारा  पदा  का  गया  घान  का  एक  फलफूल  के

 मुकाबले  में  जापानी  किसान  उस  मीन  में  जहां  घान  पहले  कभो  नहीं  बाधा  गया  एक  साल  में

 ge  a  ना

 कूल  अप्रसार
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 धान  की  दो  फलें  कौर  गेंहूं  की  ए  क  फसल  उभा  संद  खेती  की  आधुनिक  शैली  अपनाने  और  ठीक

 ठीक  मिट्टी  तौर  पानी  के  प्रबन्ध  के  उन्होंने  १६६०-६१  के
 वर्ष  के

 पहले  मौसम  में  प्रति  एकड़
 १०  रुपये  के  वास्तविक  लाभ  के  साथ

 प्रति  एकड़  ४१  €  मन  धान
 दूसरे

 मौसम
 में

 प्रति  एकड़

 ६६७  ४५०  रुपये  के  वास्तविक लाभ  के  साथ  प्रति  एकड़  ४९ '  ४५  मन  घान  पैदा  किया  ।  स्थानीय  किसानों

 द्वारा  प्राप्त  औसत  पैदावार  केवल  २०  मन  प्रति  एकड़  थी  ।

 श्री  रिश्तों  किलिंग  :  जापानी  किसानों  की  भारी  सफलता को  देखते  बहु  कया  सरकार ने

 ऐसी  कोई  व्यवस्था  की  है  जिससे  स्थानीय  अथवा  भारतीय  किसान  खेती  की  वही  शैली  झपना  सकें  ?

 रामसुभग  सिंह  :  सरोना  के  आसपास  के  गांवों  के  किसान  वह  शैली  अपना  सकते  हैं  ।

 इसके  अलावा  उन  जापानी  किसानों  को  परिचय  गुजरात  गौर  उड़ीसा  में  चार  सरकारी

 प्रशिक्षण  तथा  प्रदर्शन  खेतों  में  फिर  नियुक्त  किया  जाने  वाला  है  ।  यह  इसी  उद्देश्य  से  किया  जा  रहा

 हैं  कि  उनके  खेती  के  उन्नत  तरीके  का  प्रचार  किया  जाये  ।

 शी  र०  पटेल  न्या  यह  खगी  है  था  वस्तुत  ख  है  ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  यह  बहुत  गहरा  है  ।

 शी  कृष्ण  पाल  सिंह  :  उत्तरप्रदेश  में  बहुत  बड़े  क्षेत्र  में  धान  की  खेती  होती  है  ।  तब  प्रदर्शन

 फार्म  स्थापित  करने  के
 लिये  उसे  क्यों  नहीं  शामिल  किया  गया  है  ?

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  सहारनपुर  उत्तर  प्रदेश  में  ही  है  ।

 fata  महोदय  :  सायद  माननीय  सदस्य  को  वह  मालूम  नहीं  है  ।

 श्री  कृष्ण
 पाल

 :  मेरा  मतलब  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश
 से  था

 ।.

 रास  सुलग  सिंह  :  परिचय  बिहार  शौर  गुजरात  की  सरकारों  ने  प्रदर्शन

 काम  स्थापित  करने  की  २ पट  प्रकट  की  थी  ।  ज्यों  ही  उत्तर प्र  देश  सरकार  ए  सा  प्रस्ताव  बट्टा

 भी  रदन  फार्म  खोला जा  सकता  है
 ।

 सावित्री  निगम  :  पे  फर्म  स्थापित  करने  में  केन्द्रीय  सरकार  का  व  —~: al  हिस्सा

 कितने  लोगों  को  rata  मिलेगा  aa  ore  झमाझम रू  ae  कब  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ?

 राम  सुलग  सिंह
 :

 वास्तव  में  यह  करार  २३  PERN  को  किया  गया  था  ।  जापान

 सरकार  खेती  के  औजारों  के  चार.सेट  सप्लाई  रही  है  ।  बाकी  का  हिस्सा  संबंधित  राज्य  सरकार

 देगी  ।

 fatter:  सहारनपुर  में  यह  फोन  जापानियों  ने  सरकार  की  कौर  से  या  अपनी

 गत  हैसियत  से  स्थापित  किया  था  ?  क्या  उससे  कोई  मुनाफा  हो  रहा  था  ?

 राम  सुभग  सिंह
 :

 वास्तव  में  बिहार  सरकार  ने  पहले  उन  जापानी  किसानों को  बुलाया
 था  ।

 बाद  में  ढाई  साल  तक  बिहार  सरकार  के  अफसरों  के  साथ  काम  करने  के  वे  खुद  ही

 उत्तर  प्रदेश  गये
 |  वहां  उन्होंने  ३  एकड़  जमीन  खरीदी  शौर  अरपना  निजी  फार्म  चालू  किया  |

 क्या  sara  मुनाफा  दो  रहा  था  ?

 1
 पूल

 ait
 मे
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 ont
 पढा ०  राम  सुभग  fags  उससे  बहुत मुनाफा  था  ।  वह  VEXE  में  राहत sorrfirer.  किया गया  art

 gs है इशा -६०  में  उन्होंने  तीन  फसलें  पहली  दो  घान की  प्रौढ़  तीसरी गेहूँ  की  ।  ९
 ६०-६१

 भी
 तीन  फसलें  पैदा

 की
 गयीं  ।  पहले  साल  में  उपज  ऊपर

 प्रकार  थो  ।  पहली  फ्ल  में  प्रति  एकड़

 ३३  मन €  सेर  दूसरी फसल  में  प्रति  एकड़  ४०  मन  २३  सेर

 श्री  ज्ञ०  ब०  fag  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  जापानियों की  मदद  से  की  जाने

 वाली  खती  से  परिवार  ज्यादा हो  रहीਂ  तो  क्या  सरकार के  पास  कोई  ऐसी  स्कीम  है  कि  जो

 पिछड़ हुए  एरियाज  जहां  क  दीवार कभ  हो  रही  है  चूंकि  प्रदान  में  सहारनपुर का  ज़िक्र  किया  गया  है

 इसलिये में  खास  तौर  पर  यू  ०  पी  ०
 के  नारे  में  पूछ  रहा  हूं  में  इस  तरह  के  फ़ाम  खोले  जाये ं।

 डा०  सभा  सिह  :  अगर  उत्तर प्रदेश की  सरकार  की  आर  से  इस  प्रकार  की  कोई  योजना

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  तो  उस  पर  विचार  किया  जायगा

 = श्री  पाण्ड्य  :  इस  फ़ाम  के  ऊपर  जापान  सरकार ने  कितना  रुपया  लगाया  न्र

 य ८  पी०  wate  ने  कितना  ?

 जस  फ़ाम डा०  राम  सुलग  सिह  असल  में  सहारनपुर  के  सरौना  गांव  में  जापानियों

 की  स्थापना की  थी  उस  पर  केवल  उन्हीं  का  खच  का  नहीं  ।  वहू  तीन  एकड़ का
 फ़ाम  उन्हीं का  है  |  फ़राइज़  पर  कुछ  रुपया  न्ञच  डु  लेकिन  जोर  किसी  चीज़  पर  नही ं।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  अखबारों के  पढ़ने  से  मालम  होता  है  कि  जो  जन्तर-मन्तर  जापानी  खेती

 में  ज़रूरी  उस  तरह  का  जन्तर-मन्तर  हमारे  यहां  का  किसान  नहीं  कर  सकता  इस  लिये  इस

 बार  में  सरकार  जो  कुछ  कर  ५ रहां  उस  का  फ़ायदा  बड़े  बड़े  फ़ाम  ही  उठायेंगे  या  छोटे  छोटे  किसान
 भी  उस  का  कुछ  फ़ायदा  उठा  कग  ?

 डा०  राम  gun  माननीय  प्रश्नकर्ता  को  विदित है  कि  भारत में  बहुतेरे

 छोटे  छोटे  किसान हैं  जो  इस  प्रकार  के  अंदर-मंतर के  प्रयोग  से  इतना  उत्पादन कर  लेते  हैं  कौर  रुपये

 की  मात्रा में  कहीं  कहीं  इससे  ज्यादा  भीਂ  प्राय  की  जाती  है  ।

 विद्युत  परियोजना यें

 1१०४५.  शो  हरिशचन्द्र  माथुर  :  क्या  सिंचाई पौर  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  विद्या  परियोजनाओं  की  कार्यान्विति  में  बताई  गई  कठिनाइयों  तथा  रुकावटों  को

 ध्यान  में  रख  कर  योजना  से  मामले  की  जांच  कराई  गई  है

 यदि  तो  कया  निष्कर्ष  निकले  att

 मंत्रालय
 के  विद्युत  उपभाग  को  बढ़ाने  के  विशेष  कर  इस  बात

 को  ध्यान

 में  रखकर कि  तीसरी  पंगास  योजना केਂ  भ्रन्तगंत  परियोजनाओं  और  waded  बहुत  अधिक हैं

 am  कदम  उठाने  का  विचार  है
 ?

 ह  )  जी  हा कौर  विद्युत  मंत्रालय में
 राज्य-मंत्री  श्रमदान )

 राज्य  सरकारों  से
 प्राथना

 की  गई  है
 कि

 वे  विनी  परियोजनाओं  की
 कार्यान्वित

 की

 प्रगति  के  मूल्यांकन का  कार्य  एक  ऐ  से
 स्वतंत्र  अभिकरण  को

 सौंपें  जो  उन  परियोजनाओं  की

 कार्यान्विति  से  सम्बद्ध न
 abil  समय  समय  पर  प्रगति  की  समीक्षा  करती  रहें  ।

 मूल  भ प्रेमी  में
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 rat  त्र  बिजली  ora के  विद्युत  उपभाग  में  सदस्य का  एक  अतिरिक्त QT

 मंजूर  किया  जा  चुका
 मंत्रालय

 को  तथा  उस
 आयोग

 को  बौर  aha  सुदृढ़  बनाने  के  प्रश्न

 की  छानबीन  हो  रही  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  क्या  इन  परियोजनाश्रों  की  कार्यान्वित  में  अनेक  कठिनाइयों  अं

 मत्यवरोध  वे  जो  केन्द्रीय  स्तर  पर  हल  किये  गये  हैं
 ?

 यदि  तो  वे  क्या  हैं
 ?

 योजना  राय  मंत्रालय  कौर  केन्द्रीय  पानी  are  बिजली  अयोग  के श्री  werent

 अफसरों  के  एकਂ  दल  a  विभिन्न  राज्यों  का  दौरा  किया  थेमोर  उसने  इन  परियोजनाओं  को

 faq  करने  के  सम्बन्ध  में  अपनी  कठिनाइयों की  चर्चा उनसे  की  थी  ।  वे  किसी  निष्कर्ष पर  पहुंच

 हैं  ote  कार्यवाही  की  जा  रही है  ।

 fat  हरिश्चन्द्र  साथर  :  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  उन  दो  झ्ग्रलेखों  की  कौर

 दिलाया गया  है  जो  मांगों पर  चर्चा के  ठीक  एक  हिन्दुस्तान टाइम्स  में  झ्र ौर  दूसरा  टाइम्स

 sar  में  प्रकाशित sar  कौर  क्या  az  केन्द्रीय  स्तर  पर  कुछ  कार्यवाही  करने की  अत्यावश्यकता

 समझते  हैं

 fa  अलगंदान  जी  मत  दोनों  अभिलेख पढ़  हैं  ।  लेकिन  वे  aaaa  लिखे  जाने

 से  पहले  भी  हमने  जरूरत  समझी  थी  प्रो  पंसद  के  सामने  सारी  बातें रखी  थीं  ।  हमने  भी  कहा

 था  कि  हमें  ate  तेजी  से  अग  बढना  होगा  तथा  ग्रोवर  अधिक  विदेशी  मुद्रा  प्रावइ्यक  होने  के  कारण

 हम  तब  तक  योजना के  लक्ष्य  प्राप्त नहीं  कर  सकेंगे जब  तक  कि  कुछ  कार्यवाही न  को  जाय े|  हम

 इस  मामले में  पुरी  तौर  से  जागरुक हैं  ।

 fat  do  चे  फार्मा :  माननीय  मंत्री ने  यह  उल्लेख  किया  था  कि  राज्यों  को  इन  च

 परियोजनाश्रों का  स्वतंत्र  मूल्यांकन  करने  की  सलाह  दी  गई  थी  कया मैं  जान  सकता हूं  कि  वह

 स्वतंत्र  मूल्यांकन  किस  प्रकार  का  हीगा  प्रौढ़  का  क्या  अर्थ  है
 ?

 fat  परियोजना से  बाहर का  कोई  अभिकरण  मुल्यांकन  का  काम  करेगी

 कौर  कठिनाइयां  बतायेगी  ate  किस  तरह  अधिक  तेजी से  उन्नति होगी  रि  ।

 डा०  के०  ल०  राव
 :

 क्या  मुख्य
 इंजीनियर  या  संचालक  जैसे  वरिष्ठ  पदों  के  लिये  जिनके

 बगैर  नीचे के  कर्म  चारी  कोई  जिम्मेदार  नकदी  वगैरह  नहीं  बना  सरकार  ने  कोई  मंजरीਂ

 दी  है  या  देन ेका  विचार हे  ?

 पची  श्रलगेदान  पर  हम  विचार कर  रहे  हैं  ।

 fat  प्रिय  गप्त  क्या a  विद्युत  परियोजनाएं  एक  स्वतंत्र  भ्रभिकरण  द्वारा  ले  लिये

 जाने  के  बाद  से  रेलवे  प्रशासन ने  झपने  विज लीवर  बंद  कर  दिये  हैं  या  उनकी  स्थापित  क्षमता  कम  कर
 दी  है  प्रभी  फिलहाल  बिजली की  सप्लाई  कम  है  जिस  कारण  कटिहार  ak

 दूसरी  जगहों  में  लोगों  को  कठिनाई  हो  रही  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  नव  ced  पर  बिजली की  कमी  है  क्योंकि कि  कर  दी  गई  है  ।

 pa  प्रिय  गप्त  यं  परियोजनाएं  &  किय  जाने  के  बाद  या  तो  रे  न  2  बिजली  घर  बंद  किये
 जान  या  नकी  स्थापित  क्षमता  कम  कर  देने  के  कारण  re  हुई
 ee

 नन  प्रणाम
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 पनी  त्यागी  क्या  इस  का  उत्तर
 रेलवे  मंत्री या  यह  मंत्री  देग  ?

 fer  प्रियव्रत  :  यह  इस इसो  मंत्री  के  f=  s< "15  है  क्योंकि  इससे  सप्लाई  कम  हो  गई  है  ।

 tat  श्लगेदान  एकाएक  नहीं  बता  सकता  |

 नह  राठ  wear  :  अपने  निजी  जेनरेटर  प्राप्त  करने  के  लिये  कब  तक  गेर-सरकारी  एककों

 कितने  लाइसेंस  जारी  किय  जा  चके  हैं  ।

 श्री  sete  लाइसेंस  राज्यों  दवारा  जारी  किय  जाति  हैं  ।

 ||  थ्री  रा०  Ty  कार्यों  के  लिये  कितनी fa विदेशी  मुद्रा  दी  जाती है  ?

 वह  वित्त  मंत्री  से  पूछा  जाये  |  | |  |

 pat  हाजी
 :

 इन  विद्युत  परियों  अनकों  के  लिए  कितनी  अतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  कब  प्राप्त

 को  जा  चुकी

 पैनी  went  विदेशी  मुद्रा  नियत  की  गई  पर  चर्चा a  दं  रान  मैंने  सभा  को
 बताया  था  कि  उसमें  से  अ्रधिकतर  मुद्रा  नियत  हो  चुकी  है  ।  विभिन्न  परियोजनाओं  ने  लिये  ऋण

 की  व्यवस्था  की  जा  चकी  अभी  तक  जितनी  रकम  की  व्यवस्था  की  गई  है  या  की  जायगी

 वह  लगभग  २८०  करार  रुपय  है  ।

 प्रीति  सावित्री  निगम
 :  क्या  माननीय  मंत्री  को  मालूम  है  कि  विद्युत॒परियोजनाश्रों

 सप्लाई  बढ़ाते  और  कमी के  लिये  विदेशों  से  आयात  किप  गये  उपकरण  की  भारी  कमी

 को  पुरा  करने  के  लिये  व्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार
 है  ?

 tit |  we  वह  योजना का  एक  प्रगति  ।

 गेहूं  समझौता

 श्री  धी नारायण दास दास

 थी  विनती  fast
 17१०४

 श्री  भागवत शाजान

 श्रीमती  से  मना  सुल्तान

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार ने  मार्चे  में  जेनेवा  में हुपे गेहूं गेहूं  सम्बन्धी नये  करार  में
 शामिल  होने  का

 ear  कर  लिया है

 इस  करार
 की  विशेषतायें  कौर

 इसका  भविष्य में  हमारी  खरीद  पर  क्या  पड़ेगा
 ?

 farze }  1:
 दि  भारत भ्रन्तर्राष्ट्रीय गेहूं  करार fata  तथा  कृषि  मंत्री के  सभा-सचिव

 में  शामिल हो  गया  है
 |  १४  PERR  कों  करार  पर  भारत  की  गौरसे

 हस्ताक्षर  किये  गये  थे
 ।

 ———t  rg  EN  ey  NE  A,  A  बगल  नल  हि

 मल  स्रंगे जी  में
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 करार  मोट  तौर पर  ag  EAE  के  करार  का  अनुकरण  है  सिवाये  इसके  कि  अधिकतम
 शौर  न्यूनतम  मूल्यों  में  BRU  प्रतिशत  प्रति  कुशल  वृद्धि  हो  गई  है  ।

 हमारी  खरीद  पर  इस  का  महत्वपूर्ण  प्रभाव  पड़ने की  संभावना  नहीं

 थी  श्रीनारायण  दास  :  इस  में  शामिल  हो  कर  भारत
 किन  दायित्वों  को  पुरा  करने  के  लिये

 सहमत हो  गया  है  ?

 श्री  करार  में  कोई  नये  दायित्व  नहीं  रखें  गये  हैं  ।
 यह

 उसी
 नमून  का  है  जैसा

 भारत  पहिले  चार  वार  कर  चुका है  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  भारत  को  लाभ  होगा  ?

 श्री  शिन्दे  :  जब  भी  भारत  को  वाणिज्यिक  खरीद  करने  की  झ्रावस्यकता  भारत

 इन  देशों  से गेहूं  खरीद  सकता  है  |  इस  करार  से  हमें  एक  यह  मुख्य  लाभ  है  ।

 शी  विभूति  मिथ्  :  कल  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  भाषण  दिया  उससे  पता  चलता  =  कि

 हिन्दुस्तान  में  गन्ने  की  कमी  नहीं  लेकिन  अमरीका  के  साथ  हमारा  कंट्रैक्ट  जितने  जितने  गल्ले  का

 gare  उतना  हम  मांगते  हैं  ।  तब  फिर  इस  ऐप्रीमेन्ट की  क्या  जरूरत थी  ?

 श्री  fed  :  नये  करार  के  भ्रनुसार  हमारे  लिए  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  हम  किसी  विशेष

 वर्ष  में  किसी  विशेष  देवा  से  खरीदें  ।

 सतपुरा  तापीय  विद्युत  केन्द्र  से  राजस्थान  को  विद्या  का  संभरण

 श्री  बीरेन्द्र  बहादुर  सिह
 :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  ने  मध्य  प्रदेश  सरकार को  सुझाव  दिया  है  कि

 कि  वह  राजस्थान  को  विद्युत  देन ेके  लिये  सतपुडा  तापीय  विद्युत केन्द्र  के  सहायक  के  रूप  में

 अघिक  बिजली  यूनिटਂ  स्थापित

 परियोजना  का  क्या  sara

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने झपनी  सहमति  देदी

 यदि  तो  उसके  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया जा  रहा

 सिचाई  कौर  faq  मंत्री के  सभा-सचिव  do  झ०  :  से

 छक  विवरण
 पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 से  मध्य  प्रदेश
 की

 तीसरी  योजना  में  सतपुडा में  एक  तापीय  बिजली

 घर  बनाने  का  उपबन्ध  है  जिसमें  तीन  बिजली  बनाने  के  यन्त्र  होंगे  कौर  उनमें  से  प्रत्येक
 ६२.५  मेगावाट  का  राजस्थान  की  योजना  में  भी  ५०1६२ ५  मेगावाट  के  एक

 तापीय  सेट  कौर  एक  ३०  मेगावाट  के  सेट  की  स्थापना  का  उपबन्ध  कायें  की  आसानी
 के  लिए  मितव्ययता का  कौर  श्रमिक  दुरी  से  कोयला  लाना  दूर  करने  के  लिए  मध्य

 प्रदेश at
 राजस्थान

 सरकारें  संयुक्त  रूप  में  सतपुरा  में  पांच  विद्युत् ९  जनक  यंत्र  +  नने

 fas  sist  में
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 पर  सहमत  हो  गई  हैं  जिनमें  से  प्रत्येक  ५०/६२.५  मेगावाट  का  होगा  इनमें  से  तीन

 यंत्र  मध्य  प्रदेश  के  और  दो  यंत्र  राजस्थान  के  होंग े।  ALA
 है  कि  योजना  पर

 ३०.३८  करोड़  रु०  व्यय  होंगे  ।  मध्य  प्रदेश  ग्रोवर  राजस्थान  ४०
 के  भ्रनुपातਂ  में

 व्यय  उठायेंगे  |

 परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  हो  रही

 fart  बीरेन्द्र  बहादुर  सिंह  :  परियोजना  रिपोर्ट  कौन  तैयार  करता है  ale यह
 कब  तंक

 तयार  हो  जायेगी  ?

 श्री  से०  मेहदी  :  प्रभी  यह  नहीं  कहा जा  सकता  क्योंकि  इसकी wat  जांच  हो  रही

 परन्तु  इसके  शीघ्र  प्राप्त  होने  की  तराशा है

 शी  बीरेन्द्र  बहादुर  सिंह  :  रिपोर्टो  कौन
 तयार  करता  है--मध्य  प्रदेश  सरकार  या  केन्द्रीय

 सरकार  ?

 सिचाई  wit  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  (et  :  मध्य  प्रदेश  के

 बोर्ड  से  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  ग्रा योग  नें  परियोजना  की  रिपोर्ट  तैयार  करने  at

 प्रार्थना  की  है  ।

 पथी  mo  सि०  सहगल :
 भय  प्रदेश  सरकार  तीन  तापीय  विद्युत  जनक  यंत्र  शौर

 राजस्थान  सरकार दो
 यंत्र  लगायेगी  ।  व्यय का  क्या  अनुपात है  ?

 शो  स०  ४. ५]  मेहदी :
 यंत्रों

 की
 संख्या  के  wax  अनुपात  ६०:४०  होगा ।

 fait  बीरेन्द्र  बहादुर  सिंह
 :  इस  योजना  में  जबकि  केन्द्रीय  सरकार  इतनी  दिलचस्पी  लेती

 x  तो  उसका  wa  क्या

 सिंचाई  att  2 १७  मंत्री  मुहम्मद
 व्यय  में  केन्द्रीय  सरकार  के

 हाथ  हटाने  का  प्रश्न ही  नहीं  यह  दो  राज्यों  के  लाभ के  लिए  बनाया  जा  रहा  दो

 बिजली  घर  बनाने  के  उनका  काम  एक  बिजली  घर
 से

 पुरा हो  जायेगा ।

 थी स०  ला०  स्टेटमेंट  में  गया
 है

 कि  प्रोजेक्ट  रिपोर्ट
 तैयार की  जा

 रही  मैँ  जानना  चाहता हैं  कि  कब  तक  यह  प्रोजेक्ट  रिपोर्ट  मिल  जायेगी

 श्री  से ०  £.." [५  मेहदी  :  जैसा  मैंने  oft  वह  स्टेट  wade  तैयार कर  रही  है

 उम्मीद  है  कि  जल्दी  यह  रिपोर्टो  तैयार  हो  कर  दाखिल  हो  जायेगी  ।  लेकिन  तारीख  तभी  नहीं

 बतलाई  जा  सकती  |

 Fo  ल०  राव :  क्या  सरकार  ने  देश  में  विभिन्न  कोयला  क्षेत्रों  से कोयला  लाने  प्रौढ़

 बिजली  जाने  की  तुलनात्मक  श्री-व्यवस्था  का  श्रव्य यन  किया है  ?  यदि  उन्होंने  नहीं  किया

 होते  क्या  उनका  विचार  अ्रव्ययन  करने  का

 श्री  श्रलगेदान :
 में

 नहीं  समझता कि  यह  प्रशन
 सीघा

 इस
 प्रदान

 से
 पैदा  होता  परन्तु

 तराशा  है  कि  इस  परियोजना  विशेष॑  के  एकीकरण  से  पर्याप्त  वक़्त  होगी  ।
 पूंजी-व्यय

 में

 लगभग  ३  करोड़  रु०  की  वक़्त  होगी  कौर  वार्षिक  शझ्रावतंक  व्यय  में  राजस्थान  को  लगभग

 «४  लाख  रु०  की  बचत  होगी  ।

 मूल  atta  में
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 रेलवे
 स्टेशन  पर

 के  Rove,  थो  विभूति  मिथ :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  हैकि  कुछ  डकैतों ने ने  टीसना  रेलवे  स्टेशन

 लाइन  उत्तर  पर  ३०  अप्रैल  की  रात  में  हमला  किया

 यदि  तो  उन्होंने  कितना  सामान  लूटा

 रेलवे  पुलिस  ने  इस  मामले में  क्या  कार्यवाही  दौर

 इस  सम्बन्ध  कितनी  गिरफ्तारियां  की

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जी  हां  ।  लेकिन  घटना

 २८  कौर  २९  १९६२  के  बीच  रात  में  हुई  ।

 डाकुऔ  ने  जो  सामान  लूटा  उसमें  २१  रुपये  ४५  कसे  २  घड़ियां

 एक  जोड़ा  पी  २  एक  जोड़ा  पायल  कौर  पहनने  कुछ  कपड़ थ  ।  इन

 सबकी  कीमत  कुल  ३७१  रुपये  ४५  नये  पैसे

 ate  बरेली  की  रेलवे  पुलिस नें  मामला  दर्जे  कर  लिया  gale  अभी  उसकी

 जांच  हो  रही

 श्री  विभूति  मिश्र  :  में  जानना  चाहत  हू ंकि
 जो  इस  तरह  की  घटनाएं  हु  करती  हैं

 उनसे  मुसाफिरों  की  रक्षा  करने के  लिए  क्या  रेलवे  विभाग  अपनी  प्रोटेक्शन  फोर्स  के  द्वारा

 कुछ  काम  करना  चाहती

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  रेलवे  स्टेशनों  और  मुसाफिर  गाड़ियों  के  बीच  में  मन  सुरक्षा
 रखने  की  जिम्मेवारी  स्टेट  पुलिस  की  जहां  कोई  ऐसी  घटना  हो  जाती  है  तो  गवर्नमेंट

 रेलवे  पुलिस  उसकी  जांच  पड़ताल  करती  है  शहरों  जो  मुलजिम  होते  हैं  उनको  गिरफ्तार

 करने की  कोशिश  करती है

 श्री  विनती  मिश्र  पिछले  are  दस  साल  से  देखा  जात  है  कि  अक्सर  रेल  में  लट मार

 हो  जाती
 रेलवे  सरकार

 का  कमर्शियल  डिपो मेंट  है  ।  मैँ  चाहता  हूं  कि  सरकार  कोई

 योजना  बनाए  कि  जिससे  जो  मुसाफिर  जाते हैं  उनका  प्री  तरह  से  प्रोटेक्शन  हो  सके

 श्री  शाहनवाज़ खा खाँ  :  इस  मामले  पर  कई  बार  विचार  किया  गया  हमारे  रेलवे  मंत्री

 साहब  ने  इस  बारे में  राज्यों  के  चीफ  मिनिस्टरों  से  बातचीत  की  है  भ्र  राज्यों  के  इंस्पेक्टर्स

 जनरल  aa  पुलिस  से
 भी  मशविरा  किया  हैश्नौर  जो  भी  मुनासिब  ate  मुमकिन

 मात  हैं  वे  किए  जा  रहे

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :
 अभी  माननीय  मंत्री  नेहा  जो  कुछ  सम्भव  किया

 जा
 रहा  इस  बात  को

 ध्यान  में
 रखकर  कि  रेलों  में  डकैतियों  शर  लूट

 की  संख्या  बढ़  रही

 इस  संबंध  में  क्या  पग  उठाये  गय

 श्री  ज्वाला  प्र
 ०

 ज्योतिषी
 :  पिछले  वर्ष  ऐसी  कितनी  घटनायें  हुई

 ?

 श्री
 शाहनवाज़  खां

 :
 मैं  पूवे

 सुचना  चाहता हुं  |

 मल  ग्रंप्रेजी  मं
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 ऊपरी  उ  पाण्ड्य  जब  यह  seq  किया  जातीं  है  तो  कहा  जाता  हैकि  मुसाफिरों  की

 बतलाया  कि  तमाम  usa  के  मुख्य सुरक्षा  की  जिम्मेवारी  राज्य  सरकार  की  ५ अपन

 मंत्रियों  भाई  जी०  पुलिस  से  इस  बारे में  वार्तालाप  कया  मंत्री  हदय  बतान

 की  कृपा  करेंगे  कि  इस  वार्तालाप  के  फलस्वरूप  कोई  एसी  योजना  बनायी  गयी  जिससे  मुसाफिरों

 की  सुरक्षा हो  सके  ?

 थी  शाहनवाज़ खां  :  जी  at  राज्य  सरकारें  इन्तिज़ाम  कर  रही  हैं  कौर मुझे  माननीय

 सदस्य को  यह  बताने  में  खुदी  है  कि  जो  ये  बहुत  सारी  दुर्घटनाएँ  हुई  हैं  मुजरिमों

 को  गिरफ्तार  कर  लिया गया  हज़ारों  उम्मीद  हैकि  उनको  कड़ी  सजाएं  मिलेंगी

 fart  atta  बहादुर  सिंह  :  ऐसी  कार्यवाही  करने  में  या  एसे  व्यक्तियों  को  करने स

 रेलवे  सुरक्षा  पुलिस  बल  ale  राज्य  पुलिस  बल  में  कैसे  ताल  मेल  होता है

 श्री  शाहनवाज़ at  यदि  रेलवे  सुरक्षा बल  को  कोई  जानकारी  सिलती

 बल  का  कार्य  रेलवे तो  सरकारी  रेलवे  पुलिस  को  देता है  ।  रेलवे  सुरक्षा

 सम्पति  की  देख  भाल  करना  है  उनकी  रक्षा  में  रखी  गई
 a  ।  यात्रियों  की  भी

 सुरक्षा  का  ध्यान  रखना  सरकारी  पुलिस  बल  का  काम हैं

 श्री  भक्त  दरशन  :  श्रीमानू झाम तौर पर इस प्राम  तौर  पर  इस  तरह  की  जो  घटना  है है  वे  चलती  हुई  रेलगाड़ी
 में  होती ।  हैं  यह  घटना  स्टेशन  पर  हुई  है  ।  बया  इस  सम्बन्ध  में  आगे  हे  कोई  एसी  ग्युनसूथ  को

 जाएगी  कि  रेलवे  कर्मचारियों  की  ौर  जो  मुसाफिर  स्टेशनों  पर  कराते  हैं  उनकी  सुरक्षा  हो  सके  ?

 महोदय  यही  तो  बार  बार  पूछा  जा  रहा  है  ।

 श्री ब०  बि०  मेहरोत्रा  :  क्या  माननीय  मत्री  महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह  रेल ai  में

 मार  दौर  डकैती  में  लोगों  का  माल  चला  जाता  है  क्या  उसका  कोई  कम्पेम्सेशान
 वे
 देने  की  भी  योजना  है  ?

 fait  शाहनवाज़ खां  :  उस  मामले  को  तलाश  करने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  |

 श्री  विभूति  जो  माल  रेलवे  द्वारा  भेजा  जाता  है  भ्रमर वह  गुम  हो  जाता  ता

 उस  के  लिए  रेलवे  कम्पेन्सेशन  adi  मै ंजानना  चाहता हूं  कि  रेलों  में  इस  प्रकार  की

 घटनाओं  के  फलस्वरूप  लोगों  का  माल  चला  जाता  है  उस  के  लिये  रेलवे  जिम्मेवार

 नहीं  ?

 श्रेय  यह  तो  जानती  बात  है  ।

 fat  क्या  रेलवे  सुरक्षा  का  अधिका  इतना  बयान  का  कर्म  प्रयास

 किया  जाता  है  कि  राज्य  पुलिस  at  बल  अधिकार  उन्हें  दिया जा  सबे  जिसके  न  होनें

 re  मामला  डा  गाय पर  इसे  समाप्त  कर  दिया  नट र  केवल  एक  बल  &

 | पुलिस  को  भेजना  श्रावक  नहीं  है

 >
 यह  बहुत  बड़ा  प्रश्न  (  (stata)

 क्या  कर्णप्रिय  सरकार  की  तरफ  से  way  कोई  स्कीम  बनाई  जा श्री  Sto  ब०  fag

 रहा  कि  रेलवे  पुलिस  के  साथ  ट्रेन  में  डिटेक्टिव्स आपने  दिल्ली  कौर  कलकत्ते
 में

 ।  ताक  उस  जा इन  डिटेक्टिव्स  का  कोई  aq  भी  उन  के  साथ
 जोड़ना  चाहतें

 भ्रंग्रेजी  में
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 agar  हों  उन  की  जांच  सकें  ौर  उन  का  पता  लगा  सकें  ताकि  सरकार  उनपर

 कोई  ऐक्शन  ले  ?

 थ्री  शाहनवाज़  खां  :  प्लेत  क्लोस  सी ०  झाई०  डी०  अभी  भी  जिस  तरीके  से  माननीय  सदस्य

 ने  कहां  उसी  तरीके  से  काम  कर  रही  माननीय  सदस्य  ने  इस  में  कोई  नया  सुझाव

 नहीं  दिया  काम  उसी  तरीके  से  हो  रहां  है  ।

 रेलवे  क्रासिंग  को  मंजूरी

 1१०५०.  शी  कोया
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  अधिकारियों  द्वारा  नये  रेलवे  क्रासिंग  के  लिये  मंजूरी  देने  में  देर

 wa  के  कारण  जनता  को  जो  ग्र सुविधा  कठिनाइयां  होती  है  उसे  सरकार  जानती

 ह  :  शौर

 इस  बात  को  ध्यान
 में

 रखते  हुए  कि  काफी  श्रमिक  गांवों  में  सड़कें

 बनायी  जा  रही  हैं  और  इस  देर  के  कारण  उन  के  काम  में  रुकावट  होती  क्या

 प्रक्रिया  को  सरल  बनाने  के  विषय  पर  विचार  कर  रही  है

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )  +  भ्र  जहां  कहीं

 आवश्यक  हो  वहां  नये
 रेलवे  फाटक  बनाने  में  न्यूनतम  समय  लेने  के  लिए वर्ष  2EXS  में  एक  सरल

 fafa  निकाली  गई  थी  श्र  सभी  राज्य  सरकारों  को  बता  दिया
 था

 ।  वहां  कार्य

 में  रेलवे  की  are  से  कोई  विलम्ब  नहीं  gat  sat  जहां  तक  सरकारें  प्रक्रिया  का
 पालन  करती  हैं  झर  वित्तीय  दायित्व  स्वीकार  करती

 अधिकतर  मामलों  में  देर  इस  कारण  हुई  कि  राज्य  सरकारों  या  संबंधित  सड़क

 ने  ऐसे  जो  रेलवे  फाटकों  के  नियमान्तर्गत  अपेक्षित  दायित्व  तत्काल

 स्वीकार  नहीं  किया  है  ||

 fat  क्या  सरकार  का  विचार  इस  मामले  का  विकेन्द्रीकरण  ae.

 और  जिले  में  प्राधिकारियों को  शभ्रधिकार  दैनिक  है  ?

 >
 शी  सें०  नें०  राम स्वामी :  प्रक्रिया  यह  fa  fe  जब  कभी  राज्य  सरकार  के

 निर्माण  कार्य  एग्जोक्योटिव  इंजीनियर  ag  समझता  है  कि  किसी  क्षेत्र  विशेष

 में  रेलवे  फाटक  होना  चाहिये  ,  तो  उसे  केवल  क्षेत्र  के  डिवीजनल  सुपरिटेन्डेन्ट  को

 ae  प्रकाशन  प्राक्कलन  तथा  योजना  arf  तैयार  कराने  के  लिए  २०००  रू०

 जमा  करने  पड़ते
 हैं  ।  उसके  बाद  डिविजनल  सुप्रिटेन्डेन्ट  या  संबंधित  इजीनियर  प्राक्कलन  तथा  योजना

 प्रशासन  को  भज  देगा  और  प्रशासन  संबंधित  राज्य  के  लोकनिर्माण  विभाग  के  सचिव  से  पत्र-व्यवहार

 करेगा
 ।  यदि  उत्तरदायित्व  स्वीकार  करते  हैं  तो  मामले  में  तत्काल  ७  कार्यवाही  की

 a जाती  |

 fat  हेमा  जहां
 रेलगाड़ियां

 नगरों  में  हो  जाती  हैं  ,  वहां  यात्रियों
 के

 ऊपरी
 a

 पुल  क्या  प्रबन्ध

 fat  सें०  राम स्वामी  :  वह  भी  निर्धारित  किया  गया  है  ।  रेलवे  का  दायित्व

 केवल  रेलवे  सम्पत्ति  पर  है  ।  मिलने  वाली  सड़क  का  बनाने  का  कार्य  या  तो  संव  के  परिवहन

 tra  भ्रंग्रेजी  में
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 r
 सवार  मंत्रालय  डाला  जाता  >  af  राष्ट्रीय राज  पथ  हो  तो

 राज्य  सरकार  पर  डाला  जाता  है  .  यदि  वह  राज  पथ  हो  ।  मिलाने  वाली  सड़कों

 को  पुल  द्वारा  रेलवे  मार्ग  के  ऊपर  मिलाना  रेलवे  का  कार्य  है

 fot  मैं  गाड़ियों  के  ऊपरी पुल  का  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  ।  मैं  तो  यात्रियों  के
 ऊपरी

 की  बात कर  रहा  ह

 fat  सें०  fo  राम स्वामी  :  पैदल  यात्रियों  के  लिए  ऊपरी  पुल  बनाना  रेलवे
 का  दायित्व

 है  ।

 पच्ची  राम  सेवक  यह  जो  आये  दिन  लेवल  क्रॉसिंग पर  दुर्घटनाएं  होती

 रहती  हैं  तो  कया  रेल  मंत्रालय  अपना यह  कत्तव्य  नहीं  समझता  कि  राज्य  सरकारों को  लिखे

 कि  इंस  तरह  की  वहां  पर  कराई  जाये
 ?

 थी  do  राम स्वामी  :  हम  ने  उन्हेंलिखा  है  ।

 चारियार  रेलवे  मंत्रालय  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  को

 राष्ट्रीय  राज पथों पर  ऊपरी  पुलों  के  निर्माण  के  बारे  में  लिखा  कौर  इस  मामले में

 उस  मंत्रालय  से  सहायता भी  मांगी

 fet  सें०  बें०रामस्वामी  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  परिपत्र  जारी  करता

 है  ।  जोकि  राष्ट्रीय  राज-पथों  केलिए  जिम्मेदार  है  |

 fat  प्रभात कार  :  यह  सच  है  कि  बहुत  से  मामलों  आबादी  के

 सीटों  द्वारा  फाटक  की  प्राथेना  जाने के  बावजूद  भी  उस  पर  ध्यान नहीं

 fear  र  यद्यपि  पहल  यात्रियों के  लिए  ऊपरी  पुल  केਂ  लिए  यह  रेलवे  प्राचीन  रियों  की  जिम्मेदारी

 है
 ?

 छी  dodo  राम स्वामी
 ।  रेलवे  क्षेत्र  में  पैदल  यात्री  के  उपरी  यदि  जनता

 की  मांग  उचित
 प्रावश्यकतानुसार  बनाये जा  लेंगे  ।  क्षेत्र के  बाहर  उपरी  प्लासी  के  बारे  में

 q  पहले  ही  बता  चका  हूं i

 नगर  की  को  कालरी  नदी का  पानी

 +

 [  डा०  श्रीनिवासन

 |  शी  पर मदि वन
 :

 १०५२.
 शनी

 राजा  राम :

 |  प्रो  मनोहरन :
 समलिंगी :

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास नगर  में  पीने  क  पानी  की  भारी  कमी
 को  पूरा  करने  के

 लिये  वहां  पर

 कावेरी  नदी का  पानी  ले  जाने  के  लिये  -  सरकार  किसी  प्रस्ताव पर
 विचार  कर  रही  है

 मूल ढा  wat  में

 1098  (Ai)  LSD—2z
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 यदि  तो  इस  योजना  की  प्राक् कलित  लागत  क्या  है  शौर  यह  कब

 कवित  की  जायेगी  !

 क्या  उक्त  विचाराधीन  प्रस्ताव  के  अतिरिक्त  भी  कोई  wa  प्रस्ताव  है

 शौर

 यदि  तो  उनका  क्षेत्र ौर  विस्तार  क्या  है
 ?

 ferret  मंत्रालय  में  उप मंत्रों (  डा०  स०  ध्

 जानकारी  राज्य  सरकारों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  पौर  प्राप्त  होने  पर  पटल  पर

 रख  दी  जायेगी  |

 श्रीनिवासन  क्या  इस  योजना  के  बारे  सरकार  ने  प्रस्ताव  भेजे

 ?
 हद

 maa  महो  जानकारों  एकत्र  त  को  जा  रही  हं  कौर  सभा  पटल  पर  रख दी  जायेगी  |

 अगला  प्रदान  |  |

 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  पीन का  पानों का  संभरण

 Sa  हरिनगर  मायर
 :

 1१०५३
 att  जसवन्त  महता

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  ऐसे  कितने  गांव  हैं  जहां  पीने  के  पानी  की  कोई  सुविधा  नहीं  है

 विभिन्न  राज्यों  में  ऐ  से कितने  गांव  हैं  जहां  व्यक्ति  पानी  पीने  योग्य  न  होने  के

 कारण  कष्ट  उठा रहे  हैं

 तृतीय  teats  योजना-काल  में  इस  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम

 उठायेगी  ?  कौर

 क्या  सरकार  इस  समस्या  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  देगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  राजू  )  :  श्र  की  पुरी

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  समूच ेदेश  में  arte  जल  संभरण  को  स्थिति  का  अभी  तक

 निर्माण  नहीं  किया  गया  है  ।

 झर  (7)  तोतों  योजना  में  गांवों  में  पानो  को  व्यवस्था  को  बहुत  प्राथमिकता

 दी  गई  lace  जिए  राष्ट्रीय  जन  पमणषग  तता  स्वच्छता  प्रोग्राम  स्थानीय  विकास  कार्य  प्रोग्राम

 सामुदायिक  विकास  प्रोग्राम  कौर  पिछड़े  वर्गों  का  कल्याण  प्रोग्राम  में  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  तीतरी

 योजना  काज  में  WAT  जल  संप्रग  पर  कु  AT  भग  १००  करोड़  रु०  व्यय  होंगे  जिसमें  राज्यों

 अर  ग्रामवासियों  के  भ्रंश  भो  शामिल  हैं  ।

 ची  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  मानसिक  उपमंत्री  कहते  हैं  कि  प्रश्न
 कें

 भाग  क)पग्नौर  के  बारे
 में  उन  क  पास  पूरा  जानकारी  नहीं है  |  परन्तु  उनके  पास  कितनी  जात  कारी क्या  कम  से  कम  कुछ
 राज्यों  ने  भी

 AT HTT —
 नहीं  दी  है  ?

 ee  ee «न»  >«  ग  आ
 में प्रंप्रेजी
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 पूछा  द्०  स०  क्  श्रीमान  ।  हमें  चार  राज्यों  परिचय

 और  मध्य  प्रदेश  जानकारी  प्राप्त  हो  गई  चार  योजनायें  चल  रही  अनुमान  है  कि

 राष्ट्रीय  जल  संभरण  स्वच्छता  प्रोग्राम  में  १५,०००  गांवों  तथा  १४०  लाख  व्यक्तियों  को  लाम

 होगा  ।  सामुदायिक  विकास  प्रोग्राम  में  दूसरी  योजना  में  लगभग  ५  लाख  केंद्रों  का  नवीकरण  किया

 गया  हैं  या  खोदें  गये  हैं  ।  स्थानीय  विकास  कार्य  की  तीसरी  योजना  में  लगभग  १,३२,०००  कुएं  खोदे

 गये  हैं  या  उनका  निजीकरण  किया  गया  है  ।  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  प्रोग्राम  के  भ्रस्तर्गत  २०,०००

 कुएं  खोदे  गये  हैं  या  उनका  नवीकरण  किया  है  ।

 छी  हरिषचख  साथर
 :

 क्या  हम  यह  समझें  कि  कम  से  कम  उन गांवों  wat  आजकल
 पानी  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  र  जहां  ग्रामवासी  सहयोग  करने  को  तैयार  माननीय  मंत्री

 आशवासन  दे  सकने  हैं  कि  कम  से  कम  धन  के  अभाव  के  कारण  उन  गांवों  की  जल  संभरण  की  योजनाओं

 को  पिछड़ा  नहीं  रहने  दिया  जायेगा  ate  उन्हें  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  माननीय  सदस्य  विश्वास  रखें  कि  जैसा  कि  उपमंत्री

 गजी  ने  कहा  हैं  कि  ग्रामीण  जल  संभरण  योजना  को  उच्चतम  प्राथमिकता  दी  गई  है  ।  प्रभी  तक  इस

 मंत्रालय  को  कोई  ऐसी  योजना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  Pad  टेक्निकल
 कर्म  बारियों

 ने  मना  कर  दिया

 ati

 fat  राम  सेवक  यादव
 :  माननीय  मंत्री जो  ने  अभी  कहा है  कि  चार  राज्यों  से  सूचनायें  प्राप्त

 जुई  हैं
 ।

 में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  उन  राज्यों  में  प्लग  प्रति  कितने  गांव  हैं  जहां  पानी  की  व्यवस्था

 ait है
 ।

 डा०  सुशीला  नायर
 :  यदि  माननीय  सदस्य  विस्तृत  जानकारी  चाहते  हैं  तो  वह  हमारे  पास

 ज्या  सकते  हैं  या  वह  जानकारी  मांग  सकते  हैं  जबकि  हमें  उनसे  जानकारी  मिल  जाये  ।

 fart  यशपाल
 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  साउथ  एवेन्यू  में  जहां  ला-मौजें  रहते  सिफ

 पचास  परसेंट  जरूरत  का  बाधा  पानी  सिलता  हैं  ?

 श्री  वारिधर  :  क्या  अन्य  राज्य  सरकारों  से  आवश्यक  जानकारी  प्राप्त  हो  गई  है  कौर  केवल

 कुछ  राज्यों  से  जानकारों  प्राप्त  होने  में  देर  हुई  है  ।

 डा० ०  सुशीला  :  श्रीमान  |  हमने  जानकारी  मांगी  है  परन्तु  सभी  राज्यों  ने

 we  विस्तृत  सर्वेक्षण  श्र  निर्धारण  नहीं  दिया  है  ।

 fat  हा०  ना०  चतुर्वेदी  :  कया  प्रत्येक  योजना  का  अधिकतम  व्यय  निर्धारित  किया  गया  है

 और  स्थानीय  व्यक्तियों  से  बहुत  घन  मांगा  नाता  है  जिससे  थे  विभिनन  गांवों  में  लागू  नहीं  हो

 रहो  है  ?

 पंडा०  द०  स०  भ  केन्द्रीय  मंत्रालय  ग्रामीण  जल-व्यवस्था  के  लिये  लगभग  ५०  प्रतिशत

 सहायता  अनुदान  दे  रही  है  ग्रोवर  बानो  ५०  प्रतिशत  की  व्यवस्था  ग्रामवासियों  तथा  राज्यों  को

 करनी  है  |

 थ्री  qo  वि०  मेहरोत्रा  :  बहुत से  गांवों में  ज  छोरों  कप  पानी  खरी  होता  रजा  रहा  वहां

 परीक्षण  करके  कोई  व्यवस्था  करेंगे  कि  मीठा  पाती  मिल  सके  ?

 मूल  art  में
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 डा०  च् पदील  नायर
 :  स्टेट  गवर्नमेंट ट्स  ये  स्कीम्ज़  बनाती  हैं  ।  रूरल  वाटर  सप्लाई  की  ग्रोवर

 जहां  कैं
 कूचों  का  पानी  खारी

 वहां
 के  लिये  कोई  दूसरी  योजना  बना  कर  जब  स्टेट्स

 भेजती  है
 ह

 सैंटर  से  उसके  लिये  उपयुक्त  सहायता  जैसे  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  ने  मिल  सकती हैं

 श्री बड़े  :  रूरल  वाटर  सप्लाई  को  यदि  गांवों में  स्टेट्स में  बढ़ाना  तो  क्या  इस  काम  को

 पंचायतों
 को

 दे  दिया  गया  है  कौर  पंचायतें
 जब

 पैसा  डिपाजिट  करती  हैं
 तो

 ही  वहां  कुएं  खोदे  नाते  हैं
 यदि  नहीं तो  कुएं  नहीं  खोदे  जाते  ?

 डा०  सुनील  नायर  :  जो  कुएं  खोदने  का  काम  है  यह  अधिकतर  तो  कम्युनिटी  डिवेलपमेंट

 के  मातहत  है  या  लोकल  वर्क्स  के  नीचे  होता  हैं  a  उनकी  कुएं  खोदने  के  लिये  पैसा  देने

 की  स्कीम्ज़  हैं  जो  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  ।

 थी  पैसे  डिपाजिट  करने  का  नियम है  या  यह मेँ  जानना  चाहता  हूं  ।

 डा०  सुशीला  :  मैंने  अजे  किया  है  कि  जो  नियम  हैं  पैसा  देने  के  या  डिपाजिट  करने

 ये  कम्युनिटी  डिवेलपमेंट  मिनिस्ट्री  ने  atk  लोकल  sae  को  जो  देखते  हैं,उन  लोगों  ने  बनाये  हुये  हैं

 हैल्थ  मिनिस्ट्री  के  तहत  यह  कुएं  खोदने  का  काम  नहीं  भ्राता है  |

 tat  हरिदास  राजस्थान  सरकार  विशेषकर  अपने  शुष्क  क्षेत्र  संबंधी  एक  नील

 मुद्र  तैयार  किया  है  तौर  अपनी  ग्राम  जल-व्यवस्था  की  आवश्यकता  का  निर्धारण  किया  है  ।  क्या

 माननीय  मंत्री  जी  के  पास  कोई  प्रति  उपलब्ध  है
 ?

 उन्हें  कितना  धन  गया है  ताकि  वे  यह

 प्रोग्राम  पुरा  कर  सकें  कौर  तीसरी  योजना  में  अपनी  आवश्यकता पूति  कर  सकें
 ?

 सुशीला  नायर  :  माननीय  सदस्य  को  बता  दिया  गया  है  कि  भारत  सरकार  क्या  सहायता

 देती  है  ।  ग्रामीण  जल  के  लिये  भारत  सरकार  का  कुल  उपबन्ध  लगभग  १६  करोड़  रु०

 है
 1

 शी  rarer  लाल  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखकर  कि  यह  कहा  गया  है  कि  ये  कुएं  खोदे

 कया  इनमें  नल  कूप  भी  शामिल  हैं  क्योंकि  कु  स्थानों  पर  में  पाती  बहुत  गहराई  पर

 ह्
 ?

 सुशीला  नायर  तक  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  हाथ  उन  यौनांगों  में  प्राया है
 जिनमें  किवी  प्रकार  की  विशेष  इंजीनियर  बुद्धि  या  नल-शल  संभरण  की  व्यवस्था  करना  आवश्यक

 हुआ  हैं  ।  मेरा  अनुमान  है  कि  गहरे  नल  कप  इस  श्रेणी  में  करायेंगे  ।

 :
 में  समझता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  झ्र भी  तक  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जल-व्यवस्था

 की  ग्र पता  आवश्यकता  के  आरे  में  कोई  सुची  या  जानकारी  नहीं  दी  है  ।  क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की

 असावधानी  के  कारण  व्यक्तियों  को  पानी  की  कमी  की  कठिनाई  होगी  या  उनकी

 को  भी  जांच  की  जायेगी

 डि  सुशीला  नायर
 :

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  सहित  सभी  राज्य  सरकारों  ने  कुछ  विशेष  यो  ~ nT
 भेजी हैं  जिनके  लिये  उन  सहायता  दे  दी  है  ।  झ्रतेक  राज्यों  ने  समस्या  का  समझा
 निर्धारण  नहीं  किया  है  ।

 मूल  vast  में
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 कौर  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  बिजली  का  संयुक्त

 1१०५४.  श्री
 दिये  कया  सिवाय  wie  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्लो  शरर  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  बिजली  का  एक  संयुक्त  बनाने  का

 mera है  ताकि  फप  aaa  का  सामना  किया  जा  सके  ;

 यदि  तो  योजना  का  क्या  ब्यौरा  है  ;  और

 इस  दिशा  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 पू सिचाई att  वित्त
 मंत्री

 के
 सभा-प्रतिकर  से

 ०
 ६..." हू०  :  श्रीमान्  ।

 ब्यौरा  dare  किया  जा  रहा  है  ।

 तोतों  प्रणालियों  के  सम्भव  ग्रन्तसंम्बवों  तथा  सम्बन्धित  समस्या त्रों  का  अघ्ययन  करने

 के  लिये  पंजाब  ate  उत्तर  प्रदेश  फे  राज्य  विद्युत  दिल्ली  विद्युत्  सम्भरण  उपक्रम  शरर  केन्द्रीय

 जल  तथा  ग्रा योग  के  प्रतिनिधियों  की  एक  उपसमिति  बनाई  गई  है  ।

 श्री  to  चे  क्या  अभी  तक  इस  समिति  की  कोई  बैठक  हुई  है  ?

 शनी  do  $..' (५  मेहदी  :  ग्र भी  तक  नहीं  हुई  ।  एक  बैठक  जल्दी  ही  होगी  |

 fat  do  do  शर्मा  :  इ  प  उपसमिति  में  कौन  कौन  विशेष  समस्यायें  भेजी  गई  हैं  ?  क्या  इस

 समिति  को  कोई  निर्देश  पद  दिये  गये  या  उन्हें  कोई  सामान्य  बात  कही  गई  है  ?

 से०  wo  मेहदी  :  समिति  से  ara  है  कि  वह  भाखड़ा-व्यवस्था  a  उसकी  विद्युत  क्षमता

 का  विस्तृत  विश्वदेव  तथा  अध्ययन  करेगी  |  उनकी  रिपोर्ट  पर  पुरी  तरह  विचार  किये  जाने  कोई

 विस्तृत  जानकारी  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 थी  भक्त  दर्शन  में  जानना  चाहता  हूं  कि  बिजली  के  वितरण  के  बारे  में  जो  यह  पूल

 नाया  जा  रहा  है  उसमें  सारे  उत्तर  प्रदेश  को  शामिल  किया  जा  रहा  है  या  केवल  उत्तर  प्रदेश  के

 वपदिचिमी  जिलों  को  लिया  जा  रहा  है  ?

 श्री से  ०  to  मेहदी  :  इसमें सारा  उत्तर  प्रदेश  शामिल  होगा
 |

 tort  atte  बहादुर  सिंह  :  मध्य  प्रदेश  उत्तर  प्रदेश  के  सोच  हो  रहे  लम्बे  विचार  fart

 सका  ध्यान रख  कर  क्या  मध्य  प्रदेश को  भी  इस  पूल में
 शामिल

 किया
 जायेगा

 ?

 गव्य  महोदय  :  यट  तो  केवल  पंजाब  ग्रोवर  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  इसमें  मध्य  प्रदेश  कहां  से

 aq  गया  ?

 थी इयाम  लाल  इस  बात  का  ध्यान  रख  कर
 कि

 जम्मू  तथा  आदमी
 र

 पंजाब  से  विद्युत्

 खरीदता  क्या  यह  भी  इस  पूल  में  शामिल  किया  जायेगा  ?

 शौर  विद्युत  मंत्री  agers  इब्राहीम )
 :  प्राप्त  होने  वालें  लाभों  की

 नागरों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  सम्भव  तो  इसे  शामिल  किया  जायेगा  अन्यथा  नहीं  ।

 इसके  म  सभा  को  बता
 दूं  कि

 समूचे  भारत
 के

 लिये  इस  प्रकार
 फे  ग्रिड  बनाये

 जा  रहे  हैं  ।

 aa  ग्र ग्रेजी  में
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 कॉठागडियम  तापीय  केन्द्र

 PoUY.  श्रीमती  विमला  देवी  !  क्या  सिचाई  कौर  fara  मन्त्री  अनघ  में  बिजली

 की  कमी  फे  बारे  में  ३०  १९६२  को  सभा  में  दिये  गये  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कोठागुडियम  तापीय  केन्द्र  से  बारे  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  पुर्ननिर्माण  और  विकास  बैंक  ने

 जांच  की  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  बे  क  के  पदाधि  कारियों  श्र  विशेषज्ञों  ने कोठागुडियम  का  हाल  ही

 में  दौरा  किया  ate  बताया कि  वहां  पर
 २०

 लाख  किलोवाट  के  विद्युत् केन्द्र स्थापित केन्द्र  स्थापित  किये
 जाने की

 सम्भावना है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  बेक  के  विशेषज्ञों  की  उपपत्तियों  का  परीक्षण  किया  है  ?

 सिचाई  शौर  faq  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  बेक  ने

 यूनिटों  के  उनके  स्थान  शर  रामगुण्डम  प्री  निट  को  कोठा गू डम  तापीय  संयंत्र  से  मिलाने  के

 तथा  अन्य  टैक्निकल  बातों  के  बारे  में  पुछताछ  की  थी  ।  बैक  के  भ्रमणकारी  कौर  विशेषज्ञ  काय  स्थान  पर

 परियोजना  के  टैक्निकल  पहलु प्र ों  का  अध्ययन  करने  के  लिये  पिछले  दिनों  कार्य॑-स्थान  पर  गये  थे  ।  फिर

 विशेषज्ञों
 न ेविशेष  रूप  से  कोठागुडम  में  १०  लाख  किलोवाट  का  बिजली  घर  बनाने  की  सम्भावना

 फे  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  हालांकि  यह  स्वी  कार  किया  गया  है
 कि  ऐसी  सम्भावना  है

 |

 बैंक  के  विशेषज्ञों के  frond  वे  क  को  प्रस्तुत  किये  जायेंगे  कौर  कभी  तक  हमें  मालूम

 नहीं  है  |

 fat  हुडा  :
 कोठा गु डम  के  आसपास

 कोयला
 खानों  र  उद्योगों  की  बिजली  की  कितनी

 इसका है  ?

 श्री  श्रलगेशान
 :

 उसके  बारे  में  ४५  मेगावाट बिजली  का  अनुमान  लगाया  गया  है

 गुडम  में  ५०-६०  मेगावाट  के  दो  यूनिट  लगाने  का  विचार  है  ?

 ढिलवां  में  इमारती  लकड़ी  के  डिपो में  am

 1*१०४५६.  श्री  दलजीत  सिह  :  कया  रेलवे  मन्त्री  ७  PER?  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ६५७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जालन्धर  के  समीप  ढिलवां  के

 इमारती  लकड़ी  के  डिपो  में  लगी  ar  फे  कारणों  की  जांच  के  कया  निष्कर्ष  निकले  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में  उपमंत्री

 at):  पुलिस  ने  जांच  पूरी  कर
 ली  है  कौर  उनको

 उपपत्तिंयां  के  भ्रनुसार  यह  are  झ्राकस्मिक  है  ।

 fat  स०  मो  बनर्जी  :  क्या  हानि  की  लगभग  राशि  सही  राशि  का  शझ्रनुमान  लगा

 गया है  ?

 श्री  शाहनवाज खां
 :  यह  १.  ३७  करोड़  रुपये  हैं  ।

 श्री  दी०  चं०  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  रेलवे  अघिकारियों  तथा  पुलिस  की  रिपोर्ट  में
 अन्तर

 है  प्रौढ़  ऐसा  है  तो  क्या  इस  कारण  मामले  की  न्यायिक  जांच  कराई  जायेगी  |

 मिल  अ्रंग्रेजी  में
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 fart  शाहनवाज सां  हसन  है  किसानों में  कुछ  प्रस्तर है  ।  रेलवे  की  उच्च  शक्ति  वाली

 समिति  का  सन्देह  कुछ  तोड़  फोड़  की  कार्यवाही  का  है  जबकि  पुलिस  जांच  का  यह  कहना  है  कि  यह  एक

 आकस्मिक  घटना  है  ।

 श्री  शयाम  लाल  रेलवे  अघिकारियों  द्वारा  की  गई  जांच
 के

 प्रतिवेदन  में  क्या  यह  दिया

 गया  है  कि  घटिया  किस्म  की  जकड़ी  पठानकोट  में  स्वीकार  की  गई  थी  इसलिये  झाग  लगी  ?

 श्री  शाहनवाज  खा  :  ऐसा  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  गया  |

 थ्री  दलजीत  सिंह  :  इस  सम्बन्ध  में  कितने  व्यक्तियों  के  बयान  लिये  गये  ae  उसके  कया

 शाम  निकले  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  व्यक्तियों  की  संख्या  से  हमें  क्या  लाभ  होगा
 ?

 भी  शाहनवाज खाँ  :  जांच  पुलिस  ने  की  थी  मं  नवदीं  बता  सकता  |

 थी  wat  सिंह  :  नया  मन्त्रों महोदय  बताने  की  कृपा करेंगे  कि  यह  टिम्बर  इंदौर  की  गई  थी

 या  नही ं?

 शी  ब्ञाहनवाज खां  :  कोई  इंश्योर  नहीं  किया  गया  था  |

 कलकत्ता  के  चालू  लाइनਂ  कर्मचारियों  का  बिलासपुर  को  स्थानान्तरण

 न्

 _  थी  प्रिय  गीत
 1# १०४५८

 नाथ  पाई

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ते  चाल  लाइन  कर्मचारियों  को  निर्माण  कार्य  के  लिये

 बिलासपुर  स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  है

 क्या  स्थानान्तरण  से  पूर्व  उन  कर्मचारियों  की  राय  पूछा  गई  थी  अथवा  क्या  उनको

 कोई  विकल्प दिया  गया  था  ;

 क्या  सरकार  ने  बिलासपुर  में  उनके  लिये  निवास  स्थान  उपलब्ध  करने  प्रौढ़  निर्माण  भत्ता

 देने  की  कोई  व्यवस्था  की  है  ;

 यदि  तो  उन  कमंचारियों को  निवास  स्थान  देने  श्र  निर्माण  भत्ता  देने  के  बारे में

 सरकार  ने  क्या व्यवस्था  की  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री
 सें०  Fo  राम स्वामी  of जी  नहीं

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  कया  यह  फर्म  चारी  निर्माण  कार्य  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  हैं  कौर  क्या  उनको

 निर्माण  भत्ता दिया  जायेगा  ।  माननीय  मन्त्री  ने  यह  नहीं  बताया  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उनको  काम

 पर
 जब दस्ती  भेजा  गया  था  अथवा  उनको  उनकी  मर्जी से  भेजा  गया  यह  स्पष्ट  प्रश्न  है  क्योंकि

 उत्तर  रेलवे  के
 कर्म  चोरियों

 को  ys  रेलवे  अन्यथा  अन्य  किसी  स्थान  पर  स्थानान्तरित  नहीं  किया
 जा

 सकता है  ।
 Nene

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 माननीय  सदस्य
 TH

 प्रस्तुत  कर  रहे

 pet  प्रिय  गुप्त  :  श्रीमान्  उन्होंने  टालने  का  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 feet  महोदय  :  यदि  वह  प्रत  पूछना  चाह  हैं  तो  पूछें  ।

 पत्नी  प्रिय  गुप्त  :  क्या  बिलासपुर  में  काम  कर  रहे  कम  चोरियों  को  उनके  काम  करने  के  मूल
 स्थानों  से  श्राप  स्थानों  पर  स्थानान्तरित  करभ  से  पहले  उनकी  इच्छा  जान  ली  थी  ॥

 थी  सें०  वें०रामस्वामो  :  स्थिति यह  है  कि  कुछ  कें  चोरियों  का  मुख्य  कार्यालय  में  धारणा

 शिकार है  तथा  शेष  का  घारणाधिकार  नहीं  है  कौर  उनको  जिलों  में  काम  करना  होता  है  ।  हमने  उन्हीं

 कम  चोरियों  का  स्थानान्तरण  किया  जिनका  मुख्य  कार्यालय  में  धार-गाधीनगर  नहीं  था  कु  कम

 चारी  निर्माण  कार्य  समाप्त  होने  तक  मुख्य  कार्यालय में  काम  कर  रहे  हैं  ।  काम  समाप्त हो  जाने  पर
 उनको  कलकता  तो  छोड़ना  हो  पड़ता  |  हमने  ऐसे  ही  कर्म  चारियों  को  स्थानान्तरित  किया  है  ।  ४८  कम

 चारियों  में  से  ३६  का  गाडन  रोच  हैडक्वाटर  में  घांरणाधिकार  नहीं  था  ।  पांच  कर्म  चारियों  ने  बिलास

 पुर  जाना  चाहा  था  प्रौढ़  सात  को  नियुक्त किया  गया  था  ।  यह  प्रदान  उत्पन्न ही  नहीं  होता  है
 ।

 fet  प्रिय  गुप्त  ।
 करें  चारियों  को  वरिष्ठता  के  अनुसार  भेजा  गया  था  अथवा  ऐसे  ही  छांट

 सें०  दें  :  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया

 ne  ae  mtg  a  SN  dt  eA

 ग्रुप-सूचना  प्रदान  अश  उत्तर STs

 दिल्ली  में  पानी की  at  बढ़ाना

 अल्प  सुचना  प्रदान-संख्या  .११.  थी  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करें  कि  ॥

 ant
 ¢7  fs

 पानी  को  दरों  में क्या यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  नगरपालिका  ने  १  १९

 तरी  करने  का  निश्चय  किया  है  ;

 यदि  तो  व्तंमान दरों  में  कहां  तक  बढ़ोतरी की  जा  रही  है  ;  AK

 इस  asa  का  क्या  कारण  है
 ?

 स्वास्थ्य  ध... क्त्च लय  सें  उपमंत्री  To  सा०  :  (  कौर  नई  अनि दिल्ली

 पालिका
 ने  लल  उपयोग के  लिए  दिये  जाने  वाले  पानी  ग  LEERY | Yo से  ५०

 Ao  Fo

 प्रति
 हजार  गैलन  से  बढ़ा  कर  OX  न०  Fo  प्रति  हजार  गैलन  करने  का  निश्चय  किया  है  ।

 इस  वृद्धि  का  कारण  यह  है  कि  विन ६. दल्ला  नगर  निगम  द्वारा  दिये  गये  पानी की  थोक दर  प्रति
 वब

 बढ़  रही  ग्रोवर  वितरण  का  मूल्य  तथा  लाइनों  पर  होने  वाली  हानियां भी  ATH हो  गई  हैं  जिसके

 फलस्व&प
 समिति  पिछले  कई

 वर्षों  ै
 से  बहुत  हानि  उठा  रही  है  ।
 eee

 अंग्रेजी  में
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 sit  भवत  ददन: : थ् :  थ  मा तु  क्या  माननीया

 मन्त्रि
 गी  जी  ध्यान  में  यह  बात  है कि  नई  दिल्ली

 में  अभी  a  पानी  का  इस  कदर  कमी  है  जेता  कि  मेरे  मित्र  ने  अभी  बतलाया  कि  साउथ  एवेन्य ूमें
 नल

 टूटते  रहते  हैं  शरीर  ऊर  को  मं  जल  में  पानी  नहीं  पहु  ऐ  सी  दशा  में  क्या  यह  न्यायपूर्ण  होगा  कि  जब

 तक  उसमें  सुधार  न  हो  तब  तक  इसका  रेट  बढ़ा  दिया  जाये  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  पानी  की  मिकदार  बढ़ाने  का  सवाल  एक

 हिंदा  सवाल  है प्र ौर  वह  सवाल  तो  लिया  नहीं  जा  रहा  है  ।  कई  बार  यहां  पर  उसका  जवाब  दिया  जा

 है  ।  अब  सवाल  यह  है  कि  यह  जो  पानी  की  दर  ८  जाने या  ५०  नये  पैके  पर  तय  हुई  थी  यह  सन्

 १६४०-४१  में  तय  हुई  थी  ।  उस  वक्त  बुलक  सप्लाई  का  दाम  १.  ६३  शानाज  पर  था  जैसे  गैलन  था  |

 राज  CS  ८३  नया  कता  पर  थाउज़ंड ड  गैलन  उस  की  दर  करीब-करीब  ८  आज  उसकी  बुलक

 सप्लाई  को  दर  है  ।  इस  चीज  को  देखते  हुए  प्रौढ़  उनके  साथ  ही  साथ  यह  देखते  हुए  कि  इस्टेबितशमेंट

 की  कोस्ट  भी  बहुत  बढ़  गयीहै  ।  म्यूनिसिपैलिटी  को  लाखों  रुपये  का  नुकसान  हो  जो  दर

 म्युनिसिफल्टी  ने  बढ़ायी  है  उस  कोई  १०,  १२  लाख  रुपये  की  ज्यादा  आमदनी  होंगी  लेकिन  घाटा  सब

 का  सब  पूरा  इससे  भी  नहीं  द्ग  ।

 थी  भक्त  दर्शन
 :  श्रीमन्  जेसा  कि  माननीय  मन्थिनी  जी  ने  स्वयं  श्रम  उत्तर  में  स्वीकार  किया

 कि  दर  में  इस  बढ़ती  के  बाद  भी  घाटा  पूरा  नहीं  होगा  तो  जब  कि-केन्द्रीय  सरकार  से  उन्हें  अनुदान

 लेना  है  तो  क्यों  नहीं  इस  पर  पुनर्विचार  करने  की  छपा  क़ी  जाये ?

 डा०  नायर
 :

 प्रिमला  लाखों  लाख  का  घाटा  पूरा  करना  एक  बात  होती  है  ake

 थोड़ा  सा  घाटा  पुरा  करने  की  दूसरी  बात  होती  माननीय  सदस्य  जानते
 हैं  कि  एक  श्रमिक  धनराशि

 जिससे  कि  इस  हिन्दुस्तान  की  सभी  जाह  की  जो  वाटर  सप्लाई  स्कीम्स  धपेगी  उनको

 मनु  देना  है  |  परब  यहां  दलल  में  ज्यादा  दे  दिया  जायेगा तो  दूसरी  जगह  के  लिये कम  रह

 जायेगा  ।

 fart  धनसार  रवानी
 :  दिल्ली  में  पानी  की  दर  बढ़ने  के  साथ-साथ  क्या  पानी  का  दबाव  घट

 महोदय
 :

 श्री  ह  रस चन्द्र  माथुर

 श्री  माथुर  :  म  यह  जानना चाहता  हूं  क्रि  यह  दरें  इ  तनी  कम  क्यों  बढ़ा थी  गयी  हैं  ग्रोवर

 ज्यादा  क्यों  बढ़ा  जा  रही  हैं  जबकि  कम्परेटिवली  दुसरे  दायरों  में  दिल्ली  से  पान  की  बहुत  ज्यादा

 at  हैं  ?  कम  रेट  रख  कर  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल्टी  नुकसान  FAT  सफर  कर  रही है  ?

 wera
 :

 श्री  यह  तो  श्राप  az  देने लग  गये  ।

 थ्री  माथुर  :  प्राचीन  कोई  रीजंस  तो  होंगे  ।  जब  पानी  को  दर  बढ़ाने  के  रीजंस  हैं

 तो  यह  दर  कम  कयों  बढ़ती  गयी  है  ?  यह  तो  हम  लोगों  ने  इनक्वायरी  सपोर्ट  किया  ।  सब  जगहों

 के  मुकाबले  में  यहां  दिल्ली  में  जो  कि  Haley  वाटर  रेट  कम  है  म्यार  इसको  लेकर  कम्लेंट्स  की  जा

 रही  हैं
 कि  यहां  पानी को  दर  aga कम  है  ।  श्री  ऐसी तो  कोई  बात  उठती  नहीं है  कि  वाटर  रेट  कम

 होना  चाहिए  तो  फिर  यह  रेट  कम  क्यों  बढ़ाया  गया  है  ?

 ढा ०  सुशीला  नायर  :  माननीय  सदस्यों  को  बहुत  ज्यादा  तकलीफ  न
 हो  इसलिये  रेट  जरा  कम

 बढ़ाया गया  है  ?

 qa  प्रंप्रेजी  में
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 श्री  रामसेवक यादव  :  की  दरों  के  बढ़  जार  स  नई  दिल्ली के  रहने  वाले  लोगों को  झ्र पने

 पानी  के  खेंचे  का  कम  करना  पड़ेगा  बर  वह  प्य  से  भी  मरें  तो  क्या  मिलेगी  महोदया  इस  पर  विचार

 करेंगी  कि  पानी  का  रेट  न  बढ़ाया  जाये  ?

 शी  इमाम  लाल  सर्राफ  माननीय  मन्त्री  ने  प्रभी  यह  स्वीकार  किया  है  कि  पानी  पर्याप्त

 रण  होने  का  शिकायतें  बहुत  सी  मिलती  हैं  ।  क्या  यह  ठीक  नहीं  था  कि  सेवा  ठीक
 करके

 दर  बढ़ाई

 जाती  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  पानी  लिये  जो  सर्विसेज  लगती  हैं  वह  zs  ह ैकलकल  स्टाफ  है  ।

 वाटर  वर्क्स  के  स्टाफ  वाले  Se  न  हो  यह  नहीं  हो  सकता  ।  वह  तो  हाई ली  टेक्निकली  ट्रक  लोग  हैं

 जो  कि  पानी  तैयार  करते  हैं  लेकिन  जो  पानी  इस्तैमाल  करने  वाले  लोग  हैं  वह  एजु्े'टेड डड  भी हैं  कौर

 एजुसेट  भी  हैं  झ्र ौर  बहुत  सा  पानी  बेस्ट  भी  होता  है  |  नल  चलते  रहते  हैं  य्रौर  शायद  माननीय  सदस्यों

 के  घरों  मे ंभी  नल  इस  तौर  पर  चलते  हों  ता  कोई  अआइचयं  न  होगा  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 सड़क  द्वारा  माल  का  परिवहन

 १०४१०  थी  बिश्वनाथ  कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 किः

 क्या  राष्ट्रीय  राजयों  शर  weasels  सड़कों  पर  माल  का  परिवहन  दुरू  करने  की

 किसी  THAT  पर  सरकार  विचार  कर  रही है  ताकि  रेल  परिवहन  की  कमी  के  कारण  उत्पन्न  कठिनाइयां

 दूर को
 जा  रुकें  ;  रोक

 यदि  तो  van  ब्यौरा  कया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन राम  )
 :  श्र  तृतीय  चवर्षीय

 योजना  में  यह  दिखाया  गया  हैं  कि  रेलवे  परिवहन  पर  भ्रश्यधिक  दबाव  के  कारण  तथा

 तीसरी  योजना  वेਂ  CAPT  प्रकार  के  परिवहन  का  समन्वित  विकास  करने  की  श्रावस्यकता  के  कारण

 लिये  आवश्यक  हों  जाता  है  कि  माल  का  परिवहन  सड़क  द्वारा  करे  |  परतु
 इस  सुझाव  के  विभिन्न  पहलू  जैसे  संगठन  का  रूप  तथा  कार्यक्रम  की  व्याप्ति  शादी  की  कभी  जांच  की

 जानी  है  ।

 कलकत्ता  के  स्थानिक  हैजा  क्षेत्र  में  जल  संभरण

 1*१०४४.  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  स्वास्थ्य  ५ मन्त्रों  ३०  १९६२  के  तारा  कत  प्रदान
 संख्या  R89  प  उत्तर  सम्बन्ध

 में  यह  बताने
 की  व््ग्पा  कसेंगे  कि  :

 ()  क्या  सरकार  २४-परगना  की  नगरपालिकाओं  सहित  वृहत  कलकत्ता  के  स्थानीय
 हैजा

 क्षेत्रों  में  प्रतीक  जल  सम् भरण  के  लिये  विशव  स्वास्थ्य  संगठन  के  दल  की  सिरसा  शॉं  को  कार्यान्वित
 करने  में  वित्तीय  सहायता  देगी  ;

 यदि  तो  धन  किस  परियोजना  के  लिये  मंजूर  किया गया  है  ;  कौर

 क्या  कोई  कार्य  आरम्भ  हो  गया  है  ?

 re
 पल  अंग्रेजी  में
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 मंत्री  सुशीला  :  fart  स्वास्थ्य  संगठन
 की  सिफ at

 की  क्रियान्विति  के  वित्तीय  पहलुओँ  क  कभी  नहीं  बनाया  गया  है  ।  वृहद  कलकत्ता  के  सम्भरण

 साधनों  के  इंजीनियरिंग  अध्ययन  दे  प्ररुप  की  क्रियान्विति  के  सम्बन्ध  में  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  जो

 संयुक्त  we  fay  कोष  का  कार्यपालिका  समीकरण  है  अभी  विचार  कर  रहा  है  ।  इंजीनियरिंग

 अध्ययन  होने  at  बाद  परियोजना  के  लागत  से  आकलन  का  परियोजना  के  वित्तीय  त  को  के  प्रदान  पर

 विचार  होंगा

 ate  उपरोक्त  के  ग्रा घार  पर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पद् चक

 2oV§,  शी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  श्री  कि  :

 क्या  अ्रप्रेल  १९६२  के  wea  तक  पिछले  १०  वर्षों  में  घोड़े  तथा

 सुधारों  आदि  जान८ रों  को  संख्या  प्रत्येक  राज्य  में  बढ़ी  है

 क्या  इनको  बढ़ती  हुई  संख्या  एक  समस्या  नवदीं  बन  गई  है  ;  कौर

 यदि  St,  तो  सरकार  इस  समस्या  को  किस  प्रकार  करना  चाहती  है  ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  थी  न  स०  :  एक  जो  कि  alae  भारतीय

 पता-गण  १९५१  प्रौढ़  १६६१  पर  समय-पटल  पर  रख  दिया गया  है
 परिशिष्ट  ३,  झनुबंघ  संख्या  १७]

 ग्रोवर  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रख  दिया  गया  परिशिष्ट  ३,

 शन बन् तर  संख्या  १८]

 1१०४१.  श्री  घर्मालिगम  :
 कया  परिवहन तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने की  कया  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  को  स्वचालित  ट्रंक  व्यवस्था  द्वारा  त्रिवेन्द्रम  कौर

 म्बटुर  से  मिलाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  यह  कार्यो  कब  aren  किया  जायेगा  ;  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन
 :

 जी  पहले  श्राप्रेट
 र

 द्वारा

 डायल  करना  लागू  किया
 जायेंगी

 ।

 द्रास  दौर  बंगलौर  तथा  मद्रास  रोक  कॉयम्बट्र  में  प्रा परे टर  द्वारा  डायल  करना  लागू

 कर  दिया  गया  है  |  मद्रास  कौर  हैदराबाद  के  बीच  आपरेटर  द्वारा
 डायल  करने

 की
 योजना  लागू

 की

 जा रही  है  ।

 wet  उतन्न  नहीं  नसीहतों  ।

 nO

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1१०४७.  थी  झा  शभ्राजाद : द प खाय दगा  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने की  कपा ~
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  श्राप  जन्य  वस्तु ग्र ों  सम्बन्धी  मन्त्रणा  समिति  के  साथ  सम्बन्ध  रखने  वाली

 किसानों  एक  सलाहकार  तालिका  स्थापित  करने  का  विचार  करती है  ;  कौर

 यदि  तो  मन्क्रगा  समिति  के  कब  तक  स्थापित  हो  जाने  की
 सम्भावना

 fara  war  कृषि  मंत्रालय में  राज्यमंत्री  राम  सुभग  र  (a).  wit

 कोई  अन्तिम  उपमेय  नहीं  ।  लगा  गया  है  ।

 बेपुर  पतन

 ment  मल्ल  सिंघवी
 :

 "
 भी  कोया

 +*  Poke.

 ह
 थी  झ०  छ्०  गोपालन

 :

 कया  बरिवहुन  तथा  संचार  मन्त्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  alan  अनुसन्धान  परिषद  ने  यह  कहा  है  कि  केरल  में

 कट  के  समीप  ७, बउर  में  एक  स्ब  ऋतु  गहरा  समुद्र  पत्तन  का  विकास
 करना  युक्तियुक्त  नहीं  है  ;  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  बेनूर  में  सब  ऋतु  समुद्र  पतन  का  विकास  करने

 की  प्रस्थापना  को  छोड़  देने  का  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन रास  )
 :  कौर

 राज्य  सरकार से
 गीत  जानकारी  मंगाई  गई  है  तथा  मिलने  पर  सभा-गटल  पर  रख

 त्रिवेदी हवाई  न्

 (  थी

 वासुदेवन

 4  vo  मे०  क्

 sit

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  केरल  सरकार
 से

 त्रिवेन्द्रम  के  हवाई  ae  को

 कोलम्बो  के  साथ  मिला  कर  इस  वाई  अड्डे  के  रूप  में  विकसित  करने  के  सम्बन्ध

 में  कोई  प्रस्थापना प्राप्त  हुई  है

 क्या  इस  मामले  में  कोई  भ्रनुसंधान  किया  गया  था  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  ?

 मन
 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 >
 तथा  संचार  मंत्रालय में

 उपमंत्री
 (att  मु हो उद्दीन

 bs  जी  हां

 त्रिवेन्द्रम  ्र  कोलम्बो  के  बीच  सीधी  विमान  सेवा  बनाने  के  प्रदान की  जांच  की  जा  रही  है  तथा

 यातायात  पर्याप्त  न  होने  के  कारण  मामला  निलम्बित  कर  दिया  गया  है  ।

 नैनीताल  जिले  में  प्राम  विश्वविद्यालय  कालिज

 1१०६१  थी  विश्वनाथ  राय  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  जिला  नैनीताल  की  तराई  में  स्थित  राज्य  फार्म  में  ग्राम्य

 विद्यालय  के  तत्वावधान  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  कालिजों  में  काम  प्रारम्भ  हो  गया  है  ;  कौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 fever  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  राम  सुलग  :  कौर  भ्रपेक्षित

 जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 उत्तर  परदेश  कवि  विश्वविद्यालय  की  पम  योजना  में  निम्न  कालिन  भी  स्थापित  हगे
 कृषि  कालिज

 चिकित्सा  कालिज

 कृषि  इंजीनिर्यारंग  तथा  प्रौद्योगिकीय  कालिज

 गृहविज्ञान  कालिज

 स्नातकोत्तर  भ्रध्ययन  कालिज

 ये  कालिज  प्रावस्थाभाजित कार्यक्रम  वे  प्रसार  स्थापित  होंगे  ।  धन  की  कमी  के  कारण  उपरोक्त

 संख्या  (१),  (2),  तथा  (३)  के  कालिजो ंके  लिए  धन  स्वीकार किया  गया  है  ।  इन  तीन

 कालिजों में  से  कृषि  ca  चिकित्सा  कालिज  सन्  १९६० से  चालू हो  गयें  हैं  तथा  कृषि

 इंजीलें  रिंग
 तथा  प्रौद्योगिकीय  कालिज  १९६१  से  चालू  हो  जायेगा  |  विश्वविद्यालय  को

 अरन्य  कालिजों को  प्रारंभ  करने  की  योजनायें  देनी  हैं  परन्तु  संभव  है  कि  यह  दोनों  तीसरी

 योजनाबंदी में  स्थापित  हो  जायें  |

 tad wa  पद्धति

 1१०६२  थी  हरिश्चन्द्र माथुर  :  कया  रेलवे  AAT  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विभिन्न  जोनों  में  रेलों  का  वर्गीकरण  किस  झाड़दार  पर  किया  गया  था  तथा  क्या

 यह  आघार  wat  भी  कायम  है

 जब  रेलों  का  पुनर्गठन  किया  गया  था  उस  समय  काम  का  भार  क्या  था  तथा
 गायक

 जोन  का  काम  का  भार  ara  कितना  है  ;  रोक

 इस  वृद्धि  का  उनके  कार्येवहन तथा  क्षमता  पर  FAT  TATA  पड़ा  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 से  एक  विवरण

 पर  रखा  जाता है  ।  वीडियो  परिशिष्ट  3,  ware
 संख्या

 ze].

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 विभागीय  भोजन  व्यवस्था

 T¥20R3.  fmt  gata  हंसना

 श्री  11५  नाठ०

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करण  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  में  प्रभी  भी  नुक्सान हो  रहा  है

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  कुल  कितना  नुक्सान  रहा  है

 इस  नुक्सान  के  क्या  कारण  है

 क्या  खराब  खाना  तथा  बुरी  सेवा  की  शिकायतें  श्राम  हो  गई

 क्या  इन  शिकायतों  पर  कोई  कायेवाही  की  गई

 रेलवे
 मंत्रालय  में  उप मंत्रो  सें०  वें  :  से  एक  विवरण सभा  -

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 ate  (=)  भोजन  कौर  सेवा  के  संबंघ  में  शिकायतें  मिली  हैं  तथा  प्रत्येक  मामले  में

 बताई  गई  कमियों  को  दूर  करने  के  लिए  उचित  कार्यवाही की  गई  हे  ।

 f

 ae  हजार

 १९४८-५९  20,82  रुपय

 १६५६-६०  3,95  रुपय

 १६६०-६१  ४  दे  रुपय

 १९६१-६२  दद्  (TTA)

 विभागीय  afore  eae  सें  दत  yen  ree  gl

 १.  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों
 पर  लागू  सेवा

 की
 शर्तों  के  अनुसार  कर्मचारियों

 को
 वेतन

 तथा  भत्ते  पर

 २.  मच्छ्  किस्म  के  खाद्य  पदार्थों  का  संभरण ;

 ३.  भ्रमणी  सेवायों  का  प्रबन्ध  |

 रेलवे  के  लेबल  क्राइसिस  पर  दुर्घटनायें

 थी  च्  सिंहः
 थी  ०  Wo 1१०६४.  {

 श्रीमती  सावित्री  निगम :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६१  से  aa  तक  रेलों  की  लेबल  क्रान्ति  पर  कितनी  दुर्घटनायें  हुईं  ;  कौर

 इन  दुर्घटनाओं  को  कम  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 अंग्रेजी  में
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 मंत्रालय में  उपमंत्री  (att  शाहनवाज  :  कौर  एक  विवरण  समा-पटल

 थर  रखा  जाता  है  ।

 om
 * ग

 जीव  PERR  तक  लैब  न  sifine  पर  २४०

 दुर्बेटनामें
 हुईं  थीं

 उन hee  taa  e aad  का  दोष  पाय पाया  गया  विरुद्ध  उचित

 I

 )  जिन  लेबल  क्रार्सिंगों  पर  आदमी  नहीं  रहते  हैं  उन  पर  सीटी  के  बो  लगाये

 गये हैं प्रौर गर श्रादमी

 en

 री  बजा  कर  गाड़ियों  दि  को  चेतावनी  दे  देते  हैं  ।  जिन  लेबर  क्रासिंग ों प

 नदी
 र

 उन  पर  सड़क  यातायात  को  चेतावनी  देने  के  लिए  सड़क  प्राधिकारी ने
 क

 ह

 मी

 ताली  नद

 क्रासिंग ों  पर  श्रकप्तरों  तथा  अन्य  अधिकरण  कर्मचारियों ड

 द्वारा  दौरा  किया  sail
 |  यंत्र  ठीक  लगें  हैं ग्र ौर  गेटमैन  अपने  शिलु  AeTs दर  नि

 ी

 जहाज में  घाव

 att  घो नारायण दास

 थी  प्र०  Wo

 थो  विश्वनाथ  ः
 eu Qogy

 थो  रघुनाथ
 थो  alo  ठद्  फार्मा  ह

 |  थ्रो  राम  रख

 र
 कया  संचार  मंत्री  यह  बतान ेव  ह  झपा  करेंगे

 क्या  ६  १९६२  को  स्वेज़  में  एक  भारतीय  मालवाही
 जहाज  में  ary  लग  गई  थी

 यदि  तो  एसा  किन  परिस्थितियों  में  gar

 र्स  से  जन  तथा  सम्पाति  की  कितनी  हानि  हु
 ः  ी

 a

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  जंग जीवन राम  )
 ६  १९६२ को  जब  इंडियन

 शीघ्र भ  la  मालवाही  जहांज  स्वेज़  नदी  के  निकट  पहुंच  रहा  था  उत  समय  उसके  नं०  ४  में

 ci  गई  थी  ||

 क  े
 mite

 अग  लगत  के  कारगो  |  |

 ह

 के  हुई  हानि  की  इत  समय

 जानकारी
 नहीं

 हे
 ।  कोई  व्यक्ति  नहीं  मरा

 c  i
 ee  Sigs  TAT  रोप्य  घोषित  कर  दिया

 आर  अपनी  चयन पर  चला  गया  | था  शौर  वह  पश्चिम  क

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 पहले दल  के  नये  fa

 1१०६६. डा०

 tae  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  कौ  इस  बात  का  पता  चला  है  कि  इंटीग्रल  कोच  फैक्टरी  द्वारा  निर्मित

 orem  १1 नय  दिव्य  ga  हो  अहुत  है  ANA  ने  हत  सम्बन्ध  शिकायत  उ  को
 हैं  ;

 यदि  तों  क्या  सरकार  का  विचार  इन  डिब्  तें  का  डिजाइन  पुनः  बनाने  का
 है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  इंटीग्रल  कोच  फैक्टरी

 में  बने नये  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  में  सुविधाओं  की  कुछ  शिकायतें  सरकार को  मिली  हैं  ।

 जी  नहीं  ।  इन  शिकायतों  की  जांच  की  जा  रही  है  ae  झावइ्यक  होनें  पर  कार्यवाही

 की  जायेंगी

 कलकत्ता
 पोस्टल  जोन

 1१०६७.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  उत्तर  दमदम  नगरपालिका  को  पत्रों  तथा  पोस्टकार्ड  को  भेजने  तथा  बांटने के

 लिये  कलकत्ता  पोस्टल  क्षेत्र  में  स्थानीय  क्षेत्र  के  रूप  में  शामिल  कर  दिया  गया  है  ;

 क्या  उत्तर  दमदम  नगरपालिका  में  नीमता  सब-पोस्ट  आफिस  को  अभी  कलकत्ता

 जोनल  नम्बर  नहीं  दिया  गया  हैं  ;

 क्या  इसी  नगरपालिका का  बिराती  क्षेत्र कलकता  क्षेत्र  के  पोस्टल  जोन  नम्बर  में  ही  प्राता

 यदि  तो  इस  भेदभाव  के  क्या  कारण  हैं  ;  और

 नीमता  को  कलकत्ता  जोन  नम्बर  कब  दिया  जायेगा ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  :
 जी नहीं  ।  कलकत्ता  डिलीवरी

 जोन  में  केवल  वार्ड  To  ५  शामिल की  गई  है  ।

 जी

 | जी  हां

 बिराती  क्षेत्र  दमदम  पोस्ट  अाफिस  के  क्षेत्राधिकार  में  mat  है  प्र  ज्यूं  ही  दमदम

 पोस्ट  अाफिस  कलकत्ता  के  स्थानीय  डिलीवरी  क्षेत्र  में  शामिल  किया  गया  था  वैसे  ही  यह  क्षेत्र  स्वयं भेद

 नियमों के  कलकत्ता  स्थानीय  डिलीवरी  क्षेत्र  में  झा  गया  था  ।

 इस  वात  की  जांच  की  जा  रही  है  कि  उत्तर  दमदम  नगरपालिका का  समस्त  क्षेत्र

 कलकत्ता  स्थानीय  डिलीवरी  क्षेत्र  में  शामिल  हो  जाना  चाहिए
 ।

 मूल  अंगरेजी  में
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 दिल्ली
 में  सकल

 के
 धस्चों  को  निःशुल्क  मध्यान्ह  भोजन

 श्री  बी०  पद्  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नगरपालिका  के  स्कूलों  में  शिक्षा  पाने  वाले  ३०,०००  बच्चों  को  निःशुल्क

 भोजन  देने  के  लिये  क्या  कुछ  प्रबन्ध  किये  गये

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 wat  सुशीला  यह  प्रदान  दिक्षा  मंत्री  से  पूछा  जाना  चाहिए  ।

 अमरीका से  इंजनों  का  क्रय

 |  थी  प्रदेश

 थी  दी०  न  wal

 2048.4  भी  सुबोध  saa

 wt  रघुनाथ  fag
 त
 बोलती  ever

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 es  क्या  इस  वर्ष  अमरीका  से  ४०
 डीजल-विद्युत  इंजन  खरीदने  की  विचार  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  तथा  दत  कया  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  बनारस  के  कारखाने  में  बनाये  जाने  वाले  इंजनों  के  लिये

 मॉडल  बनेंगे  ;  are

 यदि  तो  इस  कार्यक्रम  का  ब्योरा  कया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  )  पौर
 हां  ।  नवम्बर  १९६१

 १९६२  में  डिलीवरी  देने
 के  लिए  tad  श्रोवरसीज़  डीजल  को  २४८,६२७

 या  ११.  oy
 लाख  रुपये  प्रति  इंजन  पर

 ४०
 इंजनों  का  काडर  दिया

 गया  था  ।  यह  धन  डी  एल  एफ़  ऋणों  में  से  दिया  गया  ।

 .  यह  फर्म  वहीं  है  जिससे  वाराणसी  के  डीज़ल  लोकोमोटिव sat  में  डीज़ल

 न्लोकोमो  टिव  बनाने  में  सहयोग  देने  का  समझौता  FAT  था  ।  ४०
 इंजन  उसी  प्रकार  होंगे  जैसे  वाराणसी

 में  बनाये  जायेंगे  ।  PEGR-KV  में  १०  से  १४५  इंजनों  के  पुर्जे  भारत  में  जाये  थे  कौर  उनको  वाराणसी

 में  जोड़ा  जायेगा  ।  PEQK—GY  में  बड़ी  लाइन  के  ३५  इं  जन  तथा  १९६५-६६  में  बड़ी  लाइन  सें  ७०

 दिन  अधिकतम  देशी  पुर्जे  से  तथा  जो  पुर्जे  अत्यधिक  arco  होंगे  उसका  आयात  बनाये

 जायेंगे  ।

 बीकानेर  ate  चूरू  जिले  में  राष्ट्रीय  राजपथ

 1१९३४.
 श्री  कर्मी  साहजी

 :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह

 बताने
 की  कृपा

 करेंगे  कि
 :

 क्या  राजस्थान  के  बीकानेर  ate  चूरू  जिलों  में  राष्ट्रीय  राजपथ  का  कार्य  कर
 दिया

 या है  ;

 समाप्त  होगा  ; यदि  at,  तो  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  यह  कायें
 कब

 faa  अंग्रेजी  में

 ७098  (Al)  LLD--3:
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 यदि  भाग  का  उत्तर  नाकरात्मक  तो  यह  कार्य  कब  aa

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 चाल  योजना  के  दौरान  आरंभ  किये  जाने  वाले  कार्य  के  बारे  में  राजस्थान
 सरकार

 से  चर्चा  की  जा  रही  है  ।  निर्णय  शीघ्र  किया  जायेगा  कौर  स्वीकृत  परियोजनाओं
 का

 काय  चालू  वर्क

 में  orca  feat  जायेगा ।

 ऊन  कौर भेड़  सम्बन्धी  wats  संस्था

 1१९४०.  कर्मी  क्या  ate  तथा  कृषि  मंत्री  येह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  संच  है  कि  ऊन  कौर  भेड़  सम्बन्धी  भ्रनुसन्धान  संस्था  राजस्थान  में  स्थापित

 की  गयी है

 क्या  समिति  ने  इस  मामले  में  निर्णय  लेने  पूर्वे  सभी  प्रस्तावित  स्थानों  का  भ्रमण

 किया  at;  श्र

 क्या  समिति  ने  बीकानेर  जो  भेड़  पाय  जाने  के  लिये  प्रसिद्ध  भी  भ्रमण  किया

 था ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  सुभग  हां  ।

 हां  ।  समिति  ने  राजस्थान  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  संभी  स्थानों  का  भ्रमण  किया

 |

 राजस्थान  सरकार
 ने

 बीकानेर  में  किसी  स्थान का  सुझाव  नहीं  दिया  ।  किन्तु  भारतीय

 कृषि  अनुसन्धान  परिषद ਂके  सम्यक  अधिकारी  (  भेड़  कौर  तथा  राष्ट्र
 संघ  विशेष  निधि  के  एक

 परामर्शदाता  ने  बीकानेर  क्षेत्र  का  श्रमण  किया  था

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  नई  शटल  dard

 TRON
 ो  व०  क०  राम स्वा सी

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  नई  शटल  सेवायें  चलाने  का  इरादा
 रखता  है  कौर

 यदि  at,  तो  कितनी  नई  लाइनों  पर  यह  सेवा  आरंभ  करने  का  इरादा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय सें  उपमंत्री  )  श्र  .  कारपोरेशन

 ने  सूचित  किया  है
 कि

 सेवाओं  के  विस्तार  की  संभावना  की  निरन्तर  जांच  की  जा  रही  है  ।  जहां

 तक  उसकी  प्रादेशिक  सेवाओं  का  सम्बन्ध  कारपोरेशन  पांच  फ्रेन्डशिप  विमानों  की  संभाव्य  उपलब्धि

 के
 प्रसंग

 जो  १९६२ से  ERR  तक प्राप्त हो  इस  की  जांच  कर

 रहा है
 |

 मूल  wat  में
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 मध्य  उत्तर  कौर  राजस्थान  में  संचार  साधनों  का  सवार

 1१6४२.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fags  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  कुछ  समय  पू  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  मध्य  राजस्थान  कौर

 उत्तर  प्रदेश  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  संचार  साधनों  के  सुधार  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  अतिरिक्त

 राशि  की  मांग  की  थी  ;  कौर

 यदि  तों  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  मध्य  प्रदेश  सरकार  केवल

 ौर  उत्तर  प्रदेश  के  सीमावर्ती  में  संचार  साधनों  के  सुधार  के  सिये  ear  सहायता
 प्राप्त  करने  के  बारे  में  समय  समय  पर  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 उस  क्षेत्र  की  भिन्न-इटावा  सड़क  पर  चम्बल यमुना  नदी  पर  सड़क  के  स्थायी

 पुल  बनाने  के  व्यय  के  एक-तिहाई  भाग  की  पूर्ति  के  लिये  ३७  लाख  रुपये  का  सहाय्य-झनुदान  देने

 का  प्रस्ताव किया  गया  है  ।

 कृषि  विश्वविद्यालय

 1१९४३.  श्री  में०  Ho  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  सरकार  ने  राज्य  में  कृषि  विश्वविद्यालय की  स्थापना  के  लिये  कोई  प्रस्ताव

 प्रस्तुतਂ  किया  है  ;

 यदि
 तो  राज्य  सरकार  ने  विश्वविद्यालय  को  किस  स्थान  में  स्थापित  करने  का

 सुझाव  दिया  है  ;  कौर

 क्या  यह  सुझाव  मान  लिया  गया  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  सुभग  जी  नही ं।

 शर  (77)  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 विलोना  के  निकट  राष्टीय  राजपथ  का  मार्ग-निर्घारण

 1१९४४.  थी
 मे०

 हठ  कुमारन  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 |  क्या  राष्ट्रीय राजपथ  जो  क्वि लोन  नगर  क्षेत्र  में  से  होकर  माग  निर्धारित

 कर  लिया गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन राम  ):  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूर  wast  में
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 रोग

 1१९४४.  डा०
 ०  श्रीनिवासन  :

 *

 थी  पर मदि वन

 बया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  इन  दिनों  दिल  के  दौरों  की  संख्या  बढ़  गयी  है  ;

 आदि  हो  सरको  राम

 कसित

 लोगों  को  सिला
 देने  के  लिये  सरकार  ने

 उपाय  अपनाये  हैं  ;

 क्या  सामान्य  जांच  के  लिये  कोई  दवाखाने  खोले  गये  हैं

 यदि  at,  तो  देश  में  ऐसे  feat  दवाखाने  खोले  गये

 इस  सुविधा  का  कितने  लोगों  ने  लाभ  उठाया है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  विश्वस्त  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 किन्तु

 एसा  प्रतीत  होता  है  कि  हृदय  रोग  का  आपात  बढ़ता  जा  रहा  है  ।

 कारोनरी  हद्रोहिणी  )  हृदय  रोगों  के  प्रापत  में  वृद्धि  के  कारणों
 की

 संसार  भर  में  विस्तार

 से  जांच  की  जा  रही  है  ।  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  इस  विधि  के  कई  कारण  हैं  जो  इस  प्रकार हैं
 :--

 (१)  जीवन-यापन  के  आधुनिक  तरीकों  के  फलस्वरूप  जीवन  का  अ्रघिक  कष्टदायक  (२)

 खान-पान  की  भ्रादतें  विशेषकर  भोजन  में  स्निग्ध  पदार्थों  को  कौर  (३)  झानुवंदिक  कारण  |

 नेगियों को उनके को  उनके  जीवन-यापन  के  तरीके  ate  खान-पान  की  आदतों  के  सम्बन्ध  में  सलाह  दी  जाती  हैं

 किन्तु  ठीक-ठीक  ज्ञान  न  होने  से  बड़े  पैमाने  पर  रोकथाम  के  विशिष्ट  उपाय  करना  सम्भव  नहीं

 से  ( zz )  सामान्य  जांच  शरर  हृदय  रोग  से  पीड़ित  व्यक्तियों  की  चिकित्सा की  सुविधा

 अधिकांश  जिला  अस्पतालों  कौर  देश  के  अन्य  बड़े  अस्पतालों  में  उपलब्ध  हैं प्र ौर  जो  लोग  इनसे  लाभ
 उठाना  चाहें  वे  उठाते  हैं  ।  भ्रंश दायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  श्रन्तगंत  डाक्टरी  जांच  की  विशेष

 सुविधा  को  व्यवस्था  की  गयी  है  श्र  गत  बारह  महीनों  में  ३६६४  व्यक्तियों  ने  इस  सुविधा  का

 लाभ  उठाया  है  ।

 दे लो फोन के  कन

 1१४४६.
 थी  राजाराम

 :
 क्या

 परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मद्रास  राज्य  के  मुक्की  नगरों  कौर  सेलम  जिलें के  गांवो ंमें  टेलीफोन
 कनेक्शन

 प्रदान  करने

 क  लिये  अभी  कितने  आवेदन  लम्बित है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  \ att  जगजीवन  :  एक  विवरण  सभा
 पटल  पर  रखा

 जाता  ह  परिरिदिष्ठ  ३,  श्रनूबन्घ  संख्या  २०]  |

 उद्यम  प्रदेश में  बीज  काम

 Tee.  Tt  सूरज  पाण्डेय  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उत्तर  प्रदेश  में  १९४५८  से  अरब  नक  जिलेवार  कुल  कितने  बीज  फार्म  खोले  जा  चुके

 ऐसे  कल  कितने  फार्म  खोलें  जायेंग े;
 SS end

 प्रंग्रेजी
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 क्या  यह  सच  है  कि  इस  तरह  के  फार्म  प्रत्येक  खण्ड  में  खोले  जायेंगे  उन  से  उस  खण्ड

 के  निवासी  किसानों  को  भ्रच्छा  बीज  दिया  कौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  तरह  के  फार्मों  के  लिये  गरीबों  की  जमीनें  छीनी  जा  रही  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 ~

 उपमंत्री  म०  से  पूछी  हुई

 जानकारी  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  की  जा  रही  है  प्रो  मिलते  ही  सभा  की  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  ।

 बलिया  सिकन्दर पुर सड़क  पर  पुल

 Le¥a.  थी  सरज  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बलिया  रेलवे  स्टेशन  कटिहार  लाइन  पूर्वोत्तर  के  निकट  बलिया

 से  सिकन्दर  पुर  जाने  वाली  सड़क  क्रासिंग  के  रेलवे  फाटक  पर  एक  पुल  बनाने  की  योजना
 विचाराधीन

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  बलिया  के  नागरिकों  की  तरफ  से  कोई  प्रर्थना-पत्र  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  मिला  ak

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  मंत्री  सें०  वें०  जी  नहीं  ॥

 जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता

 उत्तर  प्रदेश  में  सिचाई  are  विद्युत  योजनायें

 LEE.  श्री  सरज  पाण्डेय  :  क्या  सिंचाई  कौर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  उत्तर  प्रदेश  में  सिचाई  तथा  विद्युत  की  मुख्य-मुख्य
 योजनायें  क्या

 इस  ग्रन्थि में  केन्द्रीय  सरकार  ने  उतर  प्रदेश  को  कितनी  धनराशि  दी

 क्या  वे  सब  योजनायें  पुरी हो

 यदि  तो  wad  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  उत्तर  प्रदेश  में  सिचाई  तथा  क

 की  मुख्य-मुख्य  योजनाओं  का  व्यौरा  कया

 उनके  लिये  कुल  कितनी  धत-राशि  मंजर  की  गई

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्र  को  किन  योजनाओं  का  प्रारूप  भेजा  कौर

 उनमें  से  कितनी  योजनायें  को  केन्द्रीय  सरकार  ने  स्वीकार  किया  है  ?

 सिचाई  akc  विद्या  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  (=)  जानकारी

 इकटठी  की  जा  रही हैं  प्रौढ़  सभा  की  मेज़  पर  रख  दी  जायेगी
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 राष्ट्रीय  सामुदायिक  विकास  मसूरी

 1१९५१.  श्री  उलाका
 :

 कया  सामुदायिक पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री  यह
 बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 मसूरी  स्थित  राष्ट्रीय  सामुदायिक  विकास  संस्था  ने  FETR  में  जो  सेमिनार

 आयोजित  की  थी  उसमें  कितने  व्यक्तियों  ने  भाग

 इन  में  से  कितने  व्यक्ति  उड़ीसा  के  ak

 उड़ीसा  सरकार  को  तीसरी  योजना वधि  में  सामुदायिक  विकास  are  पंचायती  राज  की

 aaa  के  सम्बन्ध  में  कया  केन्द्रीय  सहायता  दी  जायेंगी  ?

 पंचायती  राज  सहकार  मंत्रालय में  उप-मंत्री
 (sit

 to  स०

 ३१

 कोई  नही ं।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजनावधि में  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  के  लिये

 अनुदान  WeB.  ०४  लाख

 ऋण  MY,  रेव  ,,

 ह कुल  PFW. FR ४२  लाख

 ह a  A

 पंचायती  राज  सम्बन्धी  निम्नलिखित  प्रशिक्षण  योजनायें  के  faa  भी  उड़ीसा  सरकार  को

 केन्द्रीय  सहायता  जायेगी  ——

 (१)  पंचायती

 (१)  श्रनावरतक  व्यय  प्रति  केन्द्र  पीछे  ४७,०००  रू०

 (२)  झ्ावतेक  व्यय  संस्था  मे  प्रदत्त  प्रशिक्षण  के  लिये  प्रति  व्यक्ति

 पीछे  २.  २५  रुपये  ग्रोवर  चलते-फिरते  प्रशिक्षण
 के  लिये  प्रति  व्यक्ति  पीछे  १  .  ४०  रुपये  |

 राज्य  सरकार  को  तीसरी  योजना  में  ८  पंचायती  राज  प्रशिक्षण  केन्द्र  दिये  गये  हैं  ।

 राज्य  सरकार  ने  झ्र भी  योजना  आरम्भ  नहीं  की  है  ।

 २.  पंचायत  सचिवों  का  प्रशिक्षण :

 यह  योजना  Rake  से  ६  केन्द्रों  मे  आरम्भ  की  गई  थी  ।  केन्द्र  द्वारा  निम्नलिखित

 परिमाण  में  सहायता  जायेगी  —

 PERI—RX-— Yo  प्रतिशत

 PERR-F  ३-२  ३  प्रतिशत
 |  gre  भावक  व्यय  का  जों  तीन  मही  के  प्रशिक्षण  के  लिये

 १६६  ३-६४--२४  प्रतिशत
 |  मति  व्यक्ति

 पीछे  २७५  रुपये  से  अधिक  न  हो  ।

 १९६४-६५  भ्रांत--कोई

 बाद
 के

 वर्ष

 मल  wast  में
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 ३.  ऐसे  व्यक्तियों  के  जो  श्रधिकारी*नहीं  सम्मेलन

 राज्य  स्तर  पर  P&ER  में  भुवनेश्वर  में  ऐसे  व्यक्तियों  के  जो  श्रधिक्वारी  नहीं

 आयोजित  सम्मेलन  के  लिये  केन्द्र  के  ग्रंशदान  के  तौर  पर  &, 9,00  रुपये  |

 उत्तर  site  दक्षिण  बिहार  के  बीच  श्रांत-जाने वाली  डाक

 1१९४२.  श्री  घी नारायण दास  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  क  :

 मोकामा  में  गंगा  नदी  पर  एक  रेल  कौर  सड़क  के  पुल  के  निर्माण  के  बाद  उत्तर
 कौर

 दक्षिण  बिहार  के
 बीच  डाक  भेजने  में  कोई  परिवर्तन  किये  गये  हों  तो  वे  क्या  कौर

 क्या इस  पुल  के  बन  जाने  से  इन  दो  भागों  के  बीच  डाक  तेज़ी  से  भेजने में  कोई

 सहायता मिली  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  (eit  जगजीवन  कौर  एक  विवरण
 सभा

 qt  पर  रखा  जाता है  ।'

 विवरण

 मोकामा  में  गंगा  पुल  के  बन  थाने  पर  उत्तर  कौर  दक्षिण बिहार  के  बीच  डाक  भेजने  की

 बिलकुल  बदल  दी  गयी  है  ।  हावड़ा  ak  किया  के  बीच  काम  करने  वाले  पी-र२,/१ी-३८

 के  विभागों  का  क्षेत्र  बढ़ा  कर  उत्तर  भ्रौर  दक्षिण  बिहार  के  बीच  सीधा  प्रतीक
 स्थापित  कर  दिया

 गया  हैं  ।  समस्तीपुर  ग्रोवर  मोकामा  के  बीच  एक  नया  विभाग  युग  खोला  गया  ताकि  मोकामा

 म
 ~,

 ५  अप/६  डाउन  अमृतसर  मेल  को  मिलाया  जा  सके  ।  युग  विभाग  के  सिलसिले  में

 समस्तीपुर  कौर  दरभंगा  के  बीच  एक  अन्य  विभाग  युग  खोल  दिया  गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त

 कई  विभागों  के  अर्थात्  युग  युग  ,  युग

 ),  युग  मूल

 सोनपुर )  ,  युग  यू-१४  ,  युग
 श्र  युग  के  समय  बदल  दिये  गये  हैं  ताकि  दक्षिण  बिहार  की  बड़ी

 लाइन  की  गाड़ियों  से  मेल  हो  सके  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  डाक  को  तेज़ी  से  भेजने  के  लिये  मानसी  कौर

 बनमंखी  में  एक  नया  विभाग  युग  तथा  मानसी  कौर  नरकटियागंज  में  दो  डाक  कार्यालय  खोले
 गये

 हां
 ।

 उपरोक्त  परिवर्तनों  के  फलस्वरूप  उत्तर  are  दक्षिण  बिहार  के  बीच  डाक  तेजी

 से  भेजी  जाने  लगी  है  ।

 1१९५३.  थो  श्रीनारायण
 दास  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  qe  बताने  कृपा

 करेंगे

 देश  में  खाद्यान्न  के  संभरण  कौर  मांग  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ;

 क्या  यह  संच  है
 कि

 बिहार  में  स्टाक  कम  हो  गये  हैं  कौर  राज्य  के  कुछ  भागों  में
 प्रदान

 er  दुकानों  में  ware  नहीं  तौर
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 यदि  तो  क्या  इस  स्थिति  का  सामना हरने  के  लिये  कोई  उठाये  हैं

 यदि  तो  वे  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  व्यापारियों झ्र ौर  किसानों  के

 अनाज  का  कितना  स्टाक  है  इसकी  कोई  विश्वस्त  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  किन्तु  सरकार  सें

 खाद्यान्न  का  है  कौर  वह  किसी  भी  स्थिति  का  सामना  कर  सकती है
 ।

 फसल  की

 सं  के  भावों  की  नवीनतम  स्टाक  की  स्थिति  are  काफी  में  अरयात के के
 कार्यक्रम को  ध्यान  में  रखते  हुए यह  कहा  जा  सकता  है  कि  देश  में  खाद्यान्न

 संभरण  की  वर्तेमाक्त
 स्थिति qt  रूप  से  संतोषजनक है  1.

 नही ं।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 ster  आयोग

 १९४५४.  थी  भक्त  दर्शन  :  खाद्य  तथा  कृषि  यह  बताने  की  छिपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कृषि  के  सभी
 पहलुओं  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  कृषि

 आयोग  की  नियुक्ति  के  बारे  में  कुछ  समय  से  विचार  किया  जाता  रहा

 यदि  तो  कब  तंक  क्या  कार्यवाही  की  गई

 इस  प्रदान  का  कब  तंक  निर्णय  हो  जाने  की  आया  है  ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (3T° ०  सुभग  fag):  से  एक कृषि

 की  स्थापना  के  प्रश्न  पर  भारत  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  समस्तਂ  सरकारों के

 विचार  प्राप्त  हो  जाने  के  are  भ्रत्तिम  fora  किया  जायेगा  ।  दो  राज्य  सरकारों ने  तक

 छुपने  उत्तर  नहीं  बजे  हैं  ।

 थ्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :
 १९५५.

 eft  fo  मधुसुदन राव  :

 सिचाई  are  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भाखड़ा  बांध  के  निर्माण-कार्य  में
 अरब

 कौर  कितनी  प्रगति हुई

 यह  बांध  कब  तंक  पुरा  बन  कर  तैयार  हो

 बांध  के  दोनों  are
 जो  बिजलीघर

 चालू  होने  थे  क्या  उनका  निर्माण  काय  पूरा  हो
 गया

 कुल  मिलाकर  इस  बांध  के  निर्माण  में  अब  तक  कितना
 धन

 व्यय  हो  चुका  है  और
 कितने  व्यक्ति  मृत्यु  का  ग्रास

 भाखड़ा  बांध  के  पूरा  हो  जाने  पर  वहां  काम  कर  रहे  व्यक्तियों  को  अन्यत्र  काम  में
 लगाने के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे  ?

 ह  तात  तय  एएए  ययन
 मूल  ats  में
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 सिंचाई  धौर  9 १७  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  १९६२ के

 TH  कन् कीट का  Ce,  ४४  प्रतिश्त काम  द्वि  था  ।  g, Gee  ५  फुट  की  ऊंचाई  तक  बांध

 लो  कि  निचली-से-निचली नींव  से  ७३६.  ५  फुट  की  ऊंचाई  जबकि  बांघ  की  कुल  ऊंचाई
 ye¥o-

 फुट है  ।

 FERQ  के
 पन्त  तंक

 ।

 बांध  के  are  बाजू  का  बिजली  घर  बन  चुका  है  ।  बाएं  बाजू  का  बिजली  घर  कभी

 बनना दुरू  |

 फरवरी  १९६२  के  अन्त  तंक  बांध  पर  ६०.
 ४८  करोड़ रुपये  खच  उठा  ।  बांध  को

 बनाने  २४२  व्यक्तियों की  जानें  गईं  ।

 (=)  अतिरिक्त  मजदूरों  जहां  तक  सम्भव  पंजाब  सरकार  व्यास  परियोजना

 दुसरे  विभागों में  दुसरे-दूसरे  काम  देती  है  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उत्तर  waar  पौर  पंजाब  में  नई  रेल  लाइनें

 PELE  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  ।  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  water  में  उत्तर  प्रदेश  और  पंजाब  में  कुछ  नई

 लाइनें  बिछाई  जायेंगी

 क्या  वहां  चालू  रेलवे  लाइनों  में  किन्हीं  को  कुछ  कौर  बढ़ाने  का  भी  विचाराधीन
 कौर

 उत्तर  प्रदेश  में  क्या  कुछ  मीटरगेज  att  ने  रोगेज  रेलवे  लाइनों  को  बड़ी  लाइन  में

 ready  का  भी  विचाराधीन है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें  ०  )  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण की

 सूचना  राज्यों  के  ware  रेलों  के  भ्रनुसार  संकलित  की  जाती  है  ।  फिर  तीसरी

 वर्षीय  प्रायोजना में  उत्तर  रेलवे  में  निर्माण  के  लिए  जो  लाइनें  शामिल  उनमें  से  नीचे  दी  गयी

 दो  लाइनें  समूची  या  wife  रूप  से  उत्तर  प्रदेश  में  पड़ती  हैं

 १.  ग़ाज़ियाबाद-त ग़लकाबाद लाइन  जिसमें  यमुना  पर  दूसरा  पुल  भी  हासिल है  ।

 २.  सिंगरौली--गप्रोबरा  |

 श्र  जी  नहीं  ।

 हरद्वार में  कुम्भ  मेला

 1१९५८.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  रेलवे मत्री  यह  कृपा
 करेंगे  कि  हरद्वार  में

 हुए  कुम्भ  मेले के  दौरान  कितने  तीर्थ  यात्रियों ने  रेलवे  की  सेवा  की  सुविधा से
 उठाया  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  कुम्भ  मेले  के  दौरान  हरद्वार

 के  लिये  कौर  हरद्वार से  २,४४,००० प्रौढ़  ३,६०,०००  रेलवे टिकट  जारी  किये  गये  |

 दिल््ली-मास्कों जेट उड़ान जेट  उड़ान  का  feats

 1१९५९.  श्री  रघुनाथ  fag
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने

 क  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  एयर  इडिया  के  धौलागरी  नामक  जेट  विमान  ने  दिल्ली  से  मास्को  तक  की दूरी

 <  घंटे  और  ३०
 मिनट  में  तय  करके  उड़ान  का  एक  नया

 रिका
 रित

 फिया  है

 श्प्म्ल  झंपेजी  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  :  हां
 ।  जहां

 तक  हमें  जानकारी  है  एयर  इडिया  इन्टरनेशनल  का  बोइग  जेट  विमान  वी  टी-डी  एन  ज़ेड

 पहला  व्यापारिक  जेट  विमान  है  जिसने  ६  PERL  को  दिल्ली  से  मास्को  तक  की  RER0

 किलोमीटर  की  दूरी  बिना  कहीं  रुके  ६  घंटे  ३०  मिनट  में  तय  की  है  प्रौढ़  एक  नया

 feats  कायम  किया

 उत्तर  रेलवे  के  कर्मचारी  डिवीजन  )

 १६६०.  श्री प०  ना०  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 उत्तर

 रेलवे  विभाग  के
 बीकानेर  डिवीजन

 के  कोंचा  रियों  को
 ३०  REQ  तक  सर्दी  के  बचाव  के  लिये  wa  कपड़े  नहीं  दिये  गये

 उक्त  डिवीजन में  कितने  ऐसे  कर्मचारी  हैं  जिनके पास  it
 तक  रेलवे  क्वार्टर

 s

 ऐसे  लोगों  को  fed  अभी  तक  क्वाटर  नहीं  दिये  गये  हैं  कौर  जो  प्राइवेट

 व्यक्तियों  के  मकानों  में  रहते  हैं  उनमें  से  को  कितना  मकान  .  किराया  भत्ता
 जाता  कौर

 कितने  थ  कर्मचारी  हैं  जिनको  मकान  नहीं  होने  के  बावजूद  मकान  किराया
 भत्ता  नहीं  जाता ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  जी  नहीं  ।  टोपीਂ
 शादी  सिले सिलाये  कुछ  थोड़े  से  कपड़ों  को  छोड़कर  जाड़े  की  वर्दियां  ३१-१२-१९६१  से

 vet
 दे  गई

 yee  ।

 बीकानेर  डिवीज़न  में  केवल  बी  का  a7 4 ७  SION  में  मकान-किराया  wer  fear

 जाता  वहां  नियुक्त  करमचारियों  मे ंसे  जिन्हें  क्वाटर  नहीं  दिये  गये  उन्हें
 लिखित  दरों  पर  न-किराया-भत्ता  दिया  जाता  है  :--

 रेल  कर्मचारियों  का  वेतन
 मकान-कि  राया-भत्ता

 x
 रुपय

 Oy  से  कम  %  00

 ७५  कौर  इससे  अधिक  लेकिन

 Xo
 से  कम  1७,  Xo

 han १४०  शर  इससे  अधिक  वेतन  X&  रुपये  ५०  नये  पैसे  से  जितना

 कम  हो  |

 R,9R0

 OS  eee
 मूल  अंग्रेजी  में



 ४  १८८४  लिखित  उत्तर  ३१५७

 चावल का  निर्यात

 1१९६१.  सरदार
 प्र ०  सि०  सहगल

 ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 यह  बताने
 की

 यह  सच  है  कि
 पजाब  सरकार  ने  २०००  टन

 सेला  चावल
 wey  राज्यों

 को  निर्यात  करने  के
 लिये  कुछ  चुने  हुए  व्यापारियों  को  ही  लाइसेंस  दिया

 यदि  तो  क्या  इस  विभेद  के  परिणामस्वरूप राज्य  के  व्यापारियों मे
 असन्तोष  फील  गया  कौर

 इस  विभेद  को  समाप्त  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का

 इरादा  रखती  है  ?

 खाद्य  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 श्र०  म०  :  नहीं  ।  ऐसा  कोई

 लाइसेंस  नहीं  गया  है
 ।  पंजाब  सरकार  को  राज्य के  उन  क्षेत्रों  से  चावल

 भेजने  की  अनुमति  दी  गई  थी  जहां  घटिया  किस्म  का  धान  पैदा  होता  है  ate  जिसे  सेला
 बनाना  लाभप्रद  होता है  ।

 गौर  अन्य  क्षेत्रों  के  मिल  वालों  से  इस  प्रस्ताव  के  विरुद्ध कुछ  श्रम्यावेदन

 आप्त  हुए  जिन  पर  राज्य  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 e

 त्रिपुरा  में  मेडिकल  अफसर

 TLERR  श्री  दीदार  देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६०-६१  शर  १९६१-६२  में  त्रिपुरा  के  स्रस्पतालों

 ate  डिस्पैंसरियों  में  कितने  मेडिकल  अफसरों  ने  पद  त्याग

 उनके  पद  त्याग  के  क्या  कारण  कौर

 मेडिकल  awa  की  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  गई  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला

 PEYG—KE

 PEXE—Go

 १६६०-६१  20

 १९६१-६२

 कुल  २६

 महवा

 (१)  घरेलू  कारणों  से  १३

 (२)  अस्वस्थता के  कारण  ६;  कौर

 (3)  अपना  भविष्य  उन्नत  करने  के  लिये
 ७

 भाग
 के  उत्तर  की  दृष्टि  से  सवाल  पैदा  नहीं  होता

 ।

 मूल  प्रंग्रेज़ी
 में
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 त्रिपुरा को  tae

 1१९६३.  श्री  दशरथ देव  :  क्या  साद तथा तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  के  मुख्य  परदायुक्त  ने  हाल  ही  में  किसी  प्रतिनिधिमंडल के  सामने  कोई

 मौखिक  घोषणा  की  है  कि  की  आयत  को  उन  की  जोत  भूमि  की  वन  उपज  पर

 पूरा  अधिकार

 यदि  तो  क्या  उस  घोषणा  की  कोई  विधिगत  मान्यता  शौर

 यदि  तो  ऐसी  मौखिक  घोषणा  करने  का  प्रयोजन  था
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 ।  फरवरी  १९६२

 जब  मुख्य  आयुक्त  उदयपुर  में  दौरे  पर  गया  कुछ  लोगों  ने  उनस  मुलाकात  ०  कार  जोत  भू  मां

 में  वृक्ष  काटने  क  श्रधिजकार  के  बारे  में  शिकायतें  पेश  कीं  ।  मुख्य  आयुक्त  ने  उन  से  बताया

 कि  ज्योंही  सर्वेक्षण  कौर  बन्दोबस्त  का  काम  पूरा  हो  उनके  पूरे  अ्रघिकार  होंगे  कौर  इस

 यह  जांच  क्रि  जाएगी  कि  पाया  कुछ  अबाध  किये  जा  सकेंगे  जिनके  द्वारा  वे  राजस्व/वन  पदाधिकारियों

 क़ी  पूर्व  अनुमति  वा  साथ  वृक्ष  काट  सकते  हैं  ।

 जी  vat  ।

 श्रम्यावेदन  देने  वालों  क्रो  आ्राइवासन  देने  के  लिये  कि  प्रशासन  जो  कुछ  कर  सकता  है

 कर  रही है  ।

 गोल न्यारा के  पान  व्यापारों

 1१९६४.  थी  द. ह ०  त्रि०  धर्मा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  धापा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  एक  स्थाई  आदेश  है  कि  गोंडा  कौर  रायपुर  क्रो  पान  भेजने  के  लिये

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  गोला रा  के  पान  व्यापारियो  क्रो  दो  लकड़ी  a  ऑफ  वाले  माल  डिब्बे  दिये  जाया

 जाया  करे  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  एसे  माल  डिब्बे  नहीं  दिये  जाते  बल्कि  इसके  बजाए  दो  लोहे के

 फर्शे  वाले  माल  डिब्बे  दिये  जा  रहे  हैं  जो  पान  भेजने  a  लिये  बिल्कुल  उपयोगी  नहीं  है  अपितु  हानिकारक

 हैं >  at

 क्या  यह  सह  है  कि  ऐसे  माल  डिब्बों  के  संभरण  4  कारण  पान  व्यापारी  पान  नहीं  भेज
 सकते  ait  उनको  वित्तीय  हानि  उठानी  पड़ती  है

 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  हां  ।

 जी  नहीं  ।

 उपरोक्त  की  दृष्टि  से  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 इलाहाबाद में  स्टेशन  की  नई  इमारत

 1१६६५.  थी  हंसना  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  क़ी  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  तथ्य  मालूम  है
 कि  इलाहाबाद की  नये  स्टेशन  क्रि  इमारत  में

 दरार पड़  गये  हैं
 का  ि

 मूल  प्रेमी  में
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 यदि  तो  इस  दरार  पड़ते  के  कया  कारण  हैं

 क्या  निर्माण  कायें  पुरा  होते  ai  पश्चात  पालिका  रियों  क्रो  इसका  पता  लगा  ;  कौर

 इत+  पता  लगने  के  परन्तु  सरकार  में  क्या  कदम  उठाये ?

 ia  aerare  का  नय मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज at)
 स्थान  की  इमारत  में  काई  दरार  नहीं  पड़ी  |

 (4)  सवाल  सदा  नहीं  होते
 ।

 उत्तर  प्रदेश  में  विकलों  दशक

 ९६६.  जो  स०  Alo  बनर्जी  क्या  सिचाई  शोर  वियत  मंत्री  यह  बताने  क्रि  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सही  है  कि  उतर  प्रदेश  मे  बिजली  शुल्क  अन्य  राज्यों  की  अपेक्षा  अधिक  है  ;  |

 क्यां  प्रौद्योगिक  इकाइयों  को  इस  कारण  नि  पहुंच  रही  है  ;  श्र

 क्या  सब  राज्यों  में  समान  देर  करने  के  लिये  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 सिचाई  site  विद्वत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (st
 :  नहीं  ।.

 सवाल  पदा  नहीं  द्वारा  ।

 (7)  सब  राज्यों में  समान  दरें लागू  करना  वर्तमान  परिस्थितियों में  व्यवहार  नहीं  है  ।

 क्  तथा  में  पराल  झनसंधात उप-केला उप-केनी

 थी  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा

 1१६६७.  थी  गोपाल दत्त  :

 |  बरती  eager रशीद

 चपा  खाद्य तथा  कृषि  यह  बताने  की  ar  करेंगे  कि

 (#)  कया  सरकार  ने  जम्मू  कौर  कारमेन  राज्य  केन्द्रीय  आलू  ग्रनुतन्थ।न  शिमला

 का  एक  AY  अनुसन्धान  Be  स्थापित  करने  की  छापनी  योजना  अन्तिम  रूप  में  बना  ली

 हैं  ;  और

 तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  जी  नहीं  ।

 सवाल  कदा  नहीं  होता  ।

 दिल्ली में  परिवहन

 1१६६८.  श्री  भगवत  झा  आजाद  :  नया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने क्रि  कपा
 ब ff

 :

 op  ि
 कनी

 tae
 (7)  क्या  सरकार  र acral  पारित  डी  सम्बन्धों  श्रावश्य  कतारों  का  करने  का  विचार

 ale करती
 है

 ;

 मूल  अप्रजा  में
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 क्या  सरकार  दिल्ली  के  ऐसे  मार्गों  का  राष्ट्रीयकरण  करने  का  विचार  करती है  जिन

 पर  गेर  सरकारी  परिवहन  सत्कार्यों  करी  बस  शादी  चलती हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  +
 दिल्ली  परिवहन  उपक्रम

 द्वारा  समय  समय  पर  यात्रा  करने  वाली  जनता  की  यातायात  us  आवश्यक  ताओं  क्रो  झांकने

 कनी  दृष्टि  यातायात  स्वयं कतर  किये  जाते  हैं  ।

 जी  क्रमिक  काय  क्रम  के  भ्रनुसार  धीरे  धीरे  ।

 दिल्ली जल  संभरण

 1१६६६.  थ्री  भागवत  हा  आजाद ।  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  क्रि  करेंगे कि
 :

 क्या  सरकार  भाखड़ा  नहर  क्रि  नरवाना  शाखा  के  भ्रष्टतम  किनारे  क़ो  पश्चिम  जमना

 नहर के  साथ  मिलाने  के  लिये  एक  नाली  बनाने  का  विचार  करती  है  ताकि  स्थायी  तौर  पर  दिल्ली

 Hl  जल  का  संभरण  बढ़ाया  जा  सके  कौर

 यदि  तो  इस  योजना  पर  कितनी  लागत  जाएगी
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  जी  हां  ।  पंजाब  सरकार  इस  काम  कों

 करने  का  विचार  करती  न  केवल  दिल्ली  के  लिये  जल  संभरण  को  बढ़ाने  के  ही  रिपीट  पंजाब

 और  राजस्थान  में  क्षेत्रों  क़ी  सिचाई  करने  के  लिये  भी  ॥

 इस  योजना  की  मूल  कुल  झनुमातित  लागत  २५६  लाख  रुपये  है  जिस  में  से  पंजाब

 राजस्थान  प्रौर  दल्ली  के  प्रश  १६१  ६५  लाख  ग्रोवर  २०  लाख  रुपये  हैं  ।  शोधित

 मानित  लागत  अभी  पंजाब  सरकार  द्वारा  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  |

 दिल्ली  में  पानी  का  झुकाव

 2&0  श्री  बाल्मीकी  s  क्या  सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताते  की  कपा  करेंगें  कि

 दिल्ली  राज्य  में  एसी  कितनी  जमीन  है  जहां  पानी  खड़ा  रहता  है  ;

 उसकों  बहाने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं

 क्या  यह  जमीन  खेती  के  योग्य  है  ;  और

 यदि  तो  उसको  खेती  के  योग्य  बनाने  के  लिये  कया  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 सिचाई  भोर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (ait
 +  लगभग  ५४,०००

 एकड़ |

 दिल्ली  प्रदेश  में  पानी  क्रि  इकट्ठे  शर  पानी-निकासी  समस्या  क़ो  निपटाने के  लिये

 तीन  पानी-निकासी  स्कीमों  का  काम  शुरू  कर  दिया  गया  है  जिनका  नाम  यह  है  :

 (१)  नजफगढ़  पानी-निकासी  स्कीम

 (२)  कंन्नावाला  ब्लाक  पैरवी-निकासी  स्कीम  ;  ग्रोवर

 मूल  मं प्रे जी  में
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 (३)  अलीपुर  ब्लाक  पानी-निकासी  स्कीम  ।

 पाती  के  इकट्ठा  होनी स  ५४,०००  एकड़  जमीन का  नुकसान  पहुंचता है  ।  इसमें से
 खता  नायक  जमात  ३८,०००  एकड़  है  j

 TTT  पदा  होता  ।

 दिल्ली में विफास मेले में  विकास  मेले

 १९७१.  थी  बाल्मीकी :  क्या  भ  पंचायती  राजे  कौर  सहकार

 यह
 बताने  क्र  छापा  करेंगे  कि

 :

 पिछने दो  वर्षों में  दल्ली  सब  राज्य-क्षेत्र में  कितने  विकास  मेले  लगाये  गये  शौर

 केहा  ्

 इनका  जन-जीवन  पर  कया  प्रभाव  पड़ा  ;

 (7)  सरकार  को  इन  मेलों  पर  कितना  व्यय  करना  पड़ा  ;  कौर

 (a)  इसमें  किन-किन  गेर-सरकारी  संस्थानों  का  सहयोग  प्राप्त  ?

 सामुदायिक  पंचायती
 राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  ब०  सु०  ४:

 पिछले  दो
 वर्षों  में  नी  वे  दिये  गये  नौ  विकास  मेले  लगाए  गए

 :---

 १*  नजफगढ़

 २  महरौली  (महर।/ली

 रे  गांव  feat  ब्लाक  )

 v  नांगलोई  ब्लाक

 गांव  खुरेजी  खास

 गांव  शेरपुर  ब्लाक )

 अलीपुर  (  1  र

 योग

 का

 विकास  मेन  से  ait  के  सुधर  तरक्  W  सब  न्घत  जानकारी का  प्रस।र  करने  तथा

 1 ay
 है  |  द  tafe  सर ८  CAT  इनसे  लोगो  में  To Fd  प्रतियोगिता  क्रि  भावना

 दुसरे  क्षेत्रों  में  सहायता

 भर  गई  है  जो  कि  उन्हें  कार्य  क्रम
 में  सक्रिय  तथा  रज़ामन्दी  से  भाग

 लेने
 के  लिये  प्रेरित  करती

 है  ।

 सरकारी निधि  में  से  सभी  नौ  विकास मेलों
 पर  कुल  ८३००  रुपये  खर्चों  किये  गये

 |

 (7)  सूची  संलग्न हैं  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  २१  ।]
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 चोरी का  उत्पादन

 1१९७२.  श्री  हु०  चक्रवती  :  इया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिहार  ate  उतर  प्रदेश  को  तुलना  में  महाराष्ट्र  में  गन्ना  के  उत्पादन  की  मात्रा  एवं

 प्रकार  के  अन्तर  होने  के  कारण  क्या  हैं  ;  और

 क्या  सरकार  ने  उतर  प्रदेश  श्र  बिहार  की  राज्य  सरकारों  को  मंत्रणा  दी  थी  कि  वे

 उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  महाराष्ट्र  में  अपनाये  जाने  वाले  तरीके  को  अपनायें  ?

 fate  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्  स०  :  बिहार  wie  उतर  प्रदेश  में

 महाराष्ट्र  की  तुलना में  गन्ने  के  उत्पादन  की  मात्रा  तथा  प्रकार  में  अन्तर  का  मुख्य  कारण  यह  है

 ति  इ  राज्यों  में  हालात  भिन्न  हैं  ।  महाराष्ट्र में  गन्ने  की  खेती  निम्न  कारणों से  बहुत  सफल  रही

 ड्

 (१)  von  कटिबन्ध  की  जलवायु  गन्ने  को  फप  बुत  उत्तम  उगती  है

 (२)  सुव्यवस्थित  बड़े  पैमाने  की  खेतो  ।

 (३)  लगभग  eh,  क्षेत्र  झदसाली  खेती  में  जिसमें  श्रमिक  फसल  होती  ga  aire

 चीनी  निकलती  है  ;

 (४)  गन्ने  के  समूचे  क्षेत्र  में  सिवाई  की  जाती  है  ;  कौर

 (५)  खेती  के  उतम  तरीके  ।

 दूसरी  ्र  उत्तर  प्रदेश  बिहार  में  गन्ने  की  फल  को  श्रविकतर  श्रनिदिचित  मानसून

 पवनों  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  है  क्योंकि  सिंचित  क्षेत्र  कम  हैं  ।  भूमि  की  जोत

 छोटी  होने  के  अधिक  मात्रा  तक  खेती  wer  सावन  सम्पन्न  किसान  द्वारा

 की  जाती  है  जो  न  तो  पुरी  सिचाई  का  प्रबन्ध  कर  सकता  है
 न

 ही  साद
 श उनरक  की  उचित  मात्रा  डाल  सकता  है  ।

 उतर  प्रदेश  ate  बिहार  की  सरकारों  को  उन  तत्वों  का  पता  है  जिनके  कारण  गन्ने  की

 उत्तम  उपज  होती  है  ate  फैक्टरी  क्षेत्रों  में  गन्ना  विकास  य  जनाएँ  चला  रही  है  जिनके  श्रन्तगंत  गन्ने

 की खेती  को  सुधारते  के  लिपे  किसानों  को  श्रावक  समग्री  देने  के  cea  किये  जा  रहे  हैं  ।  बिहार  ने

 भी  श्रदसालो  खेती  आरम्भ  की  है  किन्तु  वह  क्षेत्र  अभी  बुत  भ्र पर्याप्त  है  ।  उतर  में  दक्षिण  के

 कुछ  खेती  करने  के  तरीकों  को  अ्रपनाने  के  प्रश्न  पर  भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  सक्रिय रूप  से

 ध्यान दे  रही  है  ।

 कोयला ढोने  फके  लिये  माल  डिब्बे

 9६ [ss  93.0  श्री  Jo  र०  चक्रवर्ती  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  कोयला  लोग  की  शिकायतों  का  पता  है  कि  परिवहन  की  कमी  के

 कारण  कोयला  उत्पादन  की  गति  कम  हो  गई  ;

 (4)  श्रासनसो  पारी  we  घन वाद  में  अपनों  खपत  के

 लिये  wifes  कोयला  ढोते  के  लिये  रेलवे  द्वारा  प्रतिदिन  कितने  माल  डिब्बों का  प्रयोग  किया  जाता

 है  ;  ait

 मूल  मं प्रे जी  में
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 बया  इस  काम  के  लिये  मोटर  परिवहन  का  उपयोग  करना  श्र  घंटों  के  भुट्टों  त्या

 कामों  के  लिये  रानीगंज-सरिया  क्षेत्र  से  घटिया  किस्म  का  कोयला  ढोने  के  लिये  माल  डिब्बे  देना

 उचित  समझती  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी )  :  कोयले की  ढुलाई  सड़क
 और  रेल  एवं  समुद्र  के  द्वारा  होती  है  ।  कोयले  के  परिवहन  के  लिये  रेल-वहनक्षमता  की

 यूके-निर्वाचित  ere  अनुसार  प्रत्येक  क्षेत्र  से  आयोजित  वहन  लक्ष्यों  के  अधार  पर  की  जाती  है  ।

 कोयले  की  के  लिये  रेल  परिवहन  की  वास्तविक  उपलब्धि  प्रायोजित  व्यवस्था  के  अनुसार

 रही है  ।

 इन  tat  के  लिये  ८२  साज  fest  प्रति  दिति  भरे  जाते  हैं  ।

 मोटर  परिवहन  द्वारा  लोको  शेडों  तक  कोयला  ले  जाना  व्यवहार्य  नहीं  समझा  जाता

 ओर  श्रीकांत
 लो कोबाड

 में
 जाने  के  लिये  सड़ हें  नहीं  होतीं  इसलिये  कोयला  जमा  रखने

 के
 स्थान  तक

 कोयल  सीधा  नहीं  ले  जाया  जा  सकता  |

 कल् कालीघाट से  धर्म नगर  तक  रेलवे  लाइन

 1१९७४.  शी  दीदार देव
 :  कया  रेलवे  मंत्रो  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कल् कालो घाट  से  बेहतर  तक  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  कार्य  रुकें  पढ़े

 हैं  ;

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ;  और

 यदि  कोई  कठिनाइयां  हूं  तो  उनको  हटाते  के  लिये  बय  कार्यवाही  को  जा  रही  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  ०  जी  हां  ।  केवल  धर्म नगर  में
 और  श्रीराम  में  तिलभूम  रक्षित  वन  क्षेत्र  में  ।

 ate  चूंकि  त्रिपुरा  राज्य  में  घर्म नगर  में  पारस्परिक  समझौते  के  द्वारा  प्राप्त

 नहीं  की  जा  भूमि  अधितर हम  अघिनियम  की  घारा  ¢9(%)  के  धारा  €  के  अधीन

 अ्रधिसुचना  जारी  करने  के  पश्चात्  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।  धारा
 ४  ६  के  प्रधान  अधिसूचना

 राज्य  में  सब  क्षेत्रों  के
 लिपे  जारी  की  जा  चुकी  धारी  €  के  अजीत  म्रविसूचताएँ  जारी  की  जा

 रही  हैं  ।  असाम  के  बारे  में  यद्यपि  धारा  ४  के  ग्रीन  wal  तक  कोई  भ्र धि सुचना  जारी  नहीं  की  गई

 हैं  ,  झ्रासाम  राज्य  के  क्षेत्रों  में  ars  वाली  केवल  तिल  तुम
 रक्षित  वन  क्षेत्र

 को  छाड़  जहां

 वत  त्रासदी  से  अनुमोदन  प्राप्त  न  होते  के  कारण  रुका  पौर  जिसके  साथ  मामला  पहले

 ही  उठाया  गया  पारस्परिक  समझौते  से  भूमि  ले  लो  गई  है  ।

 शिक्षित  डाक्टरों  के  बिना  डिस्पैंसरियों

 1१९७५.  श्री  रघनाथ  सिंह  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  शिक्षित

 डाक्टरों  के  बिना  देश  में  इस  समय  कितनी  प्ैडिस्येंसरियां  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  अ्रौर  यथा  समय  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ॥

 4
 |  श्रंप्रेजी  में

 7993  (Ai)  1.51.  -4-
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 गन्ना

 FEE.  श्री  विभूति  मिश्र :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि  =

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  सरकार  ने  बिहार  शर  उत्तर
 प्रदेश  को  सरकारों  को  यह

 निदेश  दिया  है  कि  चीनी  मिलों  को  नेपाल के  गन्ना  उत्पादकों  का  पेरना  चाहिय े;

 यदि  तो  इन  मिलों  के  कया  नाम  हैं  प्रौढ़  उनमें  नेपाली  कृषकों  का  गन्ना  पैरा

 गया है

 क्या  यह  सच  है  कि  इसके  फलस्वरूप  बिहार  ग्रोवर  उत्तर  प्रदेश  के  गन्ना  उत्पादकों का

 गन्ना  पेरने  में  देर  हो  गयी

 सरकार  नेपाली  गन्ने  से  उत्पन्न  चीनी  दस  प्रतिशत  कटौती  को  ध्यान  में  हुए  विभिन्न

 मिलों  द्वारा  उत्पादित  चीनी  से  उसका  समायो जन  किस  प्रकार  करेगी  और

 सरकार  की  इस  कार्यवाही  से
 नेपालली  गन्ना

 उत्पादकों  पर  कया  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ett  झ०  स०  :  (  )  जी  उत्तर  प्रदेश
 कौर  बिहार

 की  राज्य  सरकारों  का  मंत्रणा  दी  गई  थी  कि  नेपाल  सीमा  स्थित  ह  फैक्टियों  गत  वर्षों के

 उस  देश  में  उत्पन्न  गन्नों  खरीदने  की  अनुमति  दे  दें  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  आ्रानन्दनगर  दौर  घुली  स्थित  फैक्ट्रियों  ने  €  मई  तक  नेपाल  क्षेत्र  से

 उमदा  १,२७,४३८  मन  कार  ४,१८५  मन  TAT
 खरीदा

 ।  बिहार की
 चीनी  फैक्ट्रियों  के

 सम्बन्ध  में

 विवरण  प्राप्त  नहीं  हैं  ।

 इसका  कोई  महत्वपूर्ण  प्रभाव  नहीं है  ।

 फैक्ट्रियों  को  अतिरिक्त  कोटा  दे  दिया  गया  है  ।

 प्रतिक्रिया  अच्छी  प्रतीत  होती है

 रेलवे  में  कोयले  को  चोर

 Reo  श्री  बाल्मीकी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  में  कोयले  की  चरी  बढ़ती  जा  रही है

 यदि
 तो

 इसको  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ;  अर

 2exs  ERR  तक  कितने  आ्रादमियों  पर  केस  चले  हैं  गौर  कितनों

 को  सजा  हुई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  )  जो  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।  इसको  रोक-थाम के  लिये  इस  (#) aagq tay  मे ंजो  उपाय  ब

 उनका  ब्योरा  विवरण  में  दिया  गया  है  ।
 रते जा  रहे
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 विवरण

 १.  चोरियों  के  लिए  बदनाम  खण्डों  करता  Git  Sit) दोने  ry  गाड़ियों  की  विशेष  जांच  की

 जाती है

 २.  जिन  खण्डों  में  चोरियां होती  उनका  पता  लगाने  कौर  इस  तरह  के  स्थानों  पर

 लगातार  निगरानी  रखने  के  लिए  रेलवे  सुरक्षा  दल  सतर्कता  संगठन  वापस

 में  मिल-जूल कर  काम  करते  हैं  ।

 कोयले  के  जो  fest  ard  में  खड़े  रहते  उन  पर  श्राम  तौर  पर  निगरानी  रखी  जाती

 है  ।

 ४.
 कुछ  सयानों को  बाड़  लगाकर  घर  दिया  गया  है  ।

 ५.  स्थानीय  अपराधियों  केਂ  गिरोहों  का  पता  लगाने  बारे  में  खुफिया  हरी

 हासिल  करने
 के  लिए  समय-समय  पर  सादा  वर्दी  में  रेलवे  सुरक्षा  दल

 के  कर्मचारी
 तैनात

 किये  जाते  हैं
 ।

 ६.  कोने के  चिट्ठों  के  पास  यथा-संभव  काफ़ी  .  रोशनी  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 ७.  कोयले के  ठ  दारों पौर मजदूरों मजदूरों  क  पुर्व इत  को  जांच की  जाती है  ।

 ८.  रेले  सुरक्षा  दल  क  केंद्रो  इं  यार्ड  इरादी  में  अक्सर  अचानक  जांच  करते

 रहते  हैं
 ।

 €.  जहां  कोयला  रवा  जाता  वहां
 प्राधिकृत

 लोगों  के  आने-जाने  पर  रोक  लगा  दी

 जाती है  ।

 इस  अवधि  में  २१३०८  लोगों  पर
 मुकदमा  चलाया  गया

 पर  PORCY  को  सजा दी

 गई  ।  इस  सूचना  में  उतर  ग्रोवर  दक्षिण  qa
 रेलों

 में  जितने  लोगों  पर  मुकदमा  चलाया  गया

 जितने  लोगों  को  सजा  दी  उनके  ates  शामिल  नहीं  हैं  ।

 ग्राम जल  सारी

 kos.  श्री  बाल्मीकी  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 गांवों  में  स्वच्छ  पीन  का
 पानी  उपलब्ध  कराने  की  दिशा  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई

 है  ;

 किन  राज्यों  में  यह  योजना  सबसे  श्रमिक  सफल  हुई  है

 क्या  तीसरी  योजना  के  अन्त  तक  इसमें  पण  सफलता  मिल  सकेगी  ;  कौर

 wa  तक  इस  पर  कितना  धन  व्यय  gar  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ०  सुशीला  )  are  (a)  अपेक्षित सूचना  का  एक  विवरण

 संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  २२]

 चार  या  पांच  राज्यों  में  अन्य  राज्यों  की  अपेक्षा  अधिक  स्पष्ट  प्रगति  हुई  है  ।

 तूतिया  योजना  अवधि  के  दौरान  केन्द्रीय  बजट  में  ग्राम  जल-प्रदाय  के  लिये  लगभग  ६७

 करोड़  रुपये  को  पूंजी  उपलब्ध  होगी  ।  देश  के  प्रत्येक  गांव  में  यथा  संभव कम  से  कम  समय  में  सुरक्षित

 पेय  जल  की  उपलब्धि  के  लिये  उचित  उपाय  आरम्भ  करने  फे  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 मल  झंत्रेजी  में
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 भूतपूर्व  नाथ  वेस्टेज  रेलवे  की  रेलवे  उधार  समितियां

 PEGE  श्री  बाल्मीकी :  क्या  tra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पाकिस्तान  बनने  से  पहले  कौन-कौन  सी  रेलवे  उधार  समितियां  ्  वेस्ट  रेलवे  में

 काय  कर  रही  थी ं;

 इन  संस्थाओं  द्वारा  कितना  घन  कर्जे  के  रूप  में  दिया  गया  था  ;

 क्या  यह  घन  उन  किरदारों  से  पाकिस्तान  बनने  के  बाद  वसूल  किया  गया

 इन  संस्थाओं  के  नाम  wit  स्थान  में  क्या  परिवहन  किया  गया  ;  कौर

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  प्रभी  तक  जित  व्यक्तियों  ने  संस्था  को  कज  दिया  उनको  संस्था

 से  यह यह  वापस  नहीं  मिला  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  एन०  डब्ल्यु०  आकर  एम्पलाइज

 कोपरेटिव  क्रेडिट  लाहौर  ।

 और  सभी  सदस्यों पर  बकाया  कर्जे की की  रकम  का  ब्योरा  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि

 लाहौर  स्थित  सोसाइटी  ने  इ  सका  ब्योरा  नहीं  दिया  है  ।  लेकिन  बंटवारे  से  पहले  वसूली  की  जो  सूचियां

 सोसायटी  ने  भेजी  उनमें  कुछ  सदस्यों  के  नाम  बकाया  क्  का  ब्यौरा  दिया  गया  था  कौर  उसी

 आघार  पर  रेल-प्रशासनों  ने  सम्बन्धित  सदस्यों  से  कज  वसूल  किया  है  |

 विस्थापित  व्यक्ति  )  REX  के  प्रधान  एन  ०
 डब्ल्यू

 ०
 सर

 ०

 एम्पलाइज  कोपरेटिव  क्रेडिट  सौ  पार्टी  लाहौर  के  प्रतिरूप  एक  सोसायटी  भारत  में  बनायी

 गयी  थी  शौर  उसी  नाम  से  दिल्ली  सहकारी  समितियों  के  रजिस्ट्रार
 oy
 >  उसे  RX — FEL}

 को  रजिस्टर  किया  था  ।  अत्र  दिल्ली  सहकारी  समितियों  के  रजिस्ट्रार ने सोसायटी को  समाप्त  करने

 का  area  दिया  है  श्र  एक  समापन  नियुक्त  किया  गया  है  ।

 (=)  जी  at  ।

 डाकघरों के  निरीक्षकों  की  परीक्षा

 TEao
 J

 भी
 बूटा  सिंह

 लदान

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  डाक  व  महानिदेशक के  पास  बहुत से  श्रम्यावेदत आए  हैं
 कि  १९६१  में  हुई  डाकघरों  के  निरीक्षकों  की  परीक्षा  में  प्रत्येक  os  में  प्रौढ़  कुल  अंकों  दोनों  में  निम्न

 तम  मानकों  में  कमी  की  जाए  ;

 क्या  यह  भी  सही  है  कि  उपरोक्त  में  से  सभी  ११४  रिक्त  स्थान  झ्रनुसूचित  जातियों

 शर  प्राचीन  जातियों  के  सदस्यों  के  लिये  रक्षित  थे  इन  जातियों  के  झम्यर्थी
 ₹
 a te  |

 कौर

 यदि  तो  शेष  Roy  रक्षित  रिक्त
 स्थानों

 को  भरन ने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्रवाई
 करने  का  विचार  करती  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  (att  जगजीवन  :  )

 tia  ary  में
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 जी  रक्षित  रिक्त  स्थान  ११५  थे  ।

 जो  रक्षित  रिक्त  स्थान  नहीं  भरे  गये  तथा  वे  जो  व्यपगत  हो  गये  हैं  उनको  ि  ले

 जाया  जाएगा  ।  यह  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  डाकघरों  के  निरीक्षक  के  पदों  पर  झन सूचि ते

 जातियों  जातियों  के  पूरे  अहमद  को  भरने  के  लिये  गया
 उपाय  किये  जगने  चाहियें  +

 ee  चत  जाति  कौर  भ्रनुसुचित  झा दिस  जातियों  के  ढाक-तार  कर्मचारी

 1१६८१.  Sf ait  बूटा  fag :

 गुलदान

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  ्  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सभी  डाक-तार  मंडलों  में  अनुसूचित  जातियों  शर  अनुसूचित  श्रादिमे

 जातियों  के  कर्मचारियों को  स्थायी  करने  के  लिये  साम्प्रदायिक सुचियां  रखी  जाती  हैं

 यदि  तो  १६५८,  RENE  भर  PERO  १९६१  मे  डाकखाना  चांदा

 ने  कुल  कितने  डाक-तार  लिपिकों  को  स्थायी  कौर

 ~  प्रत्येक  वर्ष  उन  में  से  कितने  भ्रनुसुचित  जातियों  कौर  भ्रनुसूचित  आदिम  जातियों के

 थे  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन राम  हां  ।

 ate  ara  पोस्टल  डिवीजन  नागपुर  पोस्टल  डिवीजन से  चन्दा  a  भंडारा

 जिलों को  विभाजित  कर  २७  १९६१  को  बनाया  गया  था  ।  वर्ष  eXs,  १९४९,  ReGo

 और  gear A (2 में  (१  जानवरो से  २६  १९६१)  के  बीच  नागपुर  पोस्टल  डिवीजन  में  पर  वर्ष

 १९६१  में  (२७  फरवरी  से  ३१  १९६१  के  बीच )  चन्दा  पोस्टल  डिवीजन  में  स्थायी  बनाये

 गये  लिपिकों का  ब्यौरा  बताने  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है

 परिशिष्ट  ३,  श्रीगन्ध  संख्या  २३]  ।

 खती  को  भूमि  का  अजन

 Task.  श्री रु०  सौय  :  व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  हैं  कि  केन्द्रीय  wie  राज्य  स्तर  पर  wae  बड़ी  और  छोटी  विकास

 परियोजनाओं के  लिये  बढ़ते  हुए  बड़े  |... ७  पर  भूमि  AST  कार्यवाही  के  खासकर

 बंगाल  कौर  उड़ीसा के  औद्योगिक खंड  में  खेती  की  जमीन  कम  होती जा  रही  है  और  was  खेतिहर

 परिवारों को  दूसरा  रोजगार  न  मिलने  पर  विस्थापित हो  रहे  हैं  शर  वे  अस्थायी  भूमिहीन  कुदाल

 मजदूर बनते  जा  रहे

 क्या  यह  सच  है  कि
 बड़े  पैमाने  पर  राज्य  सरकारों  की  जंगल  लगाने  की  नीति

 के  कारण

 खेती  के  विस्तार  की  कोई  गुंजाइश  नहीं  रह
 झर

 यदि  तो  स्थायी  आधार  पर  उन्हें  दूसरा  रोजगार  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा

 रहे  हैं
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  शौर  सरकार

 की  सामान्य  होती  कृषि  से  भिन्न  प्रयोजनों
 के

 लिये  adit
 की

 Tal  tA  जहां  तक
 हो  सके  न  लेने  की

 मूल  wish  मे
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 जब  विकास  परियोजनाओं  के  लिये  ऐसा  weal  जाता  हैं  तो  प्रभावित  व्यक्तियों  को

 दूसरी  मीन  देने  के  प्रयत्न  किये  ora  हैं  प्रौढ़  उन  के  पुनर्वास  के  लिये  दूसरे  उपाय  भी  किये  जाते हैं  ।
 नयी  परियोननाश्ों  के  कारण  भी  उन  लोगों  को  जो  उन  जमीनों  से  निकाले  गये  लाभदायक

 गार के
 नयें  अवसर  मिलते  हैं  ।

 अरजन के  परिणामस्वरूप खेती  के  aera  ta  कम  नहीं हुई  हैं  ।
 <_<

 ५०  से  खेती की

 जमीन  बराबर  बढ़ती  हुई  दिखाई  देती  है  ।

 नहीं  ।  राष्ट्रीय  aa  नीति  के  झ्रनुसार  देश  के  कुल  क्षेत्रफल  का  t  भाग  वनों के

 sata  रखा  जाना  चाहिये  ।  फिर  परती  मीन  को  भी  कृषि  उत्पादन  के  लिये  काम  में  लाने  के

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 कुकी  तथा  पदा  उत्पाद

 _  श्री  काशीनाथ पांडे
 Tres

 Latta  चन्द  दुबे

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कृषि  सम्बन्धी  तथा  प  उत्पाद  के  श्रेणीकरण  तथा  प्रमापीकरण  बाजार  तथा

 ब्राजील  की  प्रयासों  के  विनियमन  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की

 इस  सम्बन्ध में  सरकार  ने  जो  कार्यवाही की  उस  का  कया  नतींजा  निकला  ?

 )  कृषि  संबंधी  तथा खाद्य  तथा  छुपी  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (T° ०  राम  सुभग  fag) :
 पु  उत्पाद  का  श्रेणीकरण  ग्रोवर  प्रमापीकरण  कृषि  संबंधी  उत्पाद  Circe td

 नियम  PER  के  उपबन्धो ंके  अ्रचान  १९३८  से भ्राग्माकं  के  अधीन  किया  जा  रहा है  ।

 निर्वात  के  लिये  कुछ  वस्तु ग्र ों  का  श्रनिवाये  श्रे  यि करण
 समुद्र  सीमाशुल्क  १८७८  की  घारा

 १९  के  ara  पर  चाल  किया  गया  है  ।

 विनियमित  बागर  राज्य  कृषि-उत्पाद  बा  जार  अधिनियमों  के  अधीन  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं

 उत्तर  पश्चिम  बंगाल  कौर  केरल  को  छोड़  सभी  राज्यों  ने  इस  संबंध  में  प्रावश्यक

 विधान  बना  लिया  है  ।  बाकी  राज्य  भी  निकट  भविष्य  में  आवश्यक  विधान  पारित  करने  के  रि

 कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।

 देशी  बाजार  में  ब्राह्माण  के  नवीन  श्रेणीकरण  से  उत्पादक  को  पति  वस्तु  की  बिक्री

 (  ह  अधिक  आमदनी  प्राप्त  करने  रोक  ग्राहक  को  गारंटीशुदा  सचाई  की  वस्तुयें  प्राप्त  करने  में  मदद  मिली

 निर्वात
 के

 क्षेत्र
 में  श्र ेगी करण की  वजह  से  विदेशों  में  बिक्री  हुई  नये  बा  जार  पैदा  हुए  देश

 को  अधिक  विदेशी  मुद्र  प्राप्त  करने  में  मदद  निजी  है  ।

 देश  में  लगभग  २०००  महत्वपूर्ण  थोक  बाजारों  मे ंसे  ७३०  बाजार दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 दौरान  विनियम  के अधीन लाये ना चके लाये  भा  चुके  हैं  ।  अनुमान  हैकि  बाकी  बाजार  भी  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना
 के  अन्त  तक  विनियम  jada  लायें  बाजारो ंके  विनियमन से  बाजार  की

 दरों
 का

 वैज्ञानिक  शुद्ध  श्र  किस्म  मामले  में  झगड़ों  का  तुरन्त  निपटारा  ak  तुरन्त

 भुगतान  शुरू  ह  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तीसरी  श्रेणी  के  सोने  के  डिब्बों  का  डिजाइन तैयार  करना

 १९८५.  थी  प०  ला०  बारुपाल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  यह  सच  है  कि  दिल्नी-प्रहमदांबाद  मेल  मे  लगे  तीसरी  श्रेणी  के  सोने  केਂ  डिब्बों  में  बैठा

 सहीं  जा  सकता  ;

 कया  यह  भी  सच  है  कि  कोई  इस  डिब्बे  में  बिस्तर  ले  कर  प्रवेश  नहीं  कर  कौर
 दम  घटने  लगता  कौर

 कद
 क्या  ऐसे  डिब्बों  में  लगे  सोने  के  तीन  तख्तों  में  से  बीच  का  तख्ता  हटाने  की  कोई  यो  जना

 है

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  नहीं  ।  दिन  में  दामन-यान  की

 केवल  निचला  शायिका  बैठ  के  के  लिये  बनायी  गय  3. _ 1  gy
 दत  i

 च
 की  शायिका  दिन  में  मोड़  कर  बंद  रखी

 जाती  है  ।

 श्र  जी  नहीं  ।

 अपाहिज  लोग

 1१९५६.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 विभिन्न  प्रकार  के  marist  लोगों  का  वाघ  पता  लगाने  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  है  ताकि  उनका

 लोग  रोका  wie  सके  कौर  उन  की  शीघ्र  चिकित्सा  की  जा  सके  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  पुनर्वास  केन्द्रों  संबंधी  समिति  ने  ३१-८-६१  को  अपनी

 बैठक  में  यह  निश्चय  किया  था  कि  ग्राक्युवेशनल  थे  रेपिस्ट  नियुक्त  करने  वाले  अस्पतालों  को  एक  प्रशन

 सुची  भग  कर  या  विभाग  स्थापित  कर  एक  सुत्र  तज़किया  et  ताकि  यह  पता  लगाया  था  सके
 कि

 किस  प्रकार  के  रोगों  का  निदान  होता  है  कौर  किस  प्रकार  की  सेवायें  प्रस्तुत  की  ary  इस  सर्वेक्षण  में

 विभिन्न  स्रातों  पर  विकलांगों  के  लिये  उपलब्ध  फि्तियोथे  waar  थे  वोकेशनल

 fra,  परेशान  सर्विसेज  ate  पोस्थेटिक  सर्वते
 भ

 शामिल  होंगी  ऐसा  सर्वेज्षग  पूरा  हो  «नें  पर  विभिन्न

 प्रकार  के  ग्रांट  लोगों  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  होगी  ।  समिति  नें  यह  भी  निश्चय  किया  कि  मेडिकल

 कालिजों  से  सं  त्न  पुनर्वास  केन्द्र  cafra  किये  act  ताकि  बड़ी  श्रेणियों  के  म्रपंग  व्यक्तियों  को  चिकित्सा

 विषयक  पुनर्वास  से  ले  कर  लाभदायक  रोजगार  तक  व्यापक  सेवायें  प्रस्तुत  की  पा  सकें  ।  सभी  मेडिकल

 कालेजों  के  प्रिंसिपलों  शर  राज्य  के  To  एम०  शो ०  को  इस  मामले  में  बता  दिया  गया  है

 डस  बात  से  सहमत  हो  गये  हैं  मेडिकल  कालिजों  से  संलग्न  पुनर्वास  केन्द्रों  कां  विकास  किया  जायें  ।

 न्य  योजना  किस  प्रकार  कार्यान्वित  की  जाये  इस  पर  समिति  wal  विचार  कर  रही  है  |

 मद्रास  कौर  मंगलौर  के  बीच  विशेष  गाड़ियों  कों

 1१९८७.  श्री  कोया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 बकरीद  बौ र  क्रिसमस  त्यौहारों  पर  मद्रास  कौर  मंगलौर  के  बीच  कुछ  विशेष  गाड़ियां

 बनाते  की  संभावना  पर  विचार  करेगी  ?

 गु रेल बे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  सवारी
 इं

 जन  शौर  वर्तमान  गाड़ियों

 के  लिये  लाइन  क्षमता  उपलब्ध  होते  पर  तथा  माल  लाने  ले  जाने
 की

 रेलवे का
 लाएएएतए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सामान्यतया  यह  प्रयत्न  रहता  हैं  कि  Tat  तक
 संभव  date  यात्रियों  की  श्राववयकता  के

 वर्तमान  गाड़ियों  की  संख्या  बढ़ा  कर  ate  श्रद्वा  विशेष  गाड़ियां  चला  कर  संतोष  जनक  व्यवस्था की

 जाये  |  फिर  भी  यह  कहा  जा  सकता  हैं  कि  पहले  उपर्युक्त  किसी  भी  त्यौहार  पर  मद्रास  मंगलौर  के

 बीच  कोई  हालिडे  स्पेशल  गाड़ी  नहीं  चलायी  गयी  थी  क्योंकि  ort  वाले  यात्रियों  की  संख्या  को  देखते

 हुए  यह  उचित  नहीं  था  ।  alae  ate  क्रिसमस  त्यौहारों  पर  वर्तमान  गाड़ियों  का  बोझ  आवश्यकता

 पड़ने  पर  अ्रधिकंतम  क्षमता  तक  बढ़ा  दिया  गया  था  |

 बेतुल  में  चीनी  का  कारखाना

 १६८८.  श्री  :  क्या
 खाय

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  झोर  श्राकंधित  हुमा  है  कि  मध्य  प्रदेश  राज्य  के  पिछड़े

 बेतुल  जिले  में  गन्ना  बहुतायत  से  पैदा  होता  हैं  झ्र ौर  वहां  के  गरीब  लोगों  की  माली  हालत  सुधारने  के

 वहां  चीनी  का  कारखाना  स्थापित  करने  की  नितान्त  प्रा वश्य कता  है  ;

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  वहां  चीनी  का  कारखाना  खोलने  की  सिफारिश  की  है  ;.

 शर

 केन्द्रीय  सरकार  ने  उस  प्रदेश के  लोगों  की  बरसों  से  चली  झा  रही  मांग  पर  कया

 वाही  की  है  ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  से  .  मध्य  प्रदेश  के

 उद्योग  निदेशक  ने  १९६०  में  बैतूल  छिले  में  सहकारी  चीनी  कारखाना  स्थापित  करने  हेतु

 लाइसेंस के  लिये  झ्रावेदन किया  था  १९६१  में  उस  mae पत्र  को  वापिस ले

 था

 आंध्र  nde  में  मेडिकल  कालेज

 1१5८९.  शी  तू  सुंदरवन  राव  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्रा  यह  बताने  की  छापा  करेंगे  कि  :

 PERI—-ER  में  wey  आदेश में  विभिन्न  मेडिकल  कालिजों  को  कितने  made  are

 अनावतेक  अनुदान  दिये  atc

 १९६२-६३  में  इन  कालेजों  को  कितन  भ्रनुदान  दिये  जायेंगे  ?.

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  विभिन्न  केन्द्रीय  सहायता  प्रप्त  तथा  समिति

 स्वास्थ्य  बाजना शो  थे  Geary  म॑  राज्यों  बर न्द्रीय  सहायता  देने  वर्त मान  प्र क्रिया  के  अनुसार  प्रत्येक

 योजना  के  लिये  घन  नियत  कि  ॥  जाता  बल्कि  योजना  के  स्थूल  सूडो  या  श्रे  जियों  के  लिये  प्रत्येक

 ब्  के  अंतमें  रकम  मंजूर  क  जाते  है  ।  किसी  वित्तीय  ag  के  लिये  नियत  क  गयी  कुल  वित्तीय

 सदयता  का  तीन  चौथाई  राज्य  सरकार  उस  वर्ष  दौरान  नो  बराबर  बराबर  किस्तों  में

 aia  के  रू  प  में  श्व्ठ्डी  रकम  में  दिया  जाता  १९६९-६३ में  भ्रान्ति  प्रदेश  सरकर

 को  केन्द्रीय  सहयता  प्राप्त  प्रयोजनों  क  सम्बन्ध  में  जिन  में  शिक्षा '  q  अंतगर्त  रन

 वाली  भी  शामिल  ५३.  १४  लाख  रुपये  का  इकट्ठा  अनुदान  दिया  गया  था  ।  इसी  अवधि

 में  मेडिकल  जंगल  श्र  श्री  रं  गराया  मेडिकल  काकिनाडा  क्रो  जो  गैर-सरकारी

 संस्थायें  हैं  पांच  पांच  लाख  रुपये  का  तदर्थ  अनुदान प्च्मो  भी  मंजूर  किया  गया  था  |

 मूल  wast  में
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 PERLH-RR  में  राज्य की  श्रायाजनाओं में सम्मिलित य में  सुम्मी  लित  योजनाओ ंथਂ
 लिय  राज्य  सरकार

 क़ो  श्रमदान  देने  ५:  अरन  पर  चालू  वित्तीय  वब  वे  नत  में  विचार  किया  जायेगा  जब  कि  राज्य  सरकार

 रा  न्यय  धाकड़  श्रान्त  ।  जा पग  ॥

 राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  योजना

 freer.  श्री  इ०
 मधुसुदन

 राव
 :

 स्वास्थ्य  यह  बताने  री
 पा

 व  रेंगे

 {
 (t  )  क्या  सरकार  श्रंशदानी  स्वास्थ्य  सना  पंजना  प  ढंग  पर  सामान्य  जनता  क

 सुविधा  दन  राष्ट्रय  स्वास्थ्य  सना  AISA  बचन  १  बारे में  विचार  कर  रही  हे  ड

 यदि  ता  उत  का  ब्यौरा क्या  तौर

 यदि  उक्त  भाग  का  उतर  नहीं  ह  तो  ot  के  करण  क्या  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  जब  कि  सरकार का  उदय  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य

 रवा  १/  लक्ष्य €  |  चा  किसी  काय  कम  का  सुविधा  देना  भी  इस  सबंध  थी  कोई  बजना  कभी

 सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 ak  प्रशन  उत्पन्न  TH  होते  ।

 मध्य  प्रदेश  में  स्कूल  झांक  केटरिंग

 1१९९१.  को  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्र  यह  बताने शी  छपा  करेगे कि  :

 कया  यह  सच  हैं  कि
 भारत  सरकार ने  मध्य  प्रदेश  सरकार  की  राज राज्य  में  एक  स्कूल  श्राफ

 केटरिंग  Cicg  ayqez,  अ्रशिक्षण/लय)  खोलने
 की  एक  योजना

 को
 दे  दी  है  ;

 यदि  ता  प्रज्ञा  का  क्यो  ब्यौरा

 इस  जन  वे  लियें  भारत  सरकार  मध्य  प्रदेश  सरकार  कोਂ  कितनी  वित्तीय  सहायता

 ait

 यह  tam  कब  करार  कट्ठा  खला  जायगा

 fare  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 प्र्०  म०  i  (  स  मध्य  प्रदेश में

 व्यवस्था  विज्ञान  पर  प्रथ मिक  रूप  स  विचार ai  है  )  समेत  खद्य  विज्ञान  शिल्प  ax

 स्थापित  करने  क  कर्ष  क्रम  के  प्रति  रकत  काई  अन्य  प्रस्ताव  नहीं  हैं  ।  हमने  वेवल  मध्य  प्रदेश में  ही  नहीं

 अपितु  अन्य  राज्यों  में भी  ऐस  seat  सो  हुमा रे  अपन  कपट  आफ  Velie  लाजी  एप  लाइन

 न्यूज  स  सम्बद्ध  करन  ना  अपनी  न॑  त  १/  सिंद्धान्त  पर  एस  शिल्प  केन्द्र  स्थापित  करने  में

 रुचि  दिखाई  है

 भावनगर-तारापुर रेलवे  लाइन

 1१९६२.  श्री  जसवन्त  मेहता  :  क्या  रेलवे  मंत्र  यह  बताने की  करेंग  कि

 क्या  पश्चिम  रेलवे  पर  भावनगर-तारापुर  रेलते  लाइन  वे  frat  a  लिये

 कोई  सवाल  किया  गया  है

 पारा यादि  तो  कब
 कौर

 सर्वेक्षण  का  क्या

 इस  लाइन  ह  निर्माण  करने में  क्या  विलम्ब  हैं  ;  ग्रोवर

 न्, श्रंग्रेजी  में
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 सरकार  इस  लाइन  का  faq  कब  आरम्भ  करेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  |. ह+  हो  ।

 मौर  तारापुर  भावनगर  तक  एक  बड़ी  लाइन  के  लिये  वर्ष  28y3 A arama में  यातायात

 स् ऋण  गया  या  ।  बाद  ज्  १६  ५६-४७  में  इत  लाइन  के  लिये  ए  प्राथमिक  इंजीनिर्यारग

 और  नये रू  ।  से  यातायात  सर्वेक्षण  गया  ।  स्थूण  अतितेदतों के  यह  लाइन  ८७. ५

 मील  लग्बं: ह गी ह  गी  प्रौढ़  इत  पर  Wo. XE  करोड़  रुपये  जे  दूने  का  झुमाना  लगाया  गया  इस

 परियोजना  क्रो  श्रलाभत्रद  पाया  गया  जहर  छोड़  दिया
 गया  ।

 (7)  जस्ता जित  लाइन  क्रो  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नई  लाइनों  के  निर्माण  के  रेलवे  के

 कार्यक  में  शामिल  नहीं  गया है  इस  के  नई  लाइनों  के  fea  के  लिये

 उपलब्ध  वित्तीय  कप्तान  भी  विनीत  हैं  ।  निकट  भविष्य  में  इस  लाइन  के  निर्माण  के  बारे  में

 विचार  fea  जाने  कां  संभावना  वस  है

 लखनऊ  के  उत्तर  रेलवे  अस्पताल  की  दाइयां

 VEER  थ्री  सरजू  FA (  रेलवे  अंत्र  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 ( #)  क्या  यह  तज
 है

 ta  लखनऊ  «  उतर  रेलवे  n  भ्र स्प ताल  में  दाइयों  के  काम  के  घंटे  राठ

 से  बढ़  कर  बारह  कर  दिये  गये  दर

 याद  त  इत  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  लखनऊ के  अस्पताल में  दाइयां  नहीं

 रखी  TT  ar

 सवाल  नहीं  उड़ता  ।

 मार्ग  में  खोये  सामान  के  दावे

 [  PERV.  सहेन्द्र  सायक  :  कया  रेलवे  ि  पह  बताने  ही  प  करेंगे  कि  :

 १९६१  क  समाप्त  होने  वाले  वर्ष के  दौरान  रेलवे  में  मार्ग  में  खोये  कौर
 क्षति  Rei GL ‘tT  तनाव  oF  ates  tea  दाव  को  कया  संख्या  है  तौर  वे  धनराशि

 के  iat  Tiedt  नर

 उनमें  से  कितने  प्रौढ़  किस  रूप  में  लिपटाये  गये  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  सें०  हवा  :

 प्राप्त  aah  र  संस् पी  ¥j92,,983

 दातों  को  रकम  १४७५,  30  लाख  रपये

 जज  १६६१  में  लिपटाये  गये  दावों  की  tea  निम्न  प्रकार  है  :

 भुगतान  द्वारा  we

 ग्रन्थ  त्र  कार  प्रौढ़  माल  दे  कर  वापस  iF  गये  शामिल  QR Re,0&S
 न  हल हवि

 कल ्  ¥,58&,  १४२

 इन
 में  R-F- FER  को

 लाम्बा  मामले  भी  शामिल हैं  ।

 मूल  wash में
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 राज्य  के  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टर

 1१६९५.  थो  मसणियंगाडन  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 at

 क्या  केरल  राज्य
 के  उच्च रेंज  प्रदे  त  कुलम  तौर  पीयर मेड  में  काम  करने

 चाले  डाक  तथा  तार  विभाग  के  करें  चोरियों  था  लिये  रिहायशी  क्वाटर  बनाये  गये  शौर

 यदि  तो  क्टर  बनाने  के  लिये  कया  कदम  उठायें  जायेंगे  ?

 परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  शौर  १८  विभागीय  शौर

 ८  किराये  के  FECT  क़े  व्यवस्था  जा  चुकें  हैं  ।

 ८  पायरेटेड  में  कौर
 '
 वें

 PIKCIEG  Ae  कौर  क्वार्टर  बनाने  की  योजनाएं  मजूर  क्रि  गई

 बम्बई-विजयवाड़ा  जनता  एक्सप्रेस

 1१९९६.  श्री  ईश्वर  कया  रेलवे  far  यह  बताने  की  ag करेंगे  कि

 क्या  सरकार  हैदर  जद  ५:
 रिश्ते  बम्बई  कौर  विजयवाड़ा  १  बीच  जनता  एक्सप्रेस

 wre

 यदि  तो  कब  ग्रौर यह  गाड़ी  सप्त  में  दोबार  चलाई  जायेंगी  या  सप्ताह  में  तीन  बार  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  कौर  हैदराबाद के  रास्ते

 बम्बई  बाए जजेज त डा  Caras  जनते  उप  जैस  तड़ी  प्त  त  इस  समय  कई  प्रस्ताव  नहीं है  ।  यह

 मानता  TANT  TT  है  भोर  कभी  यह  का  त  तकता  eV  क्या  निकलेगा  ?

 नेपाल-काटापहाड़ी  रेलवे  लाइन

 1१९६७.  ईश्वर  रेड्डी  :  en  रेलवे  fay  यह  बताने  की  धपा  करेंगे  कि  :

 प  लेख  तर  पा काला  के  रास्ते  कंकाल  प्रौढ़  काट पाई  वे  बीच  एक  रेलवे  लाइन

 के  लिये  शआर  प्यू पदा  सरकार  a  अस्तिव  पर  रेलवे  ais  तें  क्या  निर्णय  किया

 (
 \  क्या  इस  परियोजना  क  लिये  कई  आकलन  तयार  किया  गया है  ;  रोक

 यदि  तो  उत  का  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वं०  ः  इस  प्रस्ताव को  तृतीय  पंच

 वर्षीय  में  रेलवे  oe  नई  लेना  us  कम  में  ats  मल  नहीं  किया  गया  है  ।

 नहीं  ।

 जब  तक  कु  ड  समय  बाद  इत  लाइन  के  निर्माण  पर  विचार  किये  जाने  क्रि  संभावना

 कयार  किया  गया  wis
 भी

 प्राक्कलन
 पुराना  पड़  |

 faa  अंग्रेजी  में
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 1१६६८.  थी  ईश्वर  रेड्डी
 :  क्या  रेलवे  यह  बताते  ही  छात्रा  करेंगे  th

 क्या  झाड़न  प्रदेश  सरकार  ने  नेल्लोर  स  मेदुकूर  तक  ए  क  बड़ी  लाइन  बिद्ध  ने  क
 n

 क़ा

 किये  गये  इंजीनियरिंग  १ अर  यातायात  सर्वेक्षणों  &  क्या  परिण/म  शौर

 क्या  pte  पंचवर्षीय  Tis  काल  में  इन  रेलवे-लाइन  थे  बनाये  जाने  कोई  सं  भावना

 रेलवे

 रेलवे
 मंत्रालय में  उपमंत्री  (ait  सें०  चनेठ  :

 हां  ।

 (a)  इस  लाईन  +  लिये  कोई  इंजी  निर्वा
 अथवा  यातायात  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 नहीं  |

 समितियों कौर  परिषदों  का  गठन

 freee.  थ्री  ईश्वर  रेड्डी  :  कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  शौर  सहकार  मंत्री

 यहं  बताने  क  छाता  करेंगे  कि

 क्या  समतिया  मरार  परिषदों  वे  गठन  के  लिये  काई  आदर्श  विवान  बनाया  जा  रहा

 ग्रो

 यदि  तो  क्या  उत  बन्ने  एक  प्रात  सभा  पटल  पर  रखी  जावेगो  ?

 सामुदायिक  पंचायतों  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (att Wo ब०  पु  :

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भूमिहीन  कृषि  श्रमिकों  को  मकानों  के  लिये  स्थान

 1२०००.  क्रो  ईश्वर  रेड्डी  :  कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  शौर  सहकार  मंत्री  यह

 बताने  क  पा  करेंगे  कि  :

 भूमिहीन  ४  ष  श्रमिकों  को  मकानों  नः  लिये  स्थान  दिलाने  के  लिये  हज़ार  गलियों  सर

 नालियों को  सुधरने  १  लिये  पंचायतों  का  सहायता  देने  के  लिये  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में

 श्रीनगर  देश  सरकार  को  CHAT  धनराशि  अदावत  की  गई  है  ;

 क्या  राज्य  सरकार  से  वर्ष  १९६१-६२  दर  PEQR-G3  वे  लिये  एवी  सहायता  देने

 के  लिये  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  करार

 यद  तो  अब  तक  कितना  घन  fear  गया  है  ?

 सामुदायिक  पंचायती राज  शौर  सहकार  मंत्रालय में  उप  मंत्री  (sit ब  ०  सु०
 :

 कृषि  श्रमिकों  को  मकान  बनाने  के  लिये
 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  विशेषतः  भूमिहीन

 मुत  प्रंग्रेजी  में
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 रे  9X

 जगह  दिलाने  अथवा  गलियों  are  नालियों  को  सुघारने  के  लिये  पंचायतों  को  सहायता  देने  के  लिये

 ्रान्घ्र प्रदेश सरकार को प्रदेश  सरकार  को  किसी  न्य  राज्य  सरकार  कभी  तक  कोई  निधि  आवंटित

 नहीं  की  गई  है  ।  राज्य  योजना  में  शामिल  विभिन्न  योजनाओं  के  घिन  राज्यों  को  केन्द्रीय

 सहायता  देने  के  नये  तरीके  के  ग्रामीण  ware  परियोजना  योजना  के  प्रस्तुत  wafer

 निधि  का  २५  प्रतिशत  कुछ  चुने  हुए  गांवों  में  गलियों  कौर  नालियों  के  सुधार  के  लिये  अनुदान  के  रूप

 में  उपलब्ध  है  ।  इस  के  अ्रतिरिक्तਂ  राज्य  सरकारों  द्वारा  भूमिहीन  कृषि  श्रमिकों  के  लिये  मकान  बनाने

 जगह  प्राप्त  करने  में  किया  गया  कुल  व्यय  उन  को  अनुदान  के  रूप  में  मिलेगा  ।  केन्द्रीय

 सहायता के  य  जो  लागू  श्रावास  संभरण  मंत्रालय  द्वारा  योजना

 आयोग  are  वित्त  मंत्रालय  के  साथ  comet  कर  के  तैयार  की  गयी  सहायता  की  विस्तृत  शर्तों  के

 होंगे  ।

 ate  (7)  कौर  संभरण  मंत्रालय  द्वारा  राघर  प्रदेश  सरकार

 को  वर्ष  १९६१-६२  में  ग्रामीण  mare  परियोजना  areal  के  श्रन्तगंत  ११'  ४३

 लाख  रुपये  की  केन्द्रीय  सहायता  का  आवंटन  किया  गया  जिस  में  से  उस  see  राज्य  सरकार  ने  कुल
 ४०

 हजार  रुपये  निकाले |  वं  १९६२-६३  में  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्रालय  ara  प्रा  प्रदेश

 सरकार को  १०'  ६७  लाख  रुपय  का  आवंटन  किये  जाने  की  संभावना  है  ।

 लक्की कौर  मिनिकाय  द्वीपसमूह  में  डाक  सुविधायें

 1२००१.  श्री  नल्ला कोया  :  पया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  लक्की  कौर  मिनिकोय  द्वीपसमूह  में  एक  उप-डाकघर  स्थापित  करने  का  कोई

 है

 क्या  सरकार  को  डाक  सुविधायें न  होने  से  द्वीप वासि त्रों को  होने  वाली  कठिनाइयों

 पता है  ;

 यदि  तो  क्या  स  कार  द्वीपसमूह  में  यह  सुविधा  देने  के  लिये  तत्काल  कार्य  वाही  करेगी
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  राम  )  द्वीपसमूह  में  एक

 खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  बल्कि  वहां  पर  सात  सामयिक  अतिरिक्त  विभागीय  शाखा  डाकघर

 चल  रहे हैं  ।

 )  श्र  द्वीपसमूह  में  मनीआर्डर  की  सुविधा  की  व्यवस्था  करने  की  मांग  थी  पौर

 बारे  में  maa  आदेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।

 विपणन

 1२००२.  श्री  घर्मालिगम  :  कया  साम  दायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  योजना-काल  कितनी  प्राथमिक  विपणन  समितियां  स्थापित

 की  गयीं ;  श्र

 व्यै  2ERR-|A  स्थापित की  जाने  वाली  समितियों की  क्या  संख्या  है  ?

 वह ८  मंजो  में

 tMarketing  Societies



 Fe  लिखित  उत्तर  २५  PERN

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय
 में

 उप  मंत्री
 (aft  दयामघर

 us  प्राथमिक  विपणन  समितियां  बनाई उपलब्ध  जानकारी के  भ्रनूसार  द्वितीय  रोज

 गयीं  ।  मान्यता  प्रदान  की  गयीं  जिन  का  ब्योरा  निम्न  प्र  गर  है

 ae  प्रदेश  {wo

 ग्रासिम  १३ टे

 बिहार  २२०

 महा  राष्ट्र
 कौर  गुजरात  baa)

 जम्मू  तथा
 Vo

 केरल  RX

 मघ्य  प्रदेश  १६३

 मद्रास  घड़े

 मसूर  १६१

 उड़ीसा  दे०

 पजाब  १३६

 राजस्थान  FoR

 उत्तर  प्रदेश  १७०

 पश्चिम  बंगाल  ११५

 दिल्ली

 हिमाचल  प्रदेश  १७

 ग्रामीण

 पांडिचेरी

 कुल  १८५८

 वक्ष  PEGV-KF  स्थापित की  जाने  वाली  समितियों की  संख्या  निम्न

 प्रकार है  ee’

 श्रान्त  प्रदेश

 बिहार  20

 गुजरात

 जम्म  तथा  काश्मीर

 मूल  wast  में
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 केरल

 wey  प्रदेश  ge

 मसूर

 उड़ीसा

 पंजाब

 राजस्थान  20

 उत्तर  प्रदेश  Qo

 परिचय  बंगाल  २०

 दल्ली

 हिमाचल  प्रदेश

 मनीपुर

 त्रिपुरा  |

 मिनिकाय
 nate

 —

 कुल  १११
 re

 सहकारों  खेती

 श्री  धर्मालगम  :
 1२००३.

 att
 न  मधुसूदन  राव

 कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  ::

 वर्ष  १६६१-६२  सहकारी  खेती  संबंधी  कितनी  व्ह्त्  परियोजनाओं

 आरम्भ  की  गयीं  ;

 चाल  वित्तीय  वर्ष  कितनी  सहकारी  खेती  शाखायें  स्थापित  की  जायेंगी  ;

 और

 इस  कार्य  को  अधिक  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  सरकार  की  भावी  योजनायें  क्या  हैं  ?

 सामुदायिक  पंचायती राज  wit  सहकार  मंत्रालय  मे  उप  मंत्री  (  श्री  इयामघर

 मिश्र  )  :  व्यै  PERL-KR  में  ६४  जिलों  जहां  २५५  समितियां  बनी  हत

 आरम्भ की  गयीं  ।  राज्य-वार  सम्बन्धी  एक  विवरण  संभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट ३,  ward  संख्या  २४]

 वर्ष  FEGR-K3  में  न्र  मध्य  राजस्थान

 परिचय  बं  गाल  राज्यों  में  प्रति  राज्य  एक  की  दर
 से  बातें  सहकारी  खेती  शाखायें  स्थापित

 ह

 चग

 |

 मूल  मंप्रेज़ी  में
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 मद्रास  राज्य  के  लिये  प्रशिक्षण  दाखा  चाल  हो  गई  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  वर्ष  PEEL-KR  में  ग्न्य

 राज्यों  में  चाल  की  गयी  सहकारी  खेती  शायरों  में वर्ष  १९६२-६३  में  सरकारी  are  गैर-सरकारी

 श्रमिकों  को  प्रशिक्षण  मिलता  रहेगा  |

 सहकारी  खेती  को  लोक-प्रिय  बनाने  के  कार्यक्रम  में  निम्नलिखित  महत्वपूर्ण  उपाय

 शामिल  हैं

 (१)  वर्ष  १९६२-६३  में  पट  जिलों  ५४२  समितियां बनाई  नयी  गीत
 योजनायें  आरम्भ  की  जायेंगी  ।  इसके  Alar  वर्ष  PERL-KR  में  grey

 की  गई  तहत  परियोजनाओं  में  २४४  समितियों  का  काय  पुरा  किया  जायेगा  ।

 (२)  वही  परियोजनाओं  में  समितियों  के  गैर-वृहत  क्षेत्रों  में  १०१५  कृषि

 समितियां  area की  जायेंगी

 (2)  नयी  संगठित  समितियों  के  सदस्यों  अथवा  संभावित  सदस्यों  के  लिये  सफल

 कारी  खेती  समितियों  को  अ्रध्ययन  दौरों  का  आयोजन  किया  जायेगा  ।

 (¥)  कृषकों में  सहकारी  खेती
 के

 विचारों  का  प्रचार  करने  लिये  प्राम्य  शिविरों  का

 प्रायोजन  किया  जायेगा  ।  प्रश्न  और  उतर  समेत  स  कारी  खेती  के  विषय  पर

 किसानों  के  लिये  उनकी  स्थानीय  भाषा में  लोक  प्रिय  पस्तिका  तेयार  की

 जायेगी  ।  सहकारी  खेती  के  विभिन्न  पलों  पर  रेडियो  गोष्ठी  की  आयोजन

 किया  जायेगा  ।  फ्लैश  फिल्मों  का  प्रकाशन  किया  जायगा  |

 सरकारी  खती  सम्बन्धी  एक  फिल्म  तयार  वाली  है  |

 (x)  कछ  सरकारी  फार्मों  की  सफल  कहानियां  प्रकाशित  की  जायेंगी  ।

 (६)  वित्तीय  सहायता  देते  के  तरीके  का  विकेन्द्रीकरण  जायेगा  ।
 खंड  स

 प्राविधिक  सहायता  भ्र ौर  wee  कर्मचारियों  की  प्राथमिकता  पर  व्यवस्था

 की  जायंगी  ।

 (७)  पंचायती  राज  संस्थाओं  से  सहकारी  खेती  समितियों  को  भूमि  देकर  सहकारी  खेती

 के  सविंधान  में  सहायता  करने  का  श्रतुरोध  किया  गया है  ।  पंचायती  राज  समितियां  तीन

 महीनों  में  एक  बार  पंचायत  समिति  ‘ate  जिला  परिषद्  के  स्तर  पर  सहकारी  खेतीਂ  के  विकास का
 भी  करेंगी  ।

 ततीय  श्रेणी  के  वातानुकूलित  डीलक्स  सवारी  डिब्बे

 ff
 डा०  भो  निवासन

 1२००४
 Lat  परमडदिवन

 पा
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ara  श्रेणी  के  वातानुकूलित  ferret  संवारी  डिब्बों  उन
 का

 पुनरूंपाकन  करके  सोने  वाली  बर्थ  की  व्यवस्था  करने  की  वांछनीयता  पर  विचार  कर  रही

 afe  at,  तो  उसका  क्या  व्यारा  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उप मंत्री  (ait  दाहनवाज्खां  )  नहीं

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 eae  tot

 मूल  गज़



 toa  )  लिखित  उत्तर  ३१७६

 मद्रास-दिल्ली  जनता  एक्सप्रेस

 t  Joo,  | डा०
 थी  निवासन :

 थी  परब डि वन  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करोंगे  कि  :

 क्या  मद्रासਂ  दिल्ली  जनता  एक्सप्रेस  में  सोने  की  भ्रमित  व्यवस्था  करने  की  जनता  नें
 FTI  मांग  की  शर

 यदि  तो  उस  पर  कया  कार्यवाही की  जायेगी  ?

 मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दाहनवाज्  :  इस  गाड़ी  में  तृतीय  श्रेणी  में  सोने

 पकी  प्रिक  व्यवस्था  करने  के  लिये  प्राथ॑नायें  की  गयी  हैं  ।

 इस  गाड़ी में
 V-BTAT For areal Vs

 बैठने  वाली  सोने  वाली  सवारी  डिब्बा  जैसे  ही  ये
 बनिये  उपलब्ध  हो  की  व्यवस्था  करने  का  प्रस्ताव है  ।

 ऊपरी  पुलों  का  निर्माण

 1२००६.  श्री  राजा राम  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  मद्रास  राज्य  में  निम्नलिखित  रेलवे  लेवल  जैसे  (  १)  शिवापेट

 (२)  मोरिया  भ्र  (३)  करीमपुरी  पर  ऊपरी  पुल  बनाने के  लिये

 से  कोई  श्रम्यावेदन प्राप्त  हुए  श्र

 यदिਂ  तो  क्या  वहां  पर  ऊपरी  पुल  बनाने  की  सरकार  की  कोई  योजना  हैं
 ?

 १रेलवे  मंत्रालय  उप  मंत्री  (at  सें०  वें
 ०  राम स्वामी )

 ः  हां  केवल  शिवापेट  ak

 कबूलपुर में  लेवल  what  के  बारे
 में  ।

 विंमान  लेवल  क्रासिंग  के  स्थान  पर  ऊपरी  /  निचला  पुल  बनाने  की  योजनायें  राज्य

 सरकारों  द्वारा  पुरस्कृत  होती  हैं  ।  मोटे  तौर  रेलवे  पुल  बनाती  कौर  उसਂ  पर  चढ़ने  उतरने

 का  मार्ग  राज्य  सरकार  द्वारा  बनाया  जाता  हैं  ।  मद्रास  सरकार  तक  तृतीय  योजना  काल  में

 ada  लेवल  क्रारसिंगों  के  स्थान  पर  ऊपरी/निचला  पुल  बनाने  की  योजनायें  को  श्रुति  रूप  नहीं

 दिया है  ।  दक्षिण  रेलवे  प्रशासन ने  अपने  वर्ष  PERI-KF  के  वार्षिक-किये  कार्यक्रम  में

 वर्तेमान
 दो

 लेवल  क्रासिंग--एक से  लम  मार्केट  स्टेशन  के
 पश्चिम

 में  एफ  २१८/१८-१६  मील पर
 झ्र ौर  दूसरा  कबूलपुर  के  समीप  २०३/२१-२२  मील  के  स्थान  पर  दो  सड़क  ऊपरी  पुल  बनाने

 की  योजनाग्रों को को  भ्र स्थायी रूप  से  शामिल  किया  है  ।  जैसे ही  राज्य  सरकार  उस  वर्ष  के  बारे  जिसमें

 ae  नियमों  के  अनुसार  निर्माण  की  लागत  में  अपने  ar  के  लिये  धन  की  व्यवस्था  कर  भ्र पना

 निर्णय  इन  कार्यों  के  कार्यान्वयन  की  योजना  बनाई  जायेगी  ।

 सेलम  में  से शि फाल  फालिज

 1२००७.  श्री  राजाराम
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 को

 पता  है
 कि

 मद्रास  राज्य  में  मेडिकल  स्नातकों  की  संख्या  न्यूनतम

 ध्रावस्यकता  से  बहुत  कम  है  ;
 me

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लिखित  स्पिनर ३१८०  विगल  स  दीवार  re  १९६२

 क्या  निकट  भविष्य  में  सेलम  में  एक  नया  मेडिकल  कालिज  स्थापित  किया  जायेगा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 मद्रास  राज्य  समेत  समूचे  देश  में  डाक्टरों

 की  कमी  है  ।  परन्तु  कई  अन्य  राज्यों  की
 अपेक्षा  यहां  सेवा  है

 ।

 site  मद्रास  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  बताया  है  कि  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना

 में  वित्तीय  कठिनाई भ्र  पडता-प्राप्त  झ्रष्यापकों  की  कमी  के  कारण  कोई  नया  मेडिकल  कालिज

 छ्लोलने  की  उनकी  कोई  योजना  नहीं  ह  ।

 मद्रास-दिल्ली  कालीन  विमान  सेवा

 floor.  थ्री  राजाराम ।  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  मद्रास  से  दिल्ली  तक
 प्रात:कालीन

 विमान सेवा  प्रारम्भ  करने  जा  रहा है  ;  अर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  वह  नई  विमान  सेवा  सभी  दक्षिण  राज्यों  की  चारों

 जैसे  बंगलौर  कौर  हैदराबाद को  मद्रास  से  मिलाने जा  रहा  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  (  श्री  मृ हो उद्दीन )  नहीं  ।

 विमान  सेवा  की  वर्तमान  पद्धति  में  बंगलौर  कौर  हैदराबाद का  विमान  द्वारा

 मद्रास  से  पहले  ही  संबंघ  है  ग्रोवर  इस  समय  निगम  की  अतिरिक्त  सेवा  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 पठानकोट-कल काजा  कौशिक  रोड

 1२००८.  थी  हम  राज  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यहै  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पठानकोट-कुलू काजा  कौशिक  रोड  को  राष्ट्रीय  राजमार्गों की  सूची

 में  शामिल  करने  के  लिये  पंजाब  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा  है  ;  शर

 यदि  at,  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रा  लय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  नहीं  ॥

 तथापि  जोकि  राज्य  की  सड़क  के  एक  बड़े  भाग  का  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  द्वारा  विकास

 किया  जा  रहा  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेलवे  में  प्रसिद्ध

 1२०१०.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि

 १  जनवरी से  ३१  are  १९६२  तक  wat  गाड़ियों में  डाकुओं ने  कितने  यात्रियों

 की  हत्या  की  कितने  यात्रियों  को  घायल  किया  wiz

 )  पुलिस ने  इस  संबंध  में  क्या  जांच की  ?

 मंत्रा  लय  में
 उपमंत्री

 शाहनवाज़  wie  १  जनवरी से
 2ER2 aH Waa तक  चलती  गाड़ियों  में  erat ने  ५  यात्रियों  की  हत्या  की  १७  यात्रियों को  घायल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 किया ।  इस  के  १२  मामले  थे  जिनमें  से  २  मामलों  का  न्यायालय में  चालान पेश  किया  गया
 मामलों  की  जांच  पुलिस  द्वारा  की  जा  रही  है  प्रौढ़  १  मामले  में  भ्रपराधियों का  पता  नहीं  लगाया

 ना  सका  |

 राजपुरा का  ऊपरो  पुल

 FRORE.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री
 ४  १९६१  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या

 १०८९८  के  उत्तर के  सबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  राजपुरा  ऊपरी  पुल  के  निर्माण-कार्य  में  goa  दायित्व  पूरा  करने

 के  लिये  इस  बीच  सहमत  हो  गई  है  ;  कौर

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  श्री
 Fo  रामस्वासी )  :  पंजाब  सरकार  ने  श्रुति

 नियम  की  सूचना  नहीं  दी  है  ।

 xt  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 मद्रास  राज्य  में  मेडिकल  कालेज

 1२०१२.  श्री  इलयापेदमाल  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  मद्रास  सरकार  से  राज्य  में  एक  नया  मेडिकल  कालेज  खोलने
 के  बारे में  कोई  भ्रम्यावेदन प्राप्त  कौर

 यदि  at  केन्द्रीय सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही की  है

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला नायर  )  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 दूसरे  वेतन  की  सि  पारियों  का  कार्यान्वय

 1२०१३.  थ्री  प्रिय  गुप्त  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  रेलवे  कर्मचारियों  की  सेवा  की  दशाओं  के  बारे  में  दूसरे  वेतन  आयोग

 की  सिफारिशों  पर  अ्रन्तिम  रूप  से  विचार  कर  लिया  है  ;

 सरकार  निम्नलिखित  सिफारिशों  को  कब  तक  कार्यान्वित  करने  का  इरादा  रखती

 (१)  भारी  मजदूरी  करने  वालों  को  बढ़ी  दर  से  वेतन ;

 (२)  रेलवे के  समुद्री  कर्मचारियों  की  सेवा  की  दशा  शादी  के  प्रशन  की  जांच  करने  के

 लिये एक  तदर्थ  समिति का  गठन  ;

 (३)  कारीगर  कर्मचारियों  के  वर्गीकरण पर  विचार  करने  के  लिये एक  ट्रिब्यूनल

 नियुक्त  करना  ;  कौर

 (४)  वायरलैस  प्रा परे टर  कर्मचारी  भत्ते  के  बारे  में  सिफारिश  को कार्यान्वित करना  ?

 मंत्रालय में  उप  मंत्री  (at  शाहनवाज  ):  हां  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 जे१८२  लिखित  उत्तर  शुक्रवार  RX  ERR

 (१)  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  माननीय  सदस्य
 रोजगारਂ

 में  लगे  हुये

 नैमित्तिक  श्रमिकों  के  बारे  में  जगन्नाथ  दास  वेतन  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  अध्याय ३  में  निहित

 सिफारिशों के  बारे  में  जानकारी  चाहते  हैं  ।  इन  सिफारिशों को  लाग  करने  के  आदेश  PO=F—- FER

 को  जारी  किये  जा  चके  हैं  ।

 (२)  वेतन  आयोग  के  सुझाव  के  अनुसार  तदर्थ  समितियां गठित  करना  आवश्यक  नहीं
 समझा  गया  ।

 (३)  अभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 (४)  वेतन  आयोग  ने  ऐसा  कोई  भत्ता  देने  की  सिफारिश  नहीं  की  ।

 fefgat का  आक्रमण

 1२०१४  बीच  फार्मा  :  sarees  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पाकिस्तान  से  जानेवाली  टिड्डियों  का  मुकाबला करने  के  लिये  एक  योजना  बनाने

 हेतु  कीट शास्त्रज्ञ ों उनके  परामशंदाताश्रों  की  एक  बैठक  हाल  में  जोधपुर  में  हुई
 थी

 यदि  तो  इस  सम्मेलन में  कया  निर्णय किये  गये  ;  कौर

 उन्हें  कार्यान्वित करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  रास  सुभग
 से  जोधपुर

 में  १०  मई  १९६२  को  पौधों  के  बचाव  संबंधी  परामर्शदाता  कौर  राजस्थान  के  टिड्डी  भ्रमण

 चेतावनी संगठन  के  arara  कर्मचारियों  की  एक
 बैठक  हुई  थी

 ।  यह  एक  विभागीय  बैठक
 थ थी  जो

 पंजाब  अर  गुजरात  के  नियमित  मरूस्थल  क्षेत्र  में  टिड्डियों  की  स्थिति  से  संबंधित  वर्तमान

 ancora  पर  विचार  करने  के  लिये  आयोजित  की  जाती है

 इस  बैठक  में  यह  निर्णय  किया  गया  कि  ara  वाले  महीनों  में  टिड्डियों  के  बहुत  बड़ी  संख्या
 में

 संभाव्य  का  सामना करने  के  लिये  मरूस्थल  क्षेत्र  में  कई  नई  चौकियां खोल  कर  तथा

 नाशकों at  नियंत्रण  के  उपकरण का  भ्र ति रिक्त  संभरण  सुनिश्चित  कर  टिड्डी  arr  की

 चेतावनी  देने  वाले  संगठन  को  मजबूत  बनाया  जाये  1

 रामगुडम  में  तापीय  विद्युत  केन्द्र

 1२०१४. श्रीमती  विमला  देवी  :  नया  सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रामगुडम  तापीय  विद्युत  केन्द्र  में  कोई  अतिरिक्त  बायलर  न  होने

 से  बायलरों  की  मरम्मत  के  लिये  नियत  समय  पर  जांच  नहीं  की  जा  सकी

 )  यदि  बायलर  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  जा  रहें

 हैं  ;

 उनके  कब  तक  प्राप्त होने  की  संभावना है
 ?

 सिचाई  att  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हा ं।

 ara
 बायलर  प्राप्त  करने  के  लिये  दिया  जा  चुका  हैं  ।

 मल ग्र ग्रेजी  में



 fates  उत ४  १८८४  ३१८३

 है  कि  ERR  तक  बायलर  प्राप्त  हो  जायेगा  कौर  काम  करने  लग

 जायगा  i

 मफेरियां--तलवारे  रेलवे  लाइन

 1२०१६.  श्री  दलजीत  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  ७  १९६१  के  अ्रतारांकित

 प्रश्न  संख्या  १४४५ के  उत्तर  के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मुकेरियां  को

 रेलवे
 लाइन द्वारा  तन्न वारे  से  जोड़ने  के  बारे में  कौर  कया  प्रगति  हुई

 मंत्रालय
 में

 उपसंत्री  सें०  वब०
 ः

 मुकेरियां  से  तलवारे  तक  के

 रेल-मार्ग  का  प्रवेश  कौर  प्रारंभिक  इंजीनियरिंग  यातायात  सवाल

 &  ६१-६२  में  किया  गया  था  जिसका  व्यय  पंजाब  सरकार  ने  वहन  किया ॥  इस  सर्वेक्षण

 प्रतिवेदन  के  भ्राता  पर  इस  लाइन  के  निर्माण  पर  १.  २४  करोड़े  रुपये  व्यय  होगा

 यह  सुचना  २०-१२-६१  को  पंजाब  सरकार को  उसकी  स्वीकृति  के  लिये  भेज  दी  गई  थी

 मामला  इस  समय  पंजाब  सरकार  फे  विचाराधीन

 पहाड़ी  क्षेत्रों  मं  डाक  तथा  तार  सुविधायें

 1२०१७.  शी  दलजीत  सिह  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किं

 क्या  सरकार  ने
 हाथ  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  शाखा  ate  सहायक

 जिनपर

 प्रतिवर्ष  १०००  २५००  रुपये  घाटा  खोलने  का  हाल  में  निर्णय  किया है  ;
 ा

 क्या  डाक  तथा  तार  विभाग नें  होशियारपुर  जिले की  उना  तहसील तथा  कांगड़ा

 जिले में  शाखा  कौर  सहायक  डाकघर  खोलने  सम्बन्धी  कुछ  श्रावेदन  स्वीकार  कर  दिये हैं

 ग्रोवर

 यदि  तो  क्या  सरकार  डाकघर  खोलने के  निर्णय  को  देखतेहुए  इन  अस्वीकृत

 आवेदनों  पर  सुविचार

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  (  श्री  जगजीवन राम )  देश  के  जो  क्षेत्र  ग्रत्यन्त

 पिछड़े  घोषित  किये  गये  हैं  उनमें  तोसरी  योजना वधि  में  प्रति वह  २५००  रुपये  का  अ्रघिकतम

 घाटा  उठा  कर  २००  डाकघर  खोलने का  निर्णय  किया  गया है

 उना  तहसील  के  बारे  में  कोई  आवेदन  स्वीकार  नहीं  किया  गया  किन्तु

 १६६१-६२  में  कांगड़ा  जिले में  ३७  नये  शाखा  डाकघर  खोले  गये  शर छः  गांवों  में  शाखा

 कार  खोलने  के  लिये  प्राप्त  area  अस्वीकार  कर  दिये  क्योंकि  स्थानीय  सैनिक

 अधिकारियों  ने  इस  सम्बन्ध  में  सिफारिश  नहीं  की  थी  ।

 बरत  कि  स्थानीय  भ्र सेनिक  अधिकारी  प्रस्तावों  का  समर्थन  करें

 खण्ड  विकास  केन्द्रों मे  तार  ate  टेलीफोन  afar

 1२०१८.  थी  दलजीत  सिह
 कया

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री  यह  बताने

 की  कपा क

 कि

 क्या यह  सच  है  कि  सरकार
 ने

 खण्ड  विकास  केन्द्रों  का  टेलीफोन  att  तार

 दवारा  शहरों  से  were  स्थापित  करने  का  निश्चय
 किया  at

 tua  ग्रंग्रेजी  में
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 सका  ब्यौरा  क्या यदि  तो  उ

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  )  wiz  यें  सुविधायें

 उन  केन्द्रों  मे ंदी  जायंगी  जिनके  फलस्वरूप  विभाग  को  कोई  हानि  न  उठानी  पड़े

 aa  विकास

 1२०१९.  श्री  दल जोत  सिह  कया
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  द  बताने  की  क्या  करेंगे

 कि

 देश  की  वन  सम्पत्ति  की  रक्षा  तथा  उसकी  अझ्रभिवद्धि  fat  FERRER  के

 लिये  कितनी  राशि  का  आवंटन  किया  गया

 प्रत्येक  राज्य के  लिये  कितनी  राशि  रखी  गई

 खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री

 (te
 राम

 सुभग
 :

 स  fe  जे
 )  ar

 राज्यों  श्र  संघ  राज्य-भ्षेत्रों  में  वनों  के  विकास हेतु  १९६२  -६३  में  राशि  काश्रावंटन इस  प्रकार

 किया गया

 राज्य  (  रुपये--लाइव  )

 ग्रान्ट्स  प्रदेश  o  २१.०००

 अ्रासाम  29,000

 wR  900 बिहार

 गुजरात  रे  0090

 केरल  BY  0०606

 मध्य  प्रदेश  Rod  9०00०

 0७०७० रेहे

 महा  राष्ट्र
 za  00090

 मसूर  BE  000

 90  उडीसा  रद  ०000

 ११  पजाब  009 42.0

 श्र  EAC)  90.0

 23  उत्तर  प्रदेश  &3  90°90

 28  परिचित  बंगाल  द्  9००

 १५  जम्म  झर  कॉोशमी र  १०  ००0०

 योग  S95  ०००

 कवि  ae  Anke  me  er  gE  NS
 +मल  ग्रंप्रेजी  सें
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 संघ  राज्य-क्षेत्र  रुपये  लाख

 शद  १०,०००

 aU)  हिमाचल  प्रदेश  SLAG

 ङ्घ  मनीपुर  WL RRE

 ze  त्रिपुरा  ¥e G30

 २०  दिल्ली '  ्  kro

 २१  नेफा  १9  ,  ¥og

 २२  नागालैण्ड
 १९६०

 योग  ७८.  L\9¥

 कुल  योग  e  9¥R.  LOX

 aaa  राज्य  में  मध्यम  सिचाई  योजनायें

 1२०२०.  इल्यापेसमाल :  सिचाई  aa  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  मदरास  राज्यको  PEQo-F a,  PER L-R  रोक  १९६२-६३  में  अरब  तक  मध्यम  सिचाई

 योजनाओं  के  लिये  अनुदान  are  ऋण  के  तौर
 पर

 कितनी  राशि  दी

 धौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री (  श्री  मद्रास  सरकार  को

 स्वीकृत  विविध  विकास  थोजनाश्रों  के  लिये  जिनमें  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  सिचाई

 की  मध्यम  योजनायें  भी  शामिल  वर्ष  १९६०-६१  शर  SEKL—RR  के  लिये

 ६६७.६६  लाख  Goo 3%  लाख  रुपये  का  ऋण  मंजूर  किया  गया
 ।  FERR—-KR  के

 लिये  श्री  तक  कोई  ऋण  मंजूर  नहीं  किया गया  है  |

 मद्रास  राज्य  को  इन  वर्षों में  सिचाई  की  मध्यम  योजनाओं  के  लिये  कोई  अनुदान  नहीं

 दिया  गया

 मद्रास  राज्य  के  छोटे  पत्तन

 ्
 1२०२१.  झरो  इल्यापेदमाल :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  BY  कृपा  करेंगे कि  :

 मद्रास  राज्य के  कन  से  छोटे  पत्तनों  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  घन

 दिया  गया  कौर

 क  ane
 प्रत्येक

 पत्तन  के  लिये  कितना  घन  दिया
 लद दिलवाला

 इसमें  A—T Cary  का  उपबन्ध  शामिल

 tar  watt  में



 है  (८६  लिखित  उत्तर  २५  १९६२

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन रास  )  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  मद्रास  राज्य के  निम्नलिखित  पत्तनों  के  विकास  के  लिये  उपबन्ध

 किया  गया
 —_—

 पत्तन का नाम का  नाम

 (ara  रुपयो ं)

 कुडलोर  Xo  0००

 20,00 नागपटिटनम

 तुत ती को  रिन  FQ  0°

 कोलाहल  2,00

 योग  घ्  oo

 Se

 पत्तन  में  adam  सुविधाओं  के  विस्तार  के  लिये  जो  इस  पत्तन  का  विकास  कर

 उसे  बड़ा  प्रति  बनाने  के  लिये  किये  गये  उपबन्ध  से  अलंग

 मद्रास  राज्य  में  परिवार  नियोजन  केन्द्र

 1२०२२.  पेय माल  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह ह  बताने  कृपा  करेंगे  कि :

 मद्रास
 राज्य  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना वधि

 के  प्रत्येक  वर्ष में  कितने  परिवार

 जितेन्द्र  खोले  श्र

 (@)  उन  पर  कुल  कितना
 व्यय  हुमा

 ?

 स्वस्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 उपलब्ध  जानकारी  फे  अनुसार  १९६२  तक

 नगरीय  are  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  १६३  शर  ५२४  परिवार  नियोजन  सेवा  जिनमें

 गर्भ-निरोधक  उपकरण  के  वितरण  केन्द्र  शामिल  और  नियमित  दवाखाने थे  ।
 विस्तृत
 in कारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  नक जा बग

 हिमाचल  प्रदेश  सें  बसों के  मार्ग

 1२०२३.  थी  हेम  राज  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे कि

 मोटर  ate  बसों
 के

 कितने  मार्गों का  पंजाब  कौर  हिमाचल  प्रदेश  दोनों ही  प्रयोग

 करतें

 हं  इन  मार्गों  पर  वाहनों  को  चलाने  का  प्रतिशत  पंजाब  शर  हिमाचल  प्रदेश के  बीच

 किस  परकार  निर्धारित  किया  जाता

 क्या यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  मौत  से  लू  तक  कोई  बसें

 नहीं  चलाई  जा  रही  और

 क्या  यह
 भी  सच  हैकि  ag  ant

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन का  है
 ?

 मूल  क्र  में
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 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  )  :  से  श्रपेक्षित  जानकारी

 पंजाब  सरकार  कौर  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन से  मांगी  जा  रही  है प्र ौर  उपलब्ध  होने पर  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 होशियारपुर  को  रेल  द्वारा  दसूहा  से  मिलाना

 1२०२४.  श्री  दलजीत
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  होशियारपुर  को  रेल  द्वारा  दिया से  मिलाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  पहले  कोई  सर्वोक्षण  किया  गया  कौर

 यदि  तो  उसके  कार्यान्वय  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )  :  नहीं  ।,

 १९३१  में  एक  यातायात  सर्वेक्षण  किया  गया  था  जो  होशियारपुर  से

 उरमूल  तकते  माग॑  के  बारे में  था ं।

 (7)  यह  परियोजना  झोंक  दृष्टि  से  उपयुक्त  नहीं  पाई  यह  लाइन  तीसरी

 पंचवर्षीय योजना  में  रेलवे  द्वारा  नई  लाइनों  के
 निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  नहीं  की  गयी

 शौर  दिल्ली  डिवीजन  में  रेलवे के  चौथी  श्रेणी  के  श्रनसुचित  जाति  के  कर्म चारों

 1२०२५.  श्री  दलजीत
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  रेलवे  के  फिरोजपुर  तथा  दल्ली
 &  डिवीजन  नल  सुप्रिटेन्डेन्ट  कार्यालयों  ने

 PEG O—|FN  कौर  PERW—ENR  में  चौथी  श्रेणी  के  कितने  कर्मचारी  नियुक्त  ak

 इनमें  से
 कितने  कमेंट्री  अनुसूचित  जातियों  के

 eat  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  उठ  :

 डिवी  १९६०-६१  में  नियुक्त  १९६१-६२  में  नियु कत

 ५७३  ६८९

 फिरोजपुर  ७६  १४५

 (=)  डिवीजन  FER O-K2  में  नियुक्त  PEG L-KR  में  नियुक्त

 जाति  क  श्रनसचित  जाति  क on

 कर्मचारी )  कर्मचारी )

 दिल्ली  XE  २६ ३

 फिरोजपुर  8c  ६०
 लटंग

 मूल  मं प्रे जी  में
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 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  क  च् नन  की  झ्रोर  ध्यान

 दिलाने  के  बारे  में

 fama  भारत  में  अमेरिका  के  राजदूत  श्री  वी०  क े०  नेहरू  के  वक्तव्य  के  बारे

 में  तीन  ध्यान  दिलाने  की  ओर  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचनाएं  मिली  हैं  ।

 fat  gto  ato  मुकर्जी  :  श्री  कामत के  ध्यान  दिलाने
 से

 पहले
 में  एक

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  मेंने भी  स्थगन  प्रस्ताव की  सूचना  दी  थी  ।  qa  विश्वास है  कि
 श्राप  सभी  स्थगन  प्रस्तावों  को  ध्यान  दिलाने  की  सूचना  में  परिवर्तित  नहीं  करना  चाहते  ।  मैं

 ने  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  मंत्री  का  ध्यान  दिलाने  के  लिये  नहीं  बल्कि  सरकार  की  निन्दा  करने  केਂ

 लिये  था  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  का  निपटारा  पहले  किया  wTT  ।

 यह  ठीक है  कि  स्थगन  प्रस्ताव  पहले  लिया  जाना  किन्तु

 सरकार  के  पास  अभी  कोई  तथ्य  या  जानकारी  नहीं  है  ।  नब  तक  यह  उपलब्ध  न  हो  कोई

 निर्णय  नहीं  किया  जा  सकता  |  माननीय  सदस्यों  के  पास  समाचार  पत्रों  के  प्रकाशनों  के  प्रभावी

 तथ्यों की  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 fat  ही  ना०  जव  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना दी
 जाती  तो  निर्णय  में

 पहले  उसकी  अ्रविलम्बनीयता  पर  विचार  किया  जाता  है  |  यदि  उसके  बदले  में  ध्या न  दिलाने

 को  सूचना ले  ली  तो  उसका  उद्देश्य पूरा  नहीं  होता  ।

 part  महोदय  :  में  माननीय
 मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  कया  सरकार

 को  कोई  तथ्य

 । मालूम  है

 विदेशी  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन )  :  हमने  भी  अखबारों  में

 समाचार पढ़े  किन्तु  कुछ  तथ्यों  में  उलट  फेर  कर  दिया  गया  है  ।  इस  लिए  हम  न्यूयॉर्क  से  पूरे  वृतांत

 की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  कि  भेंट  में  राजदूत ने  क्या  कहा  था  ।

 तो  ऐसी  हालत  में  ये  सूचनाएं  स्थगित  रखी  ~ —, re Ais  क्या कल  तक

 उत्तर  प्राप्त  जायेगा  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :
 में  कह  नहीं  सकती ।  उत्तर  प्राप्त होने  पर  ही  सदन  को  सूचित

 किया  जायेगा  |

 महोदय  :  जब
 सरकार  सदन

 को  जानकारी दे  तो  मैं  तुरन्त  निर्णय  कर  दूंगा
 कि  स्थगन  प्रस्ताव

 की  अनुमति दी  जा  सकती है  या  नहीं  ।

 pet  हरि  विष्णु  कामत  )  भेंट  का  पूरा  वृत्तांत  मंगवाया  जाये  ।

 कीं  त्यागी  :  स्थगन  प्रस्ताव  विरोधी  पक्ष  का  सब  से  बड़ा  विशेषाधिकार है
 समय  प्रश्न

 यह  है  कि  क्या  समाचार  पत्रों  में  छपी  खबरों  के  आ्राधार  पर  स्थगन  प्रस्तावों की  सूचना
 दी

 जा  सकती है  या  नहीं  ।.
 इस

 के  बारे  में  are
 जो

 निर्णय  देंगे  वह  हमारे  लिये  पूर्वोदाहरण  बनेगा
 ।

 ———

 मूल  atts  में



 ४  e-t-8-4  )  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  रे१५६

 ध्यान  दिलाना

 आप  ने  सरकार  को  जानकारी  इकट्ठा  करने  के  लिये  समय  दे  दिया  है  ।  किन्तु  are  का  निर्णय

 इस  जानकारी  को  देख  कर  नहीं  मामले  के  गुणदोष  देख  कर  होगा  |

 महोदय  जब  तक  कोई  तथ्य  सामने  न  कोई  निर्णय  नहीं  हो  सकता  ।  इस

 समय  हमारे  पास  कोई  भी  तथ्य  नहीं है  ।  हम  समाचार  पत्रों  में  छपे  समाचारों  के  आधार  पर

 कार्यवाही  नहीं कर  सकते  ।  में  इन  मामलों  को  निलम्बित  रखूंगा  ।  घणा  तक  कि  तथ्य  मालम  न

 हो  जाये ं।

 थी  हरिचन्द  साथर  :  औचित्य  प्रशन  के  हेतु  श्री  कामत  की  ध्यान  दिलाने  की

 सुचना को  कैसे  हटाया जा  सकता  है  ?  जब  सरकार  ने  सुचना मान  ली  तो  इसका अर्थ  यह  है  कि

 उसके  पास  जानकारी  है  ।

 fama  महोदय  इस  में  कोई  औचित्य  का  wet  नहीं  है  ।  के  ध्यान  दिलाने
 की  सुचना का  उत्तर  देने  का  कोई  प्रश्न  नहीं है  ।  यदि  वह  पढ़ी  भी  गई  तो  सरकार

 का  उतर  यहीं  होता  कि  तभी  तथ्य  उपलब्ध  नहीं  है  कौर  उन्हें  मालूम  करने  का  प्रयत्न  किया  जा

 रहा  है  ।  यदि  ध्यान  दिलाने  की  सूचना ले  ली  गई  तो  यहीं  कहा  गया  होता  ।

 fat  gto  ना०  मुकर्जी  !
 क्या

 कोई  तिथि  निश्चित की  जा  सकती है  ?

 farmer  महोदय  :  मुझे  तराशा  सोमवार  तक  जानकारी  प्राप्त  हो  जायेंगी  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 शिवराम पुरम में  रेल  गाड़ी  को  टक्कर

 गच्रिष्यक्ष  महोदय
 :  श्री  स०  मो०  बनर्जी  ,  श्री  बिशन  चन्द्र  श्री  राम  सेवक  यादव  कौर

 कुछ  कौर  सदस्यों
 की
 रेलवे

 टककर  के  बारे
 a  सुचना है  ।

 मैं
 श्री  बनर्जी

 को
 पढ़ते  के  लिये  कहूंगा  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :  नियम  2&9  के  मैं  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान

 निम्नलिखित  शभ्रविजम्बनीय  लोक  महत्व  के  विशेष  की  तौर  दिलाता  gate  प्रार्थना  करता हूं  कि

 q  वक्तव्य  दें

 रेलवे  में  शिवर।मपुरम्  के  नजदीक  RVR Y=ER  को  एक  मिलिटरी  स्पैशल  माल

 गाड़ी  कौर  माल  गाड़ी  के  बीच  हुई  सीधी  टक्कर  जिस  से  चंद्र ह  व्यक्तियों  को  सख्त

 चोटें  ।

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  थी  शाहनवाज  at):  गुन्टाकल  सेक्शन के

 दिवरामपुरम्  स्टेशन  पर  २४-५-९६२  को  रात  में  २  बज  कर  २४  मिनट
 पर

 माल  गाड़ी  न०  REO

 अप  कौर  एक  मिलिट्री  विकल  संख्या  YW 28  के  बीच  में  टक्कर  हुई  ।

 दशिवरामपुरम्  स्टेशन  पर  दो  गाड़ियों  ने  एक  दूसरे  को  पार  करना  था  ।  पहले माल  गाड़ी

 ara  के  लिये  सिगनल  नीचा  किया  गया  |  ज्योही  माल  गाड़ी  रही  थी  मिलिटरी  वटिकल

 जिस  के  लिये  सिगनल  नहीं  नीचा  किया
 गया

 शिवरामपुरम्  स्टेशन  पर  खतरे
 पर

 मूल  dist  में



 ३१६०  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विष॑य  की  २५  CERT

 शाहनवाज़

 होम  कौर  स्टार टर  सिगनल  पार  कर  गई  शौर  कप  होम  शौर  डाउन  झववांसड  स्टार टर

 के  बीच  में  टक्कर  हो  गई  ।

 टक्कर के  कारण  दोनों  गाड़ियों के  अगले  इंजन  रेल  पटरी  से  उत्तर  गए  ।  मिलिट्री  स्पैशल

 के
 इंजन  के  बाद  एक  ‘Fro  एल०  कार  भी  कुछ  दुर  गया  कौर  पटरी से  उतर  गयां  गाड़ी  पर  १३

 ‘Ho  एम०  एस०  भी  पटरी  से  उतर  गया  |

 मिलिटरी  के  दस  व्यक्तियों  को  जो  गाड़ी  के  साथ  थे  चोदे  आईं  |  इन  में  से  एक  के  सख्त  चोटें

 लगीं  ate  दूसरों  के  साधारण  चोटें  झाई  ।  इस  के  पांच  रेलवे  कर्मचारियों  के  थोड़ी सी

 मिलिटरी  के चोटें  आई ं।  गूंजी  कौर  नन्दालूर से  चिकित्सक  शीघ्र  पहुंचाई  गई  |

 €  व्यक्तियों के  जिन्हें चोटें  आई  agin  सरकारी  अस्पताल में  भेज
 गया

 गुणरने  वाली  गाड़ियों  का  जाना  बन्द  हो  गया  ।  लगभग  ६  रेल  लड़ाईयों  तक  रास्ता

 खराब  हो  गया  ।  वहां ही  मुसाफिरों  को  मंजने  का  प्रबन्ध  किया  गया
 ।  दूसरी  लाईन  डाल दी  गई

 कौर  २४-५-६२  को  रात  में  €-१०  पर  गुजरने  वाली  गाड़ियां  जा  सकती  थीं  ।  रेलवे  भ्र ति रिक्त

 )  दुर्घटना  के  कारणों की
 जांच

 कर रहा है  ?

 श्री सं०  मो ०  क्या  मिलिटरी  की  गाड़ियों को  हानि  नहीं  पहुंची
 ।

 tet  शाहनवाज़  खां  ।  इस  विषय  पर  मेरे  पास  कोई
 विशेष  जानकारी नहीं  परन्तु

 मेरा  ख्याल है  कि  मिलिटरी  गाड़ियों  को  अधिक  हानि  नहीं  पहुंची ।

 स०  सो०  बनर्जी  १३  डिब्बे  उलट गए

 fet  शाहनवाज्ञखां  :  नहीं  ।  वे  पटरी  पर  से
 उतर  दोनों  में  कुछ  अन्त र

 ।

 fait  स०  मो०  बनी  :  जैसा  समाचारपत्रों  में  विवरण  है  यह  जैसा  ही  है  ।

 महोदय  क्या  ag  कोई  प्रश्न  पूछना  चाहता  है  ?

 भी  स०  मों०  बनर्जी  क्या  कोई  उलट  गया  ।

 fat  शाहनवाज़ खां  :  कोई  उलटा  नहीं  है  ।

 fart  राम  सव  )  :  रोजाना  रेल  दुर्घटनायें  घट  रही  हैं  ।  में  जानना  चाहता

 हू ंकिं  क्या इन  दुर्घटनाओं को  रोकने  के  लिये  माननीय  मंत्री  जी  के  पास  कोई  प्रोग्राम है  या  हम  समझ

 लें
 कि  थोड़े  समय  के  लिये  कोई  मौसम  सा  दुर्घटनाश्रों  का  श्री  गया  है

 ?
 क्या  इनकी  कोई  रोकथाम

 होगी ?

 श्री  हर  एक  जो  दुर्घटना  होती  उसके  लिये  कोई  अलहदा

 देखते वजह  होती  है  1  इस  दुर्घटना  के  बारे  में  बताया  गया  है  कि  सिगनल  खतरे  के  ऊपर  था ।
 हुए  कि

 यह  डेंजर  के  ऊपर  फिर  भी  गाड़ी  चरागे  निकल  गई  .

 कि
 थी  france

 sk!  री  हो  गई  है  ?

 मल  wis  में



 ं  anew  )  सभा  पटल  पर  रखे  गप  पत्र  RRR

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  अनादर  |

 सकता  है  ? भी  प्रिय  गीत  बिना  इनक्वायरी  हुए यह  कसे  कहा जा  सकता  &

 महोदय  :  माननीय  मंत्री बोल  रहे  हैं  ।

 श्री  शाहनवाज़ खां  वह  उन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  जिन  के  कारण  यह  दुर्घटना  हुई
 शासनात्मिक  कार्यवाही  कर  सकता है  |  वह  इधर  उधर  जाएगा  भर  स्टेशन  के  काम  करने  के

 नियमों  को  देखेगा  स्टेशन  स्टाफ  का  ध्यान  सुरक्षा  नियमों  की  ale  खींचेगा  ।  यह  चीजें  हमेशा

 की  जाती हैं  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 टैंक  शल्कों  के  बारे में  विकसित

 तथा
 संचार  मंत्री  जगजीवन राम  )

 मं  निम्नलिखित-पत्रों  की

 इक  एक प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 (१)  ट्रंक  कालों  के  लिए  रियायती  शुल्क  कौर  समय  को  बदलने के  बारे  में  एक  वक्तव्य |

 | (२)  ट्रंक  शुल्कों  के  बैज्ञानिकरण  के  बारे में  एक  वक्तव्य

 पुस्तकालय में  रखी गई  देखिये  संख्या
 एल०टी०  r3e/e2]

 मोटरगाड़ी  एक्ट के
 oats  अधिसूचनाएँ

 थी  जगजीवन  राम :  राज  बहादुर  को  अ्रोर से  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक

 अति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं
 ——

 ? (  )  मोटर  गाड़ी
 अघिनियम

 ,  REZE  की  धारा  १३३  की  उप-घारा (३)  के
 ग्रन्तगत

 निम्नलिखित  शअ्रधिशुचनाम्रों  की  एक-एक  प्रति

 )  दिनांक  ३०  १९६१  के  अन्दमान शौर  निकोबार  गजट  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या  993/T%/&5/%20/§o-—TT  जिस  में  अन् दे मात

 तर  निकोबार  द्वीपसमूह  (  सरकारी  गाड़ियों  के  कंडक्टरों  को  लाइसेंस

 gee?  दिये उठा  हैं  ।

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  2¥0/KR  |

 दिनांक  ५  सितम्बर  १९६१  के  मणिपुर  गजट  प्रकाशित  मणिपुर  मोटर
 गाड़ी  १९५१  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  अधिसूचना

 R¥/Ro/fo—~2  परिवहन  |  ।

 202/482  | लय  में  रखी गई  ।
 देखिये

 संख्या  एल०  टो ०
 ee

 मूल  waste  में



 १६९  समितियों के  लिए  निर्वाचन  २५  RERR

 (२)  मोटर  गाड़ी  9838 Hl ITE की  धारा  १३३  की  उप-घारा  (३)  के
 अन्तर्गत  दिल्ली

 मोटर  गाड़ी  १९४०  में  कुछ  ग्रोवर  संशोधन  करने  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं की
 एक-एक  प्रति  ——

 दिनांक  १६  १९६१  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना

 संख्या  एफ  ।

 दिनांक  १४  १९६१  के  दिल्ली  गजट
 में

 प्रकाशित  श्रविसूचना

 संख्या  एफ  २१/२/६०--परिवहन  |

 १९६२  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या दिनांक  १८

 । एफ  22/35/K9-& 2  परिवहन

 में  रखी
 देखिये  संख्या  एल०टी०  gv2/eg——(7) ] ]

 wee pee  ae

 वित्तीय  समितियां  (  IR  ¥—-<2)-UH  समी  क्षा

 सचिव  :  में  समितियां  (2ERW-KR  \—~  एक  को  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 one

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत  )  कब  संसद्-कार्यमंत्री  अपना  वक्तव्य  देंगे  ?

 राच्य  Aon rr  wl  ae
 fusmn  कल  भीस  होगी  ।

 कना eee  गान

 समितियों  के  लिए  निर्वाचन

 भारतीय  केन्द्रीय  सुपारी  समिति

 tera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (to  राम  सुलग  fag  )  मैं

 श्री  स०  का०  पाटिल  altar  से  निम्नलिखित  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  हूं

 प्रकृति  (  अब  खद्य  तथा  मंत्रालय  के  समय-समय  पर  संशोधित  दिनांक  २१

 Pav  के  संकल्प  संख्या  एफ०  VR 0 /¥o—— FH  के  खंड  ३  (६)  के

 लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे  अध्यक्ष  निदेश

 भारतीय  केन्द्रीय  सुपारी  समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  wt
 ~

 में  से  तीन  सदस्य  चुने ।

 स्वाइन  हुआ
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ¥  gocw  अनुदानों  की  मांगें  RRR

 डा०  राम  सुलग  सिंहः  ,  में  स०  का०  पाटिल  की  ओर  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पेश

 करता  हूं

 समय-समय  पर  संशोधित  भारतीय  नारियल  समिति  १९४४  की  धारा  ४  के

 खंड  के  सद
 ्

 ऐसी  रीति  जेसे के  अनुसरण  लोक-सभा

 अध्यक्ष  निदेश  भारतीय  केन्द्रीय  नारियल  समिति  के  सदस्यों  के  रूप में  काम

 करने के  लिए  अपने  में  से  दो  सदस्य  चुनें ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 अनुदानों  को  मांगे T—srct

 बेमानी  झ्नुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय--जारी

 महोदय  अब  सभा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  की

 झनदानों च्  की  मांगों  पर  चर्चा  जारी  रखेंगी  ।  श्री क् ०  चे  शर्मा  प्रिया  भाषण  जारी  रखे  ।

 fat go  चे  wat  !  कल  मैं  ने  भारतीय  विचार  धारा  के  नियमित  इतिहास

 a  विकास  कौर  भारतीय  संस्कृति  प्रौढ़  विकास  की  विभिन्न  दर्शनों  को  इकट्ठा  करने  के  लिये

 भारतीय  ज्ञान  की  स्थापना  की  श्रावइ्यकता  के  विषय में  कहा  था  ।  प्रत्येक

 बड़ी  संस्कृति में  २००  ३०० के
 लगभग  बड़  इत्यादि  हुए  किसी

 लोगों  के  एक  विभाग  के  पास  सचाई  नहीं  है  ।  खुले  रखने  चाहिएँ  ।  इन

 बड़े  व्यवसायों  के  विचार  लोगों  पहुँचाने  के  लिए  अनुवाद एक  wear  किया  विभाग  स्थापित

 करना  चाहिए  ।  इस  तरह  से  विभिन्न  प्रकार  की  सचाइयों  के  विषय  में  जानकारी  होगी

 कौर  इन  कोशिशों  से  खुले  विचारों  वाला  आदमी  बन  सकेगा ?

 श्री  शिव  मूर्ति  स्वामी  :  अध्यक्ष  जो  भी  वैज्ञानिक  भ्रनुसन्थान

 wa  तक  भारत  में  किया  गया  उस  के  द्वारा  मे  समझता  हूँ  कि  बहुत  ही  कम  काम

 किया  गया  है  ।  जो  भी  अनुसन्धान  हुए  हैं  उन  में  से  प्राम  लोगों का  कोई  भी  फायदा नहीं  हो

 पाया  है  ।  जहां  तक  पुराने  मन्दिरों  की  सुरक्षा  का  है  उस  के  बारे  में  में  चन्द  सुझाव  मंत्री

 महोदय को  देना  चाहता हुँ  ।  सेब से  पहली  बात  तो  यह  है  कि  राजे  १००  या  २००  वर्ष

 तक  के
 जितने  बड़े-बड़े  लोग  हमारे  भारतवर्ष  में  हो  चुके हैं  उनकी  जो  जो  साइंस  या  कथन

 शर
 उन

 के  श्रलावा
 जि  न  लोगों  ने  हमारे  मूवमेंट्स  में  हिस्सा  लिया  है  कौर  जो  हमारे

 ऐतिहासिक  व्यक्तियों  चुके  हैं  ,  उन  का  जो  भी  लिटरेचर  ताड़  के  पत्तों  तांबे  की  शिकारों

 पर  या  पत्थरों
 पर  मुल्क  के  कोने  कोने  में  पड़ा  gar  है  उसको  शाया  किया  जाय

 औसतन
 उन  की

 किताब  बना  कर  दुनिया  भर  में  उन  का  तेजी  से  प्रसार  किया  जाय

 इस  के
 बाद

 मैँ
 दक्षिण

 के
 उन  मंदिरों की  सुरक्षा  के  बारे  में  चन्द  सुझावਂ  देना  चाहता

 हूँ  जोकि  मसूर  स्टेट  के  हम्पी  ब्रोकर  विजयनगर  में  हैं  ate  बहुत  मशहूर  श्रमी  केन्द्रीय

 अ  नाकाफी सरकार  ने
 उन  को  हाथ  में  ले  कर  कुछ  काम  शुरू  है  लेकिन  वह  नई

 है  मन्दिर  नेस्त  नाबूद  होने  वाले  हैं  उन  को  तेजी से  दुरुस्त  करने  के  लिये  काफी

 पैसा  मुहैया  किया  जाना  चाहिये ।

 मूल  प्रँप्रे जी  में
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 इसके  मैं  मंत्री  महोदय  से
 श्राप

 के  द्वारा यह  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  भारत

 में  जितने  सांस्कृतिक  केन्द्र हैं  उन  में  मसूर  स्टेट  में  पंचाक्षरी  wera  का  बहुत  बड़ा  केन्द्र  है

 विशेषकर  इरादी के  गायकों  का  ।  '  पता  नहीं  मंत्री  को  पता  है  या

 लेकिन  वहां  मलक  के  हर  कोने से  wee  लोग  जाकर  गायन  सीखते  हैं  और  वहां  से  खास

 तौर  पर  कर्नाटक  संगत  का  प्रसार  किया  जाता  है  ।  इसलिये  कर्नाटक  संगीत  की रक्षा  करना

 बहुत  ही  wer  है ग्न ौर  जो अन्धे  वरद  नाटकों  आदि  से  अपना  गुजारा  करते  हैं

 उस  केलिय  आपको  चाहिये  कि  अ्ापकछप्ान्ट्स दें  ।

 इस  के  मे  चन्द  बातें
 टेक्निकल  कालेजों

 के
 बारे

 में  कहना  चाहता  हूँ
 ।  इंजीनियरों

 केबारे  में  कहा  जाता  है  fe  मुल्क  में उत  की  बहुत  कमी  पाई  जाती  है  लेकिन  फिर  भी

 कालेज  वगैरह हैं  उन  की  संख्या  aga  कम  है  ar  विद्याथियों  को  कालेजों  में

 भरती  होने  में  बड़ी  तकलीफ  का  सामना करना  पड़ता  है  ।  इसलिये  देश  में  ज्यादा  से  ज्यादा  टेकनी

 कल  कॉलेज खोले  जायें  ताकि  जो  लोग  इंजीनिगम्नर  बनना  चाहें  वें  किसी  तरहसे  सफर  न  करने

 पाय  |

 हमारे  मंत्रालय  को  यह  भी  कोशिश  करनी  चाहिये  कि  कुछ  इन्वन्शन  के  काम

 भी  चुरू किये  जायें  साइंटिस्ट्स  गर वे  लोग  किसानों  के  लिये  दियों  में  जलाने के

 fat  कोई  चीज  तेल  जैसी  निकाल  सकें  तो  उस  को  जल्दी  से  जल्दी  हाथ  में  लेकर
 गवर्नमेंट

 को  निकालने  की  कोशिश  करनी  चाहिये

 मै  मंत्रालय  से  यह  भी  बतलना  चाहूंगा  कि  श्राजश्ाम  लोगों  के  पास  दूसरी

 लाखों  किताबें  पाई  जाती  खासतौर  पर  दक्षिण  भारत में

 तामील  शर  तेल  ae  wat  ar  लिटरेचर  बहुत  पड़ा  हम्ना  है  |  हमारी

 सरकार  को  उन  को  जमा  कर  बर  ग्राम  वहां  से  न  मिले  तो  म्यूजियम  अदि  से  लॉकर  जल्द

 से  जल्द  ma  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।  इस  के  लिये  सरकार  को  लिबरल  ग्रान्ट्स

 देनी  चाहिये  ।  उन  पुस्तकों  में  बहुत  सी  बातें  हैं  जो  दुनियां  में शांति  को  फील  सकती  हैं  लोगों

 को  सन्तोष  प्रदान  कर  हैं  ।

 कल  हमारे  श्री  काश  वीर  शास्त्री  क  रहे  थे  कि  भारत  वर्ष  को  संस्कृति  से  सम्बन्धित

 ait  दूसरे  मुल्कों  में  पड़ी  हुई  नेकित  fas  उन्हीं पर  निर्भर  न  रह  कर  भारतीय  संस्कृति  को

 फे  नाते  वाले  हमारे  चिप  कान  जी ग्र ौर  उनको  तरह  से  जोदूतरेऋषि  प्रौढ़  मुनि  हो  चुके

 हैं  उन
 के  साहित्य  के  खजाने  कौर  पुरातन  संस्कृति  से  सम्बन्धित  खोजें  हमारा  किताबों  में  पड़ी

 हु  गुरु  बॉकराचार्य शर  दूसरे  लोगों  ने  रिलीजस  बातें  कहों  हैं

 उत  को  छोड़ कर  उन्होंने जो  आध्यात्मिक  या  दूसरे  प्रकार  को  बातें  कहीं  हैं  यारो

 हमारे  देश  में  सोशल  रिफि/मेर्त  हैं  उन्होंने  समाज  को  उन्नति  के  जो  कछ  कहां  है

 ay a  जो  लिख  कर  छोड़  दिया  है  ag  खोजें  शायद  अज  हजारों  को  तादाद में  पड़ी  |ह

 उन  कॉ
 राज  कल  की  रोशनी  में  प्रकट  करने की  झर  an  की  खास  तौर  से  दिलचस्पी  होती
 ae  sa  के  लिये  आप को  काफी  पैसा  भी  खर्चे  करना  चाहिये  चोरों  का

 ् शाया  होना  जरूरी  है  ।  इसे  मं  समझता  (२  fe  दुनियाँ के  अन्दर  हमारी  संस्कृति  का

 जल्दी  से  जल्वों  फाइव
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 गंधों  हेम बरुद्ा  यह  बहुत  अच्छी बात  है  कि  मंत्रालय  लोगों  की  हालत को

 वैज्ञानिक  ate  प्राविधिक  किय  द्वारा  अच्छा  बनाने  की  कोशिश कर  रहा  है  ।  इससे

 शारीरिक  सूखता  हो  जाएंगे  ,  परन्तु  वे  काफी  नहीं  हैं  ।  राष्ट्र की  महत्ता  से  प्रोत्साहन  मिलना

 ग्वालियर |

 इस  का  सांस्कृतिक  पहलू  भी  ।  भूतकाल  का  गौरव  महान  भविष्य  कई

 सम्भावनाओं  के  लिए  हुए  हें  शर  वर्तमान  गतिशील  रहना  ।  इन  विभिन्न  पहलु प्र ों  में

 से  एक  नमूना  बनाना  यह  कठिन  कार्प  है  ।  इसीलिए  मैँ  कहता हूं  कि  इस  मंत्रालय  का

 देश  केनिर्माण  में  बड़ा  उत्तरदायित्व  है  ।

 जहां
 तक  विज्ञान की

 शिक्षा  ate  vasa  का  सम्बन्ध  है  हमें  दुनिया  के  दूसरे  देशों  के
 साथ  चलना  गति  की  जोर  ध्यान  देते  हुए  पुत्रों  को  अवहेलना  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 हमारी  प्रप्रोगशालाश्रों ate  विषव  विद्यालयों  में  जो  वैज्ञानिक  शिक्षा  दी  जाती  है

 wa  हमारा  थें  व्यवस्था  की  ग्रावइ्यकताओओं  के  साथ  जोड़ना  चाहिये  |

 हमारी  अपोगशालाश्रों  में  विचार  गति  को  बढ़ाने  वाली  भावना  बनानी  चाहिये  ।  भ्राईस्टाईन

 जेस  वैज्ञानिकों  के  प्रेमी  हं  ने  के  लिये  विचार  कौर  कल्पना  alae  की  आवश्यकता  हैं  ।  हमारी  मरोगे

 झशालाग्रो ंके  वातावरण थें  र्स  बू  नया दो विचार या  कल्पना  नहीं  पैदा  हो  सकती ।  हमारी  प्रय/ग-

 शालाओं  में  परिचारिका  ऐसी  होती  चाहिए  कि  हमारी  प्रगतिशील  अ्रथंव्यवस्था  के  अनुसार  हो

 हमारे देश  में  झार्धिक  प्रगति  हो  रही  है  ।  हमें  प्रशिक्षित  कौर  विज्ञान  की  सेवा  करने

 वाले  कहानियों  को  आवश्यकता  हे  ।  हमारे  वैज्ञानिक  विदेशों  में  काम  कर  रहे  हैं  श्री  ए  हमें  देश

 में  जैनियों  आवश्यकता  है  ।  प्रवान  मंत्री  ने  इन  वैज्ञानिकों  को  देश  लौटने की  प्रेरणा

 परन्तु  ae  निष्फल  रही  ।  इसी  सुझाव  पर  प्रो०  ने  वैज्ञानिकों  का  पुल

 परन्तु  इस  पुल  में त्रैज्ञानिक हैं हैं  जिन्हें  सही  काम  नहीं  दिया  जाता  ।  इस  समस्या  की  कौर

 aa  जो  को  सोनिक  दृष्टिकोण  अपनाना  फिर  वैज्ञानिक  वापिस  श्री  जाऐंगे ।

 मारे  वैज्ञानिकों  को  अच्छे  वेतन  मिलने  चाहियें  ताकि  उन्हेंकोई  चिन्ता  न  at.

 उधोग  ate  वैतनिक  ate  में  सहयोग  होना  ।  यह  सहयोग  इस  देश

 में  नहीं  माननीय  मंत्रो  को  इस  जोर  ध्यान  चाहिये  ॥

 हमारे  देवा  में  गवेषणा  विभिन्न  स्थानों  पर  होती  है  प्रौढ़  उनमें

 समन्वय  नहीं  होता  है  ।  इस  का  निष्कर्ष  यह  होता  है  कि  कई  बार  एक  हो  air  दो

 स्थानों  पर  होती  है  जिस से  देश  के  संसाधनों  का  नाश  होता

 लोगों  को  विज्ञान का  महत्व  समझाना  चाहिये  ate  यह  दो  तरीकों  से  हो  सकता  है  ।

 gear  तरीका  तो  विज्ञान  at  प्रौद्योगिकी  के  फलों  का  उपयोग  करना  हूं  ताकि  जनसाधारण

 की
 अवस्था  ठीक  हो  शौर  दूसरा  तरीका  विज्ञान

 संस्कृति को  मिलाने  का  है
 ।

 हमारी  संस्कृति में  विविधता  परन्तु इस  विविधता का  नाश  नहीं  करना  चाहिये  ।

 हमारे  देश  के  विभिन्न  भागों  के  लोगों  को  दूसरे  भागों  के  लोगों  की  संस्कृति  से  परिचय  करना

 चाहिये  |

 पूत  ग्रेड  में

 1098  (Ai)  LSD--6.
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 टैगोर  जयन्ती  विशाल  रूप  से  मनाई  गई  ।  ak  कालिदास

 की  तरह  बड़ा  कवि  क्या  इस  जयन्ती  से  लोगों  को  टेगोर  के  बारे  कुछ  पता  चला  ?

 dat  को  झ्रालोचना  पूर्वक  समझने  की  कोई  कोशिश  नहीं  की  गई  ।

 तीन  श्रकेदिमियां  उन्हें  सरकार  के  प्रबल  प्रभाव  से  ars  श्राप  को  बचाना  चाहिये
 ताकि  उन  की  शक्ति  बढ़  सरकार  को  हम  पर  निगरानी  रखनी  चाहिये १

 इण्डिया  अाफिस  लाइब्रेरी  का  प्रश्न  बड़ी  देर  से  चल  रहा  है  ।  इस  प्रदान  के  विषय  में

 हमें  कुछ  जानकारी  जानी  चाहिए  ।

 wet
 में  मैं

 जानना
 चाहता  हूं  कि  इसराईल कौर  पूर्वी  जमनी

 से  सास्कृतिक  समझौते

 क्यों  नहीं  किए  गए  हैं
 ?

 श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  :  श्रेय

 में  उन  सदस्यों  का  बहुत  धन्यवादी  जिन्होंने चर्चा  में  भाग  लिया  है  ।  चंकी  मेरा

 मंत्रालय  वैज्ञानिक  गवेषणा  wit  सॉंस्कृतिक-कार्यों  से  सम्बन्धित  इस  लिए  aa  वक्तव्यों

 में  विज्ञान  और  सांस्कृति  का  भावना  श्र  जब  माननीय  सदस्यों  ने  आलोचना  भी  तो

 वे  आलोचनाएं  या  तो  बहुत  छोटी  बातों  के  बारे  में  थीं  या  बड़ी  मित्रता  की  भावना  से  की

 गई  मैंने  देखा  हैकि  जब  भी  मेरे  मंत्रालय  की  शभ्रतुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  हुई

 तो  सदस्यों  ने  हमेशा  मेरी  सहायता  की  है
 ।

 इसके  लिये  मैं  सदन  का  धन्यवाद  करता  हूं
 ।

 कल  कम्यूनिस्ट  दल  के  माननीय  मित्र  ने  जिन्होंने  चर्चा  प्रारम्भ  की  इस  मंत्रालय  की

 प्रशंसा  परन्तु  उन्होंने  सुझाव  कि  मंत्रालय  को  दो  भागों  में  विभक्त  कर

 देना  ata  ।  मुझे  इन  दो  बातों  में  कोई  तके  दिखाई  नहीं  दिया  ।

 माननीय सदस्य  :  यह  अनुचित  प्रशंसा  थी  ।

 tat  हमा यून  यदि  at  भाषण  पढ़ें  तो  पता  चलेगा  कि
 अनुचित  प्रशंसा

 नहीं  थी  ।  we  प्रियंका  दिल  से  की  गई  थी  ।

 इस  का  कारण  वहम  है  कि  विज्ञान  प्रौढ़  संस्कृति  इकट्ठी  नहीं  हो  सकती ं।

 ऐसे  लोग  न  केवल  भारत में  बल्कि  ake  जगह  भी  हैं  जिनका  यह  विचार  है  कि  विज्ञान

 भौतिकवादी  है  कौर  विज्ञान  का  मतलब  सरकारी  प्रशासन  वाणिज्य  अर  उद्योग  इत्यादि

 में  शीघ्र  लाभ  है  श्र  संस्कृति  वायु  की  भांति  है  ।  इसलिए  विज्ञान  की  areca  के

 साथ  संस्कृति नहीं  रह  सकती

 में  समझता  हूं  कि  इस  विचार  से  लगभग  चार  ad  पूर्व  इस  मंत्रालय  का  बनना  न

 केवल  हमारे  देश  के  लिए  महत्वपूर्ण  है  परन्तु  दूसरे  देशों  में  भी  इस  ने  लोगों  का  ध्यान
 आकर्षित  किया  है  यहां  विख्यात  वैज्ञानिकों  कौर  सांस्कृतिक  प्रतिनिधियों  ने  कहा  है  कि  ऐसा

 मिलाप  दूसरे  देशों  में  भी  किया  जा  सकता  है  ।

 हमें  यह  मानना  होगा  कि  विज्ञान  निश्चय  ही  एक  गम्भीर  सांस्कृतिक  कार्यक्रम  है  ।

 यह  सचाई  की  ले  जाने  वाला  है
 ।

 मानव  मन
 की

 aifeat  को  दूर  करने  वाला  है
 ।

 मनुष्यों
 को  एक  सूत्र में  बांधने  वाला

 जब  तंक  विज्ञान
 के  इस  महत्व  को  हम  नहीं  समझेंगे

 तब  तक
 हैम  विज्ञान  के  सही  रथों

 को
 नहीं  समझ  सकते

 ।

 मूल  wast  में
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 श्री  ने  टेगोर  का  उल्लेख  किया  है  ।  टैगोर  ने  उपनिषदों की  व्याख्या

 करते  हुए  कहा  हैकि  ava  विज्ञान  हैं  मानव  ने  बनाया  ये  सर्वव्यापी  विवरण  है

 झर  पीढ़ी  दर  पीढ़ी  चले  झरा  रहे  यह  ऐसे  सत्य  हैं  जो  जाति  प्रौढ़  के  परे

 wag  व्याप  रहते  हमें  इस  तथ्य  को  मान्यता  देनी  होगी  ।  संस्कृति  वैज्ञानिक  श्राघार

 पर  ही  आघारित है  ।  प्रकृति  के  वास्तविक  प्रश्नृध्ययन  का  नाम  ही  संस्कृति  है  ।  owe  विज्ञान

 ait  सांस्कृति  को  अ्रधिक  से  अघिक  निकट  लाना  है  ।  यदि  हमने  इन  दोनों  की  एकता  को

 स्वीकार  कर  लिया  तो  आधुनिक  संसार  की  बहुत  सी  सदस्यों  का  समाघान  हो  जायेगा  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  ने  जो  wet  उठाये  हैं  कौर  कहा  हैकि  विदेशों  को  भेजे  जाने

 वाले  प्रतिनिधिमंडलों  की  ate  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  उनका  कहना  है  कि  विभिन्न

 वर्गों  के  लोगों  को  भेजा  जाये  ताकि  वें  भारत  की  संस्कृति  के  विभिन्न  wat  at  पूर्ति  कर  सकें  ।

 मेँ  कहना  चाहूंगा  fe  शायद  उन्होंने  इस  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  को  अच्छी  तरह  नहीं  पढ़ा

 स्वतंत्र  दल  के  नेता  ने  ऐसी  बातें  उठाई  हैं  जिनकी  चर्चा  गत  वर्षों  में  हो  चूकी  है  ate

 went  का  उत्तर  भी  दिया  जा  चका  है  ।

 हमारे  मंत्रालय  का  काम  चार  बड़े  बड़े  भागों  में  बटा  gar  है  satiny  तथा

 औद्योगिक  अरत  सम्मान  प्रिधिकशिक्षा  ,.  सांस्कृतिक  गतिविधियां  are  वैज्ञानिक

 समितियों तथा  wea  प्रकार  की  सेवायों का  प्रशासन  एवं  उनको  सहायता  देना  है  ।

 gus  में जब  इस  मंत्रालय  की  स्थापना  हुई  थी  तो  १४  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाएं  प्रिया

 संस्थाएं  थीं  जिनमें  से  कुछ  का  विकास  तो  प्रारम्भिक  अवस्था  में  ही  था  ।  प्रयोगशालाश्रों  के

 बारे  में  जसा  कि  संभी  जानते हैं  कि  वे  शुरू  से  ही  पुरा  पूरा  परिणाम  नहीं  उनके

 पनपने  में  कुछ  समय  अवद्य  ही  लगता  है  |  पहले  ४-४५  वर्ष  तो  सम्मान  जुटाने  प्रयोग

 करने  में  ही  लग  जाते  हैं  ।  कौर  ७-८  साल  बीत  जाने  के  बाद  सही  रूप  से  कार्य  शरू  होता  है  ।

 इसलिये  इन  प्रयोगशालाओं  को  अच्छी  तरह  काम  करन  में  कुछ  समय  तो  लगेगा

 अपने  देश  में  जो  २७  संस्थाएं  कार्य  कर  रही  हैं  उनको  अच्छी  तरह  काम  करन  में  कुछ  समय
 |

 कुछ  उद्योगों  के  प्ररणास्वरूप  हमारे  देश  में
 कुछ  सहकारी

 अनुसन्धान  संस्थाओं
 की

 स्थापना हुई  जब  तक  इस  प्रकार  की  ७  संस्थानों  कीं  स्थापना  हो  चुकी  है  ।  तीन  या

 चार
 की

 स्थापना  होने
 वाली  वैज्ञानिक  औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद्

 की  देखरेख  में  एक  चाय  अनुसन्धान  केन्द्र  खोला  गया  है  ।  चायਂ  विदेशी  म्  करा  कमाने  का  एक

 की  कल  अक  ा  अवदान  इस  ve  ate  भी  र  मवा  कमान रे सकेंगे  एक

 केन्द्र  का  उद्देश्यਂ  प्रति  एकड़  श्रमिक  तथा  चाय  का  अधिक  पैट्रिक  उपयोग  करना

 है  तथा  यह
 नीं  पलना  दिति  चान  बाइ  ते  जागे

 ।

 चाव  के  अन्य

 सों

 को  मी
 दून

 करना है  ।

 यह  परिषद् एक राष्ट्रीय की एक  राष्ट्रीय  रजिस्टर  भी  रख  रही  है  भ्रौर  वैज्ञानिकों  का  एक  पूल  भी

 इसने  बनाया  है  ।  इस  पर्ल  में  आजकल  ३००  वैज्ञानिकों  के  नाम  हैं  ।  इस  पुल में

 योग्यਂ  व्यक्तियों  को  ही  लिया  जाता  है  ।  अन्ततोगत्वा  परिणाम  यह  होता  है  कि  जैसे  ही

 कोई  वैज्ञानिक  इस  पूल  में  भ्राता  है  तो  उसका  चयन  या  तो  किसी  संस्था  में  जाता है

 अथवा  वह  किसी  विश्वविद्यालय  शादी  में  चला  जाता  है  ।  इस  प्रकार  उसको  कही  न  कहीं

 जीविका  मिल  जाती  है  ।  पिछले  तीन  वर्षों  में  लगभग  १२००  से  १४००  वैज्ञानिक  इस

 पुल  में  जाये  यह  निरन्तर  परिवर्तनीय  है
 ।

 हम  चाहते  हैं  कि
 इस

 पूल  के  वैज्ञानिकों  को
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 wer  वतन  मिले  ।  कभी  कभी  उनकी  aaa ay  पर  श्रमिक घन
 भी  देते  हैं  ।

 उनको  इस  बात  की  छूट  हैकि  वे  जहां  चाहे  कार्य  यदिਂ  कोई  व्यक्ति

 यह
 शिकायत  करता  हैकि  उसे  काम  नहीं  मिला

 तो
 यह  उसकी  भूल  है

 ।  हम  नवयुवक
 वैज्ञानिकों

 को  ६००  रुपये  तक  वेतन  देते  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  राष्ट्रीय  राय को  ध्यान  में

 रख  कर  यह  राशि  कोई  कम  राशि  नहीं  है  ।  हम  नवयुवकों  को  प्रोत्साहन  देना  चाहते  हैं  ।

 यदि  हमारे  देश  के  कुछ  वैज्ञानिक  विदेशों  में  रह  कर  qe  कार्य  करते  हैं  तो  इस  से

 हमारे  देश  का  सम्मान  ही  बढ़ता  है  ।  लेकिन  हम  चाहते  हैं  कि  हमारे  वैज्ञानिक  ७  देश  में

 at  art  करें  लेकिन्  किसी  कारण  तथा  यदि  वे  वहां  रह  कर  कार्य  करते  हैं  तो  हमें  इस  में

 कोई  आपत्ति  नहीं  ।  बल्कि  हम  तो  इसका  स्वागत  ही  करेंगे  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  हमारा  निर्यात  बढ़े  ।  हम  यह  भी  चाहते  हैं  कि  हमारे  यहां  से  अधिक  से

 अधिक  safer  बाहर  जायं  |  11914.0  बदली  कार्क  के  अधीन  बहुत  से  विशेषज्ञ  Patina  देखों  से

 हमारे  यहां  कराते  हैं  प्रौर  हमारे  देश  से  भी  बहुत  से  वैज्ञानिक  विभिन्न  देशों  को  जाते  हैं  ।  हमारे

 यहां  से  बल्कि  अधिक  संख्या  में  ही  वैज्ञानिक  बाहर  जाते  हैं  ।

 वैज्ञानिक  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  ने  ges  में  अपने  कार्यक्रमों  गतिविधियों

 पर  साढ़े  ३  करोड़  रुपये  व्यय  किये  wie  १९६६ १-- - nn 4  में  यह  राशि  बढ़  कर  &  करोड़  रुपयें  हो  गई  ।

 इस  प्रकार  हमारा  काम  दो  गाने  से  भी  अधिक  बढ़ा  तथा  अनुसंधान  कार्य
 भी

 काफ़ी  आगे  बढ़ा
 ।

 प्राविधिक  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  हम  ने  सब  से  अधिक  कार्य  किया  है  ।  शायद  हीं  face  के  किसी

 देश  नें  इतना  wrt  किया  at

 जब  यह  मंत्रालय बना  था  तो  उसय  सम  ७४  dene  इंजीनियरिंग  तथा  टेक्नोलोजी  में

 स्नातक  डिग्रियां देती  थीं  ate  PRE  संस्थाएं  डिप्लोमा  दिया  करती  थीं
 ।

 कौर  ८,७००
 ०

 डिग्री  पाठयक्रम  में  भर्ती किये  जाते  थे  तथा  2Y,000  डिप्लोमा  कोस  में  भर्ती  किय  जाते  थ  ।  १९६१

 में  इन  डिग्री  देने  वाली  संस्थानों  की  संख्या  बढ़  कर  १११  ग्रोवर  डिप्लोमा  वालों  की  २१० हो  गई I

 शर  विद्यार्थियों  की  संख्या  पहले  वाले  क्षेत्र  में  १६,०००  भ्र  डिप्लोमा वाले  क्षेत्र  में  २८,०००  हो

 गई ।  इस  प्रकार  विद्यार्थियों  की  संख्या  बढ़  कर  लगभग  दुगनी  हो  गई  ।  हमें  इस  सफलता पर

 निश्चय  ही  a  करना  चाहिये  शर  हम  यह  प्रयत्न कर  रहे  हैं  कि  देश  की  झ्रावश्यकता की  पूर्ति  हो
 सके

 |  में  तराशा  करता  हूं  कि  इस  क्षेत्र  में  हम  प्रो  भी  उन्नति  करेंगे  ।  लेकिन
 साथ  ही  हम  इस  बात

 का  भी  ध्यान  रखेंग  कि  पढ़ाई  का  स्तर  वही  रहे  उसमें  कोई  कमी  न  जाने  पाये  ।  इसकें  लिये  यह

 झावइ्यक  होगा  कि  अध्यापक  प्रति  हों  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  एक  अर  उच्च  टेक़्नोलौजिकल  संस्था  की  स्थापना

 करने  का  विचार था  ।  पिछले  चार  वर्षों  में  यें  तीनों  उच्च  टैक्नीकल  संस्थाएं  बड़ा  अच्छा

 करती  रही  हैं  ।  इंजीनियरिंग  तथा  टैक्नोलोजी  के  अवर  स्नातक  पाठयक्रम  में  विद्यार्थियों  की  संख्या

 Pe yu-Us  में  इन  स्नातकों  की  संख्या  १००  थी  जो  बढ़  कर  Yoo
 में  काफ़ी  वृद्धि  हुई  है  ।

 हो  गई  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  सफलता  कोई  मामूली  सफलता  नहीं  है  ale  मंत्रालय  निश्चय  ही

 इसक  बनाई  का  पात्र  है  ।

 देश  में  इजी  नियमों  की  बहुत  मांग  है  ।  परीक्षा  पास  करने  से  पहले  ही  औद्योगिक  संस्था  इन

 इंजीनियरों की  इंटरव्यू  इरादी  कर  लेती  है  ।  हम  चाहते हैं  कि  वें  कोई  नौकरी  करने  से  पहले  अनु

 संतान  भी  करें  ताकि  उनका  स्तर  ऊंचा  हो  जाय  |



 ४  tac  अनुदानों की  मांगें  Bree

 कुछ  लोगों  ने  यह  आरोप  लगाया  है  कि  मंत्रालय  के  सांस्कृतिक  विभाग  की  झ्रवहेलना  की  गई  है  ।

 में  समझता  हूं  कि  उन  सदस्यों  ने  मंत्रालय  का  प्रतिवेदन  नहीं  देखा  है  ।  दूसरी झोर  कुछ  माननी

 सदस्यों  ने  यह  भी  कहा  है  कि  हम  सांस्कृतिक  कार्यक्रमों  पर  क्विक  ध्यान  देते  हैं  इस  प्रकार

 ये  दोनों  बातें  परस्पर  विरोधी  हैं  ।

 अन्तर्राज्यीय  सांस्कृतिक  कार्यक्रम  की  बदला  बदली  की  योजना  शुरू  की  गई  है  ।  इसके  द्वारा

 एक  राज्य  के  लोग  दूसरे  राज्यों  में  जायेंगे  प्रौर  दूसरे  राज्यों  की  संस्कृति  को  समझने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 यह  योजना  १९५९  में  दुरू  की  गई  थी  ।  PEE  से  पहले  सांस्कृतिक  दल  केवल  विदेशों  को  हीं  जाया

 करते  थे  किन्तु  उसके  बाद  से  ये  दल  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्यों  को  भेजे  जाने  लगे  ।  इन

 मण्डलों  में  नृत्यकार  एवं  कवि  होते  हैं  ।  इत  प्रतिनिधिमंडलों  के  कार्यक्रमों  को  जनता  के

 लिये  किया  जाता  हैं  ।  टिकट  भी  मामूली  होती है

 सन्  PeuEe  में  इस  प्रकार  के  तीन  प्रतिनिधिमंडल गये  प्रौर  LERL—-FR  में  २३  ।  में  समझता

 हूं  कि  यह  प्रगति  कोई  मामूली  प्रगति  नहीं  है  ।  एक  राज्य  एसा  भी  था  जिस  ने  यह  कहा  कि  जब  तक

 चुनाव  पूरे  नहीं  हो  जाते  तब  तक  वहं  इस  प्रकार  के
 कार्यक्रमों  में  भाग  नहीं  लेगा

 ।  मेरी समझ  में

 लेकिन  यह  बात  नहीं  शायद ag  राज्य  चुनाव  के  कार्यक्रम  में  ही  alta  व्यस्त  था  |

 महोदय  पीठासीन

 झपने  क्षेत्रों  से  बाहर  भी  कई  कलाकारों  ने  अपने  प्रदर्शन  किये  हैं  ।  यह  कार्य  १९६०-६१ में  आरम्भ

 किया  गया  था  कौर  दो  ही  वर्षों  में  हम  १७  इस  प्रकार  के  प्रदर्शन  कर  चुके  हैं  ।  गत  तीन  वर्षों में

 विदेशों  से  भारत  में  भी  सांस्कृतिक  दिष्टमंडल  ar  रहे  हैं  ।  कइयों  ने  देहातों  में  aaa  प्रदर्शन  किये

 हैं  जिससे  हमारे  देहातियों  को  भी  पता  चला  कि  संसार  में  किस  प्रकार  की  सांस्कृतिक  गतिविधियां

 चल  रही हैं  ।  यह  बड़े  महत्व  की  बात  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  है  कि  इस  प्रकार  विदेशों

 में  जाने  वाले  लोगों  की  संख्या  काफी  बढ़  गयी  है  ।  १९६१-६२  में  विदेशों में  २८  शिष्टमंडल

 तो  भाषणों  के  लिए  भेज  गये  ।  सत्य  तथा  नाटक  प्रदर्शन  के  लिए  १४  शिष्टमंडल गये  ।  इन  सब

 बातों  का  निर्णय  विदेशों  से  झाई  हुई  मांग  के  अनुसार  किया  जाता  है
 ।

 नृत्य  अथवा  नाटकों  की

 लोग  अधिक  संख्या  में  आकर्षित  होते  2EXE  में  रूस  के  सांस्कृतिक  मंत्री  ने  मुझे  मास्को  में

 कहा  था  कि  श्राप  नर्तकों  अथवा  कलाकारों  को  भेज  कर  हमारे  देश  का  हृदय  जीत  सकते  हैं  ।  सत्य

 अर  नाटक  का  प्रभाव  तुरन्त  होता  है  |  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  यह  जो  गौर  शताब्दी  समारोह

 संसार  भर  में  हुए  हैं  इस  से  अन्तर्राष्ट्रीय सम्बन्धों  के  मामले  भारत  को  बहुत  लाभ  पहुंचा  है
 ।  विदेशों

 में  हमारी  संस्कृति  को  atte  wea  समझने  में  सहायता  मिली  है  ।  काफी  सुलझे  हुए  लोगों  पर

 इसका  प्रभाव  gar  है  ।

 श्री  रामेदवरानन्द  :
 क्या  नाचना  ही  इंडियन  कल्चर है  ?

 थी  wo  सि०  सहगल  :  उसके  महत्व  को  देखिय े।

 tat  हमा यून कबीर  :  नृत्य  नाटक  तो  उसका  एक  अंश  विश्व  की  बन्धु
 भावना

 को  जो

 बात  कपिल  करती  हैं  वास्तविक  प्र  भाव  तो  वह  है  जो  टैगोर  की  रचनायें  मानव  हृदय  पर  आपदा  करती

 हैं  ।  इसलिए  मेरे  माननीय  मित्र  केपहिले  टैगोर  का  अध्ययन  करके  फिर  उसके  बारे  में  बात  करनी

 चाहिए ।  टैगोर  का  प्रभाव  राजनीतिक क्षेत्र  में  भी  हुआ  है  ।  अतः  यह  कहना  उचित  नहीं कि

 नृत्य  संगीत  के  लिए  बहुत  संख्या  में  विदेशों  में  जाते  हैं
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 थी  रामेदवरानन्द  era  क्या  कमी  पुरी  करेंगे  देश  की  ?

 fat  हमा यून  कबीर
 :

 भारतीय  भाषाओं  के  विकास  की  दिशा  में  गत  चार  वर्षों  में

 हम  ने
 एक

 नया  अध्याय  किया  है
 ।

 दूसरी  योजना  के  ata  हिन्दी  के  अतिरिक्त  अन्य
 भाषियों  के  विकास के  लिए  २०  लाख  की  व्यवस्था थी  ।  हिन्दी के  लिए  शिक्षा  मंत्रालय  के

 अन्तर्गत  अलग  से
 व्यवस्था  थी

 ।  पहले  १५  मास  में
 केवल  ५०००  खर्चे  किया  स  था

 |  प्रथम

 ay  में  भारतीय  भाषियों  की  सहायता  के  लिए  १  लाख  खच  किया  गया  ।  PEGL—-RN  में  लगभग

 Xo  लाख  से  ऊपर  ही  राशि  व्यय की  गयी  ।  तीसरी  योजना  के  श्रन्तगेंत इस  उद्देश्य  के  लिए

 C&  लाख  की  व्यवस्था  कीਂ  गयी है  ।  सरकार इन  aga  के  विकास  को  aval  उत्तरदायित्व

 मानती है  ।  सरकार  की  यह  इच्छा  है  कि  ज्ञान  कीਂ  प्रत्येक  शाखा  के  विषय  पर  प्रत्येक  भारतीय

 भाषा
 में  एक  पुस्तक  लिखी  जाय  ।  मैँ  इस  बात को  भी  स्वीकार  करता  हूं  कि  विभिन्न  भारतीय

 भाषाओं में  तमा चित्  समन्वय  होना  चाहिए  ।  एक  भाषा  का  दूसरी  भाषा  की  कीमत पर
 विकास

 नहीं  होना  चाहिए  ।

 जसा  कि  मैंने  निवेदन  किया  कि  टैगोर  शताब्दी  समारोह  का  विदेशों  पर  प्रभाव  पड़ा

 उसी  प्रकार  देश  के  लेखकों  प्रौढ़  कलाकारों  पर  भी  इसका  प्रभाव  हुछ  है
 ।  उनका इस  प्रकार  का

 संगठन  नद  tar  कि  इससे  पूर्व  इतिहास  में  नहीं  देखा  गया  था  ।  विभिन्न  प्रकार  से  भारतीय  कला
 को

 नये  नये  रूप  प्रदान  किये  जिसे  देख  कर  लोंग  श्राइचयंचकित  थे  ।  राज्यों  की  राजधानियों में

 कोई  ऐसे  श्रौडीटोरियम  नहीं  जहां  लोग  इस  प्रकार  के  कार्यों  के  लिए  मिल  सकते  ।  जहां  बैठकों
 तथा  सांस्कृतिक  समारोहों  की  व्यवस्था  हो  सकती  ।  जहां  कि  रंगमंच  श्रान्दो लग  को  समुचित  प्रोत्साहन

 सकता  ।  टैगोर  शताब्दी  पर  लगभग  हर  राज्य  की  राजधानी  में  इस  प्रकार  के  रंग  मंच  और

 श्रौडीटोरियमों का  निर्माण  gary  खाने  वाले  १८  मासों  में  इस  दिशा  में  बहुत  सा  कार्य  पुरा  हो
 जायेगा  |  यह  स्थायी  लाभ  है  जो  कि  सारे  को  गोर  शताब्दी  पर  प्राप्त  द् ञ्झझा  है

 ।  भारत  की

 एकता  पर
 भी

 इसका  प्रभाव  हु  है  तथा  विश्व  में
 भी

 भारत  का  नाम  हुमा  है
 |

 अजायब  घरों  के  विकास  की  are  भी  समुचित  ध्यान  दिया  गया  है  |  सालारजंग  अजायब  घर  को

 राष्ट्रीय  झ्र  जायज़  घरਂ  के  रूप  में  मान  लिया  गया  है  ।  दिल्ली  के  अजायब  घर  को  भी  समुचित  ढंग  से

 विकसित  किया  गया  है  ।  चार  पांच  वर्ष  पूर्व  इसे  मजाक  समझा  जाता  परन्तु  आज  इसे  राष्ट्रीय

 नायब  घर  होते  का  गौरव  पूर्ण  रूप  में  प्राप्त  है  ।  दिल्ली  में  क्षण  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  भी  हैं

 राष्ट्रीय  ग्रज्ायब  घर  भी  ।

 राष्ट्रीय  रंग  मंच  के  निर्माण  का  कार्य  आगे  बढ़  रहा  है  ।  हमें  पूर्ण  विश्वास  है  कि  तीसरी  योजना

 के  ग्रस्त  तक  हम  पूर्ण  रूप  में  राष्ट्रीय  रंगमंच *  के  निर्माण  का  कारे  पूरा  कर  लेंगे  ।  हम  संसद्  के

 चालीस  को  देश  के  इस  भाग  का  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  बनाने  का  पूरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार  हम
 भारत  के  विभिन्न  लोगों  को  एक  स्थान  पर  एकत्रित  करने  का  पुरा  प्रयत्न  करते  रहे  हैं  ।  भारत  उस

 संस्कृति  का  विकास  करने  के  मामले  में  got  रूप  से  जागरूक  है  पिस  पर  कि  प्रत्येक  देशवासी  को  नाज़

 रहा  है  ।
 हमारी  महान्  संस्कृति  एक  ऐसा  गुलदस्ता  है  जिसमे  प्रत्येक  फूल  का  अपना  स्थान  है  कौर  वह

 अपने  सौरभ  से  देश  को  कृत्य कृत्य  करता  रहता  है  ।

 ॥  में  विज्ञान  कार्य  से  सम्बन्धित  संस्थायें  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  के  कार्य  की  कौर

 राहु
 हूं

 ।  इस
 दिशा  में

 गत
 चार  वर्षों  में  बहुत  गौरव  पूणे  प्रगति  हुई  है  ate  सफलता यें  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 ३५  वर्ष  से
 से  भी  कम  org  के  युवक  वैज्ञानिक  बन  कर  निकल  रहे  हैं  ।  ४

 समर  स्कूल  खोले  गये
 जो

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fe
 अपने  अपने  विषय  का  विकास  कर  रहे  ara  है  शीघ्र ही  कौर  भी  समर  स्कूल  स्थापित

 होंग  ।  हम  यह  भी  करते  हैं  कि  अन्य  देशों  के  वैज्ञानिकों  को  अपनी  संस्थानों  को  देखने  के  लिये  निमन्त्रित

 करते  हैं  ताकि  हमारे  वैज्ञानिक  इससे  समुचित  रूप  से  उनकी  प्रगति  सें  शिक्षा  ग्रहण
 कर

 सके
 ।  इसी

 कार  भारतीय
 सर्वेक्षण  विभाग

 को
 प्रो  gas  किया  गया  है  ।  wa  सीमान्त के  समस्त

 सर्वेक्षण  तथा

 सीमांकन  कार्यों  पर  एक  से  अधिक  संख्या  का  नियन्त्रण  है  :  मेरा  निवेदन  है  कि  सर्वेक्षण  को  सैनिक

 maa  असैनिक  भागों  में  बंटना  बहुत  ही  हानिकारक  सिद्ध  हो  सकता  हैं  ।  इसे  प्रतिक्रियावादी

 कदम  कहा  जा  सकता है  ।

 वनस्पति  सर्वेक्षण  का  भी  पुनर्गठन  किया  था  रहा  है  ।  मैं  यह  कहने  का  साहस  कर  रहा  हूं  कि
 जिस  मामले में  हम  १००  वर्ष  से  सफल  नहीं  हुये  थे  उसमें  हम  गत  वर्ष  सफ़ल  हो  गये  हैं  ।  हमने  प्रोफेसर

 महेश्वरी
 की

 अध्यक्षता  में  काम  कर  रहीं  उच्च  स्तरीय  समिति  का  परामर्श  लिया  है
 ।

 प्रो०  महेश्वरी

 के  परामर्श  पर  शिवपुरी  वनस्पति  बाग  को  प्राप्त  किया  गया  है  ।  राष्ट्रीय जड़ी  राष्ट्रीय  बनस्पतिक

 बाग  तथा  भारतीय  सर्वे  ग  विभाग  के  प्रधान  कार्यालयों  को  उस  बाग  के  निकट  ही  रखा  जायेंगी  ।  ah

 उसमें  की  चीजों  को  पुरा  संरक्षण  दिया  sca  शिवपुर  बनस्पतिक  बाग  की  गणना  संसार भर  के
 बढ़िया  बागों में  है  ।  कई  एक  ऐसी  चीजें  यहां  हैं  जो  कि  संसार  में  कहीं  नहीं  मिलती  ।  में  यह  भी

 सभा को  बता  देना  चाहता हूं  कि  जीव  विज्ञान  सर्वेक्षण  के  लिये  एक  प्रूफਂ  इमारत का  निर्माण

 होरहा  यह  निर्माण  ३०  वर्षों  के  प्रयत्न  के  बाद  किया  गया  है  ।

 मेंने  अभी  यह  अरपिल  की  थी  कि  भाषाओं  की  परस्पर  प्रतिदंद्विता  नहीं  होनी  चाहिये  हमें  हर  बात

 को  भारत  की  एकता  को  इष्टि  में  रख  कर  करना  चाहिए  |  देश  का  प्रत्येक  वर्ग  हमारा  वर्ग  है  हमें

 सब  अंगों  के  लिये  प्यार  ate  लगाव  होना  चाहिए  ।

 मेंने  प्रत्येक  भाषा  के-विज्ञान  सम्बन्धी  लोकप्रिय  साहित्य  की  झ्रावश्यकता  का  भीਂ  उल्लेख  किया

 था  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  हैं  कि  हम  जब  तक  में  वैज्ञानिक  भावना  का  प्रसार  नहीं  करते

 तब  तक  वैज्ञानिक  प्रगति  सम्भव  नहीं  होगी  ।  हमने  इसਂ  दिशा  में  कार्य  प्रारम्भ  किया  हैं  ।  विभिन्न  are

 तीय  भाषा ग्र ों  में  इस  तरह  का  साहित्य  तैयार  ह  है
 ?  वंडरलैंड  साइंसਂ  भाषाओं  में

 शित  की  ना  चकी  तथा  wea  भाषियों  में  भी  को  जायेगी  ।  हम  प्रयत्न  करेंगे  कि  विज्ञान  की  अधिक

 से  प्रतीक  पुस्तकें  लोकप्रिय  रूप  में  उपलब्ध  कराई  जायें  ।  लेकिन  कठिनाई  है  लेखकों  के  मिलने  में  हम

 यथासम्भव  इनका  अनुवाद  करवा  रहे  हैं  किन्तु  अनुवाद  हमेशा  उपयुक्त  नहीं  होता  ।  प्रगति  पुस्तकों

 का  अनुवाद  तो  किया  सकता  किन्तु  लोकप्रिय

 «

 पुस्तकें  जिनमें  स्थानीय  निर्देश
 उनका  अनुवाद

 करना  बड़ा  कठिन  है  ।

 दूसरा  प्रश्न  विज्ञान  मन्दिरों  की  स्थापना  है  ।  Pays  gays  के  बीच  १८  विज्ञान  मन्दिर

 स्थापित  किये  १९५८  कौर  PERR  के  बीच  २३  मन्दिर श्र  स्थापित  किये गये  हैं  ।  किन्तु  इस

 कार्य  में  स्थानीय  उत्साह  का  MAA  है
 ।

 यह
 ठीक

 नहीं  है  कि  हर  काम  दिल्ली  से  ही  किया  जाये
 ।

 मैंने
 विभिन्न  राज्यों  के  मुख्य  मन्त्रियों से  कहा  है

 कि  प्रत्येक  जिले में  कम  से  कम  एक  विज्ञान  मन्दिर  हो  ।

 इनके  लिये  हम  सहायता  देने  के  लिये  तथा  हैं  ।

 डा०  स०  श्री  शरण  :  विज्ञान  मन्दिर  कया  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  हुमायूं  कबीर
 :  यह  एक  छोटा  विज्ञान  संग्रहालय  है  ।  इस  में  एक  विज्ञान  पुस्तकालय  कौर

 एक  विज्ञान  क्लब  भी  है  ।  यह  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  हैं
 ।

 इनमें  विज्ञान  सम्बन्धी  फिल्में  दिखाई  जाती  हैं  ।

 रियों  को
 दुर  करने  के  उपाय  बताये  जाते हैं

 ?
 यह  मिट्टी  का  चिद्लेषण  भी  करते  हैं  कौर  इस  प्रकार

 किसानों  की  सहायता  करते  हैं
 ।

 उनमें  साधारण  चिकित्सा  सम्बन्धी  कार्य
 भी

 होता  है  किन्तु  हम  इसको

 गे  मल  में
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 प्रोत्साहन  नहीं  देते  क्योंकि  इं  संग्रहालयों  को  ऐसी  शक्तियां  देना  उचित  नहीं  समझते  |  राष्ट्रीय

 करा  प्रौढ़  उत्तर  तथा  दक्षिण  भारत  में  विचार  विनिमय का  प्रश्न भी  उठायें  गये  हैं  ।  इसके  बारे  में

 मेंने  कट्टा  है  कि  उत्तर  att  दक्षिण  में  नहीं  भारत  के  सब  भागों  में  इस  प्रकार के  विनिमय  होते  रहने

 चाहियें  |  साहित्य  अकादमी  द्वारा  दिये  ara  वाले  पुरस्कार  के  लिये  शब्द  का  प्रयोग  किया

 गया  है  ।  अकादमी  सम्बन्धित  भाषा  के  प्रसिद्ध  लेखकों  श्रॉर  लेखकों  के  परामर्श  करने  के  खराद  ही  निर्णय

 करती  इसमें  हास्यास्पद जैसी  कोई  बात  नहीं  ।  एक  पुस्तक  के  बारे  में  कहा  गया  कि  उस  पर  राज्य
 को  अकादमी  से  तो  पुरस्कार  दिया  गया  किन्तु  बादमें  पुरस्कार  नहीं  दिया  गया  है  इसलिये  साहित्य

 अकादमी  का  fasta  गलत  ary  प्रमाण  मित्त-भिन्न  होते  हैं  पर  साहित्य  के  क्षेत्र  में  सर्वसम्मत  होना

 कठिन  मत भेद  होना  स्वाभाविक  है  ।  हम  १२  या  १५  प्रौढ़  कभी  कभी  २०  व्यक्तियों  का  निर्णय

 ले  रेते  हैं  जो  विद्वान  झोर  निष्पक्ष  होते  हें  ।  यदि  किसी  ag  किसी  भाषा की  पुस्तक को  पुरस्कार

 नहीं  मिलता  तो  वस्तुतः  यह  बेड  का  विषय  हैं  किन्तु  हम  अरपना  स्तर  नीचा  नहीं  करते  ।  एक  सदस्य  ने

 बताया  कि  पुस्तकें  लिखता  लाभप्रद  नहीं  है  ।  मुझे  अच्छी  तरह  मालूम  है  कि  यह  बात  नही  हैं  ।  यदि  यह

 काम  लाभप्रद  होता  तो  मैं  म्यार  मेरे  इतेक  समित्र  किन्हीं  दूसरे  धन्धों  में  नहीं  aa  ।  माननीय  सदस्य  ने

 हिमालय  arden  के  लिये  अवदान  देने  का  भी  विरोध  किया  है  ।  उन  की  राय  में  लेखकों  को  रुपया

 दिया  जाना  अविक  ऑ्रावश्यक  है  ।  इन  दोनों  में  प्रतिस्पर्धा  नहीं  है  ।  हम  दोनों  की  ही  सहायता  करना

 चाहे  हैं  |  एवरेस्ट पर  चढ़ते  वाला  दल  प्राग  बढ़  रहा  है  कौर  सम्भव  है  कि  शीघ्र ही  हमें  उन्हें

 बधाई  देते  का  ग्र वसर  मिलेगा  ।  मानतीय  सदस्य  साहित्यिक  कौर  कल्पना  प्रधान  होते  हुए  भी

 नहीं  हिमालय  झा रोहण  के  विरुद्ध  क्यों  हैं  ।

 सर्कस  कला  की  भी  चर्चा  की  गई  एक  सदस्य  का  विचार  है  कि  इसका  एक  केन्द्र  तेलीचेंरी

 में  होना  चाहिये  ।  पता  नहीं  उस  स्थान  में  क्या  विशेषता है  ।  मैं  इस  विषय  में  कोई  वचन  नहीं  दे  सकता
 ।

 लेकिन  मैं  एक  दिलचस्प  खबर  बता  दूं  कि  कि  हम  रूस  में  एक  सकते  दल  भेज  रहे हैं  वहां  से  भी  एक

 हस कप  यहां  रहा  है  ।  वहां  का  एक  प्रशिक्षक  भी  हमारे  यहां  के  तरीके  सीखने  वहां  के  सिखाने
 के

 fat  tn  ।  कुल  सकते  दल  पश्चिमी  एशियाई  देशों  में  भेजने  का
 भी

 विचार  है
 ।  भारत

 में
 अनेक

 विशेषताएं  हैं  प्रौढ़  हमें  इन  सब  की  महिमा  विशव  को  बतानी  चाहिये  ।  हम  एक  जादूगर  भी  विदेशों में

 भेज रहे  हैं
 ।  यह  श्री  पी  oto

 ०  सरकार हैं  जिनकी  एक्स-रे  ara  हैं
 ।

 मुझे  ra  है  कि  वे
 आंखों  से  केवल  रूस  की  नहीं  बल्कि  विश्व  की  बहुत  सी  चीजें  देखेंगे  ।

 श्री  प्र०  के  देवी  ने  तिब्बती  ज्ञान  की  are  निर्देश  किया  है  ।  गंगटोक  में  नामग्याल  संस्था  स्थापित

 कर  दी
 गई

 जो  जो
 पिछड़े

 ¥
 सालों  से  चल  रही  है  ।  लेह  में  बौद्ध  ज्ञान  का  एक  स्कूल  भी  है  ।  इसके

 अतिरिकत  हम  कुछ  बूढ़े  लामाओं  को  विश्वविद्यालयों  ate  wea  संस्थाओं  में  भी  नियुक्त  कर

 रहे  हैं  ।

 श्री स०  मो०
 बनर्जी  ने  संगीत  सम्मेलन  की  शोर  निर्देश  किया  हे  ।  मैंने  देखा  हैं  कि  उन्हें  पूरा

 ज्ञान नहीं  होता  ।
 उन्हें  मालूम  था  कि  संगीत  सम्मेलन  ने  अनुदान  के  लिए  आवेदन  पत्र  दिया  किन्तु

 उन्हें  यह  मालूम  नहीं
 कि

 उसे  संगीत  नाटक  द्वारा  अभिज्ञात  होने  के  लिए  कहा  गया  था  ।  यह

 प्रार्थना  १९६१  में
 की

 गई  किन्तु  संगीत  सम्मेलन  ने  उत्तर  देना  श्रावश्यक  नहीं  समझा  ।

 चूंकि  कोई  औपचारिक  झ्रावेदन  पत्र  नहीं  प्राप्त  उस  की  प्रार्थना  पर  विचार  नहीं  हो
 सका

 मैं  ने  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  के  प्रदान  का  उत्तर  दे  दिया  है  कि  सास्कृतिक  कायें  में  केवल  संगीत
 ध

 नृत्य
 att  श्र

 में  इन
 के  सम्बन्ध  में  आंकड़े

 दे  चुका हूं
 ।
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 श्री  प्रकाशा वीर  ने  यह  भी  पुछा  है  कि  साहित्य  अकादमी  ललित  कला  श्रकादिमी  या  संगीत

 नाटक  warrant  से  अ्रधिक  रुपया  क्यों  दिया  गया  हैं  ।

 sit  रामेदवरानन्व क्या  में  माननीय  मंत्री  से  पूछ  सकता  हूं  कि  यदि  नृत्य  को  इसमें से  निकाल

 दिया  तो  देश  की  क्या  हानि  हो  उस  से  देश  का  क्या  लाभ  हो  रहा है  ?

 fat  हुमायूँ  कबीर
 :

 यदि  वह  उस  अकादमी  में  जाना  चाहते  तो  मुझे  कोई  आपत्ति नहीं  ।

 वे  ड्रामा  अकादमी  में  दाखिल  हो  सकते  हैं  आधुनिक  भारतीय  भाषाओं  के  बारे  में  माननीय

 सदस्य  ने  सांझी  लिपि  का  उल्लेख  किया  है  ।  इस  की  चर्चा  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  श्र  राष्ट्रीय

 एकता  परिषद्  में  की  गई  ft  ।  फिर  भी  सभी  मुख्य  मंत्रियों  का  खयाल  था  कि  इस  मामले  में  धीरे  धीरे

 चलना  चाहिये  ।  साहित्य  कादिमी  ने  ger  भाषाओं  का  साहित्य  देवनागरी  लिपि  में  तैयार  कर  के

 काम  शुरू  किया  है  ।  किन्तु  यदि  हिन्दी  की  पुस्तकें  स्थानीय  भाषाओं
 की

 लिपि  में  छापी  तो  इससे

 हिन्दी  अधिक  लोकप्रिय बनेगी  ।

 अपने  अनुभव  की  बात  करता  हुं  ।  मेंने  संस्कृत  कभी  भ्रच्छी  तरह  नहीं  पढ़ी  ।  किन्तु  परिश्रमी

 बंगाल  में  संस्कृत  बंगाली  लिपि  में  लिखी  जाती  है  प्रौढ़  मैंने  इस  लिपि  को  पढ़ते  हुए  बहुत  सी  संस्कृत

 समझ ली  है  ;  यदि  हिन्दी  wer  भारतीय  भाषाओं  की  लिपियों  में  लिखी  तो  इस  का

 प्रचार  बढ़ेगा  ।

 श्री  निराला  प्रौढ़  श्री  राहुल  सांकृत्यायन  की  पेंशनों  के  बारे  में  मैं  बताना  चाहूंगा  कि  श्री  निराला

 को  पेंशन  दी  गई  किन्तु  कुछ  समय  बाद  यह  वापस  कर  दी  गई  इस  कारण  कि  उन्हें  पैसे

 की  जरूरत नहीं  हूँ  ।  इन  की  पेन्शन  की  राशि  २००  रुपये  थी  ।  इतनी  ही  रकम  उन्हें  राज्य  सरकार

 देती  थी  श्री  सांकृत्यायन  केਂ  बारे  ज्यूंही  हम  ने  सुना  कि  ag  बीमार  हैं  सनौर  वेल्लोर  जाना

 तो  भ्रनुदान  के  रूप  में  ३८००  रुपये  दे  दिये  गये
 ।

 इस  के  बाद  हमें  कुछ  मालूम  नहीं  gar  |  किन्तु

 वेल्लोर  के  बदले  दार्जिलिंग चले गये  जो  एक  बहुत  अच्छा  स्थान है  ।

 डा०  रानी  सेन  :
 क्या  नज़रुल  इस्लाम  के  लिए  कुछ  किया  है  ?

 fat  हमा यून  कबीर
 :

 उनकी  साहित्यिक  पेन्शन  काफी  समय  से  जारी  है  भ्र ौर  उन्हें  या  उन

 के  परिवार  को  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।

 दिन  उन्हें  बहुत  कम  रकम
 दी

 जा  रही  है
 ?

 श्री  हुमायूं  कबीर
 :

 मार  पास  धन  सीमित  होता  हें
 प्रौढ़

 लेने  वाले  आदमी  अधिक

 श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  ने  स्वतंत्रता  प्रां दोलन  के  इतिहास  का  उल्लेख  किया  है  कहा  है  कि

 विभिन्न  राज्यों  से  एक  प्रतिनिधियों का  घोडे  होना  चाहिये  ।
 में  नहीं  जानता  राज्यों  का  दृष्टिकोण

 क्यों  अपनाया जाये  ।

 कुछ  प्रख्यात  इतिहासकारों  को  डा०  तारा  चन्द  के  साथ  सम्बद्ध  करने  के  प्रदान
 पर

 मैं  विचार

 कर  रहा  हूं  ।  ऐसा  करने  से  बहुत
 at

 आपत्तियां  दूर  हो  जायेंगी
 ।

 श्री Fo  च०  शर्मा  ने  संस्कृति  H  मामले  में  तटस्थता  के  बारे  में  कहा  था  ।  मैं  उन  से  सहमत

 हुं  |  हम  तटस्थ  ्र  तटस्थ  नहीं  भी  हैं
 ।

 हम  संकीर्णता  के  विरुद्ध  wie  विश्व  के  गहरे  सत्यों  के  साथ

 हैं  गौर  यह  ऐसा  ही  रहेगा
 ।

 उन्होंने  कहा  है  कि  भारतीय  नीतिशास्त्र  पर  कोई  पुस्तकें  नहीं  हैं
 ।

 उन्हें

 शायद  मालूम  नहीं
 कि

 भारतीय  नीतिशास्त्र  पर  कई  अच्छी  किताबें  जो
 न

 केवल  इस  देश  में  बल्कि

 वर्ष  पर्व बाहर भी  प्रसिद्ध  हैं
 ।

 मैं  एक  उदाहरण  देता  हूं
 ।  एस०  कें०

 मित्रा
 की

 हिन्दी
 ३०
 a

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  कबीर

 की  गई  किन्तु  यह  अराज  भी  प्रमाणिक  है  ।  नीतिशास्त्र  भारतीय  दर्शनशास्त्र  का

 भाग  है  ।  यदि  ate  किताबें  लिखी  प्रौढ़  यदि  माननीय  सदस्य  अपने  नये  दृष्टिकोण  को  ले  कर

 स्वयं  भाग  ब५: प्राय,  तो  मूझे  बहुत  sv  होगा  |

 विभिन्न  भारतीय  areal  के  प्रचार  के  बारे  में  में  उन  से  सहमत  हुं  कि  भ्रनुवाद  का  एक  स्कूल

 झावद्यक है
 ।

 हम  साहित्य  झ्र कादिमी  बनाना  पुस्तके  प्रयास  श्र  मंत्रालय  मैं  अनुवादक  ढूंढने
 का  प्रयत्न कर  रहे  किन्तु  अनुवादकों  की  बहुत  कमी  है  ak  यह  समझ  नहीं  प्राता  कि  इस  कमी  को

 कसे  पुरा  किया  जाय  |

 श्री  शिवपति  स्वामी  के  veal  के  बारे  में  हमें  कर नाटक  संगीत  की  सिद्धि  पौर  का

 पुरा  ज्ञान  हैऔर  इसे  बनाये  रखा  जायेगा
 ।

 श्री  रामेदबरानन्द  :  उन  का  भाषण  तो  हिन्दी  में  था  ।  माननीय  मंत्री  हिन्दी  नहीं  समझते  |

 वह  कसे  उस  को  समझ  गये  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 :

 श्री  हेम  बरुआ  के  इस  कथन  से  मुझे  भ्रत्यघिक  राइडर्स  gar  भारत

 हमें  ब्रिटेन  से  विरासत  में  मिला  है  ।  यह  सत्य  है  कि  कुछ  समय  के  लिये  प्रेतों  भारत  पर  कब्ज़ा

 बा  किन्तु  इस  का  मत  यह  नहीं  कि  हमें  भारत  Pree  से  विरासत  में  मिला  है  ।  भारत  हमारा  रहा

 है  कौर  हमारा रहेगा

 गयी हेम  मं  उन  से  सहमत हुं  किन्तु यह  प्रां दोलन  का  इतिहासਂ  के
 दाऊद

 हैं  ।

 श्री  garda कबिर  :  यह  पुस्तक म  ने  नहीं  लिखी  ate  ये  मेरे  शब्द  नहीं  हो  सकते

 उन्हों ने  आग  कहा  था  कि  हमें  ग्रकादिमियों  को  अधिक  आज़ादी  देनी  चाहिये  शर  साथ  ही

 उन  के  वित्त  पर  अधिक  निगरानी  रखनी  चाहिये  |  हम  यह  कसे  कर  सकते  हैं
 ?

 यदि  हम  उन्हें परी

 झ्राजादी दे  तो  निगरानी कैसे  रख  सकते  हैं
 ?

 दोनों  बातें  साथ  साथ  नहीं  हो  सकतीं  ।  हम  संतुलन

 car  की  कोशिका कर  रहे  हम  उन्हें  यथासंभव  स्वायत्तता देते  हैं  प्रौढ़  इस  बात  का  ध्यान  रखते

 हैं  कि  सरकारी  रुपया  weal  तरह  से  खच  हो  ।

 aa  में  प्रविधिक  दिक्षा  के  बारे  में  श्री  क ०  ला०  राव  के  प्रश्नों  का  उत्तर  देता  हं  ।  माननीय

 सदस्य  जानते  हैं  कि  जो  उन्हों  ने  वह  पहले  ही  किया  जा  रहा  है  ।  प्रविधिक  शिक्षा  के  लिये
 भारतीय  परिषद्  ने  सिफारिश  की  हे  कि  प्रथम  श्रेणी के  विज्ञान  स्नातकों के  लिये  तीन  साल  का छोटा

 इंजीनियरिंग  कोसें  होगा  जिस में  विज्ञान के  मौलिक  सिद्धान्तों  पर  बल  होगा  अर  व्यापारिक
 पहलू

 पर
 नहीं

 ।
 इस  का  ब्योरा  एक  विशेषज्ञ  समिति  तैयार  कर  रही  है  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  भारत  में  प्रविधिक  शिक्षा  प्राप्त  व्यक्ति  तथा  इंजीनियरों  की  संख्या  भी  बढ़े

 at  साथ  साथ  ऐसी  दिक्षा  का  स्तर  भी  ऊंचा  रहे  ।

 ढा०  मा
 ०

 श्री  श्राप  बहुत  सी  प्रविधिक  संस्थायें  खोल  रहे  क्या  शिक्षा का  स्तर
 गिर  जायेगा  ?

 fat  gar  कबीर  :  हम  यह
 हैं  भी  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  स्तर

 न
 गिरे

 ।  इस
 के  लिये  कुछ

 पग  उठाये गये  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  को  जात  होगा

 कि  सिले  दो  था  तीन
 वर्षों  स  हम  ने  rae

 मूल  stich  में
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 भ्रघ्यापकों  के  प्रशिक्षण  की  विशेष  योजना  चालू  की  है  ।  जवान  योग्य  स्नातकों  एम०  एस०  सी ०
 की  डिग्री  वालों  को  खड़गपुर  या  बंगलोर  में  दो  तीन  साल  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  कौर  पास  करने

 बाद  उन्हें  शीघ्र  ही  ऊचा  के  तन  क्रम  दे  दिया  जाता  है  कौर  शिक्षा  के  स्तर  को  करने  के  लियें

 उन्हें  इंजीनियरिंग  कालेजों  में  नियुक्त  किया  जाता  है  ।  इसी  तरह  से  हम  बहुत  से  नवयुवक  शिक्षकों
 को

 के  लिए  विद्वेष  विदेश  भेजते  हैं  ।  इस  तरह  से  शिक्षकों  के  स्तर  को  ऊंचा  करने  की  कोशिश

 की  जा  रही है  ।

 हम  ने  प्राविधिक  संस्थानों  में  शिक्षकों  के  वेतन क्रम  को  भ्रच्छा  बनाने  के  लिये  कदम  उठाये

 जो  क्रम  अब  हम  ने  दिया  है  वह  कराई  एफ०  एस०  प्रौढ़  ग्राम  Wo  एस० के  वेतन  क्रमों के

 मुकाबले  में  बुरे  नहीं  हैं  ।  अन्तर  केवल  इतना  है  कि  प्रशासनीय  सेवाओं  में  यदि  कोई  नवयुवक  भ्राता
 सो  वह  श्रव्य  १८००  रुपय  तक  पहुंचेगा  प्रौढ़  उसकी  राह  में  कोई  रुकावट  नहीं  होती  ।  प्राविधिक

 स्नातकों  के  मामले  में  रुकावट  होती  हैं  ।  प्रशिक्षित  स्नातक  ४१०  रुपये  से  शुरू  करता  है  जबकि

 कराई ए०  एस०  में  शुरू
 ४००

 रुपये  से  होता  है  ।  फिर  वह  ८५०  रुपये  तक  जा  सकता  है  ।  इस  के
 अतिरिकत  अन्य  क्रम  इस  प्रकार  हैं  :  G0 0-2 @Xo,  १६००,  १८००-०४

 २०००,  R000—--QVYoo  प्रौढ़  कुछ  विशेष  मामलों  में  ३०००  रुपये  का  क्रम भी  है  ।  हमने ये  क्रम

 बनाये  हैं  यद्यपि  ये  निरन्तर  चलने  वाले  नहीं  हैं  ।  यह  बात  विचार  करने  योग्य  है  कि  एक  ही  क्रम

 निरन्तर  जारी  रहे  या  हम  कुद  भ्रवस्थाशओं  पर  चुनाव  ताकि  योग्य  व्यतीत  ahs  जल्दी  उन्नति

 कर  सकें  ।

 उसके  सम्बन्ध  में  डा०  राव  ने  यह  भी  कहा  था  कि  नमूने  तैयार  करने  तौर  भ्रतुसंघान  केਂ

 ard  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  ।  म  ने  ates  पेश  किये  हैं  कि  उन  को  प्रोत्साहित  करने  के

 लिये  कितना  कुछ  हम  कर  रहे  हैं  ।  प्रौढ़  चार  प्रतिष्ठानों  कौर  wea  संस्थानों  का  काम  बढ़ने  पर

 नमूने  तयार  करने  के  कुछ  प्रौढ़  विशेष  पाठ्यक्रम  भी  चालू  किये  जायेंगे  ।

 डा०  मेंलकोटे  ने  यह  शंका  प्रकट  की  थी
 कि

 संख्या  में  इतनी  वृद्धि  होने  पर  भी  वह  वृद्धि  पर्याप्त

 या  नहीं  ।  उन्होंने  यह  भी  सुझाव  रखा  है  कि  समय-सारिणी  कूछ  इस  तरह  तैयार  की  जाये  कि  एक

 at  प्रतिष्ठान  कहीं  अधिक  प्रशिक्षार्थियों  को  प्रशिक्षित  कर  सके  |  उन  को  शायद  याद  होगा  कि  Peyy-

 ye  में  प्रविधिक  संस्थानों  के  विस्तार  की  जो  विशेष  योजना  स्वीकृत  हुई  थी  उस  के  प्रतीत  झांशिक

 से  यहीं  किया  जा  रहा  है  ।  १७  प्रतिष्ठानों  में  उन  की  प्रयोगशालाओं  प्रौढ़  वकंशालाश्ों  की  क्षमता

 में  थोड़ा  सुधार  करके  उन  की  क्षमता  लगभग
 दो

 गुनी  बढ़ाई  जा  चुकी  है
 ।

 लेकिन  उस  की  भी

 शक  सीमा  तो  होती  है  ।

 डा०  मेल कोटे  ने  कहा  कि  एक  विरोधाभास  है  यह  कि  एक  कौर  तो  इंजीनियरों  का  प्रभाव है

 शौर  दूसरी  ait  इंजीनियरों  को  काम  मिलने  में  काफी  समय  लग  जाता  है
 ।

 यदि  हम  विश्लेषण  करे

 तो  देखेंगे  कि  काम  मिलने  में  केवल  कुछ  महीने  ही  लगते  हैं  ।  इंजीनियरिंग पास  करने  वाला  कोई  भी

 ग्रेजुएट  छः  महीने  से  ज्यादा  बेरोजगार  नहीं  रह  पाता  ।
 उनकी  शिकायत  दूसरी है  कि

 उनको  अपनी

 झहँंताश्रों  के  मुताबिक  काम  नहीं  मिल  पाता
 ।

 इसमें  कुछ  सार  भी  है
 ।

 क्षमता  से  काम  मिलने
 की  बात

 सही है  ।  हम  उसे  धीरे  धीरे  खत्म  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  डा०  मेल कोटे
 शर

 डा०  राव  ने

 कहा  है  कि  बहुतसे  इंजोनियर  शिक्षा-सस्थाओं में  इस  उद्देश्य  से  आते  हैं  कि  कोई
 प्रौढ़

 बरच्छा  काम

 तलाश कर  सकें  ।  शिक्षा  संस्थाओं  के  लिये  यह  अच्छा  नहीं है
 ।  इसीलिये हम  उनकी  स्थिति में  सुघार

 करने  का  प्रयास कर  रहे  जिससे कि  देश  या  विदेशों  में  इंजीनियरी  पास  करने  वाले  मेघावी  इंजीनियर

 ग्रेजुएट ों  को  कुछ  समय  मिल  जाये  जिससे  वह  war  उपयुक्त  काम  तलाश  कर  सकें
 ।
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 ्रो  चषक

 दो  तीन  झर  भी  योजनायें हैं  ।  छात्रवृत्ति  की  योजना  के  एक  योजना  यह  भी  हैं
 विदेशों  के  प्रशिक्षण  को  शिक्षा  dear  के  साथ  सम्बन्धित  किया  जिससे  कि  शिक्षा  dears

 को  ao  की  कमी  न  पड़े  ।  मैं  डा०  मेलकोटे शौर  डा०  राव  की  इस  बात  से  कतई  सहमत

 हूँ  किंशिक्षा  का  स्तर  गिरने  vat  देना  भ्रन्यथा  बाद  में  उसकी  भारी  कीमत  चुकानी

 पड़गी  |

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ज  प्रणीत  योजना  का  भी  उल्लेख  ख  किया  गया  था  |  वह  योजना

 प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  शुरू  की  गई  थी  ।  मूल  प्रस्ताव  के  अनुसार  उसमें

 रक्षा  मंत्रालय  के  १,०००  कर्मचारियों के  प्रतिष्ठित  ७४५  या  ८०  कर्मचारी ही  बाहर  के  लिये  गये  थे  ।

 अब  उन्होंने  एक  गैर-सरकारी  संस्था  चालू  कर  दी  जो  केन्द्रीय  संस्था  के  नियंत्रण  में  रहते

 संस्थायें चला  सकती  है  ।  उसमें  हमने  पुरी  सावधानी  रखी  हूँ  कि  शिक्षा  का  स्तर  न  गिर  पाये  ।  एक

 तो  यह  कि  गेर-प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  पहले  अनुमति  लेनी  पड़ेगी  ate  दूसरी ag  कि  उनको

 भारतीय  इंजीनियर  संस्था  के  सदस्य  बन  जाना  चाहिये  ।  भारतीय  इंजीनियर  संस्था  का  सदस्य

 बनने  के  लिये  जरूरी  है  कि  वह  व्यक्ति  उद्योग  से  सम्बन्धित  हो  ale  उसकी  कुछ  व्यवसायिक  भरहूंतायें

 परिवारों  का  आयोजन  इंजीनियर  संस्था  ही  करेगी  ।  इसलिये  दिक्षा  का  स्तर  गिरने

 न  पायेगा  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  यदि  अपनी  दिक्षा  क्षमता  ax  भ्र पने  उपकरण  का  इसके  लिये

 कुछ  उपयोग  करता  तो  हमें  उसका  स्वागत  करना  चाहिये  ।

 श्री  अकादमी शास्त्री  ने  कहा  है  कि  १७  इंजीनियरिंग कालेज  aa  भर  के  लिये  कुछ  कम  हैं  ।'

 समय  पर  हम  इसका  लेखा-जोखा  करेंगे  |  हम  नहीं  चाहते  कि  इंजीनियरों  की  संख्या  ale

 के  ग्रेजुएट की  तरह  इतनी  बढ़े  कि  उनको काम
 देना  कठिन

 हो  इंजीनियरिंग शर  प्रौद्योगिकी

 में  यह  हालत  पैदा  नहीं  होने  देनी  चाहिये  ।

 मेरे  माननीय  श्री  बुर्जों  ने  कानपुर  के  भारतीय  प्रौद्योगिकीय  प्रतिष्ठान  का  उल्लेख

 किया है  ।  उनकी  जानकारी  पर्याप्त  नहीं  है  ।  यह  सही  है  कि  कानपुर के  कुछ  लोग  उस  प्रतिष्ठान का

 नामकरण  एक  बड़े  कवि  के  नाम  पर  करना  चाहते  थे  ।  लेकिन  यह  भी  सही  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  के

 कुछ  दूसरे  लोग  उसका  नाम  उत्तर  प्रदेश  के  एक  बड़े  नेता  उत्तर  प्रदेश  सरकार  किसी  दूसरे

 बड़े  नेता  के  नाम  पर  रखना  चाहते  थे  ।  पर  हमने  यह  निणेय बना  कि  इन  प्रौद्योगिकीय

 प्रतिष्ठानों  का  नाम  किसी  बड़े  आदमी  के  नाम
 पर

 नहीं  रखा  जायेगा  ।  संसद्  ने  इस  नियम  का
 मोहन कर  दिया  है  ।  इसलिये  wa  किसी  संसद्  सदस्य  को  उस  निर्णय  को  बदलने  के  लिये  नहीं  कहना

 चाहिये  |  हमने  चारों  प्रौद्योगिकीय  प्रतिष्ठानों  को  उनके  शहर  के  नाम  के  साथ  जोड़ा  है  ।  हमें इन

 प्रतिष्ठानों  में  से  बम्बई  के  प्रतिष्ठान  के  लिये  सोवियत  ware  के  प्रतिष्ठान  के  लियें  जमाने

 कानपुर  के  प्रदिष्ठिन  के  लिये  झ्र मरी का  से  सहायता  मिली  है  ।  इसलिये  भारत  के  किसी  अन्य  क्षेत्र

 से  उनको  सहायता  मिलने  का  जो  श्र  बनर्जी  ने  उठाया  है  वहू  भ्र संगत  है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  पालघाट  के  इंजीनियरिंग  कालेज  का  भी  उल्लेख  किया था  ।  इसके

 बारे  में  भी  उनको  पूरी  जानकरी  नहीं  है
 ।

 उनको  यह  नहीं  मालूम  कि  गत  वर्ष  उसके  लिये  लगभग
 तीन

 लाख  रुपये  का
 उपकरण  खरीदा

 गया  था  ।  पता
 न

 हीं  उनको  यह  सूचना  किसने  दी  कि  केवल

 ब्लेक  बोर्ड  खरीदे  गये  थे
 ।

 साथ  ही  उनको  यह  भी  मालूम  हो
 1

 चाहिये  कि  चालू  वर्ष  में  उसके  लिये

 लगभग  od 5 4  लाख  रुपये  के  उपकरण  खरीदे  जाने  हैं  ।
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 मुझे  मालूम  है  कि  पालघाट  इंजीनियरिंग  कालेज  के  बारे  में  एक  कुछ  गुटबन्दी सी  है  ।  माननीय

 सदस्य जिस  दल  के  उसकी  भी  एक  अलग  राय  उसके  बारे  में  है  ।  हमें  उनसे  कोई  सरोकार  नहीं  ।

 मने  तो  वहीं  किया  केरल  सरकार  ने  जिसकी  सिफारिश  की  थी  ।  केरल  की  पहली  सरकार  ने  जो

 सिफारिश  की  हमने  उसे  स्वीकार  कर  लिया  था  ।  कौर  केरल  की  दूसरी  सरकार  ने  उसे  बदल  कर

 जब  दूसरी  सिफारिश  तो  उसे  भी  हमने  स्वीकार  कर  लिया  ।  इसलिये  कि  तबर  तक  कालिज  शुरू

 हो  पाया  था  ।  प्रारम्भिक  भ्र वस् था  न  तो  दूसरी  सरकार  की  बदली  हुई  सिफारिश  स्वीकार

 न  की  जा  सकता  ।  इसलिये  अब  उसमें  दलगत  भाव  at  को  नहीं  घसीटना  चाहिये  ।  पुरी  सभा

 चाहेगी  कि  कालेज  से  समृद्ध  बनता  चले  ।  मुझे  इसका  विश्वास  है  ।

 श्री  हेम  बरुना  ने  कहा  है  कि  प्राविधिक  शिक्षा  के  कारण  लोगों  की  जिज्ञासा  बढ़ती  चाहिये  ।

 maa  किसे  इन्कार  होगा
 ?

 विज्ञान  सम्बन्धी  सर्वेक्षणों  के  सम्बन्ध  में  केरल  का  उल्लेख  कई  बार  किया  गया  है  ।  माननीय

 मित्र  को  मालूम  होगा  कि  केरल  में  वनस्पतीय  सर्वेक्षण के  ११  दौरे  किये  जा  चुके  हैं  प्रौढ़  ३२३०

 जातियों  के  लगभग  २४,३००  नमूने  इकट्ठे  किये  जा  चुके हैं  ।  केरल  में  सोवियत  की  सहायता  से

 श्प्रौष  विजय  जड़ी  में  arta  arc  रासायनिक  दवायें  तैयार  करने  का  एक  बहुत  बड़ा

 कारखाना  स्थापित  या  जाने  वाला  है  ।  केरल  में  हमने  कई  पौधों  पर  काम  शुरू  कर  भी  दिया  है  ।

 श्री प्र  ०  के०  देव  ने  सिबपुर  उद्यान  का  उल्लेख  किया  पौर  यह  भी  कि  वहां से  क्य  उद्यान को

 क्या  भेजा गया  था  ।  गत  वर्ष  इसके  बारे  में  पड़ताल  की  गई  थी  |  माननीय  सदस्य  को  शायद  यह  नहीं

 मालूम कि  मू  7  बल्कि  उस
 :'  नमूने भेजे

 गये
 थे

 ।
 इसलिये  उनको  वापस  भगाने  की  कोई  जरूरत

 भी  नहीं  रह  जाती  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  हमारे  देश  के  पशु-पौधों से  देशों  के  संग्रहालय  लाभ

 उठा  हम  विदेशों  को  ta  मूल  पशु-पौधे  नहीं  भेजेंगे  जिनके  कोई  भो  नमूने  हमारे  यहां  न  रह

 जाये ं।

 उन्होंने  कोहिनूर  हीरे  के  सम्बन्ध  में  भी  कहा  था  ।  वह  कोई  इतनी  महत्वपूर्ण  चीज  नहीं  है

 कि  ay  हम  उसके  बारे  में  चिन्तित  यदि  माननीय  सदस्य  स्वयं  पता  लगाता  तो  हम

 श र-सरकारी  तौर  पर  उसका  समर्थन  करेंगे  ।  हमारे  सामने  भ्र भी  परौ
 भी  कई  महत्वपूर्ण  समस्यायें

 पड़ो हैं  ।

 अलग  के  वारे  में  भावनगर  की  राष्ट्रीय  प्रयोगशाला  की  TAT  ATT
 | संस्था  कार्प  कर  रही  है

 का  सर्विस  के  बारे  श्री  प्र  ०  के०  देव  को  यह  जानकर  प्रसन्नता  होगो कि

 ग्रा रं टिक  संपत्र  की  स्थापना  का  आयोजन  चल  रहा  है  ।  वह  १८०  टन  क्षमता  वाला  AAR  AT

 संयत्र है  उसे  विदेशों  से  मंगाना  पड़  है  ।  fazatt  मुद्रा  की  समस्या  के  कारण  उसे  अभी  मंगाना

 संभल  नहों  हो  पाया  था  ।

 मुझे  पूछता  पड़ेगा  कि
 उसका  निर्माण  पुरा  होते  हैं  कितना  समय  लग  पर

 कार्य  शुरू  हो  चुका  है  ।  wa  चूंकि  विदेशी  मुद्रा  की  मंजूरी  मिल  चुकी  इसलिये  उसमें  कोई

 कठिनाई  नहीं  पड़ेगो  ।

 उन्होंने  यह  भी  शिकायत  की  थी  कि  मानचित्र  ठीक  समय  पर  प्रकाशित  नहीं  होते  ।  यह  सही

 नही ंहै  ।  किसी  भी  महत्वपूर्ण  मानचित्र के  प्रकाशन  में  एकसा  विलम्ब  नहीं  होता  ।  होता  यह  है  कि
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 कभी  कभी  राज्य  सर  या  कुछ  परियोजना  अधिकारी  ऐसे  साधारण  से  मानचित्रों  की
 मांग  करते

 जिनको  हमारा  का  सर्वेक्षण  जैसी  संस्था  तैयार  नहीं  करती  ।  वैसे  मानचित्र  तो  राज्य  सरकारों

 या  परियोजनाश्रो ंसे  सम्बन्धित  इंजीनियरों  को  ही  तैयार  करना  चाहिये ।  लेकिन  फिर

 पुनरीक्षण  समिति  की  सिफारिशों  हमले  इस  काम  पर  कुछ  शर  भी  व्यक्ति  लगा  दिये  हैं  ।

 एटलसਂ  का  कार्य  सम्पन्न  न  होने  की  उनकी  बात  समझ  में  नहीं  झाई  ।  मेरा  ख्याल

 है  कि  wat  कुछ  ही  दिन  पहले  तो  हमने  सभा  में  घोषणा  की  थी  कि  राष्ट्रीय  एटलस  का  हिन्दी  सर्वेक्षण

 भी  प्रकाशित हो  चुका  है  ।  उस  पर  हमें  विदेशों  से  बधाइयां  भी  मिली  थीं  कि  इतने  कम  समय में  हिन्दी

 संस्करण तैयार  हो  गया  है  ।  अंग्रेजी  संस्करण  के  प्रकाशित के  लिये  १६६६  तक  का  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  wat  है  ।  F&ee  तक  २००  मानचित्र  प्रकाशित  हो  जायेंगे  ।  १३  मानचित्र  तो  प्रकाशित

 हो  ही  चुके  जिसमे ंसे  १०  २  भौतिक  बनावट  कौर  १  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  के

 बारे में
 ८

 को  प्रकट  पन  का  आ्राडर  दे  दिया  गया  है  ३१  प्रेस  में  है  ।  इस  प्रकार  तृतीय  योजना

 के  इन  डेढ़  वर्षों  में  हमने  १३  मानचित्र  प्रकाशित  कर  चुके  हैं  प्रौढ़  ४०
 पूरे  होने  जा  रह ेहैं  ।  काम

 समय  पर  पूरा हो  जायेगा  ।  कठिनाई  में  मुद्रण  की  है  ।  उसके  लिये  कुछ  ऐसी  मशीनें  विदेशों

 से  मंगानी  हैं  जिनके  लिये  विदेशी  मुद्रा  दरकार  है  ।  आशा  हूँ  सभा  विदेशी  मुद्रा  की  हमारी  मांग  का

 समर्थन  करेगी  |  यहां  सवाल  प्राथमिकता  का  है  ।

 श्री  बनर्जी  ने  सर्वक्षण  के  तथा  अन्य  विभागों  के  कम चा  रियों  के  वेतन  क्रमों  के  अन्तर  का  उल्लेख

 किया था  ।  बात  एक  सीमा  तक  ही  है  ।  लेकिन  मैं  यह  भी  बता  दूं  कि  वेतन  झ्रायोग  के  सामने

 ऐसा  कोई  प्रतिनिधित्व  नहीं  किया  गया  था  ।  मंत्रालय  को  यह  प्रश्न  स्वयं  ही  उठाना  पड़ा था  ।

 उस  पर  भ्र भी  वार्तालाप  चल  रहा है  ।  माननीय  सदस्य  ने  स्वयं  माना हूँ  कुछ  श्रेणियों में  थोड़ा

 सुधार  तो  राश्मा  है  कि  अगले  प्राय-व्ययन  में  मैं  कौर  भो  ऐसी  कई  प्रनियमितताजें  दूर  करने

 में  सफल  हो  सकूंगा  ।

 बड़ी  ऊंचाइयों  पर  काम  करने  वाले  प्रतिभा  रियों  are  कर्मचारियों  की  काम  की  परिस्थितियों

 में  सुधार  किया  जा  चुका  है  ।  श्री  बनर्जी  ने  एकीकृत  वेतन  का  तो  उल्लेख  किया  पर  ae  नहीं  बतलाया

 कि  ag  केवल  प्रशिक्षण-काल  के  लिये  है  ।  प्रशिक्षण  काल  में  एकीकृत  वेतन  देने  का  एक  बड़ा  लाभ

 यह  होता  हैं  कि  सभी '  प्रशिक्षार्थी  कम  से  कम  अवधि  में  अरपना  प्रशिक्षण  पूरा  करने  की  कोशिश  करते

 इससे  उनमें  शिथिलता  नहों  art  पातों  ।

 पदोन्नतियों  के  बारे  मेरा  रुपाल  हँ  कि  काम  र  प्राधिकारियों  की  संख्या  बढ़ने  के  साथ-साथ

 उसकी  संभावनायें  प्रभी  भी  बढ़  गई  हैं  र  ह  और  भी  बढ़ने  वाली  हैं  ।

 श्री  बनर्जी  ने  मौसिमी  आघार  पर  कुछ  समय  के  लिये  जुटाये  जाने  वाले  काम  का  उल्लेख  किया

 समझ  में  नहीं  प्राता
 कि

 इस  का  क्या  उत्तर  दूं
 ।

 एक  कौर  तो  वह  प्रशासन  संबंधी  व्यय  घटाने  की
 बातें

 करते  हैं  शर  दूसरी  कौर  वेतन-वृद्धि  के  लिये  कहते  हैं  ।  इतना  ही  वह  चाहते  हैं  जो  काम न
 करें

 उन  को  भी  पूरे  वेतन  दिये  जायें
 ।

 हिमालय  जैसे  प्रदेश  में  एक  मौसिम-जुलाई  से  सितम्बर  तक  ही
 काम

 हो
 सकता

 तो  वहां  काम  करने  वालों  को  पुरे  वर्ष  का  वेतन  दें  ate  साथ  ही  प्रशासनिक
 व्यय

 में
 कटौती

 भी
 करें  ?

 ऐसा  तो  कोई  भी  eer  किसी  के  पास  नहीं  मिल  सकता  ।

 e
 उनको

 माननीय
 सदस्य  को  यथार्थ  परिस्थिति  को  देख  कर  ही  on  विचार  बनाने  चाहियें  |  हम

 देते
 रहते  हैं  और  तीन

 वर्ष
 बाद  स्थान  रिक्त  होते ही  उन

 को  नियमित  रूप  से
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 रख  लिया  जाता  है  ।  कम  से  कम  इस  मामले  में  तो  का  सर्वेक्षण के  क़लंदरी  लोक  निर्माण

 विभाग  या  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  के  कर्मचारियों  से  अच्छे हैं  ।

 माननीय  सदस्य  ने  यह  नहीं  बताया  कि  के  क्यारियों  को  कौन  से  लाभ  हैं  ।  उचित

 तो  यही  था  कि  उन  का  भी  उल्लेख  किया  जाता  ।

 श्री  पो हास् कट ने  कहा  है  कि  छात्रवृत्तियां  भी  रिश्तेदारों को  दी  जाती हैं  पता  नहीं

 दारों को  ।  छात्रवृत्तियां तो  विशेषज्ञ  समितियों  ay  सिफारिशों पर  दी  जाती  हैं  ।  उन  में  मंत्रालयों के

 भी  एक  दो  प्रतिनिधि रहते  हैं  ।  दोष  सभी  सदस्य  माने  जाने  वैज्ञानिक  या  शिक्षाविद्  होते  हैं  ।  are  जिस

 देश  में  प्रशिक्षण के  लिये  छात्रवृत्ति दी  जाती  उस  देश  का  भी  एक  प्रतिनिधि  सम्बन्धित  समिति

 |  हम  ने  ्  तक  चुनाव  समितियों  द्वारा  की  गई  एक  भी  सिफारिश  में  कोई  रद्दोबदल  नहीं

 की  इसपर  मुझे  गव  है  ।  इसका  एक  प्रमाण यह  भी  कि  वर्षों  से  ये  छात्रवृत्तियां दी  जा  रहीं

 पर  oat  तक  ऐसी  कोई  शिकायत  सामने  नहीं  झाई  ।  केवल  माननीय सदस्य  ने  एक  अस्पष्ट ढंग  से

 ऐसा  आरोप  पहली  बार  लगाया  है  ।  इस  में  कोई  सार  नहीं  ।  उम्मीदवारों  की  सूचना  प्रत्येक  राज्य  में

 प्रकाशित कर  दी  जाती  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  ने  झ्राफिस  लाइब्रेरीਂ  के  बारे  में  बड़ी  झ्रासानी  से  सुझाव  रख  दिया  है  कि

 भारत  के  पास  मूल  प्रतियां  wrt  पाकिस्तान  के  पास  उस  कीਂ  प्रतियां रहें  ।  ब्रिटिश  सरकार  का

 कहीं  कोई  उल्लेख  ही  नहीं  ।  वह  भूल  जाते  हैं  कि  इस  मामले  में  तीन  पक्ष  हैं  :  पाकिस्तान

 ब्रिटिश  सरकार  ।  माननीय  सदस्य  भूल  जाते  हैं  कि  PENE  TH  इस  मामले  में  कोई  प्रगति नहीं  की  जा

 सकी  थी  ।  ayy  में  हम  ने  कोशिश  की  पर  ae  निष्फल  रही  ।  rays  में  ही  हम  पाकिस्तान को

 लाइब्रेरी  के  लिये  संयु  क्त  रूप  से  भाग  करने  के  लिये  सहमत  कर  पाये  ।  माननीय  सदस्य  भूल  जाते हें
 कि  इंडिया  ग्रामीण  लाइब्रेरी  ग्र विभाजित  भारत  की  सम्पत्ति  थी  ।  इसलिये  भारत  अर  पाकिस्तान

 दोनों  सरकारों  का  उस  पर  समान  शभ्रधिकार  है  ।  हमारा  हिस्सा  पाकिस्तान से  बड़ा  होना

 चाहिये  ।  लेकन  संसद  ने  गत  वर्ष  मेरा  सुझाव  मान  लिया  था  कि  हमें  अाफिस  लाइब्रेरी

 के  मामले  में  पाकिस्तान  के  साथ  उदारता  बरतना चाहिये ।  ऐसे  मामलों  में  उदारता की  नीति  ही

 सर्वोत्तम  होती  है  ।

 श्री  हरि  दक्षिण  कामत  .  श्राप  किताबों  का  बंटवारा  कैसे  कर  संकते  हैं
 ?

 श्री  कबीर  :  जब  तक
 कि

 पाकिस्तान  के  साथ  कोई  समझौता
 न

 भारत  को  कुछ

 नहीं  मिलेगा  |  काफी  बातचीत  के  बाद  एक  समझौता  हुआ  कौर  एक  संयुक्त  मांग  पेश  की  गई  ।  कुछ

 कार्यवाही की  गयी  है  जिसे  मैं  प्रभी  नहीं  बता  सकता  |  लेकिन  यह  जाहिर  है  कि  जब  तक  कि  तीनों

 सरकारों  में  कोई  समझौता  न  हो  तब  कय  सवाल हल  नहीं  हो  सकता  |  हम  उस  के  तरीके ढूंढ़  रहे  हैं  ।

 वह  कई  दूसरे  सवालों  के  जैसे-इस  देश  में  उपस्थित  वातावरण  कौर  दोनों  देशों  के  बीच  के  संबंध

 शादी  के  साथ  जुड़ा  हुमा  है  ।  प्रत्येक  के  दृष्टिकोण  से  यह  झ्रावद्यक  है  कि  पड़ौसी  देशों  के
 खास

 कर  उस  देश  से  जो  all  हाल  तंक  हमारे  ae  का  एक  रंग  हमारी  मैत्री  बनी  रही  ।  इसलिये  अपने

 माननीय  मित्र  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वे  थोड़ा  dd  रखें  ।  बातचीत  काफी  समय  से  चल  रही है  ।

 श्र  यदि  हम  पाकिस्तान  तथा  ब्रिटिश  सरकारों  में  सहयोग  ate  सहिष्णुता  भावना  पैदा  कर
 सकें  |  तो  हमें  आशा  है  कि  हम  पुस्तकालय  को  यहां  वापिस  ला  लेकिन  मैँ  उस  के  बारे  में  कोई

 are  नहीं  बता  सकता
 |

 नन  aia  में
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 श्री  हुमायूँ  कबीर

 अन्त  में  में  यह  कहूंगा कि  ्  इस  विशाल  देश  में  हम  ने  ऐसी  समस्यायें  सुलझायी हैं  जो  दुसरे

 देशों  में  wearer  सिद्ध  हुई  भिन्न  भिन्न  लोगों  के  बीच  समय  समय  पर  मतभद झगड़े
 हुए

 लेकिन

 भारत  का  जीवन  प्रवा  ;  ree  गति से  बहता  रहता  ष  वह  प्रवाह  द्यांतिपुर्ण  अनेक  समस्यायें

 कौर  संस्कृतियां  नष्ट  हो  गयी  लेकिन  भारत  में  संस्कृति  का  प्रवाह  निरन्तर  गतिशील  है  जिस का  जोड़

 दुनिया  में  श्र  नहीं
 है  |

 भारत  जीवित  रटो  दे  शोर
 शौर  दुनिया  को  जीवित  रहने

 का

 रास्ता  बतायेगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  कोई  माननीय सदस्य  चाहते  हैं  कि  कोई  कटौती  प्रस्ताव  अलग  से

 रखा  जाय  ।  तब में  उन  सभी  को  एक  साथ  मतदान  के  लिये  रखूंगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  wa  गये

 स्वीकृत  हुए ।

 उपाध्यक्ष  महोदय दवारा  वैज्ञानिक  श्रनसंघान att  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय की

 निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लिए  गयीं  तथा  स्वीकृत हुईं  ।
 i  et  ee

 मांग  संख्या  दीपक  राशि
 re

 ~
 रुपय

 9&  वैज्ञानिक  अरन  संस्थान  कौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्रालय  e  Rei  2,000

 प्०  पुरातत्व  €३,८०,०००

 प्र  भारत का  संव  क्षण  2,92,50,000

 रखे  वानस्पतिक  सर्वेक्षण  २२,  Vi9,000

 53  प्राणिकीयਂ  सर्वेक्षण  १५,  2,000

 प्  वे  मानिक  झतूसन्धान  aiesfae-aTd
 .

 .  QYj,o5  YE,o00

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  गौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  का

 राजस्व  व्यय  प्र२,४  ¥R,o00

 डेढ  वैज्ञानिक  ग्रनुसन्धान  sic  सांस्कृतिक  का  ये  मंत्रालय  का

 पूंजी  व्यय  ।  29,019,000
 a

 स्वास्थ्य  मंत्रालय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  करेगी  |

 वर्ष  PERR—R  के  लिए  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  श्रनदानों  की  निम्नलिखित  मांगें

 |  ey
 a

 प्रस्तुत  कीं  गयी
 a

 दीपक

 सख्या  o

 रुपय
 ry

 OY  स्वास्थ्य  मंत्रालय  १३,७२,०००

 ह  चिकित्सा  श्र  लोक-स्वास्थ्यਂ  ७,४९२,  २८,०००
 Sg

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय  GY, 20,000

 १२७  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  प  जी  व्यय  €,१  पि  2,000

 THT  aaa  में
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 विमला  देवी
 :

 में  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  मांगों  पर  इसलिये  नहीं  बोल  रही  हूं
 कि  स्वास्थ्य  संबंधी  मामलों  की  विशेषज्ञ  हूं  बल्कि  इसलिये कि  में  गांवों  र  शहरों  में  लोगों  को

 बड़ी  गरीबी  are  अ्रस्वास्थ्यकर  परिस्थितियों  में  रहते  हुए  देखती  हूं  ।  जहां  वे  बिल्कुल  प्रकृति  की  दया

 पर  निर्भर  रहते  हैं  बौर  उन्हें  कोई  दवा-दारू  नहीं  मिलती
 ।

 इसलिये  मैं  कुछ  सुझाव
 रखना  चाहती

 हूँ  |  झ  राज  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  दो  प्रसिद्ध  डाक्टरों  के  हाथ  में  है  ।

 प्रत्येक  उन्नत  देश  निरोधात्मक  दवाइयों को  महत्व  देता  है  ।  यह  ठीक  है  कि  oer  fers  भ्रांतियों

 के  क्षत्र  में  हमारा  कुछ  नहीं  है  लेकिन  हम  दूसरों  के  अनुसन्धान से  लाभ  उठा  सकते  हैं  ।  स्वतन्त्रता

 के  पन्द्रह  साल  बाद  भी  कया  हम  ऐसा  कोई  दावा  कर  सकते  हैं  कि  हम  ने  एक  रोग  भी  पूरी तरह  नष्ट

 कर  दिया है  ?

 हर  गांव  और  दादर  में  बच्चे  काली  खांसी  कौर  डिप्टी  रिया  से  मर  जाते  हैं  इन  रोगों के  लिये

 ट्रिपल  ऐन्टी गे शन नामक  बड़ी  weet  निरोधात्मक  दवा  है  ।  इसे  तैयार  करन  ea  दामों  पर

 मुहैया  करने  के  लिये  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 पिछले  साल  are  प्रदेश  में  पोलियो-नामक रोग  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  फला  ।  जब  तक  कि

 सरकार  ने  काष  वाही  की  कौर  दवा  प्राप्त  की
 तब

 तंक  बीमारी  का  जोर  कम  हो  चुका था  लेकिन

 उस  से  कुछ  बच्चे  मर  गये  भ्र  संग है  गये  ।  हमारे  देश  में  इस  रोग  का  शरिक  प्रसार  रोकने
 के  लिये  सरकार  ने  क्या  किया  है  ।  क्या  सरकार  का  यह  कर्तव्य  नहीं  है  कि  वह  यह  टीका  तैयार

 करे  सभी  राज्यों को  दे  ?

 बच्चों  के  बड़े  होने  के  साथ  साथ  उन  के  दारी  रिक  are  मनोवैज्ञानिक  विकास  की  समस्यायें

 छापना होती  हैं  ।  राज्य  का  यहं  कर्तव्य  है  कि  वह  उन  का  ठीक  ठीक  मार्गदर्शन  करे  उन्हें  स्वास्थ्य

 संबंधी  दिक्षा  दे  ॥

 यदि  गर्भवती  स्त्रियों  को  प्रसव  से  पहले  कौर  बाद  में  अच्छी  चिकित्सा  सहायता  दीਂ  जाये  तो  अनेक

 रोगों  का  निवारण  हो  सकता  है  आगे  चालीस  साल  की  के  कुछ  नयें  रोगों  का  जोर  रहता  है

 जैसे  हृदयरोग  शादी  में  समझती  हूं  कि  देश  में  एक  भी  ऐसी  संस्था  नहीं है  कि

 जहां  बायोटिक्स  के  लिये  प्राइमर  विषय  उचित  पराग्वे  दिया  जाता  ati  मुझे  संदेह  है  कि  देश  में

 इन्सुलिन  भी  तैयार  किया  जाता है  या  नहीं  ।  हृदय  रोगों
 को

 रोकने  के  लिए  क्या
 कया

 उपाय

 किये  जाने  चाहियें  इस  बारे  में  लोगों  को  तालीम  दी  जानी  चा  ये  ।  केसर  के  इलज  के  लिए

 भी  प्रयाप्त  सुविधाएं  नहीं  हें  ।  बहत  से  रो  ७१ 1 ष  हें  जिनका  जल्दी  निदान  ही  नहीं हो  पाता

 अस्पतालों  में  एक्स-रे  चिकित्सा  रेडियम  चिकित्सा के  लिए  झावुनिक  म  में  हती

 चाहिये  ।  ज  में  प्रभी  हमारे  पास  हैं  उनसे  काफी  देर  लगती  है  ।  हम  अपने  अस्पत/लों  में

 इलाज  तथा  श्रुपन्वान  के  लिए  आइसोटोप का  प्रयोग  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  वह  किया

 जाना  चाहिये  ।

 कुछ  वे  भी  रोग  जैसे  क्ष

 जो  feat  भो  व्यक्ति  को  feat  समय  भो  हो  सकते  है  ।  मुन्ने  tears  है  कि  सरकार  ने  चेचक

 शरीर  मलेशिया  को  दूर  करने  को  योजना  बतायी  है  ।  मेरा  gaz है  कि  साय  हो  साथ  पिन गांव

 रोग  मिटने  लिए  भी  सरकार
 कार्यवाही

 चेचक  के  रोग  के  लिए  एक  डोका  हना  है  जिसे

 नल  art  में

 1098  (Ai)
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 तैयार  करने  में  बंदरों  के  मुरदों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  बन्दरों

 का  निर्यात  बन्दे  कर  दिया  जाना  चाहिये  |

 खासकर  गंदे  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  लगों  को  हैजा  प्रौर  मोतीझरा के  निरोध के  लिए  नारों

 यात्मक  दवाएँ  दी  जानी  चाहिये  ।  इस  ars  में  मेरा  सुझाव है  कि  श्री  अशोक  सेन की  रिपोर्टे  स्वीकार

 करली  जाये  ।  कम  से  कम  गंदी  बस्तियां  हटाने का  जैसे  स्वच्छ  पानी  की  सप्लाई

 नालियों  की  सुविधाएं  तुरन्त  कार्यान्वित  किया  जाये  ताकि  झन  महामारियों  पर  नियंत्रण

 रखा जा  सक  |

 कुष्ट  रोगियों के  लिए  अधिक  केन्द्रों  की  ०
 व्यवस्था

 की  उन्हें  रहने  के  लिए  जगह  दी  जाये

 उपयोगी  काम  दिया  जाये  ।

 इस  देश  में  क्षयरोग  का  ग्रसित  भी  बढ़ता  जा  रहा  है  धौर  यह  रोग  खा संकर  गरीबों  में

 जिन्हें  पुरा  पुरा  भोजन  नहीं  ज्यादा  दिखायी  देता  है  ।  यहां  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  बड़े
 बड़  सैनिटोरियम  बनाते  पर  रुपया  खर्च  करने  के  बजाय  देश  में  स्वास्थ्यप्रद  स्थानों  पर  छोडी  छठी

 बनायी  जायें  और  वहं  क्षय-रोगियों  को  रखा  जाये  ।  बी०  सी  ०जी०  टोका  बच्चों  को

 लगाया  जाता  है  लेकिन  क्या  सरकार  के  पास  यह  बताते  के  लिए  कोई  आंकड़े  हैं  कि  जिन  बच्चों

 को  बी  ०सी  ०जी  ०
 का  टीका  लगाया  गया  है  उनमें  से  कितने  बच्चे  इसरोग  से  बच  गये  हैं

 ?

 देश  में  जन  संख्या  के  बढ़के  से  हर  किसी  को  चिनता हो  रही  है  प्रौढ़  अआंकड़ों से पता a  पता  चलता

 है  कि  पचास  साल  में  वह  दूनी  हो  गयी  है  ।  हमारी  सरकार  ने  यह  महसुस  किया  है  कि  उसे  रोकना

 अत्यन्त  श्रावक  है  लेकिन  जो  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  उनका  कोई  असर  नहीं
 हो

 रहा  है  ।  तीसरी

 योजना  में  परिवार  नियोजन  पर  काफी  जोर  दिया  गया  है  लेकिन  टेबलेट  कौर  गर्भ  निरोधक

 वस्तु प्र ों  का  इस  कारण  कोई  परिणाम  नहीं  दिखायी  पड़ता  कि  वह  सब  स्ब  साधारण  आदमी  की

 समझ  से  परे  है  प्रौर  न  ही
 यानी  वस्तुओं

 को
 खरीदने

 की  उसमें  सायं  इसलिए  सस्ती  गर्भनिरोधक  ,

 वस्तुझ्नों  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  श्रतुसन्धान  किया  जाये  ।  यह  ठीक है  कि  कुछ  धरी  वर्गों

 भ्रपने  परिवारों  को  सीमित  करना  सीख  लिया  है  लेकिन  समस्या  at  तब  हल  होगी  जब  कि  एक

 साधारण  व्यक्ति  परिवार  नियोजन का  महत्व  समझ  ।  उसे  अरपना  परिवार  सीमित  रखते  के  लिए

 बया  प्रोत्साहन  दिया  गया है
 ?  यदि  उसकी  aia  स्थिति  भ्रच्छी  कर  दी  जाये  तभी  वह  अपना

 परिवार  सीमित  रख  के  का  महत्व  समझेगा  ।  उसे  परिवार  नियोजन  का  महत्व  समझा  के  लिए

 हमने  क्या  किया  है
 ?

 रगों  को  हर्शल  at  जन  संख्या  की  वृद्धि  रोकने  के  लिए  जो  उपाय  किये

 गय ेहैं
 वे

 हैं  ।
 उचक  लिए  सरकार  ने  जो  कार्यवाही की  है  वह  ठीक  ढंग  से

 नहीं  की  गयी  है  ।  सब
 साधारण  व्यक्ति  झपने  weal  दवाएँ  नਂ  भ्रमणी

 चि/केत्सा  न  मिलने  इरादी  जैसे  बातों
 के

 कारण  निरोधात्मक  अवधियों  का  प्रयोग  करते  में

 खिचाता  है
 ।

 मेरा  तो  यह  सुझाव  है
 कि

 देश  में  परिवार  नियोजन
 की

 इतनी  श्रमिक  आवश्यकता  है  किं
 उसके  लिए  एक  विशेष  मंत्रो  भी  होना  चाहिये  ।

 इन  सब  बातों  पर  गौर  करते
 हुए

 सरकार
 को

 लोगों  के  दिमाग  से  डर  कौर  श्रन्यविश्वास
 हटाने  के  लिए  जनता  को  विस्तृत  स्वास्थ्य  शिक्षा  देती  चाहिये  ।  इस  संबंध तर  में  चलती
 फिरती  agate  सभा त्रों  wife  के  माध्यमों  से  जनता  में  व्यापक  प्रचार  किया  जाना
 चाहिये  ।  इस  प्रयोजन के  लिए  स्वयं  सेवी  संगठन तों  को  भी

 प्रोत्साहन
 जाना  चाहिय े।  स्वास्थ्य

 संबंधी  विशेषज्ञ  समीक्षकों  ने  यह  सलाह  दीं  थी  कि  दल  जनता  को  लोक  स्वास्थ्य
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 में  सुशिक्षित  करे  ।  लेकिन  सरकार  ने  इस  बारे में  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।  शासक  दल  नें

 गैर-सरकारी  समितियों  में  दूसरे  राजनैतिक  दलों  के  सदस्यों  को  शामिल  नहीं  किया  स्वयं

 सेवी  छात्र  संगठनों  को  भी  इस  स्वास्थ्य  कार्य  में  हिस्सा  लेने  की
 अनुमति  दी  जानी  चाहिये  ।

 भारत  में  डाक्टरों  की  संख्या  भी  श्रपर्याप्त  हमारे  यहां  ६०००  व्यक्तियों

 के  पीछें  एक  होता  है  जब कि  सभी  उन्नत  देशों  में  ६००  यां  १०००  व्यक्तियों के  पीछे  एक

 डाक्टर  होता  है  ।  जब  तक  कि  डाक्टर  लोग  जनता  को  शिक्षित  नहीं  करते  शरीर  थोड़ा  बुत

 wars  नहीं  करते  तब  तक  लंक  स्वास्थ्य  के  क्षेत्र  में  जनता  को  सफलतापूर्वक  शिक्षा  नहीं

 प्राप्त  हो  सकती  |  यदि  सरकार  उन्हें  उचित  ढंग  से  नट  तो  मेरी  समझ  में  उन्हें  कुछ  कफन  समाज-कार्यो

 करने  में  आपत्ति  नहीं  होंगी  ।

 अराग मुझ मुझे  इसी  पेसंत्ंधि  विषय  पर  alg  प्रोक्ति  उद्योग  पर  खास  जोर  देना  है  ।  सरकार

 को  खुद  ही  श्री  मियां  तैयार  करनी  चाहिये  बनकर  सस्ते  दाम  पर  बांट वी  चाहिये  ।  हम  बुत  ही

 थड़ी  तैयार  करते  हैं  लेकिन  मुझे  मालूम  है  कि  कुछ  विदेशो  लोग  उन्हें  भी  खरीद

 लेते  हैं  हज़ार  उन  पर  झपने  व्यापार-चिह्न  लगाकर  हमारी  जनता  को  ही  ब  धुत्त  ऊँ  ची  की  मतों  पर  बेचते

 यह  एक  फौजदारी  का  जून  समझा  जाना  चाहिये  रोक  उन  लोगों  को  ठीक  संज्ञा  दी  जाती

 |  हमें  इस  दात  पर  जोर  देना  चाहिये  कि  संभी  लोगों  द्वारा  जीवा  शक

 दीवारों  के  खुले  प्रयोग  पर  रुकावट  लगाती  जपे  ।  दूसरी  चिकित्सा  प्रणालियों  के  डाक्टर  उनका

 प्रयोग  न  करे  ।  लेकिन  इससे  यह  भी  चिल्लाहट  मचती  है  कि  ऐल/पैथिक  डाक्टर  मकरध्वज  जैसे

 औषधियों  का  भी  प्रयोग  न  किया  करें  ।  मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  है  कि  मस्त  कोई  अधिनियम

 पास  किया  जाये  जिससे  ऐल पैथिक  erat  द्वारा  मकरध्वज  वेਂ  प्रयोगों  पर  पाबन्दी  लगायी  गय  ।

 देवा  में  कई  चिकित्सा  प्रणालियां  है  ।  मै  किसी  विशेष्  प्रणाली  के  विरुद्ध  नही ंहूँ  लेकिन

 किसी  भी  वैज्ञानिक  प्रणाली  के  fees  नवीन  हूँ  ।  कुछ  लोगों  का  ख्याल  है  कि  प्राचोन  स्मारकों

 की  तरह  प्राचीन  औषधियाँ  भी  उसी  मूल  रूप  में  कायम  रहनी  चाहियें  ।  ऐसी  धारणा  से  हम

 प्रगति  नहीं  कर  सकतें  ।  दुनिया  के  किसी  भी  भाग  में  जो
 श्र  गु सन् थान  या  खोज  होती  उससे  यदि

 हम  दूर  रहें  तो  इमा री  ही  हानि  होंगी  ।  इसलिए  प्रत्येक  के  सम यें कों  से  मेरी  यह  प्रार्थना

 है  कि  त्र  अपने  अपने  विशिष्ट  क्षेत्रों  में  वैज्ञानिक  श्रतुन्बान  कर  उसका  और  अधिक  विकास  करें  ।

 एक  दूसरे  की  प्रणाली  से  लगा  करते  से  कोई  त्र  नहीं  है  ।  इसलिए  गरीर  अधिक  अनुसन्धान  संस्थाएँ

 स्थापित  को  ९ जावा  चाहिये  |  मेडिकल  कालेजों  में  पढ़ाई  का  स्तर  बहुत  काकी  गिर  गया  हैं  जिससे

 मेडिकल  परै जुरडों  का  स्तर  भो  गिर  गया  है  ।  मेडिकल  का  नेत्रों  के
 श्रध्दा  यकों

 के  लिए  खि
 न

 भारतीय

 पिछली  कायम  की  जानी  च्युति  ग्रोवर  उन्हें  अच्छा  वेतन  दिया  जाना  चाहिये  अर  उन्हें  प्राइवेट

 प्रैक्टिस  की  सजा  जत  नहीं  दी  जाती  चाहिये  ।  स्टास्थ्य-नीतियों  के  मामले  में  सरकार  को  इंडियन

 मेडिकल  एसोसियेशन  से  राय  लेनी  aria  wie  उसके  प्रतिनिधि  योजना  आयोग  में  शामिल  किये

 जानते  चाहिय े।

 भ्र स्प तालों  के  संयंत्र  में  मंत्रालय  का  इस  तर  ध्यान  दिलाना  चाहती हूँ  कि
 धन  की

 कमी  शादी  की  वजह  से  हम  ल, १ ००: टू  श्र ९  अधिक  शभ्रस्पताल  न  ख  लें  लेकिन  मौजूदा  भ्र रप तालों  में

 कार्य  कुशलता  बड़ा  दी  जाये  ।  हमें  भ्रमणी  तरह  मालूम  है  कि  सरकारी  भ्र स्प तालों  में  ले  गों  क  शर
 fa

 ध्यान  नहीं  दिया  जाता  कौर  वहां  की  दवाएं  रोगियों  को  नवदीं  बांटी  जातीं  कौर  वे  oa  परों  में  बेच

 दी  जाती  हें
 ।  इस  तरह

 की  dah  को  एक  अपराध  समझा  जाना  चाहिये  कौर
 इसे  रोका

 जाना  चाहिये  ।
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 श्र ग्रदापो  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  सभी  राज्यों  में  लागू  की  जानी  चाहिये  ।  में  स्वास्थ्य  सेवाशर्तों

 के  राष्ट्रीयकरण  की  कौर  भी  स्वास्थ्य पाल  का  ध्यान  दिलाना  चाहती हू  ।  राष्ट्रय  स्वास्थ्य

 सेवा हो  जनता  के  लिए  ्य  कुशलता  स्वासन  सेवा  का  एकमात्र  उपाय  है  ?  सरकार  को  मेरी

 सलाह  है  कि  सभी  आशु निक  चित्त  प्रजातियों  के  चिकित्सकों  से  स्वास्थ्य  के  राष्ट्रीयकरण  के

 संबंध में  मतदान  ले  लें  जैता  कि  एनपी रिंग  अवन  के  नेतृत्व  में  किया  गया  था  ।  विश्वास  है

 उस  कार्यवाही  का  स्वागत  होगा  ।  अधिकांश  उन्नत  देशों  ने  स्वास्थ्य  सेवा  राष्ट्रीयकरण

 किया  है  ।  gat  जीवन  बीमा  का  राष्ट्रीयकरण  किया  बौर  aa  प्रगला  कदम  स्वास्थ्य  सेवा  के

 राष्ट्रीयकरण  का  है  ।

 डा०  श्री  निवासन
 :  मेडिकल  कालेजों  में  भरती  के  लिए  ert  अविक  भीड़

 होंती  है  कि  हर  दस  में  से  एक  को  चुना  जाता  है  इसलिए  कौर  alan  मेडिकल
 कालेज  खोले  जाने

 चाहिये  या  इन  काने  जों  में  भरती  की  ate  अधिक  सुविधाएं  दी  जाती  चाहिये  ।

 शहरों  के  अस्पतालों  की  यह  feats  है  कि  जहां  १०००  रोगियों  के  लिए  व्यवस्था
 की

 भंजूरी है वहां है  वहां  २०००  रोगी  भरती  किये  जाते  हैं  ।  इसलिए  स्वास्थ्य  मंत्रालय
 को  इस  aaa  में  भी

 कुछ  करना  चाहिये  ताकि  उनकी  are  यथोचित  ध्यान  दिया  जा  सके
 ।

 चेचक  ज  छत  के  दूसरे  टोपों  के  संपत्र  में  स्वस्थ्य  मंत्रालय  ने  कुड

 ध्यान  दिया  है  कौर  बहुत  कुड  किया  गया  है  लेकिन  gat  मच्छरों  से  होगे  वाली  तकलीफ

 को  aire  ध्यान  wat  दिया  है  ।  मेँ  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  बताना  चाहता  हें  कि  एक  प्रकार  के  मच्छरों

 से  काल जार  रोग  फै  तता  है  ।  मद्रास  में  यह  रोग  बुत  मे  चाहता हैं
 कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  इत

 feat  का  सामना  करने  के  लिए  एक  wad  शाखा  खोले  |

 परिवार  नियोजन  के  बारे  उ  के  पृष्ट  ११८  में  यह  बताया  गया  है  कि  मृत्यु  दर

 २७ ४  पाते  बकर  २१  तपाते  डो  गया है  में  उतने  सडते  ह  ।  निदेशों  में  वहू  दर

 र  प्रतिशत  है  ।
 स्वास्थ्य

 मंत्रालय  इत  ATE  अधिक  ध्यान  दे  कि  यह  दर  काकों  कम  हो जाये  ।

 amt  सारे  मात  शहर  में  पारो  को  सप्ताई  के  बारे  में  युवे  यद  कहता  है  कि  वहां  wa

 ब्यक्ति  के  जिए  लगना  १४  पैक  पाची  उपलब्ध  होता  है  ।  मुरे  fees  है  कि  सात  होय  स्वास्थ्य

 मंत्रो  तथा  उप मंत्रो  शिव  बात  से  सहमत  बहुत  कि  te  के  लिए  कसन  से  कत  ३०  पनिक  पातों

 ञ ~ दूसरो  ड्ोवा है  लेखन  हमें  थ्  भो  न  ड  मित्र  रहा  हमारे  श न्थ्न अ  में  पादो  सप्लाई  को  समस्या

 बहु  पि  हमें  वर्षा  पर  निर्भर  रहता  पड़त  है  ।  इसलिए  प्लाजा  को  हमारा  सहायता  करो

 चाटते  are  हमारे  लिए  कुड  त्री  ढा वस् था  भो  कणों  चाहिये  ।

 मो  ग्राम  डो  सुबह  मे  ने  एक  तारांकित  प्रश्न  पूछा  था  फि  क्या  मद्रास  शहर  में  कावेरी  नदी

 पातों  लाने  को  कोई  योजना  है  लेकिन  मानवीय  मंत्रा  ने  उतर  दिया  कि  सामान  इकट्टा  किया

 जा  रहा  लेकिन  मेरो  उनसे  यह  atta  भी  है  दह  मदत  शहर  को  पातों  उपलब्ध  फिया  जाये  ।

 इत  सम्  में  में  यह  भो  बता
 दूं

 कि  वह  प्रति  व्यि  १५  faa  पाती  भो  मद्रास  शहर  के  दूर  दूर
 के  Peat  में  जड़ों  पहुंच  रहा  है  ।  मेरा  निर्देश  उतर  में  दक्षिण  में  ्र

 पश्चिम  में  सेम्वियम  से  है  |
 —

 मूल  मं प्रे जी  में



 १८८४  अनुदानों  की  मांगें  २२१५

 जब  FEXE  में  मेँ  निगम  का  पार्षद  चुवा  गया  था  तब  इस  समस्या  को  सुलझा  फे  लिए

 मेंने  निगम  के  जलकल  इंजीनियर  से  coma  किया  था  att  उसके  सुझाव  पर  निगम  की कौर  से

 Wooo  रुपये  को  लागत  से  एक  कुभा  खुदवाया  लेकिन  वह  पानी  खारा  था  ।  मैं  मे  कमिश्नर

 झर  वाटर  वक्त  इंजोनिम्नर  से  प्राय ना की  थी  कि  सप्लाई  को  उत्तर  मेन्स  के  साथ  जोड़

 दिया  जाये  ताकि  लोगों  को  पानी  मिल  सके  ।  हम  यही  खारा  पानी  पो  रहे  हैं  ।  क्या  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  इस  पर  विचार  करेगा  दौर  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  करेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  वर्ष  १९६१-६२  की  रिपोर्ट  फे  पृष्ठ  १४१  में  योजनाओंਂ

 के  ग्रेघ्याय  जलपूर्ति  तथा  सकाई  कौर  के  लिए  १०५  करोड़  पये  की  व्यवस्था

 की  गयो  है  ।  शहरी  क्षेत्रों  को  छेड़  कर  प्रकरण  भारत  १०५  करोड़  रुपये  को  रकम  से  ग्रामीण

 क्षेत्रों  को  श्रावइ्यकता पूरी  हो  जायगी ?  मेँ  ऐसे  स्थान  जानता  हूं  कि  जानवर  ग्रोवर  प्रोमो  एक

 ही  पानी  पोते  हैं  ।

 शहरी  aw  के  सम्बन्ध  यदि  कावेरी  का  पानी  मद्रास  शहर  में  लाया  जायें  तो  लगभग

 ३०  करोड़  रुपया  ख  होने  का  अनुमान  है  ।  लेनिन  में  नहीं  समझता  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  प्रयोजन

 के  लिए  मद्रास  निगम  और  मद्रास  राज्य  की  कोई  विद्वेष  सहायता  देन  जा  रही  है  ।  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 श्राम  झरा  कर  योजना  आयोग  से  बातचीत करे  और  यह  रकम  १०४  करोड़  रुपये से  बढ़ा  कर

 २१०  करोड़  रुपये  कर  दें  ताकि  मद्रास  दाहर  को  पानी  का  पानी  मिलने  लगे  ।

 शी  मोहन  नायक
 :

 उपाध्यक्ष  जब  हम  हेल्थ  मिनिस्ट्री  की  डिमांड

 पर  विचार  करते  हैं  तो  एक  बात  बराबर  हमारे  साथ  ret  है  कि  जो  लोग  श्रपना  जीवन  कुर्बान

 कर  फे  दूसरों  फे  स्वास्थ्य  की  रक्षा  करते  उन  लोगों  के  स्वास्थ्य  की  रक्षा  फे  लिये  wt  तक  कोई

 ठोस  कदम  नहीं  उठाये  गये  हैं  ।  जब  कभी  हम  मेहतरों की  बात  नियत  हैं  तो  एक  म्ज्ञाक  सा

 हो  जाता है  ।  मगर  हेल्थ  डिमांड  के  सम्बन्ध  में  उन  &  लिये  बोलें  तो  हेल्थ  मिनिस्टर  कहते  हैं  कि

 ae  होम  मिनिस्ट्री  का  wad  गौर  नगर  होम  की  डिमांड  पर  उन  के  लिये  कहते हैं  तो  वह

 कहते हैं  कि  gra  डिपार्टमेंट का  विषय  है  ।  मुझे  बहुत  दुःख  होता है  कि  उन  फे  बारे  में  न  तो

 goa  डिसाईड  मेंट  कुछ  सोचता  है  कौर  न  होम  ट  ही  कुछ  सोचता  है  ।  दोनों  ही  उन  की  बात

 को  Ya  से  नहीं  सोचते हैं  ।  मन  बड़ी  खुशी  होती  है  यह  देख  कर  कि  इस  समय  हम  को  हेल्थ

 मिनिस्टर  के  रूप  में  एक  ऐसा  व्यक्ति  मिला  gar  है  जो  बहुत  दिन तक  गांधी  जी  के  साथ  रहा था  ।

 जिस  समय  गांधी  जो  मेहतरों  के  सम्बन्ध  में  बोलते  थे  उस  को  उन्हों  सुना  होगा  |  इस  लिये  में  ara

 करता  हूं  कि  मेहतरों  फे  स्वास्थ्य
 की

 रक्षा  फे  लिये  कुछ  ठोस  कदम  उठायें  जायेंगे
 ।

 जब  पहली बार  म  सन्  १९५७  में
 दिल्ली  अया

 था
 तब

 में
 थ

 घूम  घूम
 कर  जहां भी  मेहतरों

 की  बस्तियां हैं  उन  की  अवस्था  को  देखा  ।  में  से  तालकटोरा  गार्डन  डिंग  रोड  मेह  रेली

 देखा  पास  के  गांव  चीरकर  दिल्ली  को  देखा  ।  छः  साल  पहले  जैसी  उन  की  अवस्था  थी  पी  ही
 भ्रवस्था  उन  की  राज भी  है  ।  उस  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  इस  लिये  में  कहता हूं  कि
 जो  लोग  अपने  जीवन  को  कुर्बान  कर  के  दूसरों  के  हेल्थ  की  रक्षा  करते  उन  के  स्वास्थ्य  की  रक्षा

 के  लिये  कुछ  काम  नहीं  हो  रहा  है  |

 में  एक  बात  कहूंगा  उड़ीसा  के  बारे  में  ।  श्राप  लोग  देखेंगे कि  जो  उड़ीसा  की  आंचलिक

 एरिया  हैं  उन  में  वं  दह  पंद्रह  बीस  बीस  मील  तक  कोई  नहीं  है  ।  मे  री  कांस्टिटू  ra  भंजनगर

 है  जो  कि  एक  पके  न्याय  एरिया  है  ।  वहां  पर  भी  दस  दस  गहे  पंद्रह  मांग  के  भीतर  एक  भी

 अस्पताल  नहों  है  ।.
 मने  ए  बार

 एक
 आदमी  को बु वार  में

 देखा
 तो  उससे  कि  भाई  तुमको



 दैन १६  श्रतुावों  की  मांगें  २४५  LEER

 [at  मोइन

 बूदार  हैं  तुम  अस्पताल  जामो  ।  उसने  कहां  कि  अस्पताल  यहां  से  दस  मौत  दूर  नगर  वहां

 जाऊंगा  तो  रास्ते  में  हो  मर  जाऊंगा ॥  यह  हालत  है  ।  राज  हमारी  स्टालोन  सरकार  कोई

 विदेशो  सरकार  नही ंहै  कि  हम  उत  पर  दोश  लगा  दें  कि  विदेशो  शासन  है  इ  लिए  हमारा  ara

 नहीं  करता  ।  सभो  तो  हमारा  देशो  शासन  है  ।  उसका  फर्ज है  लोगों  को  स्वास्थ्य  रक्षा

 उनको  शिक्षा  देता  स्कोर  उसके  जिए  सातों  का  प्रभाव  करना ।  इसलिए  में  बोलूंगा  कि  जो  ग़रीब

 प्राचीन  हैं  उबर  के  लोगों  के  लिए  ग्रोस्ज़ी  की  व्यवस्था  जहूर  को  जाये  ।  दिल्ली  में  तो  हज़ारों

 डाक्टर  हैं  ।  हमारा  रोका  यह  हो  गया  है  कि  जहां  शिक्षित  लोग  रहते  हैं  जो  ज्यादा  चिल्लाते  हैं

 शोर प्रेत  करते  उबर  वो  पूरी  सुविधा  दो  जाती  है  ।  मगर  देहातों  में  जहां  के  लोग  मूंह  नहीं  खोलते

 हैं  उन  लोगों  को  तरफ  हम  कुब  नहीं  देखते  ।  उबर  दृष्टि  भो  नहीं  डालते  कि  उत  लोगों  को  क्या

 चाहिए  ।

 थें  डक  बात  wire  बीजेपी  frat  पंचजर्कॉपि  योजना  में  बहुत  से  चाइल्ड  वैलफेयर

 मैटरनिटी  मेंटर  थोड़े  गये  ।  मां  ने  देवा  है  कि  चा  ars
 अण्ड  वैज के पर  मौर  मैटरनिटी  सेंटर  को  बने

 पांच  सात  साल  हो  मगर  उन  में  प्रभो  तक  ताला  लगा  हुप्रा  हमें  प्लान  करते  वक्त  देखता

 चाहिए  कि  जो  चोट  हम  स्टार्ट  करें  उपे  पूरी  तरह  स्टोर  करें  ।  अगर  इस  काम  के  लिए  मकान

 बताया  है  तो  मकान  बनाना  खत्म  होने  के  साथ  उप  में  डाक्टर  ग्रोवर  नवं  जो  भी  चाहिए  उसे  भी

 यहां  पहुंचा  देता  चाहिए  ।  sat  तो  हम  ने  रिपोर्ट  में  तो  कह  दिया  कि  इतने  चाइल्ड  वेलफेयर

 मेेरे  नटी  केंटर  बनाये  गये  मगर  बनाने  के  बाद  वह  कीप  चलेंगे  इसकी  कोई  स्कीम  नहीं  दिखायी

 देवी  ।  में उड़ो पा  को  बात  कना  चाहता हूं  कि  जहां  बहुत  से  चाइल्ड  वै  लेकर  सेंटर  कौर  मैटरनिटी

 सेंटर  बने  हु  ए  पांच  सात  साल  हो  गये  ।  उके  जिए  हम  ने  ५०  पर  सेंट  कंट्रीब्यूशन  मगर

 उनमें  लगा  हुजरा है  ।

 मैं  एक  ate  निवेदन  करता  चाहता  हैं  ।  जिस  वक्त  केरा  या  विसिना  का
 एपी  डेरिक

 फिरता  है  तो  मेहतर  लोगों  को  उधर  एं  पेज  फिया  जाता  है  ।  ग्राम  कोई  मे  इतर  कालरा  से  इंफेक्टेड

 हो  कर  मर  जाये  तो  उतकों  कोई  काम्पैंसेशन  नहीं  दिया  जाता  ।  यह  बड़े  दुःख  की  बात  है  क्योंकि

 वह गवरमेंट  को  इंडो  पर  मरा  है  ।  feral  मृत्यू इ  यूटी  पर  होती  है  उसकी  फेमिली  के  मेनटिरन्स

 के  लिए  कम्पेन्तेशन  देता  चाहिए  ।  तो  मेरा  निवेदन  है  फि  ऐ  तो  अवस्था  में  मे  खतरों  को  भो  कम्पेन्सेशन

 देना  चाहिए ॥

 एक  बात  बाप  कौर  देवें  कि  जो  मेहतर  अस्पतालों  में  श्र  गन्दो  बस्तियों  में  काम  करते  हैं
 उनको  हाथों  को  साफ  करने  फे  लिए  सोप  भो  नहों  दिया  जाता  ale  उत  के  लिए  ठोक  प्रकार  का

 कपड़े  का  भो  प्रबन्ध  नहीं है  ।

 मद्रास  को  एक  बात  ग्रौर बोजूंगा  ।  मेहता  कॉ नति  के  लिए  चाहे  होम  डियोन  मेंट  भी  कुछ
 काम  करे  जैकी  यह  मुख्य  समस्या  ब्य  रिपार्ट सेंट  को  है  ।  हरिजन  का  टोटल  प्रॉबलम  तो  होम
 डिपार्टमेंट  देखेगा  हो  ।  पर  मेहतर  को  समस्या  केवल  सैन्य  विभाग  पर  जाती  है  ।  जो  मेहतर
 गांवों  में  ग्रोवर  देहात  में  काम  करते  हैं  उनको  समस्या  fas  हेल्थ  डिपार्टमेंट  पर  mat  है  ।

 में  देवता हूं  कि  मेहतरों  के  लड़के  लड़कियां  जो  कि  पढ़  योग्य  हैं  वे  पढ़ने  नहीं  जाते  ।  इसका

 कारण  यह  ह  कि  उनके  मां  बाप  काम  पर  चले  जाते  हें  शर  घर  में  जो  छोटे  बच्चे  र  ते  हैं  उनकों
 देखने  के  लिए  बड़े  बच्चे  रह  जाते  हैं  ।  qatar  वे  पढ़  नहीं  जा  सकते  ।  मैँ  ने  ऊपर  बारे  में  स्टेट
 गन ें मेंट  को  भो  एक  सजेशन  दिया था  प्रौढ़  यहां  भो  निवेदन  करना  चाहता  हूं  फि  झगर  श्राप

 मेहता  जाति  को  उन्नति  करता  चाहते  हैं  तो  जहां  पर  मेहतर  बस्तिया ंहैं  उबर  एजोमेंटरी  स्कूल
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 बनाइए  प्रो  उप  स्क्गों ६  के  साय  साथ  चिक क्रय  भो  बताये  जायें  जिसमें  PF  बच्चों  की  देखभाल  की

 जाये  ताकि  जो  बड़े  ast  grat  देवों  फे  लिए  घर  पर  रह  जाते  हैं  वे  स्कूल  में  जा  सकें  ।  इन

 क्रेप  में  एक  दाई  या  नसं  रतो  जाये  तो  छोटे  बच्चों  को  देखभाल  करे  ।  ऐसा  होगा  तभी  मेहतरों

 के  बच्चे  पढ़  सकेंगे

 ae  aN
 मैँ  चार  पांव  म्यू  निजि जि टियों  में  जाकर  देखा  ।  वहां  एलीमेंटरी  स्कूल  हैं  मगर  मास्टर

 बनते हैं  फि  उबर  कोई  मे  उत  ए  के  लड़के  लड़कियां पढ़ने  अब  as  ।  कराते  हैं  तो  चार  दिन

 कै  बाद  नहों  aa  या  दस  पांच  दिन  में  एक  बार  mae  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 यह  हेल्थ  मिनिस्ट्री  की  डिमांड  ऐजुकेशन  मिनिस्ट्री

 की
 डिमांड  नहीं  |

 शी  मोहन  नायक  :  म  बोलता  हूं  कि  मेहतर  का  सवाल  तो  fas  हेल्थ  मिनिस्ट्री का  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एजुकेशन  मिनिस्ट्री  श्रागे  रहा

 थो  मोइन  नायक  :
 में  सकून  की  बात  जड़ों  म॑  तो  कहता  हूं  किः  स्कूलों  के  साथ

 सीजे  जायें  ।  यह  काम  तो  ध: 4 ण लय  मिनिस्ट्री का  है  ।  इत  क्रिकेट  में  छोटे  बच्चों  का  लालन  पालन  किया

 जाये  |  यह  abe  तो  हन्य  मिनिस्ट्री  से  सम्बन्ध  रखती है  |

 उपाध्याय  महोदय :  नदीं  we  काम  एजुकेशन  मिनिस्ट्री का  है  ।

 झापका  समय  पूरा  हो  गया  ।

 श्री  मोहन  नायक :  मेँ  वाटर  सप्लाई  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा  ।  हमारे  देश  में  सब  लोगों  को

 बाटर  सप्लाई  करता  सरकार  का  काम  है  ।  उड़ीसा  के  लिए  सेंट्रल  प्लान  यह  है  कि  ae  कोई

 कुएं  के  लिए  1900,  द्भय  चाहता है  तो
 अगर  वह  ५००  रुपया  दे  सके

 तो
 बाकी  ५००  सरकार दे

 देगा  ।  मेरा  गांवों  का  1 हैँ: ढ |  है  कि  जहां  छत  श्राबादो है  वहां  के  लोग  सहज
 में  ५००  रुपया दे  कर

 इस  सुविधा  का  लाभ  उठा  लेते  लेकिन  जो  गटोब हैं उन उन  के  पास  पांच  रुपया  भी  देने  के  लिए  नहीं

 है  वह  पांच  सौ  कीप  देकते  इसलिए  मेरा  निवेदन है  कि  जहां  ग़रीब  आदमी  रहते  हैं  उस

 seat  के  लिए  पुरा  एक  हजार  रुपया  सरकार  को  तरफ  से  दिया  जाना  चाहिए  ।  वहां  के  लिए  ४५०

 पर  सेंत  कट् रोब यूशन  का  निधम  हटा  देना  चाहिए  ।  अभी  यह  होता  है  कि  हरिजन  बस्ती  को  एक

 कुंग्रां देने  ae  प्लान  है  ले
 PRT  जज  वह  ५००  रुपया  अड्डों  दे  सकतें  तो  वह  युवा  उन  लोगों  को  दे  दिया

 जाता  है  जोदे  सकते  हैं  प्रौढ़  जो  घरो  हैं  ।  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  हरिजनों  के  लिए  यह  कटी

 aqua  का  नियम  नहों  होता  चाहिए  |

 मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये

 गये se

 मांग  कठौती  प्रस्तावक  का  नाम  कठौता  का  म्रावार  करो  त प  ल

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 ानातनजलववाातगतणा ाा A  aa  werent  ae  ce  ge  ee  re  ee  है  ह  eS  SO  eG  Sep  nA  NE  OD  SG  PSE  AAP  SPER  क

 ्

 oe  nD  NE  DD  TS  NS  ND  ND  SO  OT  om  ES  ene  Se  AAAS  SAE  a  A  RNAS

 wR  ३६  श्री  ८.० हू०  Fo  राघवन  विशिष्ट  wit  पेशेन्ट  दवाबों
 के  राशि  घटा  कर

 १  रु०  कर  दी मूल्यों  का  नियंत्रम

 जाये

 मूल  cast  में



 २१८  धरन दानों च्  की  मांगें  २४  PEER

 eran

 शु  २  रे  ¥  y

 Ce  Se  A  रक  लला  EN  ND  a  िरटाललाणय ANS  विविध  बर  काला  a  ee

 eX  oe  श्री  उ०  व०  राघवन  डाक्टरों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  राशि  घटा  कर

 काम  करने  के  लिये  अधिक  १  रु०  कर

 जाये प्रोत्साहन  देने  हेतु  उपबन्ध

 BY  डेप  श्री  झ०  Fo  राघवन  राशि  घटा  कर
 कुष्ठ  तत्सम  रोगों  के

 चिकित्सा  १  रु०  कर  दी

 के  सम्बन्ध  में  मूलभूत  झेतुषंबान  जाये

 की  उपेक्षा

 ४  ३े€  oft  १ हू  व०  राघवन  अधिक  मेडिकल  कालेजों  की  राशि  घटा  कर

 स्थापना  १  रु०  कर  दी

 जाये

 BY  Mo  श्री  वारियर  mats  तथा  चिकित्सा  की  अन्य

 देशी  प्र  गालियों  के  प्रति  steTI-  १  रु०  कर  दी

 पूर्ण  व्यवहार  जाये

 १००  रुपये श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  आघुनिक  carat  के  ज़रिये  प्रामीण

 चिकित्सा  सेवा  की  झ्रावस्यकता

 vy  aft  शिवमूर्ति  स्वामी  भारतीय  चिकित्सा  प्रणाली  को  १००  रुपये

 प्रोत्साहन  देने  की  आवश्यकता

 ४५  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  fae  अस्पतालों  में  कुत्र यादों  १००  रुपये

 को  रोकने  की  झ्रावश्यकता

 ४४  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  रोगियों  की  निःशुल्क  चिकित्सा  १००  रुपये

 करने  वाले  निजी  अस्पतालों

 को
 उदार  नतुदान भ्  देने  की

 आवश्यकता

 Bx  श्रीमती  विमला  देवी  परिवार  नियोन  के  मामले  में  प्रतीक  १००  रुपये
 प्रभावी  कदम  उठाने  की

 अनावश्यकता

 ४४  श्रीमती  विमला  देवी  १००  रुपये

 डिप्थीरिया  को  रोकने

 के  लिये  अधिक  प्रभावी  उपाय

 करने  की  आवश्यकता

 ध्  €  श्रीमती  विमला  देवी  अ्रंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  १००  रुपये
 को  अन्य  दायरों  में  कार्यान्वित

 करने
 की  झा वद यकता

 ता
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 Vy  १०  श्रीमती  विमला  देवी  देश  में  अधिक  मेडिकल  कालेज  १००  रुपय

 खोलने  की  श्रावइ्यकता

 ६  ११  श्रीमती  विमला  देवी  हमलोगों  की  भ्रसाघारण  वृद्धि  को  १००  रुपये
 रोकते  हेतु  प्रभावी  उपाय  करने

 की  झावइ्यकता

 SX  ४१  श्री  बरुआ  राज्य  में  मच्छरों  के  उपद्रव  १००  रुपये
 को  समाप्त  करने  के  लिये  तेजी

 से  आन्दोलन  चलाने  की

 आवश्यकता

 ¥y  श्री रा०  TAT  भ्रादिम  जातियों  के  लोगों  को  होने  १००  रुपये

 वाले  रोगों  तथा  उनके  उन्मूलन

 के  बारे  में  श्रतसन्धान करने

 की  श्रावर्यकता

 ६  रे  श्री  रा०  बढया  area  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  १००  रुपये
 को  अन्य  दायरों  में  कार्यान्वित

 करने  की  आवश्यकता

 CY  श्री  वारियर  श्रनधिक्ृत  तथा  ware  व्यक्तियों  १००  रुपये
 को  देश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 चिकित्सा  व्यवसाय  करने  से

 रोकते  की  झ्रावश्यकता

 SX  VY  थ्री
 To

 छुटपन  पसरी  पंचवर्षीय  ना  में  केरल  १००  रुपये

 के  पाल घाट जड़े  में  om

 मेडिकल  कालेज  खोलने  की

 आवश्यकता

 vy  द  श्री  वॉरियर  क्षय  श्रारोग्यघामों  को  अधिक  १००  रुपय
 घन  उपलब्ध  करने  का

 WTARTHAT

 vy  ई  ७  श्री  वॉरियर  फाइलेरियाई  की  चिकित्सा
 oa

 १००  रुपये
 अधिक  धन  उपलब्ध

 करने  का  श्रावस्यकता

 प  श्री  वारियर Bx  फडइरेरिया  के  फैलाव  के  बारे  १००  रुपये
 में  कार्यवाही  करने  के  लिये

 अधिक  तस  खान  श्र  प्रशिक्षण

 एकक  स्थापित  करने  की

 झावइ्यकता
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 ह  ve  श्री  बैरियर  अस्पताल  में  भर्ती  हो  कर  चिकित्सा  १००  रुपये

 कराने  वाले  रोगियों  को  स्थान

 देते  के  एरणाकुलम

 स्थित  फाइलेरिया  केन्द्र  के

 लिये  अधिक  उपयुक्त  इमारत

 उपलब्ध करने  की

 यकता

 ्  शु  श्री  वॉरियर  कुष्ठ  के  उन्मूलन  के  लिये  श्रमिक  १०  ०
 रुपये

 बुनियादी  तथा  निरन्तर

 सम्मान  करने  की  आवश्यकता

 6  शश  श्री  वारियर  १००  रुपयें कुष्ठ  के  सजाव को  रोकने  के
 लिपे  उठायें  गये  कदम

 ह  ५२  श्री  वॉरियर  चेचक  के  उन्मूलन के  लिये  too ara

 अधिक  घन  उपलब्ध  करने  की

 झावईयकता

 v4  ५३  श्री  वारियर  कुपोषण  के  कारण  बच्चों  के  १००  रुपये

 स्वास्थ्य  को  हो  रही  हानि

 रोकने  की  आवश्यकता

 wy  ५४  श्री  वॉरियर  खासकर  बच्चों  के  लिये  मिलावट  १००  रुपये

 वाली  खाने  की  चीजों

 दवाबों  के  उत्पादन  कौर

 वितरण के  विरुद्ध  कड़े  कदम

 उठाने की  झ्रावश्यकता  ।

 ४४  ५५  श्री  वॉरियर  अस्पतालों  में  मरीजों  को  अधिक  too  रुपये
 स्थान  देने  की  आवश्यकता

 ५  ५६  श्री  वॉरियर  सामान्य  चिकित्सा  व्यवसायियों  १००  रुपये

 के  लिये  प्रत् यार मरण

 क्रम  aaa  करने  के  लिये

 राज्य  सरकार  तथा  चिकित्सा

 संगठनों  को  ग्रामीण  सहायता

 देने  की  अ्रावइ्यकता

 ह  ५७  श्री  वॉरियर  heat की  चिकित्सा  बारे  १००  रुपये बक

 में
 अनुसन्धान

 tee
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 t  र  2  ¥  x

 DOR  OD  मगर नन नय  गाए  SES  AES  ENR S-DS.MS oe  oe

 है |  भ्र  थ्री  वॉरियर  विकलांग  चिकित्सा  के  लिये  १००  रुपये

 एक  केन्द्रीय  संस्था  स्थापित

 करने  की  झ्रावश्यकता

 KE  ft  वारियर  माहे  में  एक  तपेदिक  का  अ्रस्पताल  १००  रुपये
 व  झ्ारोग्यघाम  के  निर्माण

 की  आवश्यकता

 च्  ६०  श्री  वॉरियर  ग्रामीण  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  दवातों  १००  रुपये
 का  व्यय  तथा  योग्य  मचा  क्यों

 को  रखत ेके  लिये  पर्याप्त

 धन  का  उपलब्ध  करने  की

 ey  श्री  वॉरियर  प्रत्येक  गांव  में  कम से  कम  एक  १००  रुपये
 योग्यता  प्राप्त  दाई  की

 व्यवस्था  करने  की

 द्रवता

 wt  रे  को  कते  तथा  १००  रुपये श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  1  बीमारियों

 स्वास्थ्य  के  स्तर  को  उन्नत

 करने  के  लिये  ग्रामं/ण  क्षेत्रों

 के  लिये  राष्ट्रीय  wa  संभरण

 योजना

 ६  दे  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  ,.  चिकित्सा  की  श्रवुर्शदिक  तथा  १००  रुपयें

 यूनानी  प्रणालियों  के  बारे  में

 अग्रेतर  अनुसन्धान  करने  की

 ६  |  क  ह  श्री  शिवमूर्ति  अस्पतालों  में  विशेषकर  तपेदिक  too  प्रियें

 तथा  मारामारी  के  रोगों  के

 अस्पतालों  में  डाक्टरों  कौर

 बिस्तरों  की  संध्या  बढ़ाने

 की  झावइयकता

 ६  १६  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  परिवार  नियोन  के  प्रयोग  १००  रुपये
 के  लिये  दीवारों  में  की  we

 कटौती  को  रद  करने  की

 श्रावइ्यकता



 ३२२२  ध्रनदानों की  मांगें ~~  दरवार  २४  Leey

 श ्  द  रे

 ne  a  Ck  CE  CE  NE  ED  el  Ec  a  का  ददरी  दा  लाद  St a

 है  rs  श्री  शिवर्माति  स्वामी  ग्रामों  जनता  की  सेवा  के  लिये  १००  रुपये

 ग्रामीण  सेवा  केन्द्रों  में

 पर्याप्त  चिकित्सक

 रियों  की  आवश्यकता

 ं  न  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  सरकारी  स्वास्थ्य  केन्द्रों  को  {oo  पये

 सहायता  अनुदान  देने  की

 आवश्यकता

 ४६  १९  श्री  मे०  के०  कुमारन  केरल  में  नियंत्रण  १०

 कार्यक्रम  में  तेजी  लाने  की

 ४६  ३०  श्री मे०  कृ०  कुमारन  देश  में  निमित  दवातों  पर  १००

 घ्रधिक  कड़ा  नियंत्रण  रखते

 की  श्रावस्यकता

 है  रश  श्री  मे०  कठ  कुमारन  देश  के  waif  कक्षा  में  १००  रुपये

 शक्तिशाली  भ्रौषधि-निर्माण

 उद्योग  की  श्रावस्यकता

 द  श्र  श्री  Ho  क०  कुमारन «|  केरल  राज्य  तपेदिक  ०  ०
 रुपये

 अस्पतालों  में  बिस्तरों  की

 संख्या  बनाने  के  लिये  राज्य

 को  सहायता  देनें

 की  हू

 है है  शदे  श्री  कोया  ,  भूमिगत  पाती  के  लियें  केरल  १००  रुपये
 में  व्यवस्थित  कौर  शीघ्र

 सर्वेक्षण  करने  की

 ६  २४  श्री  कोया  के  केरल  राज्य  में  १००  रुपयें

 बालियापटम  ,  बाड़गरा  और

 तनूर  में  शुद्ध पाती  के
 संभरण  की  आवश्यकता

 ह  २४  श्री  कोपा  केरल  राज्य  में  १००  रुपये

 तपेदिक  कौर

 कन् सर  रोगों  के  उपद्रव  के

 नियंत्रण  तथा  उन्मूलन  के

 लिये  अधिक  सक्रिय  उपाय



 १८८४  )  भ्र तु दानों  की  मांगें
 पेरेरा

 SP

 {  र  दे  है  ड  क

 श्री  कोया  , ve  २६  केरल  राज्य  में  फाइलेरियाई  १००  रुपये
 नियंत्रण  योजना  को  तेजी

 से  कार्यान्वित करने  के  लिये

 wee  घन  को  उपलब्ध  करने

 की  भ्राव्यकता

 ई  र्फ  aft  कोया  १००  हमे तपेकिद  के  रोगियों
 को  निःशुल्क

 की देने  इरादी

 झावइयकता

 ह  थी  रिंगिंग  किशन  १००  दिये इम्फाल  में  मानसिक  रोगों

 के  शअ्रस्पताल नी  स्थापना

 की  धश्रावइ्यकता

 धि  qe  थी  रीडिंग  किशन  संच  राज्य  क्षेत्रों के  छात्रों  मे  १००  रुपयें

 लिये  मेडिकल  कालेजों  में

 रक्षित  स्थान  बढ़ाने  की

 भ्रावर्यकता

 ह  श्री  रीडिंग  किशन  rare के  त्मेगलॉग  क्षेत्र से  १००  रुपये

 गण्डमाला के  उन्मूलन  की

 घ्ावदयकता

 ई  शेर  sit  रीडिंग  किशि  इम्फाल में  अस्पताल  १००

 में  निवारक  व  उस  के  विस्तार

 की  श्रावद्यकता

 ह  धर  श्री
 प०

 केरल  में  ferret  ग्रामीण  क्षेत्रों  १००  रुपये

 में  राष्ट्रीय चेचक  उन्मूलन

 कार्प  कम  कार्यान्वित  करने

 की  आवश्यकता

 प्रे  केरल के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  तपेदिक  १००  रुपये ह  श्री To

 के  अधिक  अस्पताल  खोलने

 की  आवश्यकता

 केरल  के  प्रत्येक  चले  में ६  tv  श्री प०  १००  रुपये

 कुष्ठ  चिकित्सा  के  लिये

 अस्पताल  खोलने  की

 इसका

 श्री  प०  FAT  केरल  में  फाइलेरियाई  की  १००  रुपये
 चिकित्सा  पौर  नियंत्रण

 के  लिय  अस्पताल  खोलने

 की  अ्वइयकता



 देर  की मांगें  २५  REQ

 न  दे

 vq  रहे  श्री  To  कुदरत  श  केरल  के  प्रत्येक  जिले  में  १०  छ  रुपये

 मानसिक  रोगों  की

 चिकित्सा  के  लिये  अस्पताल

 खोलना

 ¥9  ६७  श्री  प०  कुरान  केरल  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  १००  रुपये

 परिवार  नियोजन  कार्यक्रम

 कार्यान्वित न  किया  जाना

 १२७  श्री  किलिंग  .  पहली  ak  दूसरी  पंचवर्षीय  १००  रुपये

 योजनावधि  में  इम्फाल  जल

 संभरण  योजना  कार्यान्वित

 न  की  जाना

 १२७  ५  श्री  रिशांग  किलिंग  ,  मनीपुर के पहाड़ी के  पहाड़ी  सब  डिवीजन  १००  रुपये

 के  प्रधान  कार्यालय  veer

 को  पंचवर्षीय  यो

 वधि  में  जल  संभरण  करने

 के  लिये  योजना  में  शामिल

 करने  की  आवश्यकता
 a

 महोदय :  ये  सभी  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  हैं
 ।

 श्री  रामसिंह  :  उपाध्यक्ष  में  स्वास्थ्य  का
 इस  तरफ  ध्यान  दिलाना

 चाहता  हूं  कि दूसर  पंचवर्षीय  बाजना  समाप्त  हने  समय  भारत  में  एक  डाक्टर  '४८०  ०  व्यक्तियों

 पर  होता  था  ।  हमारे  पास  कुल  ५८४  हजार  डावटर  थे  जबकि ये  जना  अनुसार हमें  ०  हजार

 डाक्टरों  की  भ्रावइ्यकता  थी  ।  हर  बरस  तीन  हजार  नयें  डावटर  जो  भारत  की  Yo  HistA  संस्था

 से  पास  होत ेहैं  इस  व्यवसाय में  कराते  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अनुसार उन  की  संस्था

 एक  लाख  हो  जायगी  ।  परन्तु  Van  संख्या a  से  दी  कायें  नहीं  बढ़ता  ।

 सरकार
 ने  जो  बड़ें  बड़ें  दवाखाने  तथा  अस्पताल  खोले  हैं  उन  में  की  सप्लाई  में

 नहीं  बढ़.ई  जा  रह  हैं
 जिस  भ्रंश

 में
 जन

 संस्था  बढ़  रही है
 ।  इस  का

 नतीजा  यह  होता  है  कि
 डावटर

 मरीजों  को  देख  कर  मर्ज  बता  देता  है  परन्तु  मरीजों  को  aga  दवाय  नहीं  मिल  पातीं  ।  बहुत  से  छटे

 छोटे  में  जो  कुछ  नट ब. ब्च्  रा  स्टाक  रद्दा  हैं  एस  का  भी  दुरुपयोग  होता  है  ।  उस  से  दवाइयां

 लोगो  को  नहीं  मिल  पातीं  क्यों  इसका  अधिक  सू  अधिक  लाभ  स्टाफ  वे  लोग  उठते  हैं  ।  इसलिये

 अस्पतालों  में  दवाओं  का  स्टाक  ज्यादा  किया  जाय  शौर  एस  नन  वितरण  ५  धपे  उचित  व्यवस्था

 बहुत  सी  छ  टी  छ  ट  जगहों  पर  जहां  अस्पताल  नहीं  हैं  श्रायुेंदिक  ewe  खेले  जायें  जिस  से
 ्  क जो  लोग  अंग्रज़ी  दवाओ  में  अधिक  धन  नहीं  व्यय  कर  सकते  हैं  वह  भी  द्ग  दक  AVAL  का  लाभ

 उठाय  ।  बहुत  रे  एसਂ  असाध्य  रंग  हैं  जो  carat  से  ठीक  नहीं  हते  वह  भी  यौगिक  क्रियाओं  से  ठीक

 ललकनाਂ
 हो  जाते  हैं  ।  सरकार  ठो  चाहिए  फि  ऐं  थी  य  क्रियायों  को  भी  प्रोत्साहन  दे  ।

 ya  झंप्रेजी  में



 धनवानों को  मांगें  पेरिस ४  १८८४

 बाढ़
 स

 या  उन  स्थानों  पर  जहां  गन्दा  पार्क  रुका  रहता  है  तमाम  बीमा  रियां  फलती
 हैं

 ।
 ऐसे

 स्थानो  पर  पान  काले  का  अ  बन्ध  हना  चाहिये  झर न
 लों  का  प्रबन्ध  किया  जाना दाये  ie

 लागा  क  उन  ५४  लिज  पात  साफ  ।  मल  सफ  .।

 सडन
 बुत  से  स्थायी  पर  गन्दे  नाले  तथा  नालियां  भी  बीमारी  फलने  का  कारण  हैं  ।  उन  स्थानों

 न  was  Bi  तन  बत  व्यवस्था  द्ग  चोद  ॥

 गन्दी  बकरियों  साफ  प्रौर  खुला  रखने  का  भी  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिए  |  ह

 भोजन  की  भी  एच  व्यवस्था  होती  चाहिए  दर्शकों  लोगों  के  खने  पीने  की  चीजो में  मिलावट

 होने
 मे
 a  कार कारन  वहुत  सी  म  मियां  हो  लाती  झर  दूध

 व
 घी

 न
 मिलने

 कारण  भी  लोग  स्वयं

 सस्य  नहीं  रहत  ।  फल  भी  बहुत  सी  जगहों  पर  खराब  सड़े गले गले  बिकते  इनसे भ भी

 डेमारी फलती  है  ।  इन  सब  का  कने का  सरकार  क्रो  समूचित  प्रबन्ध  करना  चाहिये  ।

 अब  सरक।'र  ध्यान  स्तर  प्रदेश  व  उस  अपने  जिले  की  तरफ  जोकि  तराई  का

 इलाका है  ।  एयर  तराई  वाले  स्थानों  में  ज्यादातर  नदियों  में  बाढ़  हैं  ।  बाढ़  दिले  स्थानो  में

 अवसर  पार्क  जमा  हो  जाता  है  ।  व्हा  पर  सरकार  क्री  तरफ  थ  बाढ़  रोकने  का  अरब-घ  किया  गया  था

 प्रौढ़  वहां  पर  बंब  र्गदन  बांध  गये थे  ।  बंध  की  बात दे  सिलसिले  में  में  मरी  द्य  का  ध्यान

 इस  तरफ  श्रावित  चाहता हूं  क  से  ६,  ७  साल  पहले  बढ़ें  नहीं  भ्राता  थीं  जिनी

 fr  सपर  ग्राह  है  ।  इस  का  नत.जा यह ह्वांता हूं यह  होता  हैं  कि  वहां  पर  पानी  इतना  अ।घक रुका रहता हैक रुका  रहता  है  किः

 फरवरी  तक  दह  war  वहां  पर  सूखता  नही ंहै  ।  उन  बाढ ़वे  स्थानों में  मले
 चेचक  फिर  प्रलय  समस्या  अक्सर  मजूद  रहती  मलेरिया  उन्मूलन  बे  लिए

 शरार कार  तरफ &  नस्ल  थों  |  पटले  एवो यें  जो  इस्तेमाल  कं रईपएन र र  मलेरिया  के  रोक  में

 कमी  दिखाई पडी  लेकिन  इधर  कछ  वर्षों  सें  उन  ea  का  श्न्च्द्धा

 हुवा  नई  | न  पड़ा  है  ।  ड, ०  sro  Tio  का  बनेगे  भी  अब  अच्छा  काम  नहीं  करता  |  |  सरकार

 ए

 ध्यान  देना
 चाप

 LSTA

 य  मे  कई  मिलावट  है  या
 दिए  बु

 हू  बदल

 द  गई  हैं  ।  सरकार  को  उ  स्थ/तो  पर  भ्र रच्छ  दवाबों  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये  |  पन  तराई  ६  इलाक़ो

 व  अन्दर  अस्पताल  ae  नहीं  हैं
 उ  TVG  ब  दवायें  he  र  कें  भ्र  र  एन  का  इलाज  हो  सेः  |

 Tay वहां  पर  या  तो  नापता  चले  si  में  या  प्रण  इतना  खच  बर्दाश्त  नहीं  सकता है

 का  इंतजाम  फिया  जाय  tae?  से ।  क  उन  गरीब  वर्गों  को  दवायें  मिल  प्  ।

 म॑  अपन  जल  तरफ  ।  फर  ध्यान  लाएगा |  पहा
 पर  फसल

 १२  था  १४  लाख  रुपये  क्रि

 लागत ९  एक  अस्पताल  खड़ी
 गया  उत्तर

 प्रदेश  महोदय  ने  इस  वब यस  का

 CELT कया  है  ।  इतना  बड़ा  अस्पताल  खुलने  ट्रक पद  बाद भी  कारण  तक
 उस  में  वही  पुरानी  मंजूरी  चल

 ह  जत  ५  कारण  लोग  डो  ज्यादा  तादाद  में  दवायें  नहीं  मिल  पाती  हैं  ।  इतने  बड़े  ताल  के

 bid
 रार कार  तरफ स  ठ  द्र  नकुल  इंतजाम

 जरूर  हना  चाह
 |  एसा  ब  लिय  SET  पर

 अस्पताल  विरह  नहीं  हैं  नमी ब्ट्  पर  जहूर  देवी  या  होम्योपैथिक दवाओं  का  इंतजाम  होना चा  यि  |  हि

 में  बत  प्यार  ज्यादा  नहीं  कहना  हूं  ।
 उपाध्यक्ष  मे  श्राप  क्रो  घन्यवाद देता  हूं

 फि  ग्रुप  मतर  बोलने  का ५  im  सम  दिया  |

 थी  mo  fao  सहगल  :  उपाध्यक्ष  स्वास्थ्य  मंत्र/लय  के  खर्च  क्रि  जो  मांगें

 इस  सदन  में  Ie  हैं
 उ

 पर  मं  अपने  विचार  रखना  चाहता  हूं  ।
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 to  सिं०

 सब  मेट  ठा  पिट  से  मालूम  होगा  है  कि  इस  देश  की  जनता  के  स्वास्थ्य का  स्तर
 दिनो

 दिन
 नवे

 गिरता  जा  रहा  है  ।  नेशनल  बी  से  कमेटी  क  रूप  के  आधार पर  यह

 नज
 निकला  है  फि  भारती  में  रार  में  ४

 से  ५  + sai  तक  जनता  रग  की  शिकार हैं
 संतार में  सब  से  न्रावक ट'० बे! ० ट ०  बी०  ५  मरीज  भारतीय  में  पाये  जाते  हैं  ।  यह  नहीं  प्रक्षेपण  प्रौढ़

 झा खाक  बीमारियों भी  भारत  में  बहुत  बढ़  रह  हैं  ।  इत  से  साफ  कानून  दाता  है  फ्र  हमारे  देश  में
 जनता क  स्वास्थ्य  के  ही  बुरी  हालत  है  ।

 यन  इट  ४  क  रूस  are  चीन  awl  तरफ़  यदि  श्राप  देखें  तो  पायेंगे

 कि
 वहां  ७  जीत  से  लगा  कर  १०  AGTAT STAT HATAT जनता  क  स्वास्थ्य पर  च  होता  है  e  e

 थी  दौ०  शर्मा  :  यह  चीन  फिगर  श्राप  कहां  से  ले  जाये
 ?

 इस  का
 भाप

 को  कप  पता  चला  ?

 थी  fao  rai  साहब  यद  किताब  पढ़ेंगे  तो  ए  हें  मालूम  हो  man  कि  में  पहुं

 फिगर  कहां  से  लाया  हूं  ।

 जबकि उन  देव  में  इतना ख  के  है  रहा  है  हमारे  मुल्क  में  जहां  पर  कि
 ५

 लाख
 गांवो हें  हम  देखते

 हैं  फि  तीसरी  पं  वर्षीय  Tita  में  मूलक  भर  दे  लिये रव  स्ब  कਂ  खतरा  नेवल  ढ  ई  तहत  श्यो

 रद्दी  ai  गया है  ।  पहली  ग्र  दर  योजना में  जा  ता  स्वास्थ्य क  लिए  रक्खा गया  थां

 वह  भ  पूरे तरक  से  काम  में  नहीं  लाया  गया  है  ।  सरकार  यह  ध्यान  रखना  चाहिये कि
 स्वास्थ्य

 झ्र fi  करता  यह  दो  अलग  अलग  च  जे  इस  में  हम  क  दो  काम  करने  हैं  ।  एक  तो  यह
 कि

 लोगों
 के

 स्वास्थ्य  का  स्तर  इतना  डंडा  होती
 उतार  रग  सनद  Rema  का

 न
 दौराकर  दूसरे  यह

 Qtr  ज  tt  का  वर  AR  द्वारा  दुरस्त  बनाया  स  ।  लेकिन  नगर  जनता  ह  स्वास्थ्य  को  बेहतर

 बतातें
 HET

 TTT  यदि
 हम

 यहं  खयाल  करें  फि  हम  | मारो  हो  ठक
 करने  में  भ्रपर्नਂ  सारी  ताकत

 लगा े  तो  विदित  राग क  dem  बड़ती  जायगी  झर  हम  दृश्य  में  कामयाब  नदीं  हो

 THT

 उिपाष्यल  महोदय

 :  Alo  बता  भजन  कल  जारी
 कैनाल  |  हमें  गैरसरकारी  सदस्यो

 का  लेगा है  |

 लोक  प्रतिनिधान  )  विधेयक

 ७  का  संशोधन )

 ato  (Urarage):  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  लोक  न  दिये

 ROR  में  ब्य  र  अं  यय
 करने  वाले  PAT R कर  पुरःस्थापित करने  क  श्रनुमति दी दी  जाय

 पश्न यह  है
 bo

 कलक  Vial  अधिनियम  १९४१  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विषयक  को

 जाय SOT  पत  करने  कਂ  अनुज

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ga  |

 मूत  ग्रांप्री  में
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 गी  दो०  wo  वर्मा  :  में  विधेयक  पुर:स्था।पत  करता हूं
 RD

 पुस्तकालय  विधेयक

 पैथी  दी०  चं०  wat  :  में  प्रस्ताव  हूं
 :

 संसद  के  लिए  एक  malar  शौर  विशाल  पुस्तकालय  बनाने  उपबन्ध  करने

 वाले  विवेक  को  पुरःस्थापित  करने  क्रि  भ्र नू मति  दी  जाय  (1

 पुउपाध्यल महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 संसद  के  लिये  एक  प्राबुनिकतम  विशाल  पुस्तकालय  बनाने  का  उपबन्ध  करने

 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  को  aaa  दी  जाय  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 tat  | 11.  do  धर्मा  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 बाल  विवाह  रोक  )

 कौर  ३  को

 tet  दो०  चे  mat
 :
 में  प्रस्ताव  करता हूं

 :

 बाल  विवाह  Ye  अधिनियम  PERE  में  अग्रेतर  dees  करने  वाले  विधेयक  के

 पुरःस्थापित  करने  को  अनुमति  दी  जाय  ।”

 पूँउपाध्यक्ष  प्रशन यह है कि यह  है  कि

 कि  बाल  विवाह  रोक  अ्रविनियम  2ER  में  झ्प्रतर  alias  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  क़ी  अनुमति  दी  जाय  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 tat  दी०  स०  मां  में  विधेयक  को  cea  करता  हूं  ।

 खान  १  विधेयक

 १२,  ६४,  ६६,  ६७,  ७०,  ७२  ग  शौर  ७३  का

 fet स०
 चं०  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं  खान  अधिनियम  PEXR  में

 अप्रैल  संभवतः  करने  वाले  जि वे यक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ह

 उपाध्यक्ष  प्रश्न  यह  है  :

 खान  १९४२  में  ३  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  क्रो  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ह

 च
 प्र

 स्वीकृत  हुआ

 ।

 पूल  aidt  मर

 1098  (Ai)  LSD--8
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 पची  स०  Wo  में  विधेयक  क़ो  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 ee

 अस्पृश्यता  (aT)  संशोधन  विधेयक

 २  कौर  का
 iio पक जरी  सीरिया  : में  अस्तिव  करता हूं  meq

 नियम  UX  में  वं  तवन  करने  बाले  जि वे यक  क्रो  पुरःस्थापित  करने  क्रि  अनुमति  दी  जाये  वै

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  य  है  कि

 १९५४५  को  संशोधन  करने  वाले  अधिनियम  के

 स्थापित  करेने  झलकती  दी  जाए  (2

 स्वीकृत  ।

 शनी  में  विधेयक  को  पत  करता हुं  ।

 es  aes

 दंड  for  संहिता  ( darters )  विधेयक--बारी

 ३४२  कौर  ५६२  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  अब  सभा  दंडप्रक्रिपा  संहिता  विधेयक
 को  जिसे  श्री

 Wo  ला०  द्विवेदी  ने  ११  १९६२  को  प्रस्तुत  किया  था  ।  श्री  दातार  |

 गृह-कार्य मंत्रा लय में राज्य मंत्री मंत्रा  लय  में  राज्य  मंत्री  (sit
 :  पटली  बार  इस  प्रकार  का  विधेयक  नहीं

 रखा  गया  ।  पहले  दो  बार  कौर  खास  कर  जब  किਂ  सभा  के  सामने  व्यापक  संशोधनकारी विधेयक

 पर  विचार  किया  जा  रहा  उस  समय  लोक  सभा  के  एक  सदस्य  ने  ऐसा  हो  प्रयत्न  किया  था किन्तु

 आखिर  में  उसने  इ  पे  वापिस  ले  लिया  ।  उसने  एक  गर
 सरकारी  सदस्य  का  विधेयक

 किया जो  जनमत के  लिये  परिचालित किया  गया  था  ।  जब  १८  PeUE  को  वह  विचारों

 तो  पूरे  विचार  के  गई चा एं  मा०  सदस्य  ने  उसको  वापस  ले  लिया  ।

 जो  प्रश्न  उठता  है  वह  बहुत  TVS  मा ०  सदस्य ने  जिसने  इतनी  योग्यता से  यह
 विधेयक

 aaa  fear  कि  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  के  समय  को  अपेक्षा  इसका  विरोध  अधिक  था  ।

 यह  सही  हैं  कि  सैद्धान्तिक  दृष्टि  से  ag  चाहते  थे  कि  एक  मामले  के  अभिलेख  में  कोई  ठ  बयानों  की

 कोई  गुंजाइश  नहीं  होतो  चाहिये  ।  नैतिक  दृष्टि  से  यह  बात  अच्छी तरह  समझ  में  जाती  है  ।  जब

 किसी  अपराधों  के  विरुद्ध  अभि  योग  चलाया  जाता  है  जब  वह  न्यायालय  के  सामने  जाता  है  तथा

 मेजिस्ट्रेट जांच  करता  हमें  दांडिक  न्याय  नियमों  को  विधि  पर  आघारित कुछ  ्रत्यत्तम  बातों  को

 घ्यान  में  रखना  पड़ता  है--मूख्य  रूप  से  मानी  जाने  वाली  बात  यह  है  कि  उसको  परप  आपको  बचाने

 की  पूर्ण  स्वतन्त्रता मिलनी  चाहिये  ।  सत्यता या  झुठ  के  प्रश्न  को  ध्यान  में  रखना  पड़ता है  ।  किन्तु
 बचाव

 कें
 सवाल  को  जो  अपराधी  के  लिये  खुजा  होना  अरन्य  सब  बातो ंसे  ऊपर  प्राथमिकता

 मिलनी  चाहिये  ।.  यही  कारण  है  कि  जहां  तक  संघ  का  सम्बन्ध है  उसे  पूर्ण  स्वतन्त्रता  मिलनी
 चाहिये  ।  उसे  किसी  प्र  कार

 की
 घबराहट  में  नहीं  होना  चाहिये कि  वह  जो  कुछ  बोलता है  उसको

 विशिष्ट  कार्रवाई  में  उसके  विरुद्ध  प्रयोग  में  नहों  लाया  जायेगा  या  उसके  लिये  उसे  दंड  नहीं  दिया
 दंड  मिलने  को  घबराहट ए  क  ऐसा  माम

 ला
 जिसे  दूर  फिया  जाना  इसी  कारण

 a

 पल  andi  में
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 जब  दंड  प्रक्रिया  संहिता  संशोधन  विधेयक  इस  सभा  के  सामने  था  कौर  जब  सामान्य  किस्म  के  प्रश्न

 उठाये  गये  ।  सशक्त  समिति की  सिफारिश  यह  थी  कि  किसी  श्रपराधी  व्यक्ति के  किसी  बचाव  को

 करने  के  पूर्वे  अधिकार  को  खराब  करने  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  जाना  चाहे  wr  कुछ  भी  बातें

 कयों  नहों  |  यही  कारण  है  कि  एक  टीकाकार  ने  स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  कि  इस  श्रीधर  पर  संशोधन

 का  जोरदार  विरोध  था  कि  इस  परिमाण  के  हटाये  जाने  के  पहचान  कुछ  मामलों  में  उस  झा घार  पर

 भ्र परा घी  को  फंसाने फे  खोज  पड़ताल  च् क्ररन  के  किस्म की  होगी  ।  इसलिये  वह

 घन  स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।  बड़े  स्पष्ट  शब्दों  में  यह  रखा  गया  कि  झपने  areal  बचाने

 का  अपराधी  का  अवधि  कार  पूर्ण  था  ।  यदि  यह  सिद्धान्त  मान  लिया  जाता  तो  मेरे  मित्र  देखेंगे  कि

 जो  ey  किया  गया  वह  अपराघी  जिस  ढंग  से  अपने  श्राप क़ो  बचाना  चाहता  उस  के  अधिका  रों

 की  रक्षा  करने
 की

 जरूरत  को  ध्यान  में  रखने  के  बाद
 भी

 सर्वथा  उचित  है
 ।

 दूसरा  सवाल  यह  उठता  है  कि  क्या  यह  विशिष्ट  छट  पूर्ण  है  ।  धारा  ३४२२) में  लिखा  है  कि

 अपराघी  ऐसे  रनों  का  उत्तर  देने  से  नकार  या  उनके  गलत  उत्तर  देकर  दंड  का  भागी  नहीं

 बनेंगा  ।  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  यदि  यह  पाया  जाता  है  कि  उत्तर  गलत  उसे  उस  गलत

 बयान  के  लिये  दंड  नहीं  मिलेगा  ।

 घारा  ३४२२)  के  सम्बन्ध  में  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  भी  कहा है  अन्य  उपबन्ध है  जिनके

 mare  यदि  एक  प्रसिद्ध  गलत  बचाव  करता  है  या  गलत  बयान  देता
 तो

 उस  पर  ध्यान  दिया

 जा  सकता  है  ।  मूझे  इस  घारा  को  कौर
 माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  य्राकर्षित  करना हैं है  ।

 ऐ  पे  प्रश्न का  उत्तर  देने  से  इनकार  करके  या  उनके  गलत  उत्तर  देकर  दंड  का

 भागी  नहीं  बनेंगा  ।''

 यह  प्रख्यात  महत्वपूर्ण  उपबन्ध है  ।  एक  माननीय सदस्य  ने  ओपन  भाषण  के  दौरान  कहा  कि

 वहां  बे  शब्द  थे  जिनसे  पता  चलेगा  कि  उसे  aaa  पूर्ण  छट  नहीं है  ;  छट  केवल दंड  aa

 द्वारा  दंड  के  प्रश्न  फे  बारे  में  है  ।  इस  में  आगे  कहा  गया है

 न्यायालय  रोक  कोई  है  )  उन  इनकारी  या  अक्षरों  से  ऐसे  निष्कर्ष

 निकाल  सकती  है  जो  वह  ठोक  नहीं  समझती  है  क

 यह  पूर्ण  छूट  पर  एक  रोक  दूसरी
 रोक

 भी  है  ३४२३)  में  कहा है
 :

 द्वारा  दिये  गये  उत्तरों पर  ऐसी  जांच  या  मुकदमे  में  ध्यान  दिया
 जा

 सकता

 हू  और  किसी  wer  मुकदमे  का  aa  किसी  अपराध  के  लिये  किसी  दूसरी  जांच  में

 उपजने  पक्ष  में  या  उसके  विरुद्ध  साक्ष्य  के  तौर  पर  रखा  जा  सकता  जिससे  पता

 चलता  है  कि  उसने  अमूक  किया  है  ।'.

 इसलिये  बाप  देखेंगे  कि  गलत  बयानों  सम्बन्धी  छुट  एक  बात  के  बारे में  है  :  अपने  बचाव
 को

 बचाने  के  लिये  ate  उसके  लिये  गलत  बयान  देना  झावइयक  हो  जाता  है  ।  उसे  उसके  लिये  दंड  का

 भागी  नहीं  बनना  पड़ेगा  ।  उसे  केवल  यह  जन  मिली  है  ।  दो  जोरदार  बातें  हैं  उनसे  पता

 चलता  है  कि  यदि  अपराधी  को  गलत  बयान  दना  उस  पर  ध्यान  दिया  जायगा  |  इसक  यह  हाथ

 है  कि  हो  सकता  है  कि  उचित  मामले  में  यदि  जांच  करने  वाला  न्यायालय  समझता  है  प्रौढ़  इस  निष्कर्ष

 पर  पहुंचता  हैं  कि  उसने  झपने  विशिष्ट  बचाव  के  समय  जान  बुझ  कर  गलत  बयान  दिया  उस  पर

 ध्यान  दिया  जा  सकता  है  ।  ये  न्यायिक  अभिव्यक्तियां हैं  जिन  पर  ध्यान  दिया  जा  सकता  किन्तु

 न्यायालय  ait  यदि  कोई  जुरी  है  तो  वह  उस
 इतकारी  से  ऐसा  निष्कर्ष  निकाल

 सकते  हैं
 जो  वह  aly

 समझें  |
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 दूसरी  बात  है  कि  यदि  उसके  विरुद्ध  कोई  कौर  TIT  या  कार्रवाई  आरम्भ  की  जाए  तो  उसे

 कोई  सृष्टि  नहीं  है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  उन्मुक्ति  निर्बाध  नहीं  है
 '

 किन्तु  सोमित  मात्रा

 तक  है  जहां  तक  उस  विशिष्ट  कार्रवाई  में  दंड  से
 उन्मुक्ति

 का  सवाल  है  |

 मा०  प्रस्तावक  मेरे  से  सहमत  होंगे  कि  इस  मामले  में  जहां तक  उपबन्धों  का  सम्बन्ध वे
 गलत  बयानों  को  प्रोत्साहित  नहीं  करते  ।  वे  अनिवार्यतः  जालसाजी  को  प्रोत्साहित

 नहीं  करते  किन्तु  अपराघी  के  बचाव  के  अधिकारों  को  पक्का  बनाने  के  इन  अभिव्यक्तियों  में

 यह  बात  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दो  गई  है  ।  जब  बचाव  के  प्रशन  पर  विचार  किया  जाना  हमें

 सैद्धान्तिक  या  राजनीतिक  कारणों  पर  आघारित  किसी  अन्य  प्रकार  के  विरुद्ध  पूर्ण  अधिकार  हमें

 भ्रमित  को  देना  होता  क्योंकि  उस  व्यक्ति  के  पास  जिस  ढंग  से  वह  ड  आपको  बचाने  का

 पूर्ण  अ्रविकार  होना  चाहिये  ।  इतो  कारण  पूर्ण  विचार  के  ये  अभिव्यक्तियां  रखी  गई  हैं  ।

 गत  शताब्दी  में  विविध  न्यायिक  निर्णयों  के  दौ  रान  कुछ  नहीं  क्योंकि  ऐसी  विधि  लगभग

 शताब्दी से  हमारी  है  ।  ऐसा  कुछ  नहीं  दि  जिससे  माननीय  मित्र  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंच  सकते

 हैं  कि  इस  घारा  का  जानवारों  को  प्रोत्साहन  देने  का  प्रभाव  है  ।  वास्तविक  उद्देश्यों  को  ध्यान  में

 रखना  पड़ता  है  ।  हमारे  सामने  एक  तुलनात्मक  दृष्टिकोण  भी  रखना  पड़ता  है  ।  यदि  जेसा
 कि

 हम  मानते  हैं  प्री  creaty  व्यक्ति  का  eas  म्रापको  जिस  ढंग  से  वह  चाहे  बचाने  का  पूर्ण  होना

 वह  कवि  कार  सर्वोच्च  होना  चाहिये  कौर  अन्य  बातें  जो  महत्वपूर्ण  हों  या  जिनका  कुछ  मुल्य

 वे  per  विवार  के  वोन  होतो  यह  घारा  २४२  के  सम्बन्ध  में  जित  संशोधन  का  माननीय

 सदस्य  ने  सुझाव  दिया  है  ।

 विधेयक  दूसरा  संशोधन  भी  है  जो  उन्होंने  घारा  ५६२  के  सम्बन्ध  में  पुरःस्थापित  किया  है  ।

 वहां  माननीय  सदस्य  का  उदेश्य  पूर्णतया  समझ  में  पाता  वह  चाहते  हैं  कि  यदि  fat  wea

 को  घारा  ५६२  के  लाभ  का  हक  है--जो  सामान्यत  या  पहला  अपराघी  होता  हैं--उसे  परिवीक्षा

 के  द्वारा  बाहर  निकलने  का  वह  लाभ  लेने  का  हक  होता  यदि  ज  सा  कि  उन्होंने  कहा

 ag  बिना  कुड  छिपाये  बिल्कुल  सच्चा  बयान  देता  है  ।  जहां  तक  इत  श्रविव्यक्तियों  का  सम्बन्ध

 में  बताना  चाहुंगा कि  पहले तो  वे  बेकार  इस  तथ्य  के  अलावा कि  णो  अभिव्यक्तियां उस
 किस्म  को  नहीं  हैं  जिनमें  विधि  सम्बन्धी  अभिव्यक्तियां  रखनी  होती  हैं  ।  किसी  जज  के  लिये  एक

 विशिष्ट  मामले  घारा  ५६२  के  ग्र वोन  अपनो  जांच  करते  समय  इन  सब  प्रश्नों  में  पड़ना  बहुत  कठिन

 हो  सकता  उन्होंने  ये  शब्द  प्रयोग  किये  तथा  सच्चा  बयान  इसका  यह  अर्थ  है  कि  ब्यौरे

 के  सम्बन्ध यह  दात प्रतिशत सच्चा  होना  चाहिये  |  जहां  तक  ब्यौरे  का  सम्बन्ध  उनमें  से  कुछ
 के  महत्वपूर्ण  र  कुछ  के  हल्के  होनें  को  संभावना  है  ।  किन्तु  मा ०  प्रस्ताव  चाहते  हैं  कि  यह  सच्चा

 पूर्णतया  सच्चा  बयान  होना  चाहियें  ।  उन्होंने  इसे  कुछ  कहते  हुए  भ्रमित  स्पष्ट

 बनाने  का  भो  प्रयत्न  किया  है  ।

 जहां  तक  इन  अभिव्यक्तियों  का  सम्बन्ध है
 मेँ  सभा  को  बताना  चाहूंगा  कि  दंड  प्रक्रिया

 x
 संहिता  की  घारा  ५६२  ने  बहुत  व्यापक  अभिव्यक्तियों  का  प्रयोग  किया है  जिसमें  वें  सब
 बा

 '
 झरा  जाएंगी  जो  माननीय  सदस्य  के  मन  में  इन  भ्र भि व्यक्तियों  का  इस  धारा  में

 प्रयोग किया  गया  सब  से  पहले  वायु  फिर  चरित्र  का  ate  तब  शभ्रपराधी के
 qt  वृत्त

 का  ध्यान  रखा  जाता  इन  ala  शझ्रभिव्यक्तियों में  से  अपराधों  के  चरित्र

 भ्र  उसके  पूर्व  वृत्त  में  वे  सब  बातें  a  जाती  जो  माननीय  सदस्य  के  मन  में  हैं
 ।

 चरित्र  में  सत्य  कहना  शामिल है
 ak  पूर्व  वृत्त में

 वे  क्षेत्र  शामिल  हैं  जहां  एक  व्यक्ति
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 हालांकि झुठ  बोलने  का  लोभ  झुठ  नहीं  बोलता  ।  इसलिये  ale  क्त ८  शब्द  पहले

 ही  वहां हैं  ।

 दूसरी  ओर  यदि  हम  यह  मानें  कि  इत  areal  का  विशिष्ट  मामले  में  प्रयोग  किया  जाता

 q  शब्द  स्वयं  अधिनियम  में  हैं--प्रो  यदि  किसी  विशिष्ट  मामले  परामर्श  या  ara  किसी

 परिस्थिति  a  व्यक्ति  war  बयान  नहीं  यदि  मामला  रिहाई  के  लिये  या  घारा  ५६२

 के  परिवीक्षा पर  aaa  मजबूत  उसे  हानि  कौर  बाधा  होने  की  संभावना है  ।  ।  इसलिये

 अपराधी  के  लाभ  ,  अपराघी  को  धारा  ५६२  के  द अन्तगत  परिवीक्षा  पर  झपने  आपको  रिहा  करवाने

 के  योग्य  बनाने  के लिये मैं  माननीय  प्रस्तावक  को  बताना  चाहता  हूं  कि  दो  शब्द  च्  चरित्र  श्र  पूर्व

 वृत्त  पटले  से  विद्यमान  हैं,जिसमें  वह  भाव  जाएगा  जो  उनके  मनमें  है  अर्थात्  सत्य बोलने  का  उद्दीन

 ait  ग्रीक  बचा  हो  सकता  है  ।  एक  व्यक्ति  जान  बुझ  कर  झुठ  बोलता  रहता

 उससे  पताचलता  है  कि  सचाई  या  सट्टी  चरित्र  नहीं है  ।  इसी  प्रकार  यदि  उस  व्यक्ति  के  पूर्वे  वृत्त
 को  देखता  तो  यह  मालूम  करनाਂ  न्यायालय  का  हक  होया  कि  क्या  उसने  झुठ  बोलने  के  लाभ  को

 अपनाया  है  ।  इसमें  भी  पूर्व  वृत्त  दाऊद  शामिल  है  ।  इसलिये  ये  दो  शब्द  व्यापक  हैं  ।  इनमें  वे  बातें

 झरा  जाती  हैं  जो  माननीय  सदस्य  के  मन  में  इसलिये मे  यह  चाहता  हूं  कि  ag  मामला  न्यायिक

 स्वविवेक पर  छोड़  दिया  जाए  ।  न्यायालय  सत्थभाषण  के  seq  पर  बिचार  ati  जहां  तक  वे

 समझते  हैं  कि  यह  संगत  waka  यह  पता  लगा  सकेंगे  कि  क्या  areal  सच्चा  था  अथवा क्या  उन

 दादों  पर  जोर  देकर  झुठ  बोल  रहा  था  जिसका  उसे  अपने  न्यायिक  स्वविवेक  का  प्रयोग  करते  हुए

 हक है  ।  में  प्रस्ताव  का  शब्दों  को  रखने  का  उद्देश्य  या  प्रयोजन  समझता  हूं--उनका

 इरादा यह्  है  कि  are  व्यक्ति भी  झुठ  न  बोले  ।  यदि  वह  सच्चा  व्यक्ति  इसका  ae  अर्थ है

 कि  उसका  चरित्र  और  पूर्व  वृत्त  eg  इसलिये  उसे  घारा  ५६२  के  वत  मान  दादों  की  दृष्टि  से

 उस  राहत  का  हक  होगा  जो  वह  वास्तविक  या  ठीक  दोष  वाले  दंडित  व्यक्ति  को  देना  चाहते हैं  ।

 उन  परिस्थितियों  को  ध्यान में  रखना  पड़ेगा  |  दत्त  मैँ  निवेदन  करूंगा कि  जब  कि  माननीय  सदस्य

 का  उद्देश्य  पूर्णतया  ठीक  स्वयं  भ्रपराधी  के  हित  में  इसे  करना  श्रावस्ती  नहीं है  ।

 यदि  ag  ऐसा  करना  चाहते  हैं  तो  मैं  बता  दू  कि  विधि  दंड  प्रक्रिया  संहिता  की  जांच

 कर  रहा  है
 ।

 इस  समय  में  जो  चर्चा  हुई  है  उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  विधि  आयोग  को  इस  प्रदान  पर

 विचार  करने  का  हक  है  श्र  वें  हमें  इस  सम्बन्ध  में  मूल्यवान  सलाह  दे  सकते  मैँ  करता

 हूं  कि  मा०  सदस्य  इस  श्रीनिवासन  को  स्वीकार  करेंगे  इसपर  मत  विभाजन  का  आग्रह  नहीं  करेंगे  ।

 Wo  aro  त्रिवेदी  )  :  उपाध्यक्ष  मंत्री  महोदय  ने  शायद  मेरे  इस  विधेयक

 का  उद्देश्य  ठीक  तरह  से  नहीं  समझा  है  क्योंकि  वे  कहते  हैं  कि  मैं  ae  चाहता  हुं  कि  अपराधी  भी  केवल

 सत्य  बात  ही  लाये  ।  मेरा  उद्देश्य  विधेयक  लाने  में  यह  नहीं  है  ।  विधेयक  में  यह  स्पष्ट  रूप  से  बतला  दिया

 गया  है
 कि

 मैं  केवल  उन  दाब्दों  को  निकालना  चाहता  हूं  जहां  यह  लिखा  गया  है
 कि

 वह  झूठ  बात
 भी  बोल  सकता हूं

 ।
 कानून  में

 जो
 ara  दी  गई  है  कि  उसे  झूठ  बोलने  का  अधिकार  है  मैं  fas

 उस  को  निकालना  चाहता  हूं
 ।

 इस  लिये  यह  कहना  कि  मैं  केवल  यह  चाहता  हूं  कि  अपराधी  झूठ

 न  सत्य  ही  यह  गलत  है
 ।

 मेँ  तो  केवल  यह  चाहता  हूं  कि  कानून  द्वारा  उस
 को

 यह

 न  मिली  हो  कि  ag  झूठ  भी  बोले  ।  झूठ  तो  वहू  बोलता  ही  नित्य  प्रति  मैँ  देखता  हूं  कि  कचहरियों

 में  लोग  झूठ  बोलते  हैं
 ।

 वहां  केवल  झूठ  का  ही  व्यापार  पनपता  है
 ।

 जहां
 तक

 श्राप  ने  कैरेक्टर  था
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 शन्टिसीडेन्ट्स  की  बात  कितने  हमारे  देश  में  ऐसे  सम्मानित  वकील  हैं  जो  झूठ  बोलने  को

 हित  नहीं  करते  ?  उन  का  कितना  ऊंचा  क  रेक्टर  है  ?  में  नहीं  कहता  कि  जो  उन  का  चरित्र  है  वह

 ऊंचा  नहीं  है  लेकिन  क्या  श्राप  समझते  हैं  कि  वे  लोग  अपराधियों  को  झूठ  बोलने  के  लिये  प्रोत्साहित

 नहीं  गवाहों  को  झूठ  नहीं  सिखलाते  ?  हम  नित्य  प्रति  कया  देखते  हैं  ?  जिन  के  चरित्र  ऊंचे

 जो  साधारणतया  झूठ  बोलने  की  बात  नहीं  सोचते  हैं  वे  भी  क्या  भ्रपराधियों  को  झूठ  बोलने  के  लिये

 नहीं  कहते  ?  हमारे  मंत्री  महोदय  स्वयम भी  वकील  रहे  वे भी  समझते  हैं  कि  कितने  वकील  ए  हैं

 जो  गवाहों  को  झूठ  बोलने  के  लिये  प्रोत्साहित  नहीं  करते  ।

 श्री  दातार  :  मा०  सदस्य इसे  क्यों  इतने  सामान्य  तरीके से  रखते  हैं
 ?  बुरी  किस्म  के  वकील

 कौर  ऐडवोकेट होते  हैं  जिन  का  उन्हों ने  जिक्र  किया  किन्तु सब  को  बुरा  नहीं  कहा  जा  सकता ।

 शी म०  लाठ  faadat: Fo waa मेरा  मतलब  पुरे  क्लास से  नहीं  उन  लोगों  से  है  जो  ऐसा  करते

 मै  समझता  हुं  कि  एसे  ईमानदार  लोग  हैं  जिन्हों  ने  ऐसा  नहीं  किया  ।  महात्मा  गांधी  ने  भी  वकालत

 की  ।  उन्हों ने  कभी  भी  श्रसंत्य  का  सहारा  नहीं  लिया  ।  उन  को  मैं  ऐसे  व्यक्तियों  में  शामिल  नहीं

 करता हूं  ।  लेकिन  जो  सत्य  बात  हो  उसे  कहना  गलत  बात  नहीं  है  ।  अगर  मैं  aa  बात  नहीं  कहता

 तो  भ्र पने देश  के  प्रति  अपराधी  होता  हूं
 ।

 किसी  देश  के  जुरिस्प्रूडन्स
 का

 मतलब  यह  है  कि  एसा  विधि

 विधान  तैयार  किया  जाय  जिस  से  लोगों  को  न्याय  मिल  सके  अर  अपराधी  को  दंड  मिल  सके  ।  जिस

 देवा  में  एसी  व्यवस्था  हो  कि  झूठ  बोल  कर  भी  अपराधी  दंड  से  बच  निकलने  का  अवसर  पा  जाता
 मैं  समझता  हूं  कि  वहां  का  विविध  विधान  ate  विविध  विज्ञान  पुरा  नहीं  है  कौर  वह  देश  न्यायਂ

 देने  में  समर्थ  नहीं  है
 ।

 में  समझता  हुं  कि  यहां  जितने  न्यायालय  हैं  उन  में  अघिकांश  ऐसे  हैं  जहां  पर

 गलत  कार्रवाई  होती  झूठ  के  mare  पर  निणंय  होते  हैं  ate  बहुत  से  wage  पर  अपराधी  छूट

 जाते  हैं  या  गलत  लोगों  को  सजा  मिल  जाती  है  ।  इसलिये  आवश्यकता  इस  बात  की  है  हम  1...

 sue देश  के  विधि  विज्ञान  में  कौर  विधि  विधान  कानूनों  में  ऐसे  संशोधन  लायें  जिस  से
 कि  सचमुच

 अपराधी  पकड़ा  जा  सके  उसे  दंड  मिल  तथा  झूठ  बोल  कर  वह  बचने  का  साधन
 न

 इकट्ठा

 कर  सके  ।  मेरा  उद्देश्य  ag  है  ।  मेरा  कोई  दूसरा  उद्देश्य  नहीं  |

 झूठ  तो  हर  अपराधी  बोलता  है  लेकिन  उस  के  लिये  उस  को  सजा  नहीं  मिलती  ।  अधिकांश  गवाह

 झूठ  बोलते  हैं  लेकिन  उन्हें  इस  के  लिये
 सजा

 नहीं  दी  जाती
 ।

 इस
 का

 मतलब  यह  नहीं  है  कि  हम  उस

 को  इजाजत  दें  कानून  के  अन्दर
 कि

 वह  शूठ  बोले  ।  मेरी  मंशा  है  कि  यदि  उसे  झूठ  बोलना  ही  पड़े  तो

 वहू  झूठ  लेकिन  कानून  के  बद्री  ऐसी  आज्ञा  न  हो  ।  मेरी  यह  भी  इच्छा  नहीं  है  कि  झूठ  बोलने

 की  संजा दी  ही  लेकिन  कानून  द्वारा  हम  उसे  ऐसा  अधिकार  न  दें  ।  इसलिये  मंत्री  महोदय  ने

 जो  दलीले
 दी

 हैं  वे  उपयुक्त  नहीं  हैं
 ।  हम  इस  ae  में  भ्रंग्रेज़ी  कानून  की  नकल  करते  ad  हैं  और

 हमारे  सचिवालय  में  अ्रंग्रेज़ी  कानून
 की  ही  नकल  की  जाती  है  ।  इसलिये  वहां  पर  जो  कुछ  बना  हुआ

 है  वह  हम  राज  भी  इस  देश  में  संजोये  रखना  चाहते  हैं  ।  राज  हम  ने  स्वतंत्रता  जित  की  हमारे
 ae

 का  पुरातन  इतिहास  हमारे  देश  में  अपनी  सभ्यता  है  ।  इस  देदी  में  अपना  विधि  विज्ञान

 हमारा  अपना  विधि  विधान  था  ।  हमें  saree  इस  बात  की  है  कि  हम  अपने  विधान  को  इंस

 तरह  से  बनायें  कि  वह  किसी  विदेशी  विधान  के  मातहत  न  हो  ।  उस  में  हम  ऐसे  संशोधन  प्रस्तुत

 हम  उन  की  लकीर  के  फकीर
 न

 बने  रहें
 ।

 ग्रेगरी  कानून  में  दिया  है  कि  मैजिस्ट्रेट  प्रदान  नहीं  कर

 कप  ने  प्रदान  करने  की  व्यवस्था  रक्खी  लेकिन  साथ  ही  साथ  यह  भी  रखा  कि  अपराधी  झूठ  बोल  कर

 अपना  बचाव
 कर

 सकता  है  ।
 श्राप

 की
 यह  बात  युक्तिसंगत  नहीं  है  ।  वैसे  श्राप  मंत्री  जो  कुछ  श्राप

 Son

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 १८८४  दंड  प्रक्रिया  संहिता  free  डेरेक

 को  समझाया  जाता  है  उस  के  मुताबिक  श्राप  उत्तर  यहां  पर  दे  देते  क्योंकि  श्राप  को  अपनी  बचत

 में  कुछ  कहना  लेकिन  में  जनता  की  बात  कहता  मैं  एसी  बात  कहता  हूं  जिस  से  acre  को  सजा
 मिल  मैं  ऐसी  बात  कहता  हूं  जिस  से  हमारा  विधि  विधान  sagas  बन  सके  ।  इसलिये  जो

 उदय  इस  विधेयक का  उस  से  oat  पैर  भी  विधेयक  लाना  चाहता  हुं  और  संसद्  के  सदस्यों

 से  भी  चाहता  हूं  कि  वे  इस  तरह  के  विधेयक  लाय  |  नगर  श्राप  चाहते  हैं  कि  संसद्  के  सदस्य  यह
 काम

 न  करें  ,  केवल  न्यायालय पर  छोड़  दें  संच  बुलवाने का  तो  ऐसी  सद  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं है

 कानून  सद  में  बनते  हैं  श्र  न्यायालय  उनका  पालन  करते  हैं  ।  न्यायालयों  पर  उत्तरदायित्व

 इसबात का है का  है  कि  जो  विधि  हम  बनायें  उस  का  वे  पालन  करें  ।  संसद  का  यह  अघिकार

 नहीं  छीन  सकते  कि  हम  विधियों  को  बना  कर  न्यायालयों  के  पास  भेजें  वें  उन  को  लागू  करें  ।

 जब  भी  न्यायालयों  के  न्यायाधीश  ऐसे  किसी  कानून  का  गलत  मतलब  निकालते  हैं  तब  हम  उस  पर

 संशोधन  लाते  हैं  प्रौढ़  उन  को  ठीक  तरह  से  रास्ते  पर  ले  प्राति है  |

 मंत्री  महोदय  ने  जो  दूसरी  बात  कट्टी  उस  से  मे  सहमत  हूं  ।  वे  कहते  हैं  कि  यदि  इस  विधेयक

 के  यानी  मैँ  चाहूं  तो  वे  इस  विधेयक  को  ला  कमिशन  के  पास  भेज  सकते  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह

 जरूर  ला  कमिशन  के  पास  भेजा  जाय  क्योंकि  ला  कमिशन  में  ऐसे  लोग  हैं
 जो  सी

 सकते  हैं  कि  इस

 कॉनन में  तरमीम  करने
 की  कहां  तक  गुंजाइश  कौर  यह  कितनी  seat  बात  है  ।  यदि  वें  इस  नतीजे

 पर  पहुंचें  कि  मेरा  संशोधन  उचित  नहीं  है  वे  इस  को  तक  कर  दें  तो  मुझे  कई  एतराज  नहीं

 होगा  ।  लेकिन  sere  वे  स्वीकार  कर  लें  तो  मंत्री  महोदय  को  चाहिये  कि  वे  यहां  पर  विधेयक  प्रस्तुत

 करें  ore  मेरे  संशोधन  को  ज्यों  का  त्यों  स्वीकार  कर  लें  ।  शिर  यह  बात  मंत्री  महोदय  स्वीकार  HT

 लेंगे तो  मैं  इस  सम्बन्ध  में  उन  की  बात  मानने  के  लिये  तैयार  हूं  ।

 जहां तक  दुसरे  सदस्यों का  सवाल  चार  सदस्यों  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  विरोध  भी  क्रिया

 हैं  घौर  मंत्री  महोदय  ने  भी  कहा  कि  इस  विधेयक  का  विरोध  प्रतिकर  था  ।  में  कहना  चाहता हूं  कि

 जिन  लोगों  ने  विरोध  किया  वे  एक  पैदा  के  लोग  थे  ।  उन  के  ऊपर  जो  चोट  की  गई  इस  सदन  उन्हें

 ae  बरी  लगी  ate  इसलिये  उन्हों  ने  जो  इस  विधेयक  का  विरोध  किया  है  वह  कोई  तंकंसंगत  विरोध

 नहीं था  ।  उन्होंने दूसरी  बातों  में  बहके  बहके  किया  ।  पर  ऐसा  अ्रवसर  wear  महोदय  जो

 उस  समय  बेठ  थे  उन्होंने  wea  किया  are  सब  बातों  को  उन्हों  ने  स्वीकार  भी  are  जो  विरोध

 में  बोलने  वाले  उन्होंने  कहां  कि  आई  |  जहां तक  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  का  सवाल  है  वह

 तो  कहते हैं  :

 किस  के  लिये  सब  उपाय  खुले  होने  चाहियें  ताकि  वह  अपने  श्राप  को  छुड़ा  सके  18.0 2.0

 उन  का
 निधान

 यह  है  कि
 वह  एटीएम हो  चाहे  उस  का  जुर्म  कितना  ही  बड़ा  हो  लेकिन  सब

 साधन
 दिय

 जायें  जिस  से  वह  एक्जिट  हो  सके
 ।

 मैँ  चाहता  हूं  कि  ऐसे  सब  साधन  जुटाये  जायें  जिस

 से
 कि

 श्रपराघधी
 को

 दंड  मिल  सके
 a

 वे  चाहते  हैं  कि  सब  साधन  जुटाये  जायें
 कि  अपराधी छट

 जाये
 ।

 तो  भ्रपराध  की  वृत्ति  बढ़ाने
 की

 बात  जो  मन  में  है  वह  कहां  तक  तकंसंगत है  श्र  श्राप  इस

 विरोध  को  कहां  तक  सही  मानते  हैं
 ?

 मैं  नहीं  समझता  कि  इस  में  कोई  विशेष  विरोध  था ।  जो

 विरोध  था  वह  वास्तविकता  पर  भ्राधारित  नहीं  वह  केवल  कल्पना  पर  ग्रा धारित  था  |  मैं  समझता

 हूं  किसी  शर्मा  को  इस  देश  के  विधि  विधान  जूरिस्पूडेन्स  का  ज्ञान  नहीं  वरना  वहू  जरूर
 समझते कि  जिस  देश  में  न्याय  की  व्यवस्था  स्थापित  करनी  है  वहां की  न्याय  विधि  एसी  बननी  चाहिये

 कि
 वह  अपराधी  को  दंड  दिलाने  में  समर्थ  हो  न

 कि  शूठ  बोल  कर  बच  निकलने  में
 ।



 गेरे दे  सरकारी  नौकरी  की  र५  VERR

 संशोधन  विधेयक

 श्री  भ०  ल०

 इन  दाब्दों के  साथ  में  इस  विधेयक  को  श्राप  के  सामने  रखता  हूं  ।  WoT  तो  इसे  पास

 किया  लेकिन  यदि  मंत्री  महोदय  इस  को  विधि  आयोग  के  पास  भेजना  चाहें  तो  में  इस  को  वापस

 लेने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  विधेयक  को  वापिस  लेने  के  लिये  सभा  मा
 ०  सदस्य को  चक

 देती
 3
 g +?

 कछ  माननीय  सदस्य
 :  जी  हां  ।

 विधेयक  सभा  की  अनुमति से  वापिस ल  लिया  गया  ।

 an  te  ee  ee  ete  ee  ee

 सरकारी  नौकरी  की  आवश्यकता  )  संशोधन  विधेयक

 ५  का

 श्री  दातार  :  जहां  तक  श्री  बिष्ट  के  विधेयक  का  संबंघ  है  यह  एक  प्रांत  से  आरंभ  होता  है  ।

 wa  अघिनियम  १९५७  में  पारित  किया  गया  था  ।  उन  का  मत  था  कि  उस  में  उल्लिखित  पांच  वे

 की  प्रबंधन  इस  वर्ष  समाप्त  होने  वाली  है  ।  यह  सही  नहीं  है  ।  स्वयं  अघिनियम  में  यह  बात  स्पष्ट  की  गई

 है  कि  पांच  वर्ष  की  अ्रवधि  श्रघिसूचना  की  तारीख  से  है  ।  अधिसूचना  १९५६  में  जारी  की  गई  थी

 यह  PEE  TH  चलेगा  कौर  हमारे  पास  हिमाचल  प्रदेश  तथा  भ्रमण  स्थानों  के  बारे  में  इस  विशेष  छूट

 पर  विचार  करने  का  पर्याप्त  समय  है  ।  इस  अघिनियम  द्वारा  यह  किया  गया  है  कि  कुछ  मामलों  में

 निवास  स्थान  संबंधी  श्रावइ्यकता  कायम  रखी  जाय  ।  मा ०  प्रस्तावक  द्वारा  इस  विधेयक  को  विचारो

 a
 किये  जाने  से  पहले  ga  पहलू  पर  विचार  किया  जा  सकता  है

 |

 गुनी  जे  बन  सि०  विष्ट  :  में  प्रस्ताव करता  हूं
 :

 सरकारी  नौकरी  की  )  १९५७  में  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  1”

 ee AC)  में  पारित  इस  विधेयक  में  विकास  की  दाते  के  बिना  सब  भारतीयों को  नौकरी  मिल्

 का  उपबंध  किया  गया  था
 ।

 कुछ  राज्यों  में  निवास  संबंधी  शर्ते  किन्तु  इस  अघिनियम  द्वारा  समान
 नियम  सब  के  लिये  बनाया  गया  ।  इस  भ्र धि नियम  द्वारा  हिमाचल  तेलंगाना

 क्षेत्र  में  पांच  वर्ष  तक  स्थानीय  लोगों  में  से  नियुक्तियां  करने  की  छूट  दी  गई  है  ।  में  इस  अवधि को
 दस

 वर्ष  तक  चाहता हूं

 इस  उपबंध  के  बारे  में  गंभीर  विचार  किया  राज्यों सें  परामर्श  किया  राज्य  पुनर्गठन

 ara  के
 प्रतिवेदन

 को  देखा  गया  कौर  सभा  पटल  पर  गृह  कार्य  मंत्रालय  का  ज्ञापन  रखा  गया  ।

 पांच  वर्ष
 की

 प्रविधि  इस  छुट  के  लिय  नाकाफी  है  ।  राज्य  सभा  में  माननीय  मंत्री  ने  स्वीकार  किया

 था  कि  कुछ  लोग  इस  wafer  को  नाकाफी  समझते  हैं  ।  तब  हमने इस  की  प्रगति  को  देखने  के  लिये

 यह  अवधि  निर्धारित  कर
 दी

 थी
 ।

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  कुछ  पिछड़े  हुए  राज्यों  को  शैक्षिक

 योग्यताश्ों को  बढ़ाने  के  लिये  इस  अपवाद  से  प्रोत्साहन  सिलेगा  ।  इतनी  छोटी  अवधि में  शिक्षा  संबंधी

 उन्नति  ss  होना  संभव  नहीं  है

 ac

 इस  warez  में  इस
 की

 प्रगति
 भी

 आंकी  नहीं  जा  सकती
 ।

 मूल  म्रंप्रेजो  में



 ¥  १८८४  सरकारी  नौकरी  की  आवश्यकता  १२३

 संशोधन  विधेयक

 उस  समय  जब  विधेयक  पारित  किया  गया  था  यह  aaa  किया  गया  था  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  को

 उन्नत  क्षेत्रों  के  स्तर  पर  प्लान  के  लिये  कुछ  वर्षों  की  छट  दी  जाए
 ।
 मैं  इस  wae  में  हुई  नियुक्तियों

 ale  के  ates  एकत्र  नहीं  कर  सका  ।  प्रश्न  यह  है  कि  जिन  लोगों  ने  इस  कक्षा  का  लाभ  उठाया

 है  क्या  वे  बिना  किसी  सहायता  के  अपनी  टांगों  पर  खड़े  होने  में  समर्थ  हैं  ।  यह  धारा  मुख्य

 अधिनियम  में  धारा  ३  जोड़ी  गई  थीं  ।

 ag  विषयक बड़ा  इस  में  विवादास्पद  बातें  नहीं  ।  आशा  करता  हूं  कि  इस  में  दिय
 गय  संशोधनों  के  सुझाव  स्वीकार  किये  जायेंगे  |

 क्या  उनके  पास  स्थानीय  लोगों  की  नियुक्तियों  संबधी  ates  हैं  विशेषकर  अधीनस्थ  wie

 तहसीलदारों  के  पदों  के  बारे  में  ।  अ्रतुसुचित  जातियों  ate  पिछड़े  वर्गों  के  बारे  में  भी  समय  का

 विस्तार किया  गया  था  ।  इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लिया  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 ची  दी०  चं०  wat  अज  श्री  दातार  ने  नौकरशाही  प्रवत्ति  का  परिचय

 दिया  है  कि  उन्होंने  घटनायें की  यव  कल्पना  नहीं  केवल  प्रतीक्षा की  है  ।  अ्रथात् यदि यह यदि  यह

 नियम  १९६४ में  ठीक  तो  हमें  राज  ही  त्यों  इस  के  बारे  में  चिन्ता  करनी  चाहिए  ।  इस  प्रकार
 विधेयकों  को  नहीं  लेना  चाहिये  ।

 श्री  बिष्ट  को  यह  विधेयक  पेश  करने  के  लिये  धन्यवाद  दिया  जाना  चाहिये  था  जि

 हमारे  मंत्री  १९६३ या  Peay  में  लाते  ।  किन्तु  वह  एसा  न  करके  उस  समय  की  प्रतीक्षा  में  बस

 a  l
 ८.

 हमें  राष्ट्रीय  मामलों  में  दूरदर्शिता  से  काम  लेना  चाहिये  ।  मुझे  खेद  ef  इस  मामले  में

 मंत्री  जी  ने  ऐसा  नहीं  किया  बल्कि  यह  दृष्टिकोण  अपनाया  है  कि  चूंकि  अभी  कोई  समस्या

 हमें  इस  पर  are  विचार  करने  की  जरूरत  नहीं  ह  ।  हमें  समय  का  उपयोग  उठाना  चाहिये

 जब  श्री  बिष्ट  ने  यह  विधेयक  पेदा  किया  ह  ।

 PEN  में  पारित  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  १९४५६ में  नियम  लाग  किये  गये  ।  यह  भ

 नौकरशाही  प्रगति  का  काम  हैं  ।  क्या  मंत्रालय  दो  वर्षों  तक  सोता  कुम्भकरण  की  निद्रा

 में  ?  मत  नियम  PREY TH TATA TST तक  प्रभावी  रहेंगे  ।  गुह  काय  मंत्रालय  स  इस  का  कारण  पूछा  जाना  चाहिये  ।

 q  तीसरी  ata  यह ह  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  सभा  में  कितनी  ही  बार  पिछड़े  क्षेत्रों  के

 संबंध  में  चर्चा  हो  चकी  हो  भर  सरकार  ने  भी  इन  पिछड़े  da  की  जानकारी  के  लिए  एक

 आधार  बनाया  हूं  कि  वहां  पर  प्रति  व्यक्ति  भराय  कम  हो  ।  रहन  सहन  का  स्तर  नीचा  हो  ।  परन्तु

 फिर  भी  मुझे
 खेद  है

 कि
 हमारा  योजना  झ्रायोग  यह  नहीं  समझ  पाया  है  कि  पिछड  क्षेत्र  कौन

 कौन  से  हैं  ।  उदाहरणतः  यदि  हम  त्रिपुरा  तेलंगाना  are  को  लें  तो  मालूम  हो

 जाता  हूं  कि  वहां  की  स्थिति  बिल्कुल  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  पिछड़े  क्षेत्र  के  आधार  के  भ्रनुसार

 है  परन्तु  इनको  पिछड़े  क्षेत्र  में  नहीं  रखा  गया  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  माननीय  सदस्य  तथा

 मंत्री  महोदय  इस  पर  विचार  करें  नेफा  ्र  नागालैंड  को  पिछड़े  क्षेत्र में  रखें  |

 मे  समझता हूं  कि  यह ह  तो  उपबन्ध  किया  जा  रहा  है  यह  बिल्कुल  उचित  है  कौर  हमें  एसा

 प्रयत्त  करना  चाहिए  जिससे  इत  लोगों  को  तु  तीय  श्रेणी  की
 जैसे

 प्राइमरी  स्कूल
 ——

 मूल  अंग्रेजी  में



 सरकारी  नौकरी  की  २५  १९६२

 संशोधन  विधेयक

 श्र  दी०  न्र ०

 ब्लोगर  डिवीजन  पटवारी  ale  की  मिल  सके  कौर  यह  ८.  क्षेत्रों  में  प्रभावोत्पादक

 रूप  से  काम  कर  सके  ।  हमें  तहसीलदार  भी  इन्हीं  क्षेत्र  के  व्यक्तियों  को  बनाना  चाहिए  क्योंकि

 यह  राजस्व  अधिकारी  होते  हैं  ake  उस  क्षेत्र
 की

 जानकारी  रखते  है  ।  वहां  की  भाषा

 समझते  हैं  ।  रीति  रिवाज जानते  हैं  ।

 इन्हीं सब  कारणों से  a  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं  aren  करता  हूं  कि
 माननीय  मंत्री  भी  इसको  स्वीकार  कर  लेंगे  ।

 संविधान के  अनुच्छेद  १६  में  दिया  दुरा  है  कि  समस्त  भारत में  किसी  भी

 पद  पर  नियुक्ति  के  लिए  सभी  को  समान  अवसर  मिलेंगे  ।  इसी  कारण  संविधान  में  राष्यीय  एकीकरण

 का  महत्वपूर्ण  सिद्धांत  रखा  गया  था  ।

 इसके  अतिरिक्त  संविधान  लागू  करते  समय  भारत  में  कुछ  ऐसेਂ  अधिनियम  तथा  नियम  लें

 जिनको हम  अधिवास  संबंधी  प्रतिबन्ध  कहते  हैं  ।  कुछ  राज्यों  में  निवास  aaa  आवश्यक  की  गई

 थी  ।  इसीलिए  इस  seq  पर  विचार  करते  समय  संविधान  के  ग्रनुच्छेद  १६  (३)  में  यह  स्पष्ट

 कर  दिया  गया  था  कि  इस  अनुच्छेद  में  एसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  जिसके  द्वारा  संसद  यह  निर्घारित

 वाला  कानून  बना  सकेगी  wife  इरादी  ।  अनुच्छेद  ३५  में  यह  रखा  गया  था  कि  संसद  चाहे

 तो  अधिवास  संबंधी  प्रतिबन्ध  हटा  दे  या  उनको  ज्यूं  का  यूं  स्वीकार  कर  ले  ।  परन्तु  झनुच्छंद

 ३५  खण्ड  में  यह  भी  fear  gare  कि  संसद  को  यह भ्रषिकार  होंगें  तथा  राज्य  विधान

 मंडलों  को  यह  अघिकार  नहीं  होगे  कि  wage  १६३)  के  oats कोई  कानून  बना  सके ं।

 इसीलिए  संविधान  लागू  होने  पर  हमने  भारत  के  राज्यों  के  सभी  नागरिकों  को  नियुक्ति  आदि

 के  समान  अ्रधिकार  की  पहले  से  ही  चली  आ  रही  व्यवस्था  करने  १९५७

 में  हमन  सरकारी  रोज़गार  निवास  की  १९५७  बनाया था  ।

 ध  १९५७  को  इसको  राष्ट्रपति  की  अनुमति  मिल  गई  थी  ।

 इस  अधिनियम  के  श्रतुसार  यह  व्यवस्था  रखी  गई  थी  कि  सभी  राज्यों  के  अधिवास  प्रतिबद्ध

 चालें  सभी  कानून  राष्ट्रीय  एकता  के  हित  में  समाप्त  करिए  जाने  चाहिए  ।  इसी  कारण  मैं  समझता

 हूं  कि  माननीय  सदस्य  इस  बात  को  स्वीकार  करेंगे कि  १९५७  में  संसद  द्वारा  पारित  किया  गया

 अधिनियम  एक  प्रगतिशील  कार्यवाही  थी  ।

 दूसरा  प्रकट  हिमाचल  मनीपुर के  बारे  में  है  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं
 कि

 इन  क्षेत्रों  के  लोग  चाहतें  थे  कि  कुछ  और  समय  तक  afrara  प्रतिबन्ध इन  क्षेत्रों  में  लगे

 रहें  ake  इस  लिए  संसद  में  सामान्य  नियम  में  अपवाद  स्वरूप  इन  क्षेत्रों  के  लिए  पांच  वर्ष  की

 wie  बढ़ा  दी  थी ।

 इंस  समय  यह  संशोधन  विधेयक  तीन  क्षेत्रों  के  संबंध  में  है  प्रौढ़  मैं  इसमें  और  क्षेत्रों
 को

 शामिल  करना  नहीं  चाहता
 ।

 जब  शामिल  करना  नहीं  चाहता  तो  उनके  संबंध में  उठाये  गये

 wet  के  उत्तर
 भी

 देश  देना  बेकार  है  ।

 मेरे  मित्र  ने  EXE  में  लागू  किए  गए  नियमों  के  की  ।  माननीय  सदस्य
 थ

 सि
 जानते  हैं  कि  हमें  इसके  लिए  राज्य  का  परामर्श  हमनें  राज्यों  का  परामर्श

 थीं

 मूल  पग
 जी  में



 १८८४  )  विधान  परिषदें  (  ).  विधेयक  ३रे३७

 लिया  था  aa  लियम  बनाये  पेट्रोल  उनको  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  ौर  PexE  मार्चे  में

 लागू  किया  गेया  था  |  इसीलिए  पांच  वर्ष  की  अवधि  PERE  से  गिनी  गई  थी  ।  Ht  मित्र

 को  यह ह  समझना  चाहिए  ।  मैँने  उस  समय  बताया  था  कि  यह  पांच  वर्ष  का  समय  हटाना  पड़ेगा  ।

 ag  aa  rt  द  ह  सर  oe) na  cep  eee  tl  जनन  देना  है  cate  एहरा  में

 प्रीमियम की  अवधि  समाप्त  होने  पर  हमें  इस  पर  विचार  करना  होगा  ।

 में  समझता  हूं  कि  माननीय  प्रस्तावक  ने  इस इस  विधेयक  को  इस  लिए  प्रस्तुत  किया  है  कि  संभव

 है  वहू  समझ  रहे  हों  कि  यह  भ्र वधि  समाप्त  हो  गई  हो  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  अवधि  समाप्त

 नहीं  हुई  है  ।  अवधि  समाप्त  होने  पर  सरकार  पूरे  yea  पर  विचार  करेगी  भर  आवश्यक  होने

 पर  समय  दौर  बढ़ा  देगी  |

 अधिक  कुछ  न  कह  कर  यह
 कहना  हूं

 कि
 स्थिति  का  पुरा  निरीक्षण  करने  के  बाद

 कोई

 कार्यवाही की  जा  सकती  है  ।  इस  समय  यह  सै  भव  नहीं  है  कि  इस  विधेयक  को  स्वीकार  किया  जा  सके

 मेरा  माननीय  सदस्य  से  श्रीराम  है  कि  इस  पर  बल  न  दें  ।

 फी  ao  ब०  सि०  बिष्ट  :  मेरा  माननीय  मंत्री  से  aaa  है  कि  वह  इन  क्षेत्रों के

 निवासियों  की  सेवाओं  में  भरती  होनें  के  आंकड़े  इकट्ठा  करें  जिससे  यह  पता  लग  सके  कि

 क्राम  किस  प्रकार  बढ़ा  रहा  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है
 कि

 माननीय  मंत्री  ने  यह  बताया  है  कि  समय
 ७

 पर
 वह

 इस  पर  विचार
 करेंग  पौर  इसी  कारण  मैं  इस  पर  झालर  नहीं कर  रहा  A  विधेयक को  वापस ले  की  सभा

 की  अनुमति चाहता  हैं  ।

 विधेयक  समा  को  अनुमति  से  था  पस  लिया  गया

 विधान  परिषदें  विधेयक

 ६.  शि नारायण  दास  )  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  राज्यों  की  विधान  परिषदों  की  रचना  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  का  उपबन्ध  करने  बाले
 bal

 विधेयक  उस  पर  राय  जानने  के  लिये  ३०  १९६२  तक  परिचालित किया  जाये

 इस  समय  कुछ  राज्य  ऐसे  हैं  जिनमें  विधान  परिषद्  की  व्यवस्था  है  ।  परन्तु  कुछ  छोट  राज्य

 ऐसे  भी  हैं  जिनमें  विधान  परिषद्  व्यवस्था  नहीं  है  ।  मेरे  इस  विधेयक  का  यह  ्  है  कि  जिन

 राज्यों  में  विधान  परिषदें  नहीं  हैं  उन  राज्यों  में  इनकी  व्यवस्था  की  जाये  ।  संविधान के  ग्रनुच्छेंद  १७१

 (२)  में  दिया  गया  है  कि  जब  तक  संसद्  कानून  से  व्यवस्था  न  करें विधा ने  परिषद्  का  गठन  खण्ड ३

 के  अनुसार  होगा  ।  इससे  स्पष्टतया  मालूम  हो  जाता  है  कि  संविधान  निर्माताश्रों  का  विचार  संसद  बन

 छाने फे  बाद  अधिक  विधान  परिषदें बनाने  का  था  |

 मूल  चंद  ga  पीठासीन

 दस  सम्बन्ध में  म  अनुच्छेद  १७१  के  खण्ड  का  निर्देश  करता  हूं  ।  उसमें  दिया  गया  हैं  कि  माध्यमिक

 स्कूलों  के
 श्रघ्यापकों

 को  १/१२  प्रतिनिधित्व  दिया  जायेगा
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  इसके  साथ  साथ  प्राइमरी

 म
 wo

 ef
 मिलन

 ।
 इसी  प्रकार  संविधान  के  बनते  समय

 Tat  अंग्रेजी  में
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 ्रो  श्रीनारायण

 बहुत  सी  ऐसी  संस्थायें  थीं  जिनका  प्रतिनिधित्व  करने  की  झा वाज  उस  समय  सभा  में  नहीं  उठाई  गई
 थी  ।  इनके  प्रतिष्ठित  ज्यूं  ज्यूं  देश  का  विकास  होता  गया  यूं  यूं  श्रव्य  कई  संस्थायें  ऐसी  सामने  कराईं

 जिनका  इनसे  प्रतिनिधित्व  किया  जाना  चाहियें  ।  मैंने  इसीलिये  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  किया  है  जिससे

 इन  सभी  संस्थाओं  का  प्रतिनिधित्व  इनमें  हो  सके  ।

 मैं  सभा  का  अधिक  समय  लेना  नहीं  चाहता  केवल  यहीं  बार  बार  बलपूर्वक  कहना  हूं  कि

 ए  हित  तथा  संस्थानों  को  जिनका  प्रतिनिधित्व  विधान  परिषदों  में  नहीं  हैं  उनका  प्रतिनिधित्व  इनमें

 हो  जाये
 ।

 मैंने  fr  बात  का  ध्यान  रखते  हुए  इस  विधेयक  के  परिचालन  का  प्रस्ताव  किया  है  तथा

 विनर  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  किया  हैं  ।  इसीलिये  मैँ  चाहता  हूं  कि  संसद्  सर्वोच्च  संस्था  होने  के
 नाते  ऐबी  व्यवस्था  करदे  जिससे  विधान  परिषदों  में  देश  के  विभिन्न  तरंगों  का  प्रतिनिधित्व  हो  जाये  ।

 मेरी  मानतीय  सदस्यों  तथा  माननीय  मन्त्री  से  प्रार्थना  है  कि  वह  मेरे
 इस

 प्रस्ताव  का  समन  करें  |

 थी  रखना  fag
 :

 सभापति  हमारे  मिनी  नारायण  दास  जी  ने  जो

 विधेयक  उपस्थित  किया  हैं  उसका  हम  स्वागत  करते  हैं  ।  उसका  मुख्य  कारण  यह  है  कि  जो  काउंसिलों

 का  चुनाव  हुजरा  है  उसको  देखते  हुए  हमें  प्रिये  विधान  में  कुछ  संशोधन  करना  है  |  यह  झावइ्यकता

 लिए  है  कि  जिस  अफ़सर  क्लास  को  हमने  लोकल  बॉडीज़  में  स्थान  दिया  है  ज्यादातर  चुनाव  उसके

 इनीशिएपटव  पर  होते  लगा  है  ।  मैं  आपको  एक  उदाहरण  देता  हूं  ।  भ्रन्तरिम  जिला  परिषद्  में  कहीं

 कहीं  १२०  कौर  १३०  सदस्य हैं  ।  उनमें  एक्स  झाफिशियो  मेय्बर  की  हैसियत  से  झ्राफिशियल  क्लास

 की  तादाद
 ८०

 है  क्द्टीं  ७०  हैं  ।  झ्राफिशियल  क्लास  है  इसकी  हिम्मत  रूलिंग  पार्टी  के  खिलाफ  वोट

 देने  की  नहीं  हो  सकती  ।

 केवल  हिन्दुस्तान  में  ऐसा  है  कि  हमने  अधिकारियों  को  यह  भ्र धि कार  दिया  है  कि  वह  राजनीति

 में  भाग  लें  पर  राज  गीति  में  हस्तक्षेप  करें  ।  एक  तरफ  यदि  हमਂ  उनको  वोट  देने  का  झ्र धि कार  देते  हैं
 तो

 लोकतन्त्र  का  यह  तका  जा  है  कि  अधिकारियों  को  भी  हम  अधिकार  दें  कि  वह  काउंसिलों  के  लिये  खड़े

 हो  सकें  प्रो  ale  मांग  सकें  ।  अभी  उत्तर  प्रदेश  में  एक  चुनाव  हुआ  है  काउंसिल  का
 ।  उस  चुनाव  में

 देखा  गया  है
 कि  म्रधिकारी  वर्ग  चूंकि  उनको  वोट  देने  का  अधिकार  दिया  गया  खुल  कर  किसी  न

 किसी  पार्टी
 का

 सेन  किया  ।  इस  वास्ते  मैं  इस  बिल  का  इसलिये  स्वागत  करता  हूं  कि

 अधिकारियों
 को  जो

 वोट  देने  का  अधिकार  दिया  गया  है  यह  लोकतन्त्र  की  बुनियाद  पर  एक  कुठाराघात

 है  शरर  इसको  अविलम्ब  हटाना  चाहिये  ।

 हमारे  मित्र  श्री  नारायण  दास  जी  ने  जो  विधेयक  उपस्थित  किया  है  उसको  ae  देखा  जाए  तो

 हमारे  कांस्टीट्यूशनल की  घारा  १७१  के अतसार भ्  पांच  वर्गों  को  काउन्सिल  में  मत  देने का  शभ्रधिकार

 दिया  गया
 था  ।

 श्री  नारायण  दास  जी  के  बिल  का  यह  अर्थ  लगता  है  कि  असेम्बली  से  जो  एक  तिहाई

 सदस्य  चुन
 कर

 काउंसिल  में  जाते  थे  उनको  उन्होंने  हटाया  है  कौर  उसको  हटा  कर  उन्होंने  एक  तिहाई
 सदस्यों  का  चार  वर्गों  के  सदस्यों  को  प्रतिनिधित्व  दिया  है  ।  उनमें  एक  है  दुसरा  हैं

 टिव
 तीसरा  है

 कामत  बौर  इण्डस्ट्री  चौथा  है  टिलर  श्राफ  दी  साइल
 |

 ये  चार  कैटेंगरीज़

 आपने  रखी  हूं  ।  एक  ति  टाई  मेम्बर  लेजिस्लेटिव  असेम्बली  काउन्सिल में  चुन  कर  मे  जती  थी  उनको
 अ्रविकार  न  देकर  इन

 चार
 कैटेगरी  के  लोगों  को  वहू  अधिकार  दिया है  ।  लोकल  बॉडीज  कौर  सेकेंडरी

 स्कूल्स  को  ata  दो  हिस्सों  में  कर  दिया है  ।  बारहवां  हिस्सा  झ्रापने
 उन  स्कूलों  के  अध्यापकों  को  दिया

 है
 जो  सेकंडरी

 egal  से  छोटे  स्कूल  हैं
 ।

 इसमें  ज्यादा  फर्क  नहीं  है  ।  इसी  तरह  से  ~  लोकल  बाडीज़
 को  दो  facet  में  कर  दिया  एक  म्यूनिसिपैलिटी  कौर  दूसरा  भ्रन्तरिम  जिला  परिषद्  ।  एक  प्रकार
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 देखा  जाए  तो  यह  भी  कुछ  फर्श  में  च्  है  ।  लेकिन  इस  बिल  में  में  एक  संशोधन  चाहता  हूं  जैसा  कि
 मेंने  कहा  जो  श्रधघिकारी  वर्ग  जो  किसी  न  किसी  रूप  में  सरकार  के  नौकर  उनको  काउंसिल  के

 चुनाव  में  भाग  नहीं  लेने  देता  चाहिये  ।

 साथ ही  साथ  में  इस  बात  का  भी  समर्थन  करता  हूं  कि  चूंकि  ag  बहुत  महत्वपूर्ण  बिल  है  इसलिये

 पे

 उसको  जनता
 की

 राय  जानने  के  लिये  भेजा  कौर  जितनी  राज्य  सरकारें  हैं  उनसे
 भी

 राय  लेकर

 रूप  में  यह  विधेयक  उपस्थित  किया  जाए  तो  अच्छा  हो  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  सेन  करता  हूं  |

 fat yo  to  wat  :  हमारे  ४००० से  ५०००  वर्षों  के  इतिहास  में  कभी  भी  ऐसा

 अवसर नहीं  प्राया  हैं  जब  साधारण  जनता  को  सर्वेश्रभुता  के  अधिकार  दिये  गये  हों  ।  हमारे  संविधान

 में  भी  ऐसी  ही  व्यवस्था है  ।  ऐसे  समय  में  परिषदों  की  में  प्रा वस् यकता  हो  नहीं  समझता  हूं  प्रौढ़  चाहता

 हूं  कि  इनको  एक  दम  बन्द  कर  देना  चाहिये  क्योंकि  परिषदों  में  जनता  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  होता  है
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  परिषदों  का  निर्माण  ही  हमारे  सिद्धान्त  के  भ्र तु कूल  नहीं  है  ।  यह  एक  निरंतर  संस्था

 है  ।  यह  जनता  की  भलाई  का  कोई  काम  नहीं  करती  है  ।  श्राप  सांस् यकों  देखिये  ।  बहुत कम  विधेयक

 आपको  ऐसे  मिलेंगे  जिनमें  राज्य  परिषदों  ने  कोई  परिवर्तन  किया  हो  ।  इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  यह

 परिषदें  एक  दम  बेकार  सिद्ध  हो  गई  हैं
 ।

 इनको  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि  इनका  कोई

 यीग  नहीं  है  ;  इन  शब्दों  से  में  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  ।

 fait  स०  ato  बनर्जी
 :
 में  इस  बात  से  सहमत  हं  कि  इन  परिषदों  का  कोई  महत्व च्

 नहीं  है  ।  मेरी  राय  है  कि  ये  परिषदें  अथवा  उच्च  शारिवा  राज्य  सभा  समाप्त  कर  देनी

 चाहिये  ।  ate  ऐसा  करना  देश  के  हित  में  ही  होगा  ।  ये  बहुत  थोड़ा  काम  करती  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि

 में  इन  परिषदों  एवं  केन्द्रों  में  राज्य-सभा  का  कोई  उपयोग  नहीं  है  ।  इन  पर  वैसे  ही  धन  व्यय  हो

 रहा है

 अभी  हाल  में  जो  निर्वाचन  हुए  हैं  उनसे  प्रवीण  होता  है  कि  एक  व्यक्ति  जो  उल्टा  सीधा  काम
 करके

 निर्वाचन में  मत  पा  सकता  है  वह  इन  परिषदों  waar  राज्य  सभा  का  सदस्य  हो  सकता  है  ।

 देश  में  जितने  भी  उद्योगपति  हैं  वे  अप्रत्यक्ष  निर्वाचन  के  द्वारा  इन  परिषदों  एवं  राज्य  सभा  के

 सदस्य
 हो

 जाते  हैं  सनौर  सदस्य  बन
 कर

 सरकार  की  नीति  में  परिवर्तन  लाने
 की

 कोशिश  करते  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि  विधान  सितारों  के  सदस्य  एक  तिहाई  सदस्य  इन

 के  लिये  चुने
 ।

 मेरा  विचार  हैं  कि  इनका  भी  चुनाव  होना  चाहिये  ।  ae  इनमें  सभो  वर्गों  के  लोग

 यें  ।

 इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  मं  समझता  हुं  कि  यह  विधेयक  बरच्छा  है  ।  वर्तमान  पद्धति  के  अ्रतुसार

 तो
 वे  लोग  ही

 इन
 परिषदों  एवं  राज्य  सभा

 के
 सदस्य  बनते  हैं  जिन्हें  किसी  दल  विद्वेष  का  समर्थन

 मिलता

 ग्र वि कतर  लोग  इत  परियों  पत्र  राज्य  सभा  में  हेरा  फे  गी  करके  ही  आते  हैं  ।

 हमारे  देश  में  राज्य  सभा  प्रौढ़  इन  परिषदों  की  बिल्कुल  भी  श्रावश्यकता  नहीं  इन
 पर

 वैसे  ही  काफी धन  व्यय  होता  है  ।  wet  में  मैं  यही  निवेदन  करूंगा  कि  इनको  समाप्त  कर  देना  चाहियें

 शर  यदि  इसको  समाप्त  नहीं  कर  सकते  तो  कम  से  कम  इतना  अवद्य  करना  चाहिये कि  इनका  गठन

 इस  ढंग  से
 हो

 ताकि  इसमें  सभी  वर्गों  के  लोग  प्रायः
 ।

 aenemene

 paar  ditt  में
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 प्रो  स०  मो०

 मैं  इस  विधेयक का  स्वागत  करता हूं  ।  झाशा  करता  हूं  कि  कम  से  कम  सभा  इस  विधेयक

 की  भावना  का  करेगी  प्रौढ़  उसे  स्वीकार  करेगी  ।

 ची  च०  का
 ०

 वर्तमान  प्रणाली  के  अ्रतर्गत  जिसमें एक  ही  दल
 का

 दोनों  सदनों  मे  बहुमत  उच्च  सदन  की  उपयोगिता  समाप्त  हो  गई  है  ।

 यदि  झ्रघ्यापकों  को  व्यवसायिक  प्रतिनिधित्व  दिया  माता  है  तो  उनके  समस्त  वर्गों  को  पर्याप्त

 प्रतिनिधित्व  दिया  थाना  चाहिये  ।  विधेयक  में  काले जों  और  विश्वविद्यालयों  के  अध्यापकों  के

 निमित्त  के  लिये भी  उपबन्ध  होना  चाहिये  था  ।  साथ  ही  रा  edited  में  भाग  लेने  वाले  अध्यापकों  के  yea

 पर  भी  विचार किया  थाना  चाहिये  ।

 पत्रकारों  को  भी  प्रतिनिधित्व मिलना  चाहिये  ।  विधेयक  में  सहकारी  समितियों  के  लिये  निर्वाचन

 एवं  नामांकन  द्वारा  प्रतिनिधित्व  का  उपबन्ध  है  |
 विधेयक  के  प्रस्तावक

 को  स्थिति का  स्पष्टीकरण

 करना  चाहियें  ।

 |  ७ ह  गुह  :  इस  विधेयक  ar  इस  रूप  में  तो  में  समर्थन  नहीं  करता  बल्कि

 इतना  जी  बरता  दूं  fe  इस  प्रकार  मै  विधेयक  की  aa  है  प्रस्तावक  महोदय  निश्चय  ही

 बनाई के  पात्र  हैं  |

 राज्यों  में  दूसरी  सभा  रखने  की  स्थिति  बिल्कुल  स्पष्ट  नहीं  है  ।  सभी  राज्यों  में  दूसरी सभा  हैं
 भी

 नहीं ।  कुछ  ही  राज्यों में  है  ।  वर्त  मान  परिषदों  की  रचना  समयानुकूल  नहीं  है  ।  यदि  कुछ  राज्यों में
 बिन

 परिषदों  के  काम  चल  सकता  हैं  तो  यह  बात  समझ  में  नहीं  प्रति  कि  अन्य  राज्य  उसके  बिना
 काम

 eat  नहीं  चला  सकते  हैं  ।

 परिषदों  मे  अ्रध्यापकों  के  प्रतिनिधित्व  की  प्रणाली  से  दिक्षा  पद्धति  ae  समाज  को  बहुत  हानि

 हुई  है  ।  उनको  राजनीति  से  ae  रखा  जाना  चाहिये  था  ।  इस  सम्बध  में  विधेयक में  कोई  सुधार

 नहीं  किया  uit  रहा  हैं  ।  अध्यापकों का  प्रतिनिधित्व  सर्वथा  खत्म  कर  देना  चाहिये  ।  व्यवसायिक

 प्रतिनिधित्व  को  विधान  सभाओं  में  स्थान  नहीं  मिलना  चाहियें  ।

 हमारे  देश  में  पंचायतों  की  स्थापना की  जा  रही  है  ।  हमारा  उद्देश्य  इन  पंचायतों  के  द्वारा

 सन  करना हू  |  यदि  राज्यों  में  उच्च  सदन  को  रखना  ही  हैं  तो  उका  गप घोर  केवल  पं  वायदों का
 निधित्व  होता  चाहिये  अन्य  किन्हीं

 भी  निकायों  का  नहीं  विस्तारीकरण  योजना  के  पूर्व  क्रियान्वयन  पर

 नगर  पालिकांएं  जिला  बॉड  सर्व था  खत्म  हो  जायेंगे  वाणिज्य  पत्रकारों  तथा

 व्यवसायों  को  भी  प्रतिनिधित्व  मिलना  चाहिये  ।

 जहां  तक  दोनों  सदनों
 में  एक  ही  दल  के  बर्मन  की  बात  है  वह  हमेशा  सम्भवਂ  नही ंहै  ।  कभी ऐसा

 समव  शापेगा  जबकि एक  या  दो  के  दोनों  सदनों
 में  एक  ही  दल  का  बहुमत  नहीं  होगा  ।

 अन्त  में  मेरा  यही  निवेदन  हं  कि  विधेयक  को  परिचालित  करने  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया
 जाना  चाहिये  ।

 61]  Toto  चक्रवर्ती  :  इस
 विधेयक  से

 दो
 प्रइन

 उठते
 हैं

 ।  एक  तो  यह  है  कि
 राज्यों तथा  केन्द्र में  जो  परि

 wera
 एवं  राज्यसभा है  बया  वे  इसी  रूप  में  रहे

 भ्रमणा  इनका  कोई  दूसरा  रूप  हो
 ।  यह

 मल  staat  में
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 प्रथा  पुरानी  परम्परा  पर  आधारित है  ।  इस  समय  केन्द्र  र  राज्यों  के  उच्च  सदन  सर्वथा  निरोधक  है  ।

 यदि  उनमें  जनता  के  प्रतिनिधित्व  का  दावा  किया  जाता  है  तो  वह  प्रतिनिधित्व  भ्रम्रत्यक्ष  रूप  में  है  ।

 यदि  द्वितीय  सदन  के  सिद्धान्त  पर  चर्चा  करने  का  उद्देश्य  हैं  तो  वह  विस्तारपूर्वक  की  जानी  चाहिये  ।

 इस  विधेयक  को  परिचालित  किया  जाना  चाहिये  |  इससे  यह  लाभ  होगा  कि  हमें  यह  कहने  का

 अवसर  मिलेंगी  वितीय  सदन  को  श्रावश्वकता  है  या  नहीं  कौर  क्या  उनका  रखना  उपयुक्त  भी  है

 अथवा  नहीं  ।  जहां  तक  परिषदों  में  व्यवसायिक  प्रतिनिधित्व  का  सम्बन्ध
 पं  विश्वविद्यालयों

 तथा  कालेजों  के  भ्रध्यापकों  को  प्रतिनिधित्व  भि  तना  चाहियें  ।  श्रमिकों  को  भी  प्रतिनिधित्व  मिलना

 चाहिये  ।  अन्त  में  मे  यही  सुझाव  दूंगा  कि  यह  विधेयक  जनमत  जाननें  के  लिये  परिचालित किया  जाये
 ।

 जी  वॉरियर  :  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  एवं  लक्ष्यों  से  में  सहमत  नहीं  हूं  ।  मैं

 इसका  विरोध  करता  हुं  सता  जनसाधारण  के  हाथ  में  है  ।  कुछ  लोगों  का  ऐसा  ख्याल  है  कि

 यह  सत्ता  जनसाधारण  के  हाथ  में  न  रह  कर  कु ड  घनी मानी  लोगों  के  पास  भी  आये  |  बस  पी  उद्देश्य  को

 सामने  रख  कर  उन्होंने  इन  परिषदों  की  स्थापना  की  ।

 मेरे  विचार  में  प्रे  परिन्दे  तथा  ऊपरी  सदन  अनावश्यक  हैं  ।  ये  प्रजातान्त्रिक  विकेन्द्रीकरण  शर

 सुनियोजित  अर्थ  व्यवस्था  में  बाघक  हैं  ।  वे  सबंधी  व्यर्थ  संस्थाएं  हैं  तथा  उनके  कायाकल्प  का  विचार

 करना  भी  निरंक  है  ।  वे  केवल  कुछ  निहित  स्वार्थों  को  प्रतिनिधित्व  देते  के  लिये  हैं  जो  यह  नहीं  चाहते

 कि  जनसाधारण  को  सता  मिलें  ।  मेरा  निवेदन  हे  कि  इस  विधेयक  का  विरोध  किया  जाना  चाहिये  ।  मैं

 इस  बात  से  सलामत  नहीं हूं  कि  इन  परिषदों  का  रूप  फ़िर से  ठोक  किया  जाये  ।  आज  हर  श्रीदेवी  इत

 पदों  से  अ्रसन्तुष्ट  है  ।  ग्रस्त  में  मे  यही  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार  को  प्रशासन  का  विकेन्द्रीकरण  समाप्त

 करना  चाहिये  ।  यो  जना
 के  क्रियान्वयन  के  लिये  शक्ति  एं  जिम्मेदारों  जिला  प्राधिकारियों  में  विनिहित

 की  जाये  ।

 श्वेत  में  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  में  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हुं  ।

 श्री  लहरी  सिह  सभापति  महो  ग्राम  ग्रामीणों  का  ख्याल  है  कौर  तमाम  जनता

 का  ख्याल  यह  है  कि  अपर  हाउस  जो  भो  रू  जिंग  पार्टी  होतो  है  उसका  तो  इका  होता  है  कौर  जो  भी  पार्टी

 एलेक्शन  में  मदद  करती  है  उसको  रूलिंग  पार्टी  कहती  है  कि  तुम्हें  एम०  एल०  सी ०  बनवा  देंगे  ।  तुम्हें

 राज्य  सभा  में  भि  जवा  हैँ  गे  और  तुम्हें  यह  कर  दिया  जाये गा  प्रो  वह  दिया  जायेगा  |  दरअसल  यह

 अपर  हाउस  रूलिंग पार्टी
 ने  अपने

 उन मेम्बरों को  खुश  करने के  रक्खा  हूं  जिनको  कि
 डायरेक्टरी  नहीं  ला  सकी है

 ।  उनको  जै  ते
 अंग्रजों  के  वक्त  कह  दिया  जाता  था  कि  जा ग्रो  तुम्हें  मुकाबले

 मिल  जायें  तुम्हे  यह  तोहफा  मिल  उसी  तरह  से  जो  काई  भी  रूलिंग  पार्टी  होतो है  वद  अपने

 आदमियों  को  जहां  कहीं  भी  यह  हाउस  हैं  वहां  पर  इनको  एको मं  कर  लेती  है  ।  यह

 भ्र पर  हाउस  रूलिंग  पार्टी  ने  अपने  आ्रादमियों  को  एको मो डेट  करने  के  लिये  ही  बनाये  हुए  हैं  ।  लेकिन

 ATA  जनता
 की

 प्राचीन  का  जहां  तक  ताल्लुक  है  जितनी  भी  श्रसेम्बलीज  हैं  उनमें  हर  एक  मेम्बर  की

 स्पीच  श्राप  उठा  कर  देख  लें  हर  एक  से
 शन  में  हर  एक  को  यही  डिमांड  रहता है  कि  खुदा  के  वास्ते इस

 हाउस  को  तोड  दो  |  हमारे  काफी  डेवलपमेंट  Mares  हैं  ग्रोवर  as  फाइव  इयर  प्लान  में  काफी  रुपया

 लगने  वाला  है  ग्रोवर  इस  पर  कहते  हैं  कि  सफेद  हाथी  बांध  लो  |  wa  इसका  नतीजा  क्या  होता  ?

 काफी  खर्चा  उप  पर  होता  है  ।  पब्लिक  रोती  है  उत  पर  कराये  दिन'टैकत  लगते  हैं  ।  प्रभो  पंजाब  में  लगे

 हैं  ग्न्य  जग: श कि  में  लगे  ।  सब  कहते  हैं  कि  खुश  के  बस्ते  इस्  सफे  हाथी  को  हटा  लिया  जाये  |  अपर

 हाउस  को  एबौलिश  करने  की  सब  को  मांग  है  कौर  अगर  इको  एजौजिश  कर  दिया  जाता  तो  में  तो

 इसे  औै लकम  करता  पब्लिक  भी  वै कम  करती  कौर  दूसरे  लोग  भी  वै  लकम  करते  |
 i  —

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  लहरी

 Wty  नारायण  दास  को  इसके  लिये  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  वह  यह  प्रस्ताव  हाउस  के  सामने
 लाये  ।  रूलिंग  पार्टी

 के  होते  हुए  भी  एम
 ०  एज ०  एज०  को  को सिल  के  बारे  में  जो  राइट  नहीं  दिया है  शर

 उनके  उसको  छीनना  चाहा  है  उससे  बड़ा  खुश  हुं  कौर  यह  वाकई  उन्होंने  एक  बड़ा  कदम  यह  सुझाव

 देकर  उठाया  है  ।  लेकिन  स  अंदेशा  है  कि  कहीं  आखिरी  कट  में  यह  झपने  इस  प्रस्ताव  को  वापिस  न

 ले  लें  क्योंकि  फैसला  उन्हीं  की  पार्टी  को  करना  फायदा  उन्हों  को  होना  किसी  प्र पोजीशन के

 आदमी  का  फायदा  नहीं  होने  वाला  है  ।  यह  जो  उन्होंने  कदम  उठाया  है  कि  इन  के  एम०  एल०  एज०

 जोकि  हर  एक  सूबे  में  प्रकार  नियत  में  हैं  वह  कौंसिल  में  एलेक्स  करके  किसी  को  न  भेज  यह

 वाकई  बड़ा  भारी  कदम  हैं  कौर  में  इसके  लिए  उनको  मुबारकबाद  देता  हुं
 ।

 में  चाहूंगा  कि  वह

 झपने  कदम  को  पीछे  न  हटायें  लेकिन  मुझे  प्रदेश  है  कि  आखिरी  वक्त  में  जब  लीडर  श्राफ  दौ  हाउस
 उनको  समझायेंगे  तो  मे  रा  ख्याल  यह  है  कि  वह  इसको  वापिस  ले  लेंगे  प्रपा  कदम  पीछे  हटा  लेंगे  ।

 तीसरी  बात  मैं  यह  करना  चाहता  हुं  कि  जहां  देखो  बस  एलेक्शन  ही  एलेक्शन  देहातों

 wed  में  सब  जगह  एलेक्शन  की  ही  धूम  मची  हुई  है  ।  किसान  खेती  a  दुकानदार  दुकानदारी
 न

 करें
 we  एलेक्शन  के  चक्कर  में  पड़े  रहें  ।  पहले  तो  पं  चायतों  के  एलेक्स और  उसके  बाद  कुछ  दिनों

 बलाक  समितियों  के  एलेक्स  होंगे  ।  सारे  देश  में  चक्कर  हो  जायेगा  ।  फिर  ब्लाक  समिति  के  बाद
 जिला  परिषदों  का  चुनाव  जिला  परिषद्  के  बाद  विधान  सभा  का  चुनाव  होगा  उसके  बादे

 में  यह  अपर  हाउस  का  लोग  कहते  हैं  कि  भाई  हर  रोज  एलेक्शन  ही  एलेक्शन  है  प्राचीन  यह  कया

 गवर्नमेंट है  ।

 जहां  इतने  एजेक्शन्स  रक्खे  हैं  तो  जो  सम्बन्धित  क्लॉज ज  हैं  उनको  गौर  से  पढ़ा  जाये  |  बी ०
 सी  ०

 और  डी०  इस  बारे  में  वी ०  आरसी सी  ०  sara  ज  तकरीबन  एक  हैं  कयोंकि  आजकल  डिस्ट्रिकट

 बोस  तो  रहे  नहीं  ।  जिला  भी  हैं  कौर  ब्लाक  समिति  भी  हैं  ।  लेकिन  एक  बात  मैंभारत

 wa  मालूम  नहीं  कि  हाउस के  लैम्ब  पं  छिपा  रहे  हैं  या  इनके  नोटिस  में  नहीं  पाया
 कि  इस  इन डायरेक्ट

 शलेक्शन्स  से  कितनी  रिश्वत बढ़ी  है  ।  इस  इतना कट  एलेक्शन  से  एम०  एल०  एज ०  का  कितना

 लाक  गिरा  है  ।  कम  से  कम  म॑  ae  सुबे  के  बारे  में  कह  सकता  हुं  कि  हमारे  चीफ  मिनिस्टर  ने  खुद  कहा

 हैं  कि  qa  बड़ा  अफ़सोस  है  कि  हमारे  यहां  जो  पंचायत  बनीं  ब्लाक  समिति  में  जो  आदमी  बने  वहां

 खुल्लमखुल्ला  १००  रुपये  की  रिश्वत  देकर  उनमें  चले  गये  |  उनसे  कहा  गया  कि  ब्लाक  समिति

 में  जाना  चाहते  हो  तो  १००  रुपये  दो  श्र  रुपया  मिलने  पर  राय  दे  दी  ।  एक  बड़ा  भारी  सेठ  था  ।  वहां से

 दिल्ली  ले  कराया  ।  होटल  में  ठहराया  पति  राय  दे  गया  |  श्राम  जनता  का  यह  ख्याल  है  कि

 रिश्वत  ले  लेकर  इन डार वट  एलेक्स  से  ब्लाक  समिति  बती  हैं  ।

 एक  बड़ी  दिलचस्प  मिसाल  में  आपके  सामने  रखना  चाहता हुं  ।  एक  श्रादमी ने  कोशिश  की  खड़ा

 gar  तो  उसकी एक  राय  भी  न  हुई  ।  लोगों  ने  पूछा  कि  तेरी  राय  पती  तो  थी  तो  वहू  कहने  लगा  कि

 लोगों  ने  मेरी  तो  हां  भर  रक्खी  थी  कि  देंगे  देंगे  ।  मुझे  ५००  रुपया मिल  गया  |  कहता था  कि  ३००
 रुपया मिल  मैंने  सोचा  ३००  रुपया  ले  लौ  राय  तो  मेरी  हो  जानी  ही  हैं  तो  उन्होंने  दो  नहीं  और

 उसने  भी  अपनी  खुद  नहीं  दी  ।  यह  फीचर  इन् डा  इ  रैकट  इलेक्शन  का  रहा  है  ।  इससे इस  तरह

 बढ़  रहा  है
 ।

 जिस  बो
 डो  को

 हम  इतनी  इज्जत  देना  चाहते  हैं  जिसको  हम  डिसेंट्रलाइजेशन करके
 इतनी  पावर  देना  चाहते  हैं  उसमें  तो  यह  कितने  wHAre  की  बात  है  ।  रिश्वत  वह  रिश्वत  मांगें

 भर  रिश्वत  दिया  करें  ।  जिला  परिषदों  में  भी  रुपये  दिये  गये  ।  ब्लाक  समितियों  के  इ  नेशनल  के  लिये

 एम०
 एल०  सीज०

 के
 एलेक्शन

 के  लिये  खुले  आम  पंजाब  में  ate  दूसरे  सूबों में  रिश्वत  चलीं  ।

 अब  कया  यह  हमारे  लिये  शर्म
 की

 बात  नहीं  है
 ?

 दरअसल  वाकया  यह  है  कि  जहां  भी  इन डाइरेक्ट
 इलेक्शन  है  वहां  कप्तान  का  बाजार  हमने है  कौर  यह  इन डाइरेक्ट  इलेक्शन  करप्शन को  लीड



 १८८४  शरर विधान  परिषदें  विधेयक

 वहां  फेवरटिज्म  इस  तौर  पर  बर्ती  जा  रही  है  कि  भ  पार्टी  का  ख्याल  है  न  आदमी  का

 है  वहां  तो  पेस  मेम्बरी  के  लिये  कैश  मेमेंट  होता  है  ate  उसी  के  श्राघार  पर  यह  इलेक्शन्स  हो

 हैं  wa  लोग  इसको  देख  कर  हंस  रहे  हैं  कि  यह  भी  एक  अजीब  मजाक  हो  रहा  इसलिये  में  तो

 अर्जे  करना  चाहता हुं
 कि

 अपर  हाउस  बिल्कुल  ही  नहीं  चाहिये  ate  नगर  रखना  भी  है  तो  इसका

 सिफ॑  पंचायतों  तक  ही  wage  रखिये  लेकिन  यह  जो  अर्से  इंडस्ट्रीज  साहूकारों

 श्राप  वहां  ला  रहे  हैं  तो  यह  तो  बांबा  रात  रात  में  लोगों  को  खरीद  लेंगे  |  इनकी  ताकत  तो  इतनी  है

 ज्यादा  तादाद  में  न  होते  हुए  भी  यह  एम  ०  पीज ०  को  विन  मोवा  कर  लेते  उनको  रुपया  दे  देते  हैं
 कि  हमारा  केस  प्लीड  करना  ।  इसलिये  आपको  इन  साहूकारों  को  इसमें  नहीं  लाना  है  ।  श्रगर  कहीं

 ने  बिड़ला  या  टाटा  को  यहां  पर  बिठा  दिया  तो  यह  पैसे  के  बल  पर  प्रौढ़  रोज  दावतें  खिला  कर  कभी

 aaa  होटल  में  तो  कहीं  किसी  होटल  में  दावत  खिला  कर  लोगों  को  खरीद  लेंगे  ।  इसलिये इसमें

 शर  ट्रेड  को  विल्कुल  न  ज  दो  we  चेम्बस  चेम्बर  ग्राफ  कामर्स  रानी  में  बड़े  बड़े  साहुकार

 gat  यह  बड़े  बड़े  कामों  में  अरपना  प्रसर  डालते  हैं  प्रौढ़  इनका  असर  इतना है  कि  थर्ड  फाइव  इयर

 में  इन  की  बहुत  सी  बातें  मानी  जाती  इसलिये मेरा  कहना  यह  है  कि  इण्डस्ट्री  ट्रेड

 को  इसके  पास  बिल्कुल  न  फटकने  चाहिये  श्रेया  इससे  बड़ा  भारी  नुकसान  होगा  कौर

 मुल्क  को  बड़ा  भारी  पहुँचेगा  ।  रसवत  अगर  द् | चार्यत  को  दोगे  तो  पंचायतों  के  मेलबर्न  इतनी

 लम्बी  तादाद  में  हैं  कि  वहां  यह  रिश्वत  नहीं  चल  सकती  ।  ब्लाक  समिति  में  रिश्वतें  चलती  हैं  ।  रिश्वत

 जिला  परिषदों  में  चल  जायेगी  ।  जहां  तादाद  थोड़ी  होगी  वहां  कम्पीटीशन  होगा  ।  इन डाइरेक्ट  एलेक्शन

 से  रिश्वतसितानी  बढ़ेगा  और  आपका  मुल्क  बदनाम  होगा  ।  आपकी  पब्लिक  डिमौरेलाइज होगी

 आज  लोगों  में  इसको  लेकर  बड़ी  भारी  नुक्ताचीनी है  ।  अब  हमारे  लीड सं  कहते  हैं  कि  रिश्वत  नीचे  की

 तरफ  है  लेकिन  म  उनको  बतलाना  चाहता  हूँ  कि  प्राय  कौर  चीजों  को  छोड़  दीजिये  जो  आपके  पंचायत

 के  मेम्बसं  हैं  जो  श्रापकी  ब्लाक  समिति  के  मेजबां  हैं  वह  रिश्वत  में  बिकते  हैं  र  जहां  ऐसी  हालत  हो

 उस  मुल्क  का  क्या  हाल  होंगा  ।  इसलिये  यह  रिश्वतसितानी  कौर  करप्शन  की  सारी  लानत  को  जो  कि

 एलेक्डान्स  की  वजह  से  चल  रही  है  इसको  खत्म  करने  के  लिये  अपर  हाउसेस को  तोड़  दिया

 जाय  ।  लेकिन  अगर  यह  न  टूटे  तो  कम  से  कम  इतना  तो  कर  ही  दें  कि  सिवाय  इन  दो  जमातों  के

 यानी  पंचायतों  के  ate  टीचर्ज  जो
 कि

 पांचवीं  जमात  को  पढ़ाते  प्राइमरी  को  पढ़ाता हो

 जया  कालिज  में  पढ़ाता  हो  इन  दो  जमातों  को  ही  यह  इलेक्शन  करने  का  हक  देना  चाहिये

 चाकी  लोगों
 को

 नहीं  देना  चाहिये
 ।

 इसके  चि
 लॉक-सभा  २६  rega/y

 १८८४  के
 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई ।



 दैनिक  संक्षेपिका

 (  २५  १९६९२

 ear  tas eset

 Le  =  १८६४  (sr)  J

 प्रश्नों  क  मौखिक  उत्तर  दे  ै  Maer

 तारांकित

 संख्या

 %o35  पश्चिम  बंगाल  में  सावे  अनिक  टेलीफोन  है  है

 oRE  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ४७  पर  पुल  रे१  १७-१८

 १०४०  हुगली  में  नौवहन  ३११८-९६.

 १०४२  हुगली  नदी  द्वारा  -रख

 2o¥R  कृषि  फार्म  के  लियें  जापानी  सहायता  BPVWW—- 2A

 BRYR——- AK Pow  विद्युत  परियों  बनायें

 रे  रै  २५-२६. १०  ४७  गेहूं  सम्बन्धी  समझौता

 - 208 SB  BRK  र् सतपुरा  तापीय  विद्युत  केन्द्र  से  रा  स्थान  को  विद्यालय  का  सम् भरण

 Powe  टीसना  tad  स्टेशन  पर  डकैती

 YoYo  ३१३०-२१. रेलवे  क्रासिंग  की  मं  जूरी

 १०५२  मद्रास  नगर  को  कावेरी  नदी  का  पानी  ३१३१-३९

 Yous
 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  पीने  के  पानी  का  सम् भरण  थ  ३१३२-३४

 Qoye  दिल्ली  ate  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  बिजली  का  संयुक्त  हेर हेैं

 PONY  कोठा  गुड़िया  तापीय  केन्द्र
 है  रै  ३.६.

 2०४५६  ढिलवां  में  इमारती  ager के  डिपो  मारा
 ३७४

 fOXS  कलकता  के
 लाइन

 कर्मचारियों  का  बिलासपुर  को  स्थानान्तरण  ३१३७-३८:

 अल्प  सुचना  |
 प्रदान  संख्या

 दर  दिल्ली  में  पावी  की  दरें  बढ़ाना  रे  रैप  ४७

 meat  क  लिखित  उत्तर  ३१४०-८४

 तारांकित

 a

 2०४१९  R2We सड़क  द्वारा  साल  का  परिवहन

 ३१४०  —¥e Love
 कलकता

 स्थानिक  है  क्षेत्र
 में

 जल  सम्भरण

 ३२४४



 ३२४४

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--क्रमश

 संख्या

 208s  पशु  ३१४१

 WoL?  स्वचालित  ट्रंक  पद्धति  र  ह

 ये  १४२ PoXY  कृषि  जन्य  वस्तुग्रों  सम्बन्धी  मन्त्रणा  समिति

 Poue  ३१४२ बेपुर  पतन

 2oho  त्रिवेन्द्रम  हवाई  अडडा  ३  ४  २-४ हे

 १०६१  नैनीताल  जिले  में  ग्राम  विश्वविद्यालय  कॉलिज  ३१४३

 १०६२  रेलवे  जोन  पद्धति  र  ३

 रेलवे  में  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  ३१४४ oRR रे

 न  रेलवे  के  लेवल  क्रासिग्स  पर  दघटनायं  ३१४४-४५

 ok  ५  भारतीय  मालवाही  जहा ज  में  झाग  ३१४५

 १०६६  हेले  दल  कंठ्य  रे  रै

 (oR  कलकत्ता  पोस्टल  जोन  १४६

 Rohs  नई  दिल्ली  के  स्कूल  के  बच्चों  को  निःशुल्क  मध्याह्न  भोजन  १४७

 १०६९  अमरीका  में  डीजल  इंजनों  का  क्रय  ३११४७

 झरता  रोहित

 सख्या

 बीकानेर  और  च  रू  जिले  में  राष्टीय  राजपथ  ३१४७--४५८ PERE

 2 ¥o  ऊन  और  भेड़  सम्बन्धी  अनुसन्धान  संस्था  evs

 9९४१  US  TA  एयर  लाइन्स  HITT  की  नई  शटल  सेवायें  325.0

 REY  मध्य  उत्तर  प्रदेश  घौर  राजस्थान  में  संचार  साधनों  का  सुधार  २१४६

 2e¥3  केरल  में  कृषि  विश्वविद्यालय  RRve

 ca 2.9  क्वि लोन  के  निकट  राष्ट्रीय  राजपथ  का  मार्ग-निर्धारण  रै

 © wy  हृदय  रोग  ३१५०

 eve  टेलीफोन  के  कनेक् दान  ३१५०

 2c ve  उत्तर  प्रदेश  में  बीज  काम  २१५०-५१

 ?  ४८  बलिया-सिकन्दरपुर  सड़क  पर  पुल  २१५१

 १९४९  उत्तर  प्रदेश  मे  सिचाई  ग्रोवर  विद्युत  योजनायें  ३१५१

 PEXe  राष्ट्रीय  सामुदायिक  विकास  मसूरी  REXR-KF

 2842.0  उतर  श्र  दक्षिण  बिहार के  :  बीच  झ्ाने-जावै  वाली  डाक  ३१५३



 शरह ६  दैनिक

 विषय  qe a

 seat  कें  लिखितਂ  sate

 सख्या

 2€y¥  यव  चि  रे-पड

 ary  ara vey  apis  नवार  ERS a4

 ey  भाखड़ा  बांध  शप

 ZEXE  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में
 उत्तर

 yea  sired cara  में  नई at

 लाइनें  २१५५

 geYS  हरद्वार में  कुम्भ  मेला  FLAX

 PEKE  दिल्ली-मास्को  भेंट  उडान  का  रिकार्ड

 Pa g i Zo  उत्तर  रेलवे  के  कर्मचारी  डिवीजन )  देर  ५६

 282?  चावल का  निर्यात  ३१४५७

 ESR  त्रिपुरा  में  मेडिकल  अफसर  रे  १५७

 ac Qe  त्रिपुरा  की  संयत  ERS 43

 गोलीबारी  के  पान  व्यापारी  ३११४८ 2&tv

 28RY  इलाहाबाद  में  स्टेशन  की  नई  इमारत  ३१५८-५६

 2ERS  उत्तर  प्रदेश  में  बिजली  शल्क  PRUE

 2ESG  जम्म  तथा  काश्मीर  में  झाल  अनुसन्धान  उपकेन्द्र  रेश

 IES  दिल्ली  में  परिवहन  रे  १४५६-६०

 9९६९  दिल्ली  जल  सम् भरण  दे  शे६०

 FEVO  दिल्ली  में  पानी  का  झुकाव  WAKER

 S09  दिल्ली  में  विकास  मेले  ३१६१

 FES  )  चीनी  का  उत्पादन  ३१६२

 FROS  कोयला  ढोने  के  लिपे  माल  डिब्बे
 रे  १६  X—- HZ रे

 2296  कल् कालीघाट से  धर्म नगर  तक  रेलवे  लाइन  रे१६३

 ्र  ACE ५४  शिक्षित  डाक्टरों  के  विना  डिस्पैंसरियों  गे१६३

 Pes  गन्ना  ३१६४

 FEGS  रेलवे  में  कोयले  की  चोरी  २१६४-६५

 FEOS  ग्राम  जल  सम् भरण  यर ५

 FEVES  भूतपूर्व  नावें  वैस्टल  रेलवे  की  रेलवे  उधार  समितियां  रे१६६

 %&50  डाक  घरों  के  निरीक्षकों  की  परीक्षा  RWEK—T

 अनुसूचित  जाति  ae  अनुसूचित  अ्रादिम  जातियों  के  डाक  तार  कर्मचारी  रे१६७

 %eaz  खेती  की  भूमि  का  जैन  ३१६७-६८



 ३२४७

 चिलम  ats a

 yen  के  लिखित  sar  —mre

 अतारांकित

 घ्राण  सख्या

 2eav  कृषि  तथा  पशु-उत्पाद  ३१६८

 eeay  SUS araé  श्रेणी  के  सीने  के  डिब्बों  का  डिजाइन  dare  करना  ३१६६

 eae  अपाहिज  लोग  ३१६

 2a  मद्रास  कौर  मंगलौर  के  बीच  विशेष  गाड़ियों  को  चलाना  रे  है  GE-Vo

 féaa  बतूल  (wea  प्रदेश  )  में  चीनी  का  कारखाना  ३१७०

 ReTE  ares  प्रदेश  में  मेडिकल  कालिज  ३१७०-७१

 EEO  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  योजना  ३१७१

 १९९१  ey  प्रदेश  में  सकल  केटरिंग  BWsy १

 R&R?  भावनगर-तारापुर  रेलवे  लाइन  ये  L9F—WR

 लखनऊ  के  उत्तर  रेलवे  अस्पताल  की  दाइयां  ३१७२ ees ३

 eee  मार्ग  में  खोये  सामान के  दावे  २१७२

 PREY  केरल  राज्य  के  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टर  3X93

 RE  बम्बई-विज॑यवाडा  जनता  एक्सप्रेस  १७३

 PEE  नंद्याल-काटपाडी  रेलवे  लाइन  ३९१७३

 88ES  नेल्लोर  से  0! ८  र  तक  बड़ी  लाइन  ये  rer

 १९९९  समितियों  और  परिषदों  का  गठन  Rov

 २०००  ३१७४-७५ भूमिहीन  कृषि  श्रमिकों  को  मकानों  के  लिये  स्थान

 ~oo?  लक्की  ate  मिनिकाय  द्वीपसमूह  में  डाक  सुविधायें  RQoy

 २००२  विपणन  समितियां  ३१७५--७७

 २०० रे  सहकारी  खेती  P9995

 Roa  तृतीय  श्रेणी  के  वातानुकूलित  fsa  सवारी  fied  ३९१७८

 200Y  मद्रास-दिल्ली  जनता  एक्सप्रेस  दे  9.0

 Rook  ऊपरी  पुलों  का  निर्माण  ३१७९

 2009.0  सेलम  में  मेडिकल  कालिज  ७९-८०

 २००८  मद्रास-दिल्ली  प्रात:कालीन  विमान  सेवा  ३१८०

 Pook  पठानकोट  कुलू  काजा  कौशिक  रोड  3ks0

 २०१०  रेलवे  सें  अपराघ  ३१८०-८१

 २०११  राजपुरा का  ऊपरी  पुल  १८१

 ०१२  मद्रास  राज्य  में  मेडिकल  कालिज  Play



 ३२४८  दैनिक

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर---क्रमशा

 अतारांकित

 अन  साया

 83.0 ३  दूसरे वे  तन  आयोग की  सिफारिश  का  कार्यान्वय  कर

 20  PS  टिडिडयों का आक्रमण का  आक्रमण  ३१८२

 YORK  रामगुडम  में  तापीय  विद्युत  केन्द्र  ३१८२-८३

 7oORe  स  कैदियों तलकरे  रेलवे  लाइन  ३१८३

 20.0 89.0  पहाड़ी  क्षेत्रों  म ेडाक  तथा  तार  सुविधायें  दे  १८रे

 90%
 खण्ड  विकास  केन्द्रों  में  तार  ate  टेलीफोन  सुविधायें  रे  १८  रेफर

 Qa Ve  बवन  विकास  ३१८४-८४

 YOO  मद्रास  राज्य  में  मध्यम  सिंचाई  —  रे१८५

 २०२१  मद्रास  राज्य  के  छोटे  पत्तन  ३१८४-८६

 २०२२  मद्रास  राज्य  में  परिवार  नियोजन  केन्द्र  रे  रद

 Y023  हिमाचल  प्रदेश  में  बसों  के  मागं  §5R—cy

 20.0  wes  होशियारपुर  को  रेल  द्वारा  दसूहा  से  मिलाना  ३१८५७

 RoBWy  फिरोजपुर
 ate

 दल्ली  डिवीजन  में  रेलवे  के  चौथी  श्रेणी  के  भ्रनुसूचित

 जाति  के  कर्मचारी ;  ३१८७

 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  अविलम्बनीय  महत्व के  विषय  को  WNT  ब्यान  दिलाने  क  बार ेमें  ३१८८-८९

 अविलम्बनीय  लॉस  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना  ३१८६-६१

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  ने  मद्रास-गन्ना  कल  सेक्शन  के  शिवरामपुरम् स्टेशन  पर

 मालगाड़ी  कौर  एक  मिलिट्री  व्हीकल  स्पेशल  के  बीच  हुई  टक्कर  की  कौर  रेलवे

 मन्त्री  का  ध्यान  दिलाया

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप-मन्त्री  (at  शाहनवाज़  इस  सम्बन्ध में  एक

 वक्तव्य  दिया  |

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  e  २१६१-९२

 )  ट्रंक  कालों  के  लिये  रियायती  शल्क  प्रौर  समय  को  बदलने के  बारे

 में  एक  वक्तव्य

 )  ट्रंक  शुल्कों  के  वैज्ञानिक रण के  art  में  एक  वक्तव्य

 (3)

 मोटर  गाड़ी  अधिनियम

 PERE  की  धारा  १३३  की  उप-उघारा

 (३)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  ग्रधिसूचनाग्रों  कीं  एक-एक

 प्रति

 दिनांक  ३०  cee  के  ~  और  निकोबार

 गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  203 /th/  ६०



 दीनी  कसें

 Fareer  qs

 जिस  में  म्रन्देमान  निकोबार

 समूह  गाड़ियों  के  कंडक्टरों  को  लाइसेंस  देना )

 १६६१  दिये हुए  हैं  ।

 दिनांक  ५  १९६१  के  मनीपुर  गजट  में

 शित  मैनपुर  मोटर  गाड़ी  १९५१  में  कुछ
 धन  करने  वाली  अधिसूचना  संख्या  aufRo/eo—z

 )  ।

 मुँ  ४)  मोटर  गाड़ी  एक्ट  PERE  की
 धारा  १३३  की

 उप-धारा  (3)

 के  अन्तर्गत  दिल्ली  मोटर  गाड़ी  2&¥o  में  कछ

 संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  श्रधिसुचनाश्रों  की  एक-एक

 प्रति

 दिनांक  १६  १९६१  के  दिल्ली  गजट  में
 शित  अ्रधिसूचना  संख्या  एफ  ।

 दिनांक  १४  १९६१ के  दिल्ली  गजट  में

 थित  प्रधिसूचन  संख्या  एफ  2 2/2/§o—aftaea  ।

 दिनांक  १८  १९६२  के  दिल्ली गजट

 शित  अधिसूचना  संख्या  एफ  re /3a/yo-——ke

 वहन  |

 (५)  वित्तीय  समितियां  (१६६  -न--एक  समीक्षा  एक

 प्रति  i

 समितियों के  लि  ये  निर्वाचन  ध

 (१)  खाद  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  UWIsq-Aeat  राम  सुभग

 ने  प्रस्ताव  किया  कि  लोक-सभा  क  सदस्य  भारतीय  केन्द्रीय  सुपारी  समिति  के  सदस्यों

 के
 रूप  में  काम  करने  के  लिये  अपने  में  से  तीन  सदस्य  चुनें

 ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 |

 (2)  डा०  राम  gan  सिंह  ने  यह  भी  प्रस्ताव  किया  कि  लोक  सभा  के

 भारतीय  eeR le  नारियल  समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के

 लिए  art  में  से  दो  सदस्य  चुनें
 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  दुसरा
 |

 की  मांगें  FREI—-FAV2E

 (8)  वैज्ञानिक  अ्तुसन्घान  ate  सांस्क्ृतिक-कार्य  मन्त्रालय

 की  मांगों  पर  अग्रेतर  चर्चा  समाप्त  हुई  तथा  मांगें  पुरी  पुरी  स्वीकृत  हुई  ।

 (२)  स्वास्थ्य  मन्त्रालय
 की

 अनुदानों
 की

 मांगों  पर  चर्चा  प्रारम्भ  हुई
 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 शेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  पुरःस्थापित  रे--र

 (१)  लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक  ७  का  संशोधन )
 td

 श्री  दी०  चं०  शर्मा



 दे न५०

 व्ध्ठः

 (२)  संसद  पुस्तकालय  विधेयक
 बी०  चं०  mat का

 (३)  बाल  विवाह  क  )  विधेयक  २  ate  ३  का

 [sit  ato  do  शर्मा

 (¥)  खान  विधेयक  22,  ६४,  ६६,  ६७,  ७०,  लग

 श्र  3३  का  Ao  समस्त

 (५)  अस्पृश्यता  संशोधन  विधेयक  ३  झ्र  ४  का

 सीरिया

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  वापस  लिये  गये  र--

 (१)  ११  १९६२  को श्री म०  ला ०  द्विवेदी  द्वारा  प्रस्तुत  दण्ड  प्रक्रिया

 संहिता  )  विधेयक  २४२  आर  ५६२  का  के  विचार

 करने  के  प्रस्ताव  पर  नेतर  चर्चा  जारी  रही  ।  श्री म०  ला ०  द्विवेदी ने  वाद-विवाद

 का  उत्तर  दिया
 ।  विधेयक सभा  की  भ्र नुम ति  से  वापिस  लिया  गया  |

 (2)  श्रीजी  न०  fro  विष्ट ने  प्रस्ताव  किया  कि  सरकारी नौकरी

 की  आवश्यकता  )  संशोधन  विधेयक  ५  का  पर  विचार  किया

 जाये ।  उन्होंने  वाद-विवाद का  उत्तर  दिया  ।  विधेयक  सभा  की  अनुमति से
 वापिस

 लिया  गया  |

 गेर-सरकारी  सदस्यों  का  विधेयक  विचाराधीन  ३२३  \9—-~ Zs

 श्री  श्रीनारायण  दास  ने  प्रस्ताव  किया  कि  विधान  परिषद

 यक  पर  विचार किया  जा  ।  चर्चा  समाप्त नहीं  हई

 २६  १९६ २/५  १८८४  के  लिए  कार्यावलि  ।

 स्वास्थ्य  मन्त्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  अग्रेतर  चर्चा  ।

 दिक्षा  मन्त्रालय की  द  क  ह  ह  t  मांगों  पर  भी  चर्चा  ।



 विषय  सूची  )

 पृष्ठ

 ३२९६-२८ विधेयक  पुरःस्थापित

 (१)  लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक  ७  का

 (att  ato  vat  का  )  ३२२६-२७

 (२)  संसद्  पुस्तिका लय
 विधेयक  दी०  चं०  sat का  )  ३२९२७

 (३)  बाल  विवाह  रोक  विधेयक  २  श्र  ३  का

 संशोधन  )  दी०  च०  वर्मा का  ३२२७

 (४)  खान  विधेयक  १२,  ६४,  ६६,  ६७,  Go,  रख

 कौर  ७३  का  (sit  सं०  चं०  सामन्त  ३२२७-२८

 (५)  अ्रस्पृश्यता  संशोधन  विधेयक  ३  कौर  ४  का

 सिंधिया  का  )  ३२२८

 दण्ड  प्रक्रिया  सहित  विधेयक  ३४२  श्र  ५६२  का  सोहन

 wo  ला०  द्विवेदी का  लिया  गया  .  ३२२८-३४

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  ३२२८--३४

 श्री  दातार  देर ३२
 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  ३२३ २--३४ डे

 सरकारी  नौकरी  को  श्राववयकता  )  विधेयक  रै  रे  ३४-३७

 ५  का  so  To  fro  बिष्ट  का  लिया  गया ्

 विचार  करने  का  प्रस्ताव
 रै  RV AY

 श्रीज०  ब०  सिं०  बिष्ट  PRI HX
 श्री दी०  च०  शर्मा  ३२३५-२६

 श्री  दातार  ३९३६-३७

 विधान  परिषदਂ  विधेयक  श्रीनारायण दास  का  )
 .  ३२३७-४३ करे

 परिचालन  करने  का  प्रस्ताव  ३२३७-४३

 श्री  श्रीनारायण दास  दे२  ३७-३८

 श्री  रघुनाथ  सिंह  ३२३८-३९

 श्री कृ०  च०  २२३६

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 रे  ३६-४०

 श्री  च०  का ०  भट्टाचार्य  ३२४०

 श्वा  नदी  दीदी  le
 उ०  गाट

 ३२४०

 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती  ३२४०-४१

 श्र  वॉरियर  IVE

 al त्री  लहरी  सिह
 रे  २४१०४ ३

 दैनिक  संक्षेपिका  र--

 समेकित  विषय  सूची  (१२  से  २५  —  डर  वैशाख  से  ४  गये

 १८८४

 ae  can



 P.LS.  413  Ill.  30-52

 150.

 ©  १९६२  प्रतिलिप्यघिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त ।

 लोक-सभा  कं  प्रक्रिया  कार्य-संचालन  सम्बन्धी

 द्  नियम  ३७९  प्रो  ३८२  के  भ्रन्तर्गत  प्रकाशित  कौर संस्करण )
 भारत  सरकार  नई  दिल्ली  की  संसदीय  शाखा  में  मुद्रित  |

 सस्य


